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EDITORIAL 
En medio de la crisis económica, aunque algunos indicadores 

muestran ya una recuperación gradual gracias a la reactivación 

en marcha y que incluso se espera un crecimiento del Producto 

Interno Bruto de alrededor del 6 por ciento para el presente 

año, se especula que será hasta el final de la administración 

lopezobradorista cuando se pueda llegar al nivel que había 

antes de la irrupción de la pandemia del SARSCoV2 (Covid-

19), por lo que el actual podría ser un sexenio perdido en 

materias de empleo e ingresos, ello aunque los programas 

sociales evitaron mayor empobrecimiento en los sectores más 

vulnerables, dichos esquemas no han ayudado a disminuir la 

pobreza y la desigualdad en términos generales, porque sólo 

algunos grupos reciben el apoyo sólo se otorgan a grupos 

como jóvenes, adultos mayores o madres solteras, pero no a 

personas en edad laboral que han quedado desempleadas. 

Una de las facturas más graves ha sido el 

empobrecimiento de la población. Además, la emergencia 

sanitaria puso en evidencia la precariedad de los servicios de 

salud. La tercera ola, no se explica solamente por el 

relajamiento de algunas normas preventivas, sino porque 

actualmente circula la variante Delta, que es más contagiosa. 

Desde luego, la vacunación y la reactivación son dos 

caras de la misma moneda. Una será consecuencia de la otra y 

por eso el gobierno acelera la vacunación para todos, aunque 

falta mucho para alcanzar niveles de seguridad. 

Por otra parte, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador plantea el regreso a clases como capricho personal o 

imposición. Es un error, pues tiene que ser una decisión 

técnica que tome en cuenta criterios sanitarios y pedagógicos. 

Pero al decir que los niños van de regreso a las escuelas 

“llueve, truene o relampaguee”, manda el mensaje de que el 

único criterio que cuenta es el suyo. La reactivación de las 

clases presenciales es una aspiración compartida, pero si el 

entorno a finales de agosto está como el que imperaba a fines 

de julio, proponerlo es irreflexivo. Saber la noticia de que las 

instituciones de salud que atienden a los enfermos de Covid-19 

están semisaturados, desde luego detona la preocupación. 

Padres de familia, maestros y alumnos están asustados. Sobre 

todo, los primeros buscarán proteger a sus niños y jóvenes. 

Los casi 25 mil nuevos contagios reportados el 12 de agosto 

documentan su temor. El hecho de que el gobierno obligue a 

los padres de familia a firmar una carta responsiva envía el 

mensaje de que si algo sale mal se lavará las manos. El regreso 

a clases presenciales es una aspiración colectiva, pero hacerlo 

en el pico de los nuevos contagios es una apuesta peligrosa.  

En lo político, es evidente que adelantar la sucesión 

presidencial es un virus contagioso que, emitido por el 

presidente López Obrador, ya contagió a los aspiracionistas 

miembros del gobierno y a su partido el Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), pero también a sus 

opositores de los partidos Acción Nacional (PAN), 

Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución 

Democrática (PRD), a los que ya sus promotores de la alianza  

electoral de este año solicitan trabajar en una candidatura 

común, e incluso hasta al Movimiento Ciudadano (MC). Lo 

cierto es que la elección del pasado junio mostró que pueden 

competir juntos, aunque llevar esa unión a la elección 

presidencial son palabras mayores.  

Y en vía de mientras, la autodenominada Cuarta 

Transformación comienza los preparativos de la siguiente 

consulta federal, la de revocación de mandato. Aunque ya 

tiene una fecha tentativa, el 21 de marzo del 2022, como el 

andamiaje legal todavía está en veremos, esa fecha tampoco es 

definitiva pues aún no existe una Ley Reglamentaria y se 

especula que estará lista hasta el próximo periodo ordinario de 

sesiones del Congreso de la Unión ya en la siguiente 

Legislatura que inicia en septiembre. Es muy remoto que los 

partidos de oposición quieran apoyar la aventura.  

A propósito, la consulta para juzgar a los ex 

presidentes de México, realizada el pasado 1 de agosto, no 

concitó la participación ciudadana que sus promotores y el 

propio gobierno y su partido esperaban. Sin embargo, no dejó 

de ser un interesante ejercicio de democracia participativa en 

el que votaron poco menos de 7 millones de ciudadanos, 

aunque no se hayan alcanzado los poco más de 30 millones 

necesarios para hacerla vinculatoria. 

Independientemente de que las motivaciones para 

participar en un ejercicio de esta naturaleza no sean las mismas 

que para votar en una elección constitucional federal y estatal, 

llama la atención que Morena y el gobierno federal, más allá 

de las imparables descalificaciones al Instituto Nacional 

Electoral (INE), culpándolo de los bajos resultados, no se 

percate que su votación ha disminuido, no obstante que el 

pasado junio haya ganado la mayor parte de estados en 

disputa. La consulta del 1 de agosto es una llamada de 

atención para dejar a tras la soberbia y trabajar en serio más 

allá del aprovechamiento del carisma del presidente. 

En lo internacional, muy interesante el respaldo del 

presidente López Obrador a Cuba contra el bloqueo 

económico del gobierno de Estados Unidos. Asimismo, el 

llamado a dar un nuevo impulso a la Comunidad de Estados 

Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y proponer la 

desaparición de la Organización de Estados Americanos 

(OEA) por considerarla un organismo “lacayo” de los 

Estados Unidos. De igual manera, no se puede omitir el que 

México es sede del diálogo entre el gobierno de la 

República Bolivariana de Venezuela y sus opositores, 

encuentro del que deberán surgir acuerdos en beneficio de 

esa nación y sus habitantes. 
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Dirigentes socialistas en la historia de México 
El asesinato de Joel Arriaga Navarro, militante comunista, en 1972 

Gerardo Peláez Ramos (artículo tomado de la página de Facebook del autor, el 21 de julio de 2021) 
EL 20 DE JULIO de 1972, ante el asesinato de uno de sus 

cuadros más queridos, el Presídium del Comité Central del 

Partido Comunista Mexicano declaró:  

El camarada Joel Arriaga, destacado intelectual revolucionario, 

director de la Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma 

de Puebla, militante y dirigente del Partido Comunista en el 

estado de Puebla, ha sido vilmente asesinado. No cabe en este 

caso la lamentación sino la denuncia: cayó acribillado por los 

grupos fascistas que el régimen cobija bajo la impunidad en esa 

entidad y en el país.  

Lo que ocurre en estos días en Puebla --esto es, la acción 

combinada de los halcones [grupo paramilitar] y los porristas con 

la policía contra los estudiantes y la Universidad--, se veía venir 

desde hace tiempo: desde que el conocido anticomunista Langle 

Martínez fue nombrado secretario general de gobierno (Langle 

Martínez fue quien como juez llevó la causa contra los 

trabajadores ferrocarrileros presos después de la represión de 

1959), desde que las declaraciones oficiales comenzaron a 

mostrar un tinte antiestudiantil y antiuniversitario.  

Hace días se esperaba un ataque de los halcones contra la UAP, y 

los dirigentes de los estudiantes eran perseguidos por agentes 

policíacos. Ayer mismo camiones de la policía circundaron el 

edificio central de la Universidad, y era pública la amenaza de 

que un autobús de asesinos a sueldo de Villanueva Molina [líder 

charro ferrocarrilero] se encontraba en la ciudad de México listo 

para acudir a Puebla en cualquier momento. (1)  

El asesinato de Joel Arriaga Navarro se dio ese mismo día. 

Después de una reunión en la Universidad, el compañero se 

dirigió con unos amigos a tomar un café en un restaurante. Los 

asesinos fascistas entraron y salieron del restaurante, en espera de 

la salida de Joel. Éste y Judith, su esposa, subieron a un auto, 

avanzaron unas cuadras, y, en un alto, un automóvil les cerró el 

paso, y se oyó en unos instantes una ráfaga de 11 disparos. Joel 

cayó muerto.  

Judith salió a solicitar ayuda a unos policías que se encontraban 

cerca del lugar de los hechos, pero se negaron a perseguir a los 

criminales. Esto no era raro. El gobierno de la entidad federativa, 

desde hacía tiempo, permitía la libre actividad de las 

organizaciones ultraderechistas en Puebla y a otras él las 

impulsaba directamente, en connivencia con el gobierno federal.  

El 21 de julio, en el paraninfo de la UAP, donde era velado de 

cuerpo presente, cientos y cientos de estudiantes, profesores, 

campesinos, obreros y gentes del pueblo le rindieron homenaje a 

Joel Arriaga Navarro. Su popularidad y prestigio quedaron de 

manifiesto.  

De distintas partes del país llegaron a Puebla delegaciones diversas a 

expresar sus sentimientos de pésame y solidaridad. Intervinieron 

varios oradores, entre ellos J. Encarnación Pérez, del Presídium del 

CC del PCM; Rafael Jacobo, secretario de Organización de la Central 

Campesina Independiente; el catedrático Enrique Cabrera (quien 

meses después también sería victimado); un líder de los estudiantes 

de la UAP; un representante de las autoridades universitarias; el 

licenciado Adán Nieto Castillo, y Judith, la compañera del líder 

asesinado.  

Dos días después del atentado, el jefe de la Policía Judicial del 

Estado, coronel Felipe Flores Narro, afirmó con inaudito descaro:  

Las autoridades policíacas consideran casi imposible el 

esclarecimiento del asesinato del arquitecto Joel Arriaga Navarro, por 

varias razones, pero principalmente porque este crimen fue ejecutado 

por pistoleros profesionales y ordenado por el alto mando de la 

extrema izquierda”. (2)  

Mientras tanto, Gonzalo Bautista O’Farril señalaba: “Con pena debo 

confesar que todo este problema se debe a pugnas universitarias”. (3)  

El asesinato de Joel Arriaga impactó a la izquierda mexicana. 

Partidos y grupos políticos, sindicatos, organizaciones campesinas y 

estudiantiles expresaron su repudio al proditorio asesinato. Un grupo 

de presos políticos, expresó desde Lecumberri:  

El cobarde asesinato del compañero Joel Arriaga Navarro --que 

durante más de dos años fue preso político en esta cárcel de 

Lecumberri--, no es un acto individual de terrorismo, aislado de la 

situación en que vive el país, sino que forma parte de una creciente 

campaña nacional orientada a liquidar a las direcciones del 

movimiento de masas; este brutal atentado, asimismo, no se puede 

explicar como resultado de enfrentamientos “circunstanciales” entre 

grupos estudiantiles, sino como producto de una política alentada 

incluso en las más altas esferas gubernamentales y en abierta 

connivencia con los intereses más retrógrados y reaccionarios: los del 

imperialismo norteamericano a través de la CIA. (4)  

El 26 de julio, más de 12 mil personas protestaron por el asesinato de 

Joel Arriaga en una combativa manifestación, en la que participaron 

el Movimiento Revolucionario del Magisterio, el Sindicato de 

Trabajadores Electricistas de la República Mexicana, la CCI, el 

Movimiento Sindical Ferrocarrilero, uniones de locatarios, pequeños 

comerciantes, colonos y choferes. Cientos de mantas y pancartas 

expresaban el repudio generalizado al nefando crimen.  

Semanas antes del asesinato, las fuerzas fascistas del estado de 

Puebla habían creado todo un clima de intimidación y amenazas. A 

Joel Arriaga, Enrique Cabrera, Luis Rivera Terrazas y otros 

dirigentes comunistas y de izquierda de la UAP se les amenazaba de 

muerte. La capital poblana se llenó de pintas y pegas anticomunistas 

y fascistoides. En El Heraldo de México, por otra parte, se descubrían 

planes y conjuras de los militantes del PCM y otras organizaciones 

democráticas y revolucionarias para desquiciar la tranquilidad de la 

entidad.  

Joel Arriaga, destacado militante del Partido Comunista Mexicano, 

participó durante 15 años en el movimiento estudiantil y popular de 

Puebla y fue preso político algunos años en la Cárcel Preventiva de 

Lecumberri, el nefasto Palacio Negro, donde el autor de estas líneas 

lo conoció personalmente. Al salir de la prisión, Joel se reincorporó a 

sus actividades partidistas.  

El asesinato de Joel Arriaga formó parte de la cuota de sangre que el 

PCM tuvo que pagar en el proceso de democratización de la UAP. 

Otros militantes comunistas, como Enrique Cabrera, también 

pagarían con sus vidas la conquista de la democracia en la 

Universidad Autónoma de Puebla. Mas sus muertes no fueron en 

vano: la izquierda vio reconocidos sus derechos políticos y 

electorales, el régimen de partido de Estado fue eliminado y la 

sociedad mexicana, pese al triunfo de la derecha panista, está en pie 

de lucha por imponer un sistema político democrático que impida las 

corruptelas de los Vicente Fox Quesada, las Marta Sahagún, los 

Germán Larrea Mota Veñasco, los Felipe Calderón Hinojosa, las 

Elba Esther Gordillo y el resto de políticos y grandes empresarios 

que imponen el corporativismo, los fraudes electorales y el tráfico de 

influencias.  
Notas  

(1) “Declaración del Partido Comunista: es hora de cerrar el paso al terror 

reaccionario”, en Oposición, núm. 44, 15-30- vii -72, 2ª de forros.  

(2) Punto Crítico, a. I, núm. 8, agosto de 1972, p. 16.  
(3) Punto Crítico, núm. 8, agosto de 1972, p. 16.  

(4) Firman Luis E. G. del Toro, Fabio E. Barbosa Cano, Gerardo Peláez Ramos, 

Ezequiel Flores y otros. (Oposición, núm. 44, 15-30-VII-72, p. 15).
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Coneval: crecieron pobreza y desigualdad en México en lo 

que va del presente sexenio 
Si bien la pandemia del SARS-CoV2 (Covid-19) que afecta 

al mundo y desde luego a México, está lejos de terminar, ya 

se pueden empezar a medir algunos de sus efectos sobre la 

economía nacional. Si los resultados económicos habían 

sido malos antes de la pandemia, durante la emergencia 

sanitaria han sido aún peores: los datos son irrefutables y 

aunque puede pretenderse matizarlos, lo real es que se 

requiere de un replanteamiento urgente de todas las 

políticas sociales del gobierno.  

Los efectos de la pandemia han sido catastróficos 

por el elevado número de contagios y fallecimientos que se 

registran cada día en la tercera ola que está azotando al país, 

de igual manera, en el ámbito de la economía están 

resultando devastadores para la mayoría de la población. La 

crisis golpeó a México dejando al país en condiciones 

laborales y sociales sumamente precarias, producto de 

décadas de un curso de desarrollo neoliberal que propició 

inaceptables desigualdades y 

una pobreza atroz, pero 

también por medidas de corto 

plazo equívocas y por la 

negativa de la presente 

administración a implementar 

medidas económicas contra 

cíclicas. 

Evidentemente, uno 

de los resultados más 

preocupantes que se están 

observando es el incremento 

de la pobreza laboral, 

indicador diseñado por el 

Consejo Nacional para la 

Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), 

con el objetivo de medir cuál es el porcentaje de población 

que trabaja y cuyos ingresos son insuficientes para que su 

familia adquiera una canasta básica alimentaria, es decir, lo 

equivalente para no caer en pobreza extrema. 

Los técnicos llaman pobreza laboral a ganar menos 

dinero de lo que cuesta la canasta básica, una 

categorización eufemística para referirse a las personas que 

trabajan y a quienes se les pagan salarios de hambre; y 

canasta básica es el conjunto de alimentos necesarios para 

las necesidades de un hogar promedio. En consecuencia, la 

pobreza en México se mide considerando ingreso, rezago 

educativo, calidad de la vivienda, de los servicios 

municipales, acceso a servicios de salud, seguridad social y 

acceso a la alimentación nutritiva y de calidad, cosas, 

cuando, sin rodeos, pobre es en primer lugar, el que no gana 

para comer. 

Las personas que tienen una o dos carencias 

sociales y disponen de ingresos por debajo de la línea de 

pobreza por ingresos, se estiman dentro de pobreza 

moderada, mientras que las personas que tienen ingresos 

por debajo del valor monetario de la canasta alimentaria -

que es de mil 702.28 pesos al mes en zonas urbanas y de 

mil 299.30 pesos mensuales en las zonas rurales del país-, y 

carecen de tres a más prestaciones sociales, se estiman 

dentro de la pobreza extrema. 

No debe perderse de vista que lo expuesto son 

gastos básicos para una sola persona, por lo que una familia 

de cuatro integrantes con un salario mínimo mensual no los 

puede cubrir en su totalidad. 

Precisamente, el pasado 5 de agosto, el Coneval dio 

a conocer los resultados de la ‘Medición multidimensional 

de la pobreza en México 2018-2020′, mismos que indican 

que en lo que va del sexenio del presidente Andrés Manuel 

López Obrador el número de personas en situación de 

pobreza aumentó en 3.8 millones en comparación con 2018. 

Los números indican que entre 2018 y 2020 –este 

último el año de la irrupción de la pandemia de Covid-19- 

la población en situación de 

pobreza pasó de 51.9 a 55.7 

millones de personas (es decir, 

pasó de 41.9 por ciento a 43.9 

por ciento) pero la población 

en pobreza extrema también 

aumentó: se pasó de 8.7 a 10.8 

millones de personas (se elevó 

de 7 por ciento a 8.5 por 

ciento), es decir, 2.1 millones 

de pobres extremos más que 

en el pasado sexenio. 

En tanto que el 

número de personas en 

pobreza moderada pasó de 

43.2 millones en 2018 a 44.9 millones en 2020, esto 

significó un incremento de 1.7 millones, es decir, pasó de 

34.9 por ciento de la población a 35.4 por ciento. 

De acuerdo con el Coneval, la línea de pobreza 

moderada por ingresos para 2020 en zonas urbanas es de 3 

mil 559.88 pesos al mes, y para las zonas rurales es de 2 mil 

520.16 pesos mensuales. 

El reporte que presentó el Coneval toma como 

referencia la información vertida en la Encuesta Nacional 

de Ingresos y Gastos de los Hogares que levanta el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

La población vulnerable por ingresos aumentó en .9 

por ciento, esto debido a que en 2018 había un 8.0 por 

ciento de personas en esta situación y en 2020 se ubicó en 

8.9 por ciento. 

Por otro lado, las personas en condición ‘no pobre y 

no vulnerable’ bajó en .2 por ciento. 

La evaluación del Coneval reconoció que aunque la 

pobreza moderada y la extrema aumentaron–en gran 

medida por el efecto de la pandemia de Covid-19–, los  
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……programas sociales ayudaron a atenuar el fenómeno y 

a evitar que el nivel de rezago aumentara más. Es decir, que 

lo anterior pudo ser más grave sin las transferencias 

económicas que significaron los programas sociales. 

El número de ciudadanos en pobreza moderada 

hubiera llegado a 45.9 por ciento de la población; es decir, a 

58.2 millones de habitantes, sin los esquemas de ayuda 

gubernamental. 

De igual manera, la pobreza extrema, hubiera 

afectado a 2 millones de personas más para llegar a 12.8 

millones.  

Considerando los efectos económicos de la 

pandemia, la explosión del desempleo y subempleo, y la 

ausencia casi total de políticas de apoyo durante la misma, 

el número resulta menor a lo temido en ambos rubros. 

No obstante, el Coneval advirtió que los subsidios 

sociales no alcanzaron a cubrir las pérdidas por ingresos 

salariales que generó la pandemia, y afirmó que debe 

revisarse el funcionamiento de dichos programas de ayuda 

con el propósito de que se 

enfoquen verdaderamente en 

quienes más los requieren. 

Por lo que se refiere a 

porcentajes de la sociedad 

privados de determinados 

servicios sociales, el mayor nivel 

de rezago es en atención a la salud 

que pasó de afectar a 16.2 por 

ciento en 2018 a 28.2 por ciento 

en 2020, lo que representó un alza 

de ¡12 puntos porcentuales! 

Los números del Coneval 

indican que en 2018 estaban 

desprovistas de tales servicios de salud 20 millones de 

personas. En 2020, eran 35 millones 700 mil. Se trata de 

más de 15 millones 600 mil mexicanos que se quedaron sin 

atención médica en el peor momento, cuando llegaba y se 

extendía la pandemia. 

La insuficiencia en el acceso o rezago educativo 

también subió (0.25 por ciento de 2018 a 2020) y por 

acceso a alimentación nutritiva y de calidad (0.31 por ciento 

más en el mismo lapso). 

En contraposición, algunas carencias sociales 

disminuyeron, como el de calidad y espacios de la vivienda 

y servicios básicos en la vivienda (1.7 por ciento menos en 

ambos casos), así como el acceso a la seguridad social (1.4 

por ciento menos). La baja en este último rubro se 

relaciona, en buena medida, con los programas sociales de 

ayuda a las personas adultas mayores. No obstante, dicho 

aspecto sigue siendo el que tiene la incidencia más alta en 

2020, con 52 por ciento de la población que adolece de 

seguridad social. 

Por otra parte, en el año y medio que lleva desde 

que se declaró la emergencia, la pandemia encareció de 

manera importante la vida de los mexicanos, pues de 

acuerdo con datos oficiales, el precio de los alimentos 

básicos aumentó 6.1 por ciento y algunos se dispararon 

hasta 40 por ciento durante 2020 y la tendencia se mantiene 

en 2021. 

El encarecimiento de los alimentos en 2020 se 

explica, en parte, por el confinamiento social en el segundo 

trimestre de ese año, ante lo cual gran número de personas 

realizó compras de emergencia, incrementando la demanda 

y disminuyendo la cantidad de productos en existencia. 

El aumento de precio en los alimentos es un 

problema que arrastra México desde hace un par de años y 

se intensificó con la pandemia, al grado que orilló a la 

población a abaratar la calidad de su dieta, al optar por 

productos de menor calidad. La inflación alimentaria es una 

constante en la vida de los mexicanos, es el otro virus que 

ha estado atacando gravemente a las familias, poniendo en 

mayor riesgo su salud al tener menos defensas contra el 

Covid-19 por una mala alimentación. Y a la fecha persiste 

el fuerte incremento en algunos alimentos y productos 

importantes para la población. En consecuencia, la falta de 

ingresos suficientes para adquirir alimentos se amplió 

durante 2020 en México.  

La espiral inflacionaria 

mantiene su tendencia debido en 

gran medida al elevado costo de los 

energéticos en el país, 

encareciendo el suministro y abasto 

de los productos al mercado, una 

mayor demanda y el incremento de 

los precios internacionales de los 

agroalimentos han ocasionado el 

encarecimiento de productos de la 

canasta básica en meses recientes. 

En ese sentido, el sostenido 

encarecimiento en el precio del gas 

para uso doméstico en semanas recientes añadió mayor 

presión a la economía de millones de hogares, mermada por 

la disminución de salarios o pérdida de empleo como 

consecuencia de la pandemia. Mayores precios del gas y la 

gasolina se reflejan inmediatamente en incrementos en los 

precios de los alimentos. Según datos de la Procuraduría 

Federal del Consumidor (Profeco), hace un año y medio 

una familia compraba un tanque de gas de 20 kilos con 364 

pesos, para inicios de 2021 necesitaba desembolsar 400 

pesos y ahora tiene que destinar más de 500 pesos en 

promedio. 

Como el salario mínimo en México es de 141.70 

pesos diarios, lo que equivale a 4 mil 251 pesos mensuales. 

Si se toma en cuenta, de manera conservadora, que una 

familia con ese ingreso consume al mes un tanque de gas de 

20 litros a 500 pesos, significa que casi 12 por ciento de su 

dinero va a ese rubro. 

Lo anterior merma aún más los de por sí bajos 

ingresos de las familias mexicanas, las cuales han tenido 

que enfrentar incrementos en el precio de la canasta básica. 

A propósito, de acuerdo con datos del Coneval, la 

canasta básica alimentaria, que incluye carne de res, puerco 

y pollo; maíz, aceite, galletas, arroz, queso, huevo, frutas, 

verduras, leguminosas y tubérculos, entre otros productos,  
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…….aumentó casi 4 por ciento en un año, al pasar de mil 

663 en febrero de 2020 a mil 728 pesos el mismo mes de 

2021. En tanto, en el mismo lapso, el precio de la canasta 

básica y no alimentaria, que incluye transporte, calzado, 

educación, vivienda, vestimenta, salud, combustibles, agua 

y energía eléctrica, entre otros, pasó de 3 mil 549 pesos a 3 

mil 685 pesos en un año, alza de 3.8 por ciento. 

En la misma dirección, según la Alianza Nacional 

de Pequeños Comerciantes (Anpec), los precios de los 

servicios y alimentos indispensables para el día a día de los 

mexicanos, como la gasolina, gas, electricidad, carne, fruta, 

tortillas, granos y huevo, se han incrementado entre 10 y 30 

por ciento en el año reciente, lo que ha impactado de 

manera negativa en la economía de la población. 

En una comparativa con el índice de precios de la 

canasta básica, se puede observar que la caída de los 

salarios reales es aún mayor. 

Por otra parte, a año y 

medio del comienzo de la 

emergencia sanitaria, en México el 

saldo en materia laboral es rojo. 

Además, la recuperación económica 

es lenta y está provocando mayor 

desigualdad. 

El pasado 26 de julio, 

información de la Encuesta 

Nacional de Ocupación y Empleo 

(Enoe), del Inegi, reveló que en el 

peor momento de la crisis, en abril 

de 2020, se perdieron 12 millones 

996 mil empleos en México; pero 

que al cierre del primer semestre de 2021 se han recobrado 

94.8 por ciento de dichas plazas perdidas y restan 678 mil 

127 que podrían reponerse en el transcurso del año. No 

obstante, los datos demuestran que si bien la recuperación 

del empleo en medio de la pandemia ha sido rápida, 

también ha sido con base en menores remuneraciones. 

La Enoe de junio detalló que la población 

económicamente activa (PEA) ascendió a 57 millones 386 

mil personas, de los cuales 96 por ciento, 55.1 millones, 

estaban ocupados; mientras que 2 millones 309 mil (4.0 por 

ciento) estuvieron desocupados. Así, luego de descender, 

con la reactivación económica, la tasa de desocupación se 

ha estabilizado arriba de sus niveles prepandemia. 

Empero, la recuperación del empleo tiene dos 

problemas: que es de menor calidad y remuneración. Los 

mexicanos regresan a un empleo con la mitad de la 

remuneración y son afortunados respecto a los que tienen 

que esperar más.  

Precisamente, en el aspecto remunerativo, de 

acuerdo con datos de la Enoe, la población ocupada con el 

pago de un salario mínimo aumentó 2 millones 608 mil 748 

en junio, con respecto al mismo mes de 2020, para 

contabilizar 14 millones 48 mil empleos (en donde un 

salario mínimo es de 141.70 pesos diarios). 

Mientras, los empleos de más de uno hasta dos 

salarios mínimos (283.4 pesos) se incrementaron en un 

millón 948 mil 187 plazas laborales durante el periodo de 

referencia, para alcanzar 19 millones 657 mil 952 personas 

de la población ocupada. 

Adicional a los incrementos en los rangos salariales 

más bajos, Inegi exhibió que 34.2 por ciento de los 

trabajadores reciben entre uno y dos salarios mínimos en 

ingresos laborales, 15.3 por ciento entre dos y tres, y 5.7 por 

ciento no percibe, su remuneración proviene principalmente 

de propinas. 

Además, el Censo de Población y Vivienda 2020 

realizado por el Inegi, muestra que previo a la pandemia, 

dos tercios de los trabajadores en México tenían acceso a 

alguna prestación derivada de su trabajo, el resto laboraba 

sin servicio médico, aguinaldo, vacaciones, utilidades, 

incapacidad, cuenta de ahorro para el retiro o crédito para 

una vivienda, muestra. 

En esa dirección, el pasado 

9 de agosto, la Comisión Nacional 

de Salarios Mínimos (Conasami) 

dio a conocer que 13.3 por ciento 

de los trabajadores en el país 

remunerados y asalariados que 

laboran jornada completa ganan 

apenas un salario mínimo. De ellos, 

sólo 45 por ciento reciben 

aguinaldo, a 40.4 por ciento les 

asignan días pagados para 

vacaciones, 39.9 por ciento están 

afiliados al servicio médico, 36.6 

cuentan con ahorro para el retiro y 

31.1 de cada 100 en este rango 

salarial reciben reparto de utilidades. 

Del otro lado de la moneda, los trabajadores que 

percibieron más de cinco salarios mínimos registraron un 

aumento de sólo 59 mil 623 plazas y contabilizan un millón 

147 mil 92 de la población ocupada. 

Las peores consecuencias las están enfrentando las 

mujeres. De acuerdo con el Coneval, el ingreso promedio 

per capita en el país en el primer trimestre del 2021 

ascendió a 4 mil 456.58 pesos mensuales, es decir, un 

promedio de 148.55 pesos por día. Pero en ello, las brechas 

salariales entre hombres y mujeres persiste pues para los 

primeros, el ingreso per capita mensual fue de 4 mil 787.4, 

mientras que para ellas se ubicó en 3 mil 930.86 pesos: una 

brecha absoluta de poco más de 856 pesos mensuales, lo 

que equivale 28 por ciento menos para las mujeres. 

Los incrementos en el salario mínimo de los 

últimos años detuvieron un poco el deterioro de las 

condiciones laborales. Sin embargo, el efecto de dicha 

alza fue opacado porque el de Covid-19 en la actividad 

económica ha sido devastador. 

En adelante, vienen al menos dos años más de 

recuperación y por ello las alzas en el salario mínimo no se 

verán en los grandes números, pero sí de soporte para que 

no se agudice la precarización. Realmente, tanto los salarios 

como las políticas de transferencia han evitado una crisis 

social mayor, pero es muy profundo el deterioro de las  
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……condiciones económicas en el país. 

En ese sentido, de acuerdo con los resultados de la 

Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares 

(Enigh) 2020 del Inegi, dada a conocer el 28 de julio, la 

pandemia redujo la desigualdad entre los hogares 

mexicanos que percibieron un menor y un mayor ingreso, 

pero no porque los integrantes de las familias ganaron más, 

sino porque el 90 por ciento de los hogares en el país 

vivieron una reducción en sus ingresos el año pasado 

respecto de 2018 y cuyo impacto fue más pronunciado en 

las zonas urbanas. Mientras que en 22 por ciento de los 

hogares en el ambiente rural, se incrementó el ingreso 3.8 

por ciento. Lo anterior muestra que nueve de cada 10 

hogares tuvieron una disminución significativa del ingreso 

corriente; mientras el único decil que no cayó fue en el 

primero; es decir, el 10 por ciento de los hogares con 

menores ingresos en el país. 
Desde luego, en México los salarios son muy 

bajos debido a una distorsión fabricada por las empresas, así 

que el alza salarial es una política 

necesaria; pero a la presión de que el 

mercado laboral recupere las 

condiciones de 2019, se sumará la 

población que no ingresó a la fuerza de 

trabajo el año pasado ni éste. El desafío 

debe ser dar mejores condiciones para 

todos estos trabajadores. 

Además, como resultado de la 

pandemia, la población subocupada 

aumentó en 3 millones 840 mil, para 

alcanzar a 8 millones 103 mil 

trabajadores, de ellos uno de cada 10 busca un empleo 

adicional. Esto se acompaña de la pérdida de un millón 383 

mil puestos de trabajo en jornadas completas, 9 por ciento 

menos que al cierre de 2019, y de un aumento de 76.6 por 

ciento en los trabajadores que se encuentran ausentes 

temporalmente, pero mantienen el vínculo laboral. 

Sin embargo, a pesar de que existe una recuperación 

en la tasa de desocupación que se reportó tras el impacto de la 

pandemia, la calidad del empleo no se ha recuperado, pues las 

personas participan más en el sector informal, labora más 

tiempo y gana menos. Además, buena parte de los trabajos 

recuperados, tienen menores ingresos que los que se perdieron. 

Son apenas salarios de supervivencia. 

Evidentemente, cuando hay un choque económico de 

la magnitud que se observó con el Covid-19, el mercado 

laboral es el principal afectado. En 2020, se precarizó el 

empleo, incrementaron los trabajadores que fueron al mercado 

informal con salarios menores y con jornadas laborales 

distorsionadas; mientras los incrementos salariales suelen 

aplicarse donde sí hay una obligatoriedad de subirlos; es decir, 

en el sector formal y entre quienes ganan el mínimo. 

La magnitud en la caída de la actividad económica 

afectó toda la estructura laboral, sumado a ello, más de la 

mitad de los trabajadores se encuentran en la informalidad, es 

decir, más de 30 millones. 

Salarios por debajo del mínimo necesario para tener 

alimentación, educación, salud y vivienda; reducción de 

prestaciones laborales y protección social; así como la 

inexistencia de contratos escritos o contratación por tiempo 

definido versus indefinido, hacen que la precariedad del 

empleo en México esté en su nivel más alto en dos décadas. 

Eso sí, se proyecta que en el último trimestre de 2021 

México podría tener los niveles de empleo anteriores de la 

contingencia, desafortunadamente habrá efectos estructurales 

perniciosos de mediano y largo plazos en aspectos como la 

salud, la educación y el acceso a la seguridad social. 

Por su parte, Acción Ciudadana Frente a la Pobreza, 

afirma que en México, sólo 9 millones de trabajadores cuentan 

con un empleo formal y digno, es decir, 18 por ciento de las 

personas ocupadas tienen seguridad social e ingresos 

suficientes para comprar dos canastas básicas (canasta 

familiar). Esto significa que menos de la quinta parte de las 

más de 50 millones de personas ocupadas a nivel nacional 

tienen condiciones básicas y trabajo para salir de la pobreza. 

Detalló, de los ocupados, 35.3 millones de trabajadores 

laboran en condiciones precarias sin alcanzar un salario 

suficiente y carecen de seguridad social. 

La Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo 

Económicos (OCDE), señaló que 

elevar el nivel de vida en el país 

requerirá impulsar la productividad 

mediante la mejora del clima 

empresarial, la lucha contra la 

corrupción y la mejora de habilidades 

de trabajadores y estudiantes. 

Mientras, la Organización 

Mundial del Trabajo recalca que los 

ingresos laborales son fundamentales 

para comprender la desigualdad, dado que fungen como la 

principal fuente de ingresos de la mayoría de la población; a 

diferencia de los ingresos de capital, que benefician a los más 

acaudalados. 

Incluso, la Comisión Económica para América Latina 

y el Caribe (Cepal), ha afirmado que México se convirtió 

durante la persistente crisis por el Covid-19 en la cuarta 

economía de América Latina con más pobres y también con la 

cuarta tasa de pobreza extrema más alta entre su población, 

sólo superado por Honduras, Nicaragua y Guatemala. 

A más de 65 por ciento de la población no le alcanza 

para comprar los productos de la canasta básica; por lo que se 

requieren políticas públicas que mitiguen esta dolorosa 

problemática social que orilla a muchos mexicanos a padecer 

hambre y desnutrición. Este entorno adverso para la economía 

de las familias mexicanas ha provocado una caída del 

consumo. Cada día son más a los que no les alcanza para 

comprar los productos de la canasta básica; cada vez es peor su 

alimentación y de mala calidad. 

Obviamente, la combinación de menores 

oportunidades de empleo, baja en los salarios y pérdida de 

poder adquisitivo por mayor inflación, ha llevado a familias 

mexicanas a sacrificar calidad en su alimentación. Es evidente 

una disminución en los meses recientes en el consumo de 

pescado, carne de res, cerdo y pollo, entre otros productos, que 

fueron sustituidos por algunos más económicos como pastas, 

arroz, frijoles y huevo.  
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Desafortunadamente, todo indica que los precios de 

los alimentos y servicios seguirán subiendo, abatiendo el 

consumo de los mexicanos y mermando aún más la de por sí 

afectada economía familiar. 

En consecuencia, recuperar los niveles de ingreso 

perdidos por la crisis de coronavirus puede tomar una década, 

como ocurrió con la recesión de 2008 y 2009. Esos son los 

datos duros. 

No obstante, pese a la caída de 10 por ciento en 

ingresos laborales que resintió el país, la Cepal considera 

que México empezó antes de la pandemia a preocuparse por 

los pobres, con los programas de transferencia a personas de la 

tercera edad y a jóvenes estudiantes y aprendices; así como 

con el aumento al salario mínimo. 

Sin embargo, es de preguntar para que han servido los 

grandes aumentos al salario mínimo (16 por ciento en 

promedio en 2019; 20 por ciento en 2020; y 15 por ciento en 

2021). ¿Y los 24.5 millones de personas que están recibiendo -

se supone- dinero contante y sonante de los programas 

sociales? ¿Cómo es que aumenta la pobreza? Una respuesta es 

que el gobierno dejó a su suerte a las empresas azotadas por la 

pandemia: Nada más el año pasado quebraron, según el Inegi, 

4.9 millones de micro, pequeños y medianos negocios y un 

millón 873 mil 564 empresas, ¡el 86.6 por ciento!, quedaron 

tambaleándose; y aparte, la inflación existe. 

Lo que existe ahora es resultado, sí, de la pandemia y 

de los efectos del cierre obligado de la economía. Pero 

también lo es de la rigidez que determina la política 

macroeconómica. No ha habido la voluntad del Gobierno 

Federal de replantear sus políticas económicas y sociales; y 

siguiendo los más draconianos manuales neoliberales, ha 

sometido a la población a la penuria de una “austeridad” mal 

entendida. 

Si bien es cierto que aunque la pandemia de Covid-19 

probablemente haya elevado los índices de pobreza, esta 

condición no se debe únicamente a dicho factor ni al 

desempeño del actual gobierno, sino a toda una serie de 

variables complejas que interactúan entre sí, sin olvidar –más 

allá de sólo entregar programas sociales-, como apuntamos 

más arriba, a la ausencia de respaldo a trabajadores y empresas 

que suspendieron o disminuyeron sustancialmente sus 

actividades por esa razón. 

El peso de la emergencia sanitaria no hizo sino 

agravar de manera acelerada una situación que se estaba 

viviendo. La pobreza aumenta, en vez de disminuir. Con ella, 

también crece la desigualdad y los apoyos del gobierno, son 

incapaces de paliar esa diferencia. Aunque, de no mediar los 

programas sociales, la pobreza se hubiera disparado aún más. 

Por lo anterior, consideramos que las mediciones de la 

pobreza deben servir para reforzar las medidas que sí 

funcionan contra ella y desechar las que no. Se debe garantizar 

plenamente el acceso a distintos derechos sociales y a una vida 

digna para todos, sin exclusiones de ninguna índole. 

A pesar de todo, es un hecho que la recuperación 

económica avanza, prueba de ello, las proyecciones de 

instituciones financieras nacionales y extranjeras, como el 

Fondo Monetario Internacional (FMI) que pronostica para 

México un crecimiento de 6.3 por ciento en 2021, obviamente 

en un rebote de la estrepitosa caída de menos 8 por ciento 

registrada en 2020. Sin embargo, justo es reconocer que 

existen dos factores que podrían afectar esa proyección: la, en 

marcha tercera ola de Covid-19 que exige acelerar el ritmo de 

vacunación a nivel nacional y las presiones inflacionarias que 

no ceden pero que urge controlar. 

Aun creciendo la economía al ritmo del 6 por ciento 

que plantea el gobierno federal y buena parte de las 

instituciones financieras y agencias calificadoras - México 

tuvo una contracción histórica de 8,2 por ciento en 2020-, eso 

no garantiza que se recuperarán los empleos -sobre todo, 

porque crecimiento económico no es sinónimo de desarrollo 

humano, debido a la desigualdad en la distribución de la 

riqueza-; que se pagará mejor; que los negocios que quebraron 

podrán reabrir; que las personas tendrán acceso a la seguridad 

social. Todo ello implica un rediseño del gobierno y ojalá el 

nuevo secretario de hacienda, Rogelio Ramírez de la O, pueda 

hacer su trabajo en este sentido. 

No debe perderse de vista que la izquierda, en sus 

muy distintas versiones, siempre se ha caracterizado por la 

lucha contra la pobreza; pero, además, a favor de la igualdad.  

Indudablemente, la desigualdad es una de las 

principales cuestiones políticas de México, es un fenómeno 

que aumenta cada vez más abriendo la brecha social. La 

desigualdad no podrán reducirse de manera significativa sólo a 

través de programas de becas y transferencias de recursos; 

menos aún en un escenario presupuestal restrictivo; por ello es 

importante poner particular énfasis en la inversión productiva 

del Estado, la cual se encuentra en sus niveles mínimos 

históricos en la presente administración; y que se requiere 

elevar de inmediato en acciones prioritarias para mejorar las 

condiciones de ingreso de las familias vía el empleo digno, y 

mejorar el acceso a servicios y equipamiento de vivienda a 

través de acciones de apoyo gubernamental. 

Por eso, para superar o mitigar la problemática 

existente, los gobiernos y empleadores deben impulsar una 

recuperación incluyente y sostenible basada en contratos de 

trabajo digno que incluyan mejores salarios, mayor 

participación económica de mujeres y más oportunidades para 

jóvenes. 

Es necesario que los gobiernos federal y estatales 

apoyen la generación de puestos de trabajo, con esquemas que 

refuercen el empleo como postergar el pago de impuestos o 

dar incentivos a las empresas para mantener la contratación de 

los trabajadores, es urgente que en 2022 el presupuesto de la 

Federación y los estados se concentre en fortalecer aspectos 

como la educación, la salud y el acceso a la seguridad social. 

Ante la coyuntura actual se requiere revaluar la 

pertinencia de dar estímulos al empleo a las micro, pequeñas y 

medianas empresas, y las devoluciones extraordinarias de 

impuestos a los trabajadores por cuenta propia.  

Más allá de filias y fobias, así como la declaración de 

que el Presidente tiene otros datos, por lo que sea, incluyendo 

la persistencia de la devastadora pandemia, la conclusión es 

irrefutable: hoy en México hay más pobres de los que había en 

2018. 

Aunque parezca calumnia, tradicionalmente la 

pobreza ha sido un preciado capital para cierto tipo de 

políticos que la administran y lucran con ella, No hay nada 

honroso en tratar al elector como limosnero.  
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En medio de consultas para juzgar a ex 

presidentes y de revocación de mandato, se 

mantiene la difícil situación del país
La difícil situación económica, social y política por la que 

atraviesa México, no da tregua, ni al gobierno menos a la 

población. Así, en medio de la emergencia sanitaria 

provocada por la pandemia del coronavirus SARSCoV2 

(Covid-19), los problemas económicos se mantienen no 

obstante la recuperación registrada en el empleo, si bien aún 

no se recuperan todas las plazas laborales perdidas en los 

primeros meses de la irrupción 

del Covid-19 en el país; de igual 

manera, se mantiene desafiante 

el asunto de la creciente 

inseguridad y la violencia en 

buena parte del territorio 

nacional. Lo anterior, entre otros 

temas que exigen la máxima 

atención para avanzar, primero 

en su control y, enseguida en la 

solución de los mismos, más allá 

de retóricos discursos que no 

resuelven nada. 

  En lo sanitario, el sistema de salud vive un colapso 

ya con la creciente tercera ola de la pandemia que muestra 

un panorama más preocupante. La autodenominada Cuarta 

Transformación ha insistido en que recibió un sistema 

sanitario en ruinas, pero tampoco hace lo correspondiente 

para reconstruirlo. En ese sentido, en vía de mientras, aun 

suponiendo que la tercera ola de Covid-19 milagrosamente 

baje rápido, hay montones de servicios rezagados y las 

medicinas compradas tardarán en distribuirse. 

La tercera ola de Covid-19 ya es una dura realidad 

en los hospitales mexicanos, algunos de los cuales resienten 

una ocupación del 100 por ciento, mientras el Gobierno le 

resta importancia y confía en que el avance de la 

vacunación frene la mortalidad de la pandemia. El repunte 

comenzó en mayo en las zonas turísticas y se ha ido 

extendiendo por todo el país, donde se están llenando los 

hospitales de nuevo y se repite la incesante llegada de 

ambulancias. 

Así llegamos a agosto de 2021, con la variante 

Delta a todo lo que da, 19 mil contagios por día en 

promedio –e imponiendo un récor nacional con casi 25 mil 

contagios el 12 de agosto y en el deshonroso cuarto lugar 

mundial en muertes con más de 247 mil por Covid-19, que 

se incrementaría sustancialmente si se agregan los 

fallecimientos en exceso contabilizados por el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).  

Y para el 13, la Secretaría de Salud (Ssa) reportó 22 

mil 758 casos confirmados, con un total de 3 millones 68 

mil 329. Los decesos se incrementaron en 603, para un 

acumulado de 247 mil 414. La mayor actividad viral en el 

país se concentra, en Ciudad de México, estado de México, 

Nuevo León, Jalisco, Veracruz, Tabasco, San Luis Potosí, 

Guerrero, Puebla, Guanajuato, Nayarit, Tamaulipas, 

Michoacán, Colima y Quintana Roo, entidades con más de 

3 mil casos con síntomas en los pasados 14 días. Le sigue 

Sonora, Querétaro, Hidalgo, Oaxaca, Coahuila, Sinaloa, 

Durango, Yucatán, Zacatecas 

Baja California Sur, Chiapas, 

Campeche, Morelos y Baja 

California con más de mil casos 

con capacidad de transmisión, 

ya que dichos estados 

concentran 98 por ciento de los 

casos activos en el territorio 

nacional. 

Sin embargo, a pesar del 

fuerte repunte de contagios, 

impulsado por la variante Delta, 

el Gobierno ha descartado por completo aplicar 

restricciones puesto que confía plenamente en que el efecto 

de la vacunación evitará las escenas de hospitales y 

cementerios saturados que se vieron en las anteriores 

oleadas. Hasta ahora, se ha asumido que las vacunas 

protegen a la población de las variantes del SARS-CoV-2 y 

que su periodo de inmunidad es de 6-8 meses; pronto se 

comprobará si eso es correcto, aunque países como Israel ya 

están aplicando una tercera dosis de la Pfizer-BioNTech.  

Las autoridades sanitarias calculan que gracias a la 

vacunación de los más mayores, la mortalidad de esta ola es 

un 77 por ciento menor a la del primer pico de julio de 2020 

y un 87 por ciento al segundo pico de enero pasado. Desde 

diciembre pasado, han completado la pauta de vacunación 

25,2 de los 126 millones de habitantes del país, es decir el 

20 % de la población. Sumado a las personas que llevan una 

dosis, solo el 35 % de los habitantes tienen algún tipo de 

inmunidad. 

Lo cierto es que la vacunación todavía está lejos de 

la inmunidad de grupo. Inmunizar a toda la población es un 

ejercicio de mediano plazo; inmunizar al 70 por ciento, lo 

cual no impide que el virus se siga propagando, va a tomar 

más tiempo. Debe considerarse que los intentos por reabrir 

las escuelas –orden dada por el gobierno federal a pesar del 

incremento de contagios entre niños y jóvenes- siempre han 

estado acompañados de malas experiencias, y que la 

política de distanciamiento social, uso de cubrebocas y 

asepsia personal se debe reforzar con: reconocimiento de 

que la tercera ola va a escalar a niveles peores a las dos 

anteriores; hacer más pruebas; rastrear las cadenas de  
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…..contagio; aplicar un presupuesto suficiente para mejorar 

las medidas de control de las instituciones públicas; deducir 

impuestos a las escuelas y centros de trabajo privados que 

cumplan con medidas sanitarias adecuadas, e implantar, así 

sea temporalmente, un seguro de desempleo para 

trabajadores formales e informales. 

Mientras tanto, de acuerdo a los datos del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y del Consejo 

Nacional de Evaluación de las Políticas Sociales (Coneval), 

en resumen, México entero empobreció y al mismo tiempo 

se hizo menos desigual. Una igualación a la baja. Está por 

verse si ese empobrecimiento y esa menor desigualdad son 

efectos permanentes o temporales, resultado de una 

coyuntura extraordinaria. 

El único rubro donde hay un aumento es en las 

transferencias: los pagos directos del gobierno o el envío de 

remesas desde el extranjero. La disminución de salarios, 

rentas y ganancias está estrechamente ligada a la baja de la 

producción de bienes y servicios y a una menor demanda de 

los mismos. Todos esos ingresos están ligados a los factores 

tradicionales de la producción: trabajo, tierra, capital. Los 

únicos que crecen, y poco, son subsidios directos, privados 

o públicos. Recordemos que el tamaño de los subsidios, al 

final de cuentas, depende de cuánto pueda recogerse de los 

factores de la producción. Si 

estos bajan, será difícil 

mantener la tendencia. 

Después que el 5 de 

agosto, el Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política de 

Desarrollo Social (Coneval), 

informara que hay 3.8 millones 

de nuevos pobres en el país, al 

día siguiente, el 

presidente Andrés Manuel 

López Obrador, atribuyó en un 

principio estos datos a la crisis 

de Covid-19, que causó una 

contracción histórica de 8.2 por 

ciento del PIB en 2020, pero después cuestionó la medición 

expresó: “No acepto el resultado de esa encuesta, tengo 

otros datos, y creo que la gente está recibiendo más apoyo, 

y aun con la pandemia la gente tiene para su consumo 

básico, y algo muy importante, no ha perdido la fe y 

estamos saliendo adelante”. 

El Coneval, organismo encargado de la cifra oficial 

de pobreza en México y que evalúa las políticas 

asistenciales, reveló que la cifra de mexicanos en pobreza 

pasó de 51.9 millones en 2018 a 55.7 millones en 2020, y la 

proporción de pobres creció hasta el 43.9 por ciento desde 

un 41.9 por ciento. Según esos datos, también se sumaron 

2.1 millones de personas más en pobreza extrema hasta un 

total de 10.8 millones, el 8.5 por ciento de la población 

total. 

La pobreza laboral, esa en la que los ingresos por 

trabajo no son suficientes para alimentar a todos sus 

miembros, azota al país en medio de la tercera oleada por 

Covid-19, pues 50.1 millones de mexicanos viven en una 

situación donde los  ingresos laborales de su hogar no son 

suficientes para adquirir la canasta alimentaria. 

La crisis económica por la pandemia ha pulverizado 

los trabajos formales, lo que ha obligado a que en este 

primer trimestre del 2021, miles de mexicanos que se 

quedaron sin empleo a migren a la informalidad, sin vínculo 

laboral reconocido, sin prestaciones de ley y en condiciones 

más vulnerables que un empleo formal. 

Sin embargo, la crisis económica y la pandemia 

también ha golpeado a la informalidad donde también se 

han desaparecido miles de fuentes de empleo y las más 

afectadas han sido las mujeres, quienes históricamente son 

las que han sufrido mayores niveles de pobreza laboral a lo 

largo de los años y la pandemia solo agravó esa situación. 

Desde luego, la pobreza se resuelve con educación 

de calidad; responsabilidad social y empleos seguros; 

inclusión económica, oficio y dignidad laboral. Y después 

con suplementos en las políticas públicas en favor de los 

ancianos o las personas con capacidades disminuidas, como 

parte de un verdadero sistema pensionario (tampoco lo 

tenemos). 

La reactivación de la economía se espera venga del 

comercio exterior y muy concretamente del Tratado de 

Libre Comercio con Estados 

Unidos y Canadá. La 

expectativa es una especie de 

rebote de las medidas contra 

cíclicas que está ejecutando el 

gobierno de Estados Unidos, de 

las cuales se beneficiará 

México, con una mayor 

demanda y crecimiento de las 

exportaciones. Porque el 

mercado interno mexicano está 

mal y de malas a pesar de los 

apoyos monetarios de los 

programas sociales. La industria 

de la construcción, que ha sido 

el motor para sacar a la economía de varias crisis, hoy vive 

un estancamiento, producto de la sobre oferta. 

Y en vía de mientras, el nuevo secretario de 

hacienda, Rogelio Ramírez de la O, en el desempeño de su 

encargo deberá ajustarse a la dirección presidencial y ya 

pronto presentará su proyecto de presupuesto 

La seguridad pública es, sin duda, uno de los temas 

que más preocupan a la población. No es para menos. De 

acuerdo con la Encuesta Nacional de Victimización y 

Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE) 2020, del 

INEGI, durante 2019 se cometieron al menos 33 millones 

de delitos. Los que atentan contra el patrimonio (robo, 

fraude y extorsión) ocuparon los primeros lugares, pero 

otros tantos como homicidio, feminicidio, violencia 

familiar, entre otros, no ceden. 

En otra encuesta sobre seguridad pública urbana, 

que analizó el segundo trimestre de este año, el INEGI  
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……reportó que el 66% de la población considera que su 

entidad es insegura. 

En este sentido, es evidente la falta de estrategias en 

seguridad pública; un Plan de Persecución Penal de la 

Fiscalía General de la República (FGR) aún en versión 

preliminar; la invasión de la Guardia Nacional con ADN 

militar en tareas de seguridad pública.  

El intenso protagonismo de las fuerzas armadas en 

el quehacer nacional es el rasgo más sorpresivo de la 

autodenominada Cuarta Transformación. Nadie lo vio 

venir, ni siquiera AMLO que llegó a decir que podría 

prescindir del Ejército para tener solo Guardia Nacional. 

Pero se le ha pasado la mano y comenzó a encomendarle al 

Ejército tareas de todo tipo.  

Ahora que, gracias a una investigación periodística 

de varios medios, ha estallado el escándalo Pegasus, de la 

venta, hace un lustro, de equipo de espionaje a distintos 

gobiernos, incluido el mexicano, que lo usaron 

profusamente, hay alarma. 

El software de espionaje Pegasus fue utilizado para 

vigilar 50 mil números de teléfonos celulares en diez países. 

De esos teléfonos, 15 mil eran mexicano y, de ellos, al 

menos 25 destacados periodistas. El espionaje telefónico es 

posible gracias a la infiltración de los celulares con 

programas que los usuarios no 

detectan. Pero es, sobre todo, 

un recurso de estados 

policiacos y totalitarios.  

En México y otros 

sitios se ha realizado 

espionaje con propósitos 

políticos para espiar a 

periodistas y activistas 

sociales. Ese software reenvía 

conversaciones, mensajes y la 

ubicación del teléfono así 

interceptado e incluso puede 

activar la cámara y el micrófono del celular.    

Lo que no se sabe es si el lopezobradorismo está 

utilizando o no la tecnología que le debieron haber 

heredado, si es que el proceso de entrega-recepción no la 

escamoteó. El presidente López Obrador dice que no, su 

gobierno asegura que el espionaje ya no existe. 

El espionaje, es tan antiguo como las raíces de la 

civilización, parezca justo o injusto, legal o ilegal, es una de 

las principales herramientas de la política. No se puede 

gobernar sin información y no toda se obtiene de la lectura 

de los diarios. Por eso este gobierno creó su propio centro 

de inteligencia. Inteligencia, para estos fines, es sinónimo 

de información.  Y todo se escucha y todo se sabe.  ¿Si no, 

de dónde salen los videos contra los enemigos del régimen? 

¿O los videos contra los amigos o hermanos del régimen? 

Puro espionaje, pura información. 

La información es poder, eso es cierto, siempre y 

cuando se tome en serio. Las fuerzas armadas, las policías y 

desde luego los órganos formales de inteligencia espían las 

24 horas al día y está bien que lo hagan. 

El espionaje es utilizado no sólo por los gobiernos 

del corte que sean, gracias al desarrollo de las nuevas 

tecnologías ese juego se ha extendido a la iniciativa privada 

y hasta a la delincuencia organizada. 

El problema real del escándalo de espionaje es que 

se está ante un torpe mega operativo de espionaje, que al 

gobierno anterior no lo sirvió para nada: perdió las 

elecciones de manera categórica, no pudo detener el 

crecimiento de la delincuencia organizada en ninguna de 

sus manifestaciones. 

Respecto a la consulta popular del domingo 1 de 

agosto, después de una accidentada ruta que atravesó 

descalificaciones políticas, diferendos legales sobre la 

temática, recriminaciones entre sus promotores y 

organizadores, así como jaloneos presupuestales, México 

celebró una inédita y polémica consulta a nivel federal, un 

ejercicio de democracia directa, impulsada por el 

presidente, Andrés Manuel López Obrador, para enjuiciar o 

no por corrupción y otros delitos a sus cinco predecesores 

directos. Empero, los resultados se pueden calificar como 

un fracaso para AMLO, su partido el Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena) y la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN). Para que la consulta fuese 

vinculante, según lo dispone la Fracción VIII del artículo 35 

constitucional, deberían de haber 

participado, por lo menos, el 40 

por ciento de las personas 

registradas en el padrón electoral, 

aproximadamente, 37 millones 

de personas. Sin embargo, en este 

ejercicio intervinieron cerca de 7 

millones de personas. Eso 

representa, más o menos, una 

cuarta parte de los 30 millones de 

votantes que sufragaron a favor 

de López Obrador en 2018, y una 

tercera parte de quienes optaron 

por Morena y sus aliados, el pasado 6 de junio en las 

llamadas “elecciones intermedias”.  

En un inicio, la consulta convocada por López 

Obrador proponía enjuiciar a los expresidentes Carlos 

Salinas de Gortari (1988-1994), Ernesto Zedillo (1994-

2000), Vicente Fox (2000-2006), Felipe Calderón (2006-

2012) y Enrique Peña Nieto (2012-2018) por corrupción, 

fraudes electorales y la guerra contra el narcotráfico, entre 

otros males, con la pregunta: “¿Está de acuerdo o no con 

que las autoridades competentes, con apego a las leyes y 

procedimientos aplicables, investiguen, y en su caso 

sancionen, la presunta comisión de delitos por parte de los 

ex presidentes Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo 

Ponce de León, Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón 

Hinojosa y Enrique Peña Nieto, durante y después de sus 

respectivas gestiones?” 

Pero la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), para preservar la presunción de inocencia y dejó un 

enunciado muy abierto cambió la pregunta y así apareció en 

las boletas que el Instituto Nacional Electoral (INE)  
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……realizaría el 1 de agosto: “¿Estás de acuerdo o no en 

que se lleven a cabo las acciones pertinentes, con apego al 

marco constitucional y legal, para emprender un proceso de 

esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los 

años pasados por los actores políticos, encaminado a 

garantizar la justicia y los derechos de las posibles 

víctimas?” 

El Instituto Nacional Electoral (INE) difundió el 2 

de agosto, los resultados definitivos de la consulta popular: 

se registraron 6 millones 663 mil 208 opiniones, lo que 

significó una participación ciudadana de 7.11 por ciento. 

Asimismo, 97.72 –6 millones 511 mil 835 ciudadanos– se 

manifestaron por promover acciones legales, mientras 1.54 

por ciento –102 mil 945– por lo contrario y 48 mil 878 

votos se declararon nulos. 

Curiosas veleidades de la política. Un día después 

de la consulta, y después de horas de fuego a discreción 

entre la 4T y el INE, el presidente López Obrador y el 

consejero presidente del instituto, Lorenzo Córdova, 

tuvieron sus primeras coincidencias en años. Ambos 

consideraron que la consulta fue un éxito. Cada uno desde 

su trinchera, claro está, pero reiteraron el calificativo varias 

veces. López Obrador se dijo contento por el inicio formal 

de la democracia participativa 

en México. Córdova sostuvo 

que desde el punto de vista 

técnico fue un ejercicio 

impecable. Para los dos, las 

consultas llegaron para 

quedarse. De manera que el 

choque de trenes que se 

esperaba ocurrirá, pero en otro 

momento. 

Al respecto, el 

consejero presidente del INE, 

Lorenzo Córdova, reiteró que 

la consulta fue un éxito no sólo 

por tratarse de la primera que 

se realiza a nivel nacional bajo 

un marco legal, sino por la participación de 6.6 millones de 

ciudadanos y que se desarrolló en paz. Destacó la necesidad 

de consolidar estos mecanismos de democracia directa para 

que sean poderosas herramientas de la sociedad y que 

fortalezcan la democracia representativa, pues sin eso estos 

ejercicios se convierten en herramientas del poder. 

El presidente López Obrador decidió plantear que la 

consulta fue un triunfo, a pesar de que la participación 

estuvo lejos de alcanzar el 40 por ciento necesario para que 

la respuesta fuera vinculante. Es cierto que, visto en 

números absolutos, 6.6 millones de votos no es una cifra 

trivial, pero, en realidad, la participación no es algo 

despreciable, al contrario. El porcentaje se encuentra dentro 

de los rangos de estos ejercicios; sin embargo, la 

participación sí pone en relieve un reto adicional: tenemos 

que establecer estrategias de educación cívica que 

concienticen a los ciudadanos sobre la relevancia y el poder 

de emitir su opinión a nivel nacional. 

López Obrador subrayó que el ejercicio fue 

trascendente, porque es el inicio formal y legal de un 

proceso de participación ciudadana en el marco de la 

democracia participativa. Y subrayó que a pesar de que no 

se alcanzó la participación necesaria, el resultado no 

descarta que haya juicios, porque la autoridad tiene el 

derecho de actuar, siempre y cuando haya pruebas y 

elementos; además llamó al Congreso mexicano a legislar 

para que el porcentaje requerido para que sea vinculante sea 

menor a 40 por ciento. 

Los resultados de la consulta revelaron que una 

pregunta absurda y confusa no podía animar la 

participación ciudadana. La pregunta no planteaba una 

verdadera alternativa —no es casual que 98% de los 

participantes se pronunciaran por el Sí—, ni derivaba en 

instrucciones precisas para las autoridades competentes —

hoy se habla de que se crearán comisiones de la verdad, 

pero esa no fue la pregunta. 

Obviamente, PAN, PRI y PRD calificaron como 

“un fracaso” la consulta y lamentaron que se hayan tirado 

522 millones de pesos a la basura, cuando esos recursos se 

pudieron destinar  a comprar vacunas o tratamientos para 

niños con cáncer. Solo los ex presidentes panistas, Vicente 

Fox Quesada y Felipe 

Calderón, emitieron mensajes 

en los que se congratularon de 

la baja participación. 

El 7 por ciento puede 

ser poco o mucho, según el 

cristal con que se miré, en 

capacidad de movilización. Si 

el gobierno pretendía medir su 

capacidad de movilización, 

echando mano de sus bases 

clientelares, los logros fueron 

magros, aun en entidades que 

son bastiones de Morena como 

la Ciudad de México, Guerrero 

o Tabasco, donde la 

participación apenas rebasó ligeramente el 10 por ciento. La 

promoción que desplegaron Morena y sus activistas bajo el 

disfraz de una organización social, el Comité Nacional 

Promovente de la Consulta Popular, no logró la 

movilización necesaria de votantes para que la votación 

fuera vinculante. 

Dicho de otro modo: a pesar de los altos índices de 

aceptación de los cuales goza López Obrador, esa 

popularidad, esta vez, no se tradujo en apoyo efectivo en las 

urnas. Algo debe preocupar, y mucho, al Presidente y sus 

estrategas. 

Todo lo ocurrido servirá para perfilar la estrategia 

para la consulta que viene: la de revocación de mandato.  

Cuando se propuso estaba diseñada para ayudar al 

presidente a cerrar fuerte su sexenio y pensar en algo más, 

como la extensión de mandato o la reelección. Las cosas 

cambiaron. El poder de convocatoria de Morena reprobó el  
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…..examen. Si no hacen ajustes de inmediato, en marzo del 

próximo año se pueden llevar un sofocón. 

Los mecanismos propios de la democracia directa 

son el referéndum, la consulta popular, el plebiscito y la 

revocación de mandato. La siguiente estación en el ejercicio 

de la democracia directa es el referéndum revocatorio que 

tendrá lugar el año próximo. 

Aunque ya tiene una fecha tentativa, el 21 de marzo 

del 2022, como el andamiaje legal todavía está en veremos, 

esa fecha tampoco es la definitiva. No es un ejercicio 

automático. El grupo de ciudadanos interesado en que se 

lleve a cabo tendrá que juntar 

millones de firmas para echar a 

andar la maquinaria (requiere 

mínimamente la firma de tres por 

ciento de los electores de la lista 

nominal, es decir, 2 millones 700 

mil aproximadamente. Recabar 

tantas firmas y que sean 

auténticas es muy complicado). Y 

luego están los dineros: la 

consulta para la revocación debe 

tener las mismas características 

de una elección federal, por lo que se tendrían que asignar 

unos nueve mil millones adicionales al INE.  

Es remoto que los partidos políticos de oposición 

quieran apoyar la aventura para no darle al presidente la 

oportunidad de relanzarse. Y es poco probable que la gente 

de Morena quiera encarar el riesgo. En consecuencia, no 

hay que dar por hecho que en la primavera del año que 

entra López Obrador ponga en juego la continuidad de su 

presidencia. 

La revocación. Se le ocurrió como oportunidad de 

hacer campaña, relanzar su gobierno y esperar el 2024 con 

fuerza para poder pensar en otra aventura, como quedarse 

un par de años más o de plano buscar reelegirse, pero lo 

cierto es que las cosas cambiaron y plantear la consulta de 

revocación es una pirueta sin red protectora. 

Seguro de su carisma y del respaldo de sus 

adherentes AMLO se va a presentar al “revocatorio”; pero 

ya se dio cuenta —tomando en consideración los resultados 

de las elecciones del 6 de junio y de la consulta del 1 de 

agosto pasado—que las cosas no están tan fáciles.  

En esa dirección, provocadoramente, el 3 de agosto, 

el presidente Andrés Manuel López Obrador retó a sus 

opositores a reagruparse ante la consulta de revocación de 

mandato –de marzo de 2022–, tal como lo hicieron en junio 

pasado en las elecciones constitucionales para tratar de 

arrebatarle el control de la Cámara de Diputados y del 

presupuesto, pero no pudieron. Ahora viene otro desafío, 

planteó: que se vuelvan a agrupar para que llamen al pueblo 

a que voten para que yo me vaya. Esto es la democracia, no 

hace falta la violencia; no, de manera pacífica, por la vía 

democrática el pueblo va a decidir si me quedo o me voy en 

marzo. 

AMLO tiró el anzuelo para que sus adversarios le 

ayuden a montar el show de la revocación de mandato. Para 

que el espectáculo tenga éxito requiere antagonistas 

furibundos. Por eso los provoca entre risas. ¿Quién le 

tomará la palabra? En realidad, parece aventajar la tesis de 

dejarlo solo en el escenario, peleando con su sombra y 

esperar, como dice la Constitución, al 2024 para buscar un 

cambio. 

Nada más que falta un pequeño detalle, aún no hay 

ley reglamentaria para llevar a cabo ese ejercicio de 

plebiscito revocatorio. La consulta presenta varios 

obstáculos. La aprobación de la reforma constitucional que 

hizo constitucional la figura (noviembre 2019), no incluyó 

la ley reglamentaria; es decir, hay 

un vacío legal que ni el INE ni la 

SCJN pueden ni quieren llenar. 

Incluso, senadores del PAN 

y del PRI respondieron al 

presidente López Obrador que no 

legislarán al vapor la ley 

reglamentaria de la reforma 

constitucional para la revocación 

de mandato, sino que esperarán al 

periodo ordinario, que empieza el 

primero de septiembre, a fin de 

analizar el tema con la profundidad que requiere. Mientras, 

el 12 de agosto, la todavía presidenta de la Cámara de 

Diputados, Dulce María Sauri (PRI), precisó que la consulta 

no puede realizarse el 21 de marzo de 2021, sino el sábado 

5 de ese mes, por los plazos que el Congreso de la Unión 

definió en el artículo cuarto transitorio de la reforma 

constitucional que establece que el INE tiene hasta el 4 de 

enero para emitir la convocatoria respectiva, y a partir de 

esa fecha el proceso debe llevarse a cabo a más tardar en 60 

días. Ese plazo se cumple el 5 de marzo, que es sábado, 

pero así se puso en el transitorio, dijo la diputada.  

Conforme los portales noticiosos publicaban fotos 

de casillas semi vacías, personeros de Morena comenzaron 

a culpar al INE por la escasa participación en la consulta. 

Fue una acción orquestada. Pretendieron desacreditar al 

instituto. El embate del presidente y su partido no es nuevo; 

ha sido parte de la estrategia de polarización entre quienes 

confían en la autoridad electoral que ha mostrado su 

capacidad logística y profesional para organizar elecciones 

y la consulta popular, en pleno ejercicio de su autonomía y 

quienes le reprochan que su actuación no esté alineada a las 

agendas del gobierno en turno. 

Durante la jornada, el oficialista Morena, promotor 

del proceso, y el INE, encargado de organizar y difundir la 

consulta, se intercambiaron reproches. El líder de Morena 

dijo que la autoridad electoral "no está a la altura" y criticó 

que solo hubo 57 mil mesas, un tercio de las que hubo en 

los últimos comicios. Por su parte, el presidente del INE, 

Lorenzo Córdova, denunció las "mentiras" del oficialismo, 

y recordó que si no hubo más mesas es porque el Congreso, 

con mayoría de Morena, no le dio más recursos. 

 Y cuando aún no terminaba el enfrentamiento entre 

el lopezobradorismo y su partido contra el INE, estalló la 

crisis en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la  
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…….Federación (TEPJF), crisis institucional que llevó al 

tribunal a tener dos presidentes al mismo tiempo. 

Enseguida, AMLO, el coordinador parlamentario de 

Morena en San Lázaro y voceros oficiosos del gobierno 

demandaron en coro: ¡Que se vayan todos! La idea es tener 

la oportunidad de seleccionar magistrados que sean, 

digamos, receptivos a las demandas del presidente y su 

partido. 

 Pero bueno, finalmente el problema se resolvió, con 

la renuncia del presidente del TEPJF y su sustituto, con la 

designación de un nuevo presidente que estará en el encargo 

hasta septiembre. 

Impulsar una reforma electoral en un clima de 

polarización e intolerancia, si no se imponen la negociación 

y los acuerdos puede conducir a un retroceso. De 

organizarse ese proceso es necesaria la participación de los 

consejeros de INE, expertos en asuntos electorales, que se 

escuche a todos los partidos, académicos, especialistas y 

otros grupos de la sociedad, que no haya una sola voz. La 

idea es que si se decide ir a esa aventura sea para tener una 

democracia más robusta, y no una más precaria 

Sobre las consultas, consideramos que se debe 

revisar el marco legal que permita potenciar la realización 

de estos ejercicios a futuro. De manera que se haga una 

costumbre para la ciudadanía poder incidir mediante otros 

mecanismos en los temas trascendentes y tener esta 

sensibilidad de que este no es un tema de partidos políticos. 

Las consultas ciudadanas y los procesos de democracia 

directa son de la ciudadanía. 

En lo político también, 

la decisión del presidente de 

precipitar su propia sucesión, 

de señalar a la prensa listas de 

candidatos probables, 

incluyendo y sacando 

aspirantes, es un error que el 

destapador y su partido ya 

están pagando. Ahora, cada 

evento de la jefa de Gobierno 

de la CDMX parece un 

adelantadísimo acto de 

campaña. El canciller Marcelo 

Ebrard tiene que organizar 

comilonas y su intervención en asuntos internacionales para 

no dejar ir sola a Claudia Sheinbaum. No obstante, de todo 

lo dicho hasta el momento sobre el tema, las verdaderas 

palabras mayores son las del senador morenista Ricardo 

Monreal, quien no aparece en la lista de AMLO, pero que 

adelantó: “Voy a estar en la boleta”, “Ojalá fuera por 

Morena”, declaración con la que abrió un mar de 

posibilidades. Obviamente, los focos rojos se prendieron en 

Palacio y en la sede nacional de Morena, pues quedó 

planteado un riesgo mayor que nadie esperaba a estar 

alturas del partido. 

La adelantadísima campaña presidencial de Claudia 

Sheinbaum impone retos hasta ahora desconocidos a los 

organismos electorales, No es sencillo discernir un acto de 

gobierno de otro de franco proselitismo. Cómo calificar la 

reunión de la jefa de gobierno de la CDMX con 

gobernadoras electas de Morena que al aceptar la invitación 

y caminar a su lado, ya se formaron en su ventanilla para 

2024. 

Lo cierto es que aspirantes y periodistas, e incluso 

los adversarios de Morena, andan super alborotados con la 

sucesión presidencial prematura, es un tema irresistible, es 

un virus contagioso y ya la organización “Sí por México” 

pidió a PAN-PRI-PRD empezar a recorrer el camino y 

acordar desde ahora lanzar un candidato común para finales 

de 2022 para empezar a placearlo y darlo a conocer, aunque 

impulsar una candidatura presidencial común son palabras 

mayores. 

En otro asunto, el secretario de relaciones 

exteriores, Marcelo Ebrard ha demandado a los fabricantes 

estadounidenses de armas (no a los comerciantes), por 

llenar el mundo, con sus mortíferos productos. La 

viabilidad de esta acción legal (una demanda civil) es 

realmente escasa. Nunca los fabricantes de armas han 

perdido un juicio en los Estados Unidos y este no parece ser 

el caso. 

 Es correcto y normal que el gobierno, esclarezca o 

corrija notas publicadas en la prensa que en su opinión sean 

inexactas o de plano equivocadas. Lo que es incorrecto es 

transformar esa aclaración en un linchamiento público en 

las conferencias mañaneras. Ya no hay la intención de 

esclarecer un tema, se busca aplastar una crítica. En ese 

sentido, la sección de 

“Quién es quién en las 

Mentiras de la Semana” 

exhibe las limitaciones de 

la vocera y su equipo 

para, sin argumentos 

sólidos, descalificar 

información que no gusta 

al gobierno. 

En ese sentido, no 

tienen desperdicio las 

respuestas dadas al 

presidente López 

Obrador, por el reportero 

Daniel Blancas del 

periódico La Crónica de hoy, el 7 de julio, defendiendo su 

texto: Falsean datos de Sembrando Vida, en el que exhibe 

los malos manejos en ese programa gubernamental estrella 

y argumenta en defensa de su trabajo, que la responsable de 

esa sección, de manera superficial, sin argumentos ni 

revisión de fondo, se le tildó de engañoso; y pidió a AMLO 

en defensa del gremio periodístico, que jamás se atente 

contra nuestra inteligencia, que jamás se atente contra 

nuestra pasión por el oficio y contra nuestra credibilidad. 

 Por su parte, tras ser acusado en la ‘mañanera’ por 

supuestamente presentar información falsa, el 28 de julio, 

el periodista Julio Hernández López Astillero columnista 

del periódico La Jornada, calificó el ejercicio del ‘Quién 

es quién en las mentiras’ como desproporcionado, sin  
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…….fundamento y sin la autoridad periodística 

correspondiente: “La semana pasada fui señalado de 

mentir en tres ocasiones en un ejercicio que me parece 

desproporcionado, sin fundamento y sin la autoridad 

periodística correspondiente. Vengo aquí para señalar que 

no he mentido y tengo toda la documentación y la 

argumentación”, dijo en su respuesta a estos 

señalamientos. 

A fin de ejercer su derecho de réplica, Astillero 

asistió a la conferencia del presidente López Obrador para 

defender su investigación en torno al manejo irregular del 

área natural protegida en la Sierra de San Miguelito. En la 

investigación publicada en el sitio de noticias del 

periodista, quien es director de La Jornada San Luis 

Potosí, se denuncia que la Secretaría de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales (Semarnat) ha hecho maniobras 

para entregar mil 805 hectáreas de la referida sierra 

potosina a fraccionamientos 

particulares. 

“Quiero cerrar esta 

intervención convocando a 

la señora Elizabeth García 

Vilchis (funcionaria 

encargada de desmentir 

noticias en la conferencia 

presidencial) a que tal como 

lo hacemos los periodistas 

de verdad, cuando uno se 

equivoca, lo reconoce y 

ofrece disculpas. Ojalá 

después de todo esto haya 

congruencia en un auténtico ejercicio periodístico y haga 

lo que corresponde”, sostuvo. 

Asimismo, refirió que de no tener una respuesta, 

continuará con acciones 

legales ante instancias del 

gremio, nacionales e 

internacionales, “para que no 

se siga estigmatizando el 

ejercicio periodístico recto, 

honesto y crítico”. 

En el plano 

internacional, el presidente 

López Obrador, pretende dar 

un nuevo impulso a la 

Comunidad de Estados 

Latinoamericanos y Caribeños 

(CELAC). Justamente en la 

reciente reunión de ministros 

de la CELAC y teniendo como 

fondo simbólico el aniversario 

del natalicio del Libertador Simón Bolívar el viernes 23 de 

julio, AMLO hizo declaraciones fuertes en lo que a 

geopolítica se refiere y propuso la desaparición de la 

Organización de Estados Americanos (OEA) por 

considerarla un organismo “lacayo” de los Estados Unidos. 

El repentino interés por la política exterior se 

registró durante la reunión de cancilleres de la CELAC, 

cuya presidencia temporal ostenta México, donde emitió un 

contundente discurso a favor de la unidad de América 

Latina y propuso relegar la OEA. 

Tras dos años desinteresado por la política exterior, 

López Obrador, apuesta ahora por asumir el liderazgo 

regional de América Latina mientras da la espalda a la 

desprestigiada OEA. La crisis provocada por las protestas 

en Cuba le ha servido para criticar a la Administración 

estadounidense del presidente Joe Biden por el embargo 

comercial, cosa que evitó durante la presidencia de Donald 

Trump. 

A cambio de la OEA, López Obrador lanzó la idea 

de que la CELAC deje de ser un mecanismo de 

concertación para convertirse en una figura plurinacional 

como la Unión Europea (UE); o sea, el viejo sueño 

bolivariano.  “Ya es 

momento de una nueva 

convivencia entre todos 

los países de América -

expresó AMLO- porque el 

modelo impuesto hace más 

de dos siglos (…) no tiene 

futuro ni salida”. 

Coincidimos con 

López Obrador en que no 

tiene sentido oponernos, 

en forma defensiva, a la 

hegemonía de Estados 

Unidos, como tampoco 

integrarnos pasivamente al poderoso vecino del norte. 

Coincidimos también en que un organismo supranacional 

como el que plantea AMLO, sin duda representaría un 

contrapeso a la fuerza 

estadounidense, pero que la 

CELAC alcance esas 

dimensiones es otra historia. 

 Pero bueno, en medio 

de la difícil situación 

imperante en el país que exige, 

del gobierno, la 

implementación de medidas 

más afectivas para 

contrarrestarla, disminuyendo 

sus nocivos efectos sobre la 

mayoría de la población, se 

realizó ya la consulta contra 

los ex presidentes y se prepara 

la de marzo del año próximo 

sobre la revocación del 

mandato, si es que se llega a acuerdos para su realización, 

todo ello, mientras los destapados-tapados suspirantes de la 

candidatura de 2024, hacen doble trabajo en la búsqueda de 

ser los elegidos, desde su responsabilidad administrativa 

pero también, desde sus actividades políticas para fortalecer 

sus posibilidades. 
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Acerca de la Consulta: Un puente a medias* 
Por Juan Villoro 

La consulta del próximo domingo 

equivale a construir un puente 

sabiendo que quedará incompleto. 

¿Vale la pena el esfuerzo? México es 

tan raro que la respuesta amerita un 

artículo. 

Empecemos por la extensa 

pregunta que debe responderse. Se 

pretende averiguar si la ley debe 

sancionar a actores políticos que 

hayan cometido delitos en el pasado, 

resarciendo así los derechos de las 

víctimas. ¿Hay alguien que pueda 

estar en desacuerdo con esto? 

Quienes acudan a las urnas 

contribuirán a un “Sí” abrumador. 

Punto a favor de la consulta. 

El asunto se complica al 

analizar el ejercicio. La consulta 

tendría consecuencias legales si fuera 

respaldada por 37 millones de votos, 

lo cual superaría la votación 

récord recibida por López 

Obrador. Para lograr ese 

propósito, el INE debería 

instalar 104 mil casillas y 

pidió un presupuesto de mil 

499 millones de pesos que le 

fue negado. De sus propios 

fondos, aportó 528 millones 

que alcanzarán para instalar 

unas 50 mil casillas. Esto 

hace que sea técnicamente 

imposible recabar 37 

millones de votos. Punto en 

contra de la consulta. 

¿Por qué se lleva a 

cabo? ¿Estamos ante una versión 

política de los fuegos artificiales que 

usan el dinero de la alcaldía para 

producir destellos que acaban en un 

incendio? 

Una engañosa publicidad 

presenta la consulta como una 

oportunidad de juzgar a 

expresidentes; sin embargo, la 

pregunta que debe responderse no 

los menciona y se refiere 

exclusivamente a resolver rezagos de 

la justicia. La propaganda que cubre 

los muros de nuestras ciudades con 

los rostros de “presuntos culpables” 

no tiene sentido porque no se 

alcanzarán los votos para que eso 

tenga consecuencias legales. Los 

“sospechosos” pueden saberse 

exonerados. 

En un giro que sorprendió a 

muchos, el 16 de julio los zapatistas 

apoyaron la consulta y llamaron a 

votar por el “Sí”. Su argumentación 

es más sólida que la del gobierno. No 

proponen ejercitar venganza hacia 

personas definidas, sino abrir un 

proceso para “cumplir con el derecho 

a la verdad y la justicia de quienes 

han sido víctimas por acciones y 

omisiones del Estado Mexicano […] 

Hay que entrarle, no viendo hacia 

arriba, sino mirando a las víctimas”. 

Esta reflexión trasciende la iniciativa 

oficial y exige que las cuentas 

pendientes de la ley pasen al tribunal 

de la memoria. Desde hace décadas, 

las víctimas esperan que dos 

categorías entren en vigor: “verdad” 

y “memoria”. 

Aunque la consulta no tendrá 

efectos vinculantes, puede ser 

utilizada para activar un debate que 

lleve a la demorada reparación que 

aguardan quienes han sido ignorados 

por los tribunales. 

En México aprendemos 

geografía por los oprobios: Acteal, 

Aguas Blancas, Tetelcingo, San 

Fernando, Ayotzinapa. El 27 de 

julio, Luis Hernández Navarro 

publicó en La Jornada un artículo 

cuyo título condensa el tema: 

“Consulta, el pasado que es 

presente”. Con su habitual precisión, 

describió numerosos agravios que no 

han sido resueltos. Destaco tan solo 

uno de ellos: “Entre 1995 y 2000 [el 

grupo paramilitar] Paz y Justicia 

asesinó en la zona norte de Chiapas a 

más de 100 indígenas choles, 

expulsó de sus comunidades a 2 mil 

campesinos y sus familias, cerró 45 

templos católicos, atentó contra los 

obispos Samuel Ruiz y Raúl Vera, 

hurtó más de 3 mil cabezas de 

ganado y violó a 30 mujeres”. En ese 

mismo lapso (1997), 45 personas 

fueron asesinadas en Acteal mientras 

oraban en una ermita. ¿Es posible 

relegar eso al olvido? 

En Ética del recuerdo, el 

filósofo israelí Avishai Margalit 

distingue el recuerdo “en 

común” del recuerdo 

“compartido”. Al respecto, 

escribe: “El recuerdo en común 

es un concepto que expresa una 

suma. Abarca a personas que 

recuerdan un episodio 

determinado vivido por cada 

una de ellas […] En cambio, un 

recuerdo ‘compartido’ es más 

que un mero acumulador de 

recuerdos individuales: necesita 

un entendimiento”. Disponemos 

de suficientes testimonios para 

saber lo que ha pasado, pero eso 

sólo tendrá significado social 

cuando podamos construir un 

consenso para impedir que el espanto 

se repita. 

Tal como está planteada, la 

consulta es un ejercicio simbólico: 

un puente a la mitad. Pero ese puente 

es necesario. Una ribera está en el 

presente, otra en el pasado; entre 

ellas corre el turbulento río de la 

Historia. 

“Lo que pasó, está pasando 

todavía”, escribe Octavio Paz. 

El dolor de las víctimas 

exige una respuesta -un puente 

entero- para llegar a la otra orilla.

 
*Artículo del autor, tomado del periódico Reforma del 31 de julio de 2021. 
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Por qué, a pesar de todo, sí 
Por Sebastián Liera | 04/08/2021 | México 

 
Fuentes: Rebelión 

Entre 1998 y 1999, varios colectivos, 

agrupaciones, pueblos y personas participamos en 

la organización de Consulta Nacional por el 

Reconocimiento de los Derechos de los Pueblos 

Indios y por el Fin de la Guerra de Exterminio, 

por convocatoria del Ejército Zapatista de 

Liberación Nacional (EZLN). 

En Cuernavaca, Morelos, por ejemplo, 

además del centro de enlace en Casa Betsie, 

conformamos comisiones de seguridad, prensa y 

educación; entre otras. Las primeras se activarían 

durante la visita de las y los delegados zapatistas a 

nuestro estado; la comisión de educación, en 

cambio, se dedicaría a desplegar un intenso 

trabajo de estudio y análisis sobre la misma consulta de 

manera previa, y, después, a diseñar y replicar un modelo 

de diálogo inscrito en la mejor tradición de la educación 

popular no-violenta en donde hubiera aunque fuera una sola 

persona dispuesta a escucharnos. 

El punto de partida del ejercicio de reflexión-

discusión a replicar consistía en diseccionar el nombre de la 

misma consulta en preguntas: ¿Qué entendíamos por 

Consulta?; ¿qué por Nacional? ¿Qué entendíamos por 

Reconocimiento de los Derechos de los Pueblos Indios?; 

¿qué por Derechos de los Pueblos Indios?; ¿qué por Pueblos 

Indios? ¿Qué entendíamos por Guerra de Extermino? Y, 

finalmente, ¿qué entendíamos por el Fin de esa Guerra de 

Exterminio? La sesión, entonces, consistía en un viaje 

dialogado en medio respuestas construidas en colectivo. 

No era la primera consulta en que participábamos; 

algunos habíamos participado organizando una consulta por 

los 11 puntos de la I Declaración de la Selva Lacandona, 

organizada entre el EZLN y la CONAC-LN en abril de 

1994 (a mí me tocó en La Laguna), o la Consulta Nacional 

por la Paz y la Democracia, convocada por el EZLN en 

1995, cuyos resultados fueron la pauta para la creación del 

Frente Zapatista de Liberación Nacional (FZLN) a raíz de la 

IV Declaración de la Selva Lacandona. 

Inclusive, sin organizarlas, acudimos a las consultas 

que siguiendo el ejemplo del EZLN hicieron el Frente 

Cívico Morelense y el PRD para exigir juicio político a 

Carrillo Olea, la primera, o convertir al Fobaproa en deuda 

pública, la segunda. Y, más tarde, participamos en la 

Campaña y Consulta Continental sobre el Área de Libre 

Comercio de las Américas (ALCA); articulando un Comité 

Nacional y varios comités estatales para el desarrollo de las 

mismas (de esa experiencia trataron mis primeros artículos 

de opinión en La Jornada Morelos). 

Los resultados de las tres consultas zapatistas 

marcaron de manera inédita el andar de una organización 

político-militar que le había declarado la guerra al Estado 

mexicano, a su ejército y a quien usurpaba la Presidencia, y 

su organización fue verdaderamente popular. Con recursos 

públicos y privados, el Frente Cívico Morelense y el PRD 

obtuvieron distintos resultados: el general Jorge Carrillo 

Olea terminó renunciando y el Fobaproa se volvió deuda 

pública: una derrota legal que no por ello significaba una 

derrota legítima. La Consulta Continental sobre el ALCA y 

su campaña significó, por su parte, una movilización tal que 

su principal promotor: Estados Unidos, así como sus socios 

en las presidencias de varios países latinoamericanos, 

tuvieron que recular llevar a cabo su firma. 

¿Qué tiene de inédita, entonces, la consulta mal 

llamada popular de este 1 de agosto? R: a) Que la promovió 

el jefe del Poder Ejecutivo esquivando el mandato 

constitucional de hacer cumplir la ley y hacer justicia, b) 

Que la organiza el INE, una de las instituciones del Estado, 

en teoría autónoma del gobierno, más desprestigiadas de 

nuestra historia reciente por cómo ha organizado los 

procesos y jornadas electorales federales los últimos 14 

años, y c) Que se ha promovido para opinar (que no decidir) 

sobre una cosa muy distinta a la que verdaderamente 

consulta. Porque, no, la consulta del domingo no es para 

juzgar a los ex-presidentes por sus presuntos crímenes y 

delitos; es para preguntarnos si estamos de acuerdo o no 

«en que se lleven a cabo las acciones pertinentes con apego 

al marco constitucional y legal, para emprender un proceso 

de esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en 

los años pasados por los actores políticos encaminado a 

garantizar la justicia y los derechos de las posibles 

víctimas». 

¿Sabemos cuáles son esas acciones pertinentes con 

apego al marco constitucional y legal? ¿Serán las mismas 

que, por ejemplo, han garantizado que viva y muera impune 

un criminal como el ex-presidente Luis Echeverría Álvarez? 

¿Sabemos cómo puede y debe ser ese proceso de 

esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los 

años pasados por los actores políticos? ¿De qué actores 

políticos se está hablando? ¿Sólo las decisiones políticas?, 

¿y las económicas, las sociales o las jurídicas? ¿Qué 

podemos entender por «encaminado» a garantizar la justicia 

y los derechos de las posibles víctimas? Un proceso sólo 

encaminado puede ser nada más la creación de una 

comisión especial, como las que les encanta a este y otros 

gobiernos, y ya. ¿Qué entendemos por «posibles» víctimas? 

¿Quién va a determinar que una víctima lo es o no lo es?; 

¿funcionarias y funcionarios con el mismo rigor de quienes 

están detrás del Quién-Es-Quién-De-Las-Fake-News 

lopezobradorista? ¿Cómo se les garantizaría justicia?, 

¿cuáles son sus derechos? 
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Nadie se tomó la molestia de hacer el ejercicio 

didáctico de responder a todas estas preguntas para que 

quienes acudieron este domingo a dar su opinión lo hagan 

sobre la base de que están entendiendo qué les están 

preguntando, y no a partir de una propaganda que les ha 

mentido diciéndoles que se trata de una consulta para saber 

si quieren o no que se juzguen a los ex-presidentes por sus 

presuntos crímenes y delitos. Porque no, insisto, la consulta 

no está preguntando eso. 

Y, sin embargo, a pesar de tanto desaseo para 

organizar esta consulta, de tanta falta de seriedad, del grado 

de desdén y desinformación para hacer de esta consulta un 

ejercicio informado y a conciencia, de tal despliegue de 

simulación y evasión de quién ahora detenta el poder de 

arriba para hacer justicia, vale la pena salir a las calles y 

acudir a las casillas mañana. Justo para evidenciar la 

simulación, para arrebatarle al poder de arriba la batuta y 

conducir un montaje que es una farsa (con perdón de 

quienes hacemos farsa en serio) en un proceso de justicia 

real. Para acostumbrarnos, como ya nos había mostrado el 

zapatismo, a ejercer la democracia de manera directa, no 

representativa; exigiendo la puesta en práctica de consultas 

y plebiscitos verdaderamente populares, figuras como la 

revocación del mandato o el presupuesto participativo… 

por sólo mencionar algunos de sus instrumentos. 

Para, a partir del 2 de agosto, ponerle nombre y 

apellido a esos actores políticos que la mezquindad política 

nos ha regateado y ampliar su alcance no sólo a los ex-

presidentes (que desde luego), sino también a sus cómplices 

y colaboradores dentro y fuera de sus gobiernos; en las 

estructuras del poder económico y las extensas redes del 

crimen organizado. Para imaginar cómo se va a encaminar 

que se haga una justicia verdadera a las víctimas todas 

(probables, posibles o imposibles), y, sobre todo, cómo se 

va a garantizar que lo que se encamine llegue hasta donde 

tenga que llegar: ¡Hacerles justicia! 

P.D.: Qué rico será ver todos los archivos de esto que 

llamamos Nación abiertos, y los nombres de quienes desde 

el poder han cometido crímenes y delitos, desfilando ante 

comisiones de la verdad que l+s lleven a ell+s mism+s a 

desfilar frente a sus víctimas… para empezar. 

 

Voté por el SÍ 
Por Cristóbal León Campos, Resumen Latinoamericano, 1 de agosto de 2021. 

La relevancia de la Consulta Popular efectuada el pasado 

domingo 1 de agosto en México referente a la posibilidad y 

deseo de enjuiciar a los ex presidentes de los últimos cinco 

sexenios, Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, 

Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, para mi juicio yace 

en sí misma, por el hecho simple pero no poco importante 

de ser la primera que se efectúa en la historia del país, y por 

representar los anhelos de millones de mexicanos, incluso 

de muchos de quienes denostaron su 

realización y condenaron al fracaso lo que a 

fin de cuentas representa un pequeño paso para 

quienes buscan justicia y verdad para las 

víctimas, sus familiares y toda la nación, 

lacerada por una infinidad de crímenes de lesa 

humanidad, que tienen origen y ejecución en 

la naturaleza del capitalismo y en los actos de quienes 

ostentando el poder han resguardado sus intereses. 
He escrito sin reparo un sinfín de dudas respecto al 

sistema jurídico mexicano, uno de los más corruptos e 

inhumanos del mundo, siendo un mecanismo cómplice de 

asesinatos, desapariciones forzadas, violaciones, feminicidios, 

narcotráfico, paramilitarismo, guerra de baja intensidad, 

desplazamientos de comunidades, discriminación, racismo, 

segregación social-económica, despojos, explotación laboral y 

de los recursos naturales, violación de los derechos humanos 

elementales y todos los delitos posibles de cometer. En 

México no ha habido un gobierno que responda absolutamente 

a las necesidades proletarias-populares, su adhesión al Estado 

capitalista los ha hecho guardianes de los intereses burgueses. 

Soy consciente de la utilización política de la 

Consulta, del manejo partidista y de que existe un 99.9 por 

ciento de posibilidades de que nada pase y/o nada cambie más 

allá del resultado, al igual que tengo muy clara las razones de 

las descalificaciones realizadas por los sectores 

ultraderechistas y algunos neofascistas, que, desde el principio, 

simularon ser los más “preocupados” por el Estado de Derecho 

y advirtieron la no necesidad de consultar ante la posibilidad 

de una acción legal directa por parte de las autoridades 

federales, una crítica oportunista y por demás cínica, pues solo 

buscaron protegerse por sus claros vínculos a todos los 

crímenes cometidos durante los sexenios de los ex presidentes. 

Aun así, con todo lo adverso y la 

conciencia clara sobre la legalidad burguesa 

y su resguardo del status quo, decidí asumir 

como propia la convocatoria y el llamado 

realizado por el movimiento zapatista para 

participar en la Consulta, ya que en el fondo, 

ahí abajo y a la izquierda, donde la lógica 

sistémica no alcanza a comprender nada, ahí donde el dolor se 

hace común y se divide entre millones de seres humanos 

diversos para cargarlo entre todos y todas, ahí mismo es donde 

nace la utopía conjugada con la ira, la rabia y el sentimiento de 

indefensión, dándole forma a la esperanza, incluso sabiendo 

que esto puede sonar a idealismo puro e insustancial, tan bien 

sé sin pudor, que ni las ortodoxias más puras ni los 

“indiferentes” más cínicos, pueden hacer justicia sin escuchar 

y valorar los sentires plurales de quienes llevan años luchando, 

resistiendo y creando desde sus trincheras otras realidades 
anticapitalistas. 

Voté por el SÍ deseando que los culpables paguen por 

sus delitos y para que las víctimas alcancen un poco de justicia 

y verdad. Nada de esto me impide ser  consciente de que la 

justicia absoluta llegará cuando superemos este sistema 

capitalista y creemos un mundo mejor. 
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Utopía 

“El INE desmotivó la participación” 
Eduardo Ibarra Aguirre (2-08-2021) 

Por primera ocasión desde 1970 en 

que me estrené como sufragante –por 

la “abstención activa” frente a la 

candidatura oficial de Luis 

Echeverría a la Presidencia de la 

República--, no hice fila para 

cumplir con mi obligación 

ciudadana. 

Rompí, pues, el 

aburrimiento, el tedio de los cuatro 

funcionarios de la casilla de la 

Escuela Primaria Hogar y Seguridad, 

a nueve cuadras de mi domicilio, lo 

cual también es muy irregular debido 

a que siempre voto a una o dos 

cuadras de casa. Y a pregunta 

expresa me respondieron que 

abrieron la casilla dos horas antes –

7:30 horas– y que la asistencia era 

demasiado baja. Expliqué a los 

atentos señores y una señora el 

recorrido que hice para votar y mi 

extrañeza por el panorama desolador 

de la casilla. Les adelanté: “El INE 

no hizo bien su trabaja, ustedes sí”. 

La respuesta que recibí y 

encabeza esta nota resume muy bien 

lo sucedido: “El INE desmotivó la 

participación”, lo que será 

ampliamente documentado en 

términos informativos por algunos 

medios de comunicación, analistas 

políticos ajenos a las filias y las 

fobias –incluidas las que envuelven 

en lenguaje para regalo y presentan 

como “análisis crítico”–, y millones 

de usuarios de las redes sociales. 

Después del niño ahogado, el 

consejero presidente del Instituto 

Nacional Electoral no para de hablar 

sobre las virtudes de la democracia 

participativa, estrenada en México 

por primera vez en su milenaria 

historia con la consulta popular 

sobre: “¿Estás de acuerdo o no en 

que se lleven a cabo las acciones 

pertinentes con apego al marco 

constitucional y legal, para 

emprender un proceso de 

esclarecimiento de las decisiones 

políticas tomadas en los años 

pasados por los actores políticos, 

encaminado a garantizar la justicia y 

los derechos de las posibles 

víctimas?” 

Cantinflismo aparte 

impuesto por la Suprema Corte, para 

decenas de millones de ciudadanos, 

partidarios o no del presidente 

Andrés Manuel, incluso críticos 

tenaces como la eterna dirigencia del 

Ejército Zapatista de Liberación 

Nacional, se trata de la posibilidad de 

que cinco expresidentes de México 

rindan cuentas ante la justicia sobre 

los grandes destrozos materiales y 

espirituales que causaron a la nación. 

Marcos-Galeano informa que 756 

comunidades de Chiapas votaron por 

el Sí. 

Mas es inteligente el 

discurso de Lorenzo Córdova que 

repitió durante toda la jornada 

dominical sobre la consulta popular 

que “llegó para quedarse”, la 

democracia política y el papel que 

juega el INE, pero existe un 

subrayado desfasamiento entre las 

palabras y los hechos, como lo 

evidenció la jornada comicial de 

junio en la que el Consejo General se 

esmeró por cancelar dos candidaturas 

a gobernador sólo a un partido, el del 

oficialismo. 

No demostraron lo que es 

tesis del discurso, que el INE está 

por encima de los partidos, cuando 

desde el principio interpuso todas las 

condiciones posibles para organizar 

la consulta, alegando falta de dinero 

y exigir una gran partida 

presupuestal y los 500 millones de 

pesos asignados fueron excelente 

pretexto para justificar la bajísima 

instalación de casillas, la campaña de 

difusión en la que no se emplearon 

todos los tiempos oficiales 

disponibles y los anuncios fueron 

simples, de publicistas amateurs. 

 Para qué hablar del 

protagonismo beligerante de Ciro 

Murayama para provocar cada vez 

con más frecuencia al titular del 

Ejecutivo, lo que recuerda el papel 

desempeñado por Javier Lozano para 

enfrentar a los “enemigos” de su jefe 

Felipe Calderón. ¿Necesita el 

consejero presidente del INE a 

un porro que lo defienda de sus 

críticos? 

Acuse de recibo 

Tres opiniones sobre el anterior 

texto, https://indicepolitico.com/prim

er-ejercicio-legal-en-democracia-

participativa/: Pablo Cabañas Díaz: 

“Estimado Eduardo: Te felicito y 

comparto lo expresado en Utopía. 

Recibe mis respetos”… Alejandro 

Ruiz Robles, “Hola Eduardo: No 

entendí las dos ideas que puse con 

negro. Abrazo maestro”… “Buenos 

días Eduardo. Muchas Gracias por 

Utopía. El tema me parece de lo más 

necesario. Es muy lamentable la 

poca importancia que se le ha dado a 

esta Consulta, como un ejercicio de 

la democracia. En aras de 

descalificar al presidente, olvidan lo 

importante que es la manifestación y 

ejercicio del voto ciudadano, que 

contrarrestaría la acción de los 

partidos, única opción que el 

habitante común tiene para intervenir 

en su gobierno. Un abrazo afectuoso. 

María Luisa Vélez”… Para leer 

en www.forumenlinea.com, Entre los 

últimos círculos del infierno, según 

Asistencia Legal por los Derechos 

Humanos. Arath de la Torre, de 

Televisa, denigra a los Voladores de 

Papantla (Kogosni el volador). La 

Coparmex saluda que Martí Batres 

cogobierne la Ciudad de México 

(Renato Consuegra). La muñeca de 

Franz Kafka y el amor que volverá 

de otra manera (Arturo Sandoval). 

Los amos no de la verdad, pero sí de 

lo máximo de los absurdos (Víctor 

Ramos). Para respaldar al 

portal: BBVA 04 44 05 27 81. Y en 

Oxxo, Walmart y otras tiendas: 4152 

3135 0925 7205, a mi nombre. 

 
http://www.forumenlinea.com/  https://www.facebook.com/forumenlinea  forum@forumenlinea.com  Twitter@IbarraAguirreEd 
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Hoy en marcha, los “otros datos”, un México dividido por AMLO 
24/07/2021 

Por J. L. Palacios Islas 

La primera consulta ciudadana, un verdadero acto 

democrático, refleja la división de la sociedad mexicana 

provocada por el discurso discriminatorio e incluso de 

odio por parte de Andrés Manuel López Obrador, líder 

nato de Morena. Y hoy se reflejó en la marcha realizada 

en el Centro Histórico de la Ciudad de México, la capital 

del país. 

Desde el poder, desde la Silla del Águila, exhorta 

e invita al pueblo a participar en 

la Consulta Popular para llevar a 

juicio (¿?) a los ex presidentes 

de México que han gobernado 

desde 1988 hasta el año 2018. Y 

no a Gustavo Díaz Ordaz por el 

tradicional “2 de octubre no se 

olvida” no a Luis Echeverría por 

la “guerra Sucia”, no a José 

López Portillo por endeudar a 

México con el “cuerno de la 

abundancia”, no a Miguel de la 

Madrid por la “fallida 

renovaciones moral”, sino por la construcción de 

instituciones u organismos autónomos con el IFE, el 

TRIFE y la CNDH, creados por Carlos Salinas de 

Gortari, por combatir la corrupción a Ernesto Zedillo 

(metió a la cárcel al hermano del ex presidente) a Vicente 

Fox y Felipe Calderón por encabezar una lucha contra el 

narcotráfico y a Enrique Peña Nieto por apoyarlo a llegar 

a la presidencia de México. 

Ese pueblo que dice representar, a los más 

pobres, a los olvidados, a los abandonados por el 

gobierno, según él, este día protestaron por la falta de 

medicamentos para tratar el cáncer, los miles de 

mexicanos que huyen del país hacia Estados Unidos por 

inseguridad y falta de empleo, pero que agradece a los 

“migrantes” por las remesas que envían cada año, 

producto de la pobreza en México. Ante la falta de 

empleo y de oportunidades. 

Pero, la alta burocracia, los “fifís” de Morena, los 

que pueden vivir en París o en China, o en Estados 

Unidos. Los integrantes del Gabinete del nombrado 

Presidente, que discrimina a los de la clase media, a los 

“machuchones”, a los “conservadores”, a los 

“explotadores de los recursos naturales del país”, que 

nunca menciona pero son sus “asesores” como Carlos 

Slim, Ricardo Salinas Pliego, Emilio Azcárraga, entre 

otros, que son propietarios de minas, de espacio 

radioeléctrico y de otros negocios. 

El doble discurso, la doble moral. Las mentiras 

que a diario pronuncia y promueven una realidad oficial, 

muy distante, a la realidad del ciudadano común que 

enfrenta inseguridad, falta de medicamentos, falta de 

empleo, falta de alimentos, falta de transporte, falta de 

insumos, muy distante del discurso oficial, del que 

“vamos bien”. 

El “rebaño” 

eroga recursos para 

promover una consultar 

popular “muy 

importante” para la vida 

democrática de México, 

pero que el propio 

Andrés Manuel López 

Obrador anunció que no 

participará, pero a la que 

sí convoca. ¿Por qué no 

se consulta si se retoma 

el proyecto de NAIM de Texcoco? ¿Cómo se debe 

aplicar el presupuesto? ¿Consultar a los ciudadanos cómo 

debe de votar sus representantes populares (diputados y 

senadores) en las reformas constitucionales? 

Además, una burla, mientras una parte de la 

sociedad sale a reclamarle al gobierno la falta de su 

obligación constitucional de “garantizar la salud” por la 

falta de medicamentos. Los del partido de Estado, el 

partido Oficial, contrata a la banda la Maldita Vecindad y 

Los de Abajo para promover la consulta popular, justo en 

la marcha de las familias de niños con cáncer. Una burla, 

un insulto, una provocación. Sus simpatizantes, sin sana 

distancia, sin cubrebocas realizaron un recorrido en la 

calle Madero y por el Centro Histórico, muy llamativo 

pero sembraron la discordia y el rechazo hacia un 

gobierno que solo le importa el discurso y no atender la 

realidad. Otros, políticos sensibles y de oposición, como 

la alcaldesa electa en Cuauhtémoc se sumaron y se 

solidarizaron con la Gran Marcha Quimios Si donde hace 

un llamado al Gobierno de la Republica no hacer caso 

Omiso para atender los requerimientos de la población 

infantil que les urgen medicamentos para atender su 

enfermedad como es el cáncer, son los datos de la 

realidad, y no los otros datos de la realidad oficial 
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Los kakistocratas del poder ineficientes o de los peores 

Dr. Emiliano Carrillo Carrasco 

La racionalidad de la ética de la responsabilidad es una 

consciencia despierta: consiste, en saber participar en juegos 

estratégicos, conflictuales cooperativos o mixtos… la toma de 

decisiones “sabiendo “y aceptando riesgos y de ahí a la 

responsabilidad de quien decide. 

Señala  Max weber, como el punto de transformación 

de la política en “tecnología social”. La racionalidad en 

política tendería a un grado supremo de predictibilidad, al 

ideal de la transparencia de la acción política los hombres 

quedan librados a la arbitrariedad de las decisiones, que son 

todas igualmente justificables o injustificables. 

Los jóvenes y las mujeres han resentido más los 

efectos de la crisis del coronavirus en el mundo, y organismos 

como la OCDE, la CEPAL y la OIT descartan una 

recuperación total en el corto plazo. 

La imposibilidad de transformar la realidad hay 

mañaneras en que el Presidente parece estar decidido a 

inventarla. Una y otra vez nos dice que México ya cambió, que 

ya no es como antes, pero a diferencia de sus otros datos. La 

promoción de sus dos banderas principales; el combate a la 

corrupción y la austeridad. Una función en la que no ha 

destacado es la de normar y promover el impulso a la 

organización y la participación social en la operación de los 

programas de desarrollo. Tal participación, en forma de 

Contraloría Social, debería ser el eje de la exigencia ciudadana 

de transparencia y real rendición de cuentas. Rendición de 

cuentas, del gobierno a la ciudadanía, implica transparencia y 

ambas podrían ser más efectivas en el combate a la corrupción 

si la Contraloría Social participará como un agente activo en el 

diseño, seguimiento y evaluación de los programas. Y el ¿Por 

qué no?, la simpleza de la aplicación de acciones sin método y 

estudio cuantitativo y cualitativo a una población empobrecida 

e incapaz de esperar acciones de impacto social, el 

asistencialismo como medio de rentismo político que no 

genera desarrollo y capacidades humanas, si eres pobre se 

podrán controlar y eres educado por el esfuerzo no es 

admisible porque despiertan conciencia colectiva. 

La perspectiva sociológica en la operación de los 

programas; el elemento que de existir podría hacer que los 

programas y transferencias sociales pudieran realmente ser 

efectivos en elevar el bienestar, combatir la corrupción, 

mitigar la violencia criminal. Programas como Sembrando 

Vida tienen un diseño más inspirado en el control social que 

en la promoción de la organización para que ejidos, 

comunidades y productores se hagan cargo de sí mismos, de 

tomar decisiones sobre su vida, su producción, su 

autogobierno. 

El poder de Morena, el partido mayoritario, la 

oposición si quiere tener una oportunidad real de competir por 

la presidencia de la república en 2024 debe presentar un 

candidato único con mucho reconocimiento, peso político y 
ascendiente entre la ciudadanía. La coalición con la que se 

presentó el partido del presidente el Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena) junto con los otros dos 

partidos (el Partido Verde y el Partido del Trabajo) resultó 

triunfadora con poco más del 42% del total de votos. La 

oposición que se presentó también en una coalición agrupó al 

PRI y al PAN (el PRI-AN) y junto a ellos muy disminuido al 

PRD, coalición que recogió cerca del 40% de los votos. Las 

campañas electorales se vieron manchadas por la violencia, 

ejemplificada sangrientamente por el asesinato de varios 

actores políticos.  Los obstáculos y limitaciones que 

impidieron la limpieza democrática de los comicios, 

escandalosamente demostrada en los territorios dominados por 

la delincuencia organizada.  La aplastante victoria de cerca del 

70 % de la votación en Sinaloa, el estado sede del cártel del 

Chapo Guzmán, se debió en gran medida a la intervención de 

los esbirros de las bandas de delincuentes en su lucha por 

mantener su poder sobre el estado. “pobres votan por Morena” 

y “los clase medieros votan contra Morena”. 

El candidato postulado por Morena y el PAS (Partido 

Sinaloense) Rubén Rocha Moya. Secuestrando a funcionarios 

y candidatos del PRI, amenazando a la ciudadanía con 

mensajes en las redes y otros medios como éste: “Si no gana 

Rocha los vamos a matar a todos” tal y como lo narra un 

valiente periodista de Culiacán Ismael Bojórquez.  (Citado por 

Julio Hernández López en su columna “Astillero”, La Jornada, 

17.06.2021) Por ejemplo, en las poblaciones de las grandes 

ciudades está lejos de serlo partido dominante.  En las 

capitales de los tres estados más populosos del país Toluca del 

Estado de México, Guadalajara de Jalisco y Monterrey de 

Nuevo León Morena es minoritaria. 
El sufragio en márgenes del 51% constituyendo un 

récord, tampoco es posible eludir el hecho que en realidad ante la 

gravedad de la situación política por la que se adentra cada vez 

más aceleradamente el país, de todas maneras, fue insuficiente la 

participación ciudadana. Un país polarizado en regiones 

territoriales: Los resultados de las elecciones del 6 de junio 

mostraron una ciudad dividida en dos mitades prácticamente 

iguales: la oriental y la poniente. La oriental votando por Morena 

y la poniente votando por la oposición: de las 15 alcaldías (antes 

delegaciones) 8 derrotaron a los candidatos morenistas y 7 

permanecieron fieles al oficialismo. Logró conservar las alcaldías 

con los índices mayores de pobreza (Iztapalapa, Iztacalco, 

Tláhuac y Venustiano Carranza) y la norteña Gustavo A. Madero, 

aunque ésta enfrentando una competencia mayor. Competencia 

que estuvo a punto de arrancarle en el sur Xochimilco que 

finalmente quedó morenista. Los asentamientos proletarios 

también populosos de las alcaldías de Álvaro Obregón, 

Azcapotzalco, Coyoacán, Magdalena Contreras y Tlalpan que 

incluyen también la mayoría de los barrios clase medieros de la 

ciudad. 

Las derrotas fueron en las alcaldías más “clase-medieras” 

como Benito Juárez y Miguel Hidalgo. La pérdida de la alcaldía 

Cuauhtémoc, sede de los centros más importantes políticos, 

culturales y financieros del país. Los asentamientos de la CDMX 

tienen características demográficas particulares, pero todos sus 

espacios están atravesados por las diferencias clasistas.  Una 

política racional, aquella que recurre al aporte de la técnica en 

cuantos costos, consecuencias, factibilidad, etc., terminaría en la 

sustracción y el encubrimiento de proyectos alternativos, con la 

excusa de su no vialidad técnica. Y todo proyecto intraducible a la 

lógica de los medios factibles, termina reduciendo la política a su 

pura dimensión instrumental, vaciándola de toda de toca 

capacidad crítica y deliberativa, el precio de una creciente 

economía. 
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Otro fracaso del Mesías 
Jorge Hernández 

 

Estimado Raúl. Saludos de Curitiba, Paraná, Brasil. 

 

Después de una corta estancia en 

mi querido México, regreso a 

Brasil, con una enorme tristeza y 

dolor de ver a mi país en manos de 

los farsantes, corruptos, 

deshonestos, mentirosos, 

manipuladores y traidores de la 4T. 

Afortunadamente millones 

de mexicanos ya despertaron de los 

sueños de opio en que los 

durmieron durante un tiempo el 

falso mesías, la sacerdotisa del 

gobierno de la ciudad de México y 

sus acólitos. 

Primero fue la sacudida y 

patada que le dieron al partido del 

"KKs" durante lo que llamaron la 

elección más importante de la vida 

de México.  

El día de ayer (1 de agosto) 

le demostraron al demente senil, 

que ni sus promesas de regalar  

dinero a todos para todos, ni sus 

mentiras tienen más cabida en la 

vida de los mexicanos. 

Mientras él país atraviesa 

por la tercera ola de la pandemia, 

en su minusválida mente, proclama 

un regreso a clases "truene, llueva 

o relampaguee" finalmente lo que 

importa son "primero los pobres" 

Por supuesto que sí, ya que serán 

los hijos de los pobres los que van 

a morir. Los quiere llevar de 

regreso a escuelas depredadas, 

abandonadas, sin servicios de luz, 

agua y sanidad, escuelas que ahora 

quiere que sean los padres de 

familia los que asuman la 

responsabilidad de su restauración, 

recuperación, mantenimiento y 

compra de insumos. ¿y el 

presupuesto de la SEP? Aquí 

vienen de nuevo las preguntas sin 

respuesta, porque como siempre él 

tiene otros datos. 
¿Dónde está el presupuesto 

de la SEP, que no tiene para restaurar 

escuelas? 

¿Dónde están los mil 

millones de dólares que le dio la 

ONU a México para atención de la 

pandemia? esto ya tiene más de un 

año. 

¿Dónde quedó el dinero de la 

rifa del avión sin avión, que no se ha 

entregado ni un miserable peso a los 

supuestos ganadores? 

¿Dónde están los dineros de 

los fideicomisos que le robó a las 

universidades, centros de 

investigación, institutos y 

tecnológicos? 

¿Dónde quedo el dinero de 

todos los remates que hizo de 

aviones, helicópteros, carros, 

camionetas y motos? 

¿Dónde está el dinero de la 

casa del chino, que según dijo sería 

para los deportistas ganadores y que 

ninguno a recibido un solo peso? 

¿Dónde están las medicinas 

para los niños con cáncer y personas 

con enfermedades terminales, así 

como para los  enfermos que 

requieren atención prioritaria? 

¿Cómo es que tiene dinero 

para aumentar el presupuesto en 

miles de millones de pesos para la 

guardia civil y no tiene presupuesto 

para el sector salud, para educación 

básica, investigación, cultura y 

educación media superior? 

¿Dónde está funcionando su 

deprimente, patética y miserable 

táctica de primero abrazos y no 

balazos, cuando el país está más 

ensangrentado que en la 

administración del alcohólico? 

Es agotador escribir tantas 

preguntas sin respuesta para los 

mexicanos, porque claro: "él tiene 

otros datos". 

Por otra parte, es deprimente 

ver que la gobernadora de la ciudad 

de México, en un afán mediocre y 

populista, este más preocupada en 

gastar millones de pesos en 

jardineras, adornos en los postes del 

centro histórico de pendones que 

celebran un aniversario del 

nacimiento de Tenochtitlan que ni 

los historiadores tienen certeza de la 

fecha exacta, incluyendo una 

pirámide de madera en el centro del 

zócalo capitalino, cuando es su deber 

atender en qué condiciones de 

infraestructura y  salud se encuentran 

las escuelas de la ciudad de México 

antes de aceptar que su jefe declare 

como cierto el regreso a clases 

presenciales. 

Y una vez más, está 

gobernadora en una complicidad con 

la secretaria de salud, no les importa 

que día a día aumenten 

impresionantemente los contagiados 

y muertos por la pandemia, ahora 

particularmente en los jóvenes  y 

seguirán los niños, y como en la 

primera etapa va esperar que sea el 

momento oportuno para actuar, esto 

significa; saturación de hospitales y 

miles de muertos. Su 

irresponsabilidad tiene niveles de 

genocidio, los vagones del metro, 

demoran más de diez minutos en 

pasar provocando multitudes en los 

andenes y hacinamiento dentro de 

los vagones, y hasta la sana distancia 

prefiere mejor irse caminando de 

contagiarse dentro de un vagón del 

Metro. 

Esta es una visión que me 

traje de mi país, duele, lastima, enoja 

y afortunadamente con la farsa de 

llevar a juicio a los expresidentes veo 

nuevamente a unos mexicanos que 

han despertado del opio de las falsas 

promesas de un mesías que enfermo 

de poder, demente senil, corrupto, 

deshonesto y mentiroso está 

perdiendo adeptos y solo los cretinos 

le siguen el juego. 

Primero los pobres: Es 

verdad son ellos los que se siguen 

muriendo en los hospitales y en sus 

casas. 
 



El Activista Regional 245                                                                    24                                                                                     Agosto de 2021 
 

Impacto del T-MEC como motor de crecimiento económico* 
 por Centros Conacyt (Edgar David Gaytán*) 

La economía se nutre en gran medida de percepciones. Eso 

dedujo John Maynard Keynes cuando expuso la tesis de los 

espíritus animales al referirse a las emociones y su influencia 

sobre la precipitación y profundización de los escenarios 

críticos que sucedieron al crack del ’29, emblema, por 

antonomasia, de las crisis capitalistas. Tal aserto se 

corresponde con la importancia que confiere la Ciencia 

Económica al concepto de expectativas, tanto adaptativas 

como racionales y es, asimismo, una razón angular del reciente 

auge de la denominada Economía Conductual. 

La referencia a tales categorías de la Ciencia 

Económica ayuda a fincar un punto de apoyo en torno al 

impacto del T-MEC como motor de crecimiento económico, el 

otro es la Historia Económica. Iniciar con el segundo nos 

lleva, inexorablemente, a la consideración del saldo del 

Tratado de Libre Comercio de América del Norte, el TLCAN. 

El comercio para los tres países denota la existencia de una 

región económica de especial dinamismo en el concierto 

internacional. La dinámica de exportaciones e importaciones 

implica alrededor de 900 mil millones de dólares y desde 1994 

a la fecha el comercio en la región ha crecido casi 300%. 

Específicamente para México, el TLCAN significó 

una inmejorable oportunidad para conferir una mayor 

complejidad a sus exportaciones. Desde la entrada en vigor del 

TLCAN, México exporta en la región productos 

eminentemente manufactureros y el saldo comercial, contrario 

a lo que suponían los agoreros del catastrofismo globalizador, 

ha sido primordialmente superavitario. 

El momento histórico en el que surge al Acuerdo, 

mediados de los noventa, sugirió escenarios promisorios. La 

integración de mercados, la conformación de regiones 

económicas y la libre movilidad de capitales, en su momento, 

dieron la impresión de un inexorable tránsito a la economía de 

mercado de alcance global. Desde entonces, tres momentos 

han cuestionado a ese paradigma, a saber: los atentados 

terroristas del 11S, la crisis inmobiliaria de 2008 y el 

surgimiento de movimientos neo-proteccionistas de 2016 al 

presente. 

En Economía no existe variable que no esté sujeta a 

un comportamiento fluctuante y, al mismo tiempo, en paralelo, 

los fenómenos económicos siempre definen una tendencia de 

largo plazo.  Si ésta no es evidente, entonces la perspectiva no 

es lo suficientemente amplia como para apreciarla. A lo 

anterior, formalmente, los economistas lo denominamos como 

componentes estocásticos y tendenciales de una variable 

representada en el tiempo. ¿Qué relación tiene lo anterior con 

el T-MEC y con el paradigma del libre comercio?  La 

respuesta la encontramos en la tendencia natural del ser 

humano a la generación de dinámicas de intercambio y en los 

ciclos de expansión y contracción que esto genera. Lo primero 

explica la tendencia, lo segundo los comportamientos 
fluctuantes. 

La inferencia de quien redacta la presente es 

inevitable: la economía, medida como la aparición, creación y 

atención de necesidades materiales busca, pese a escenarios 

contractivos (muchos de ellos nutridos por discursos de 

xenofobia) la natural expansión de mercados. 

Lo anterior significa que, desde la perspectiva 

mexicana, ¿el TLCAN no era perfectible? Definitivamente no. 

Una de las grandes falencias de ese acuerdo fue la incapacidad 

para generar redes de proveeduría en torno a los grandes 

sectores exportadores de impronta manufacturera. Ejemplo de 

estos últimos lo encontramos en la industria automotriz. 

Gracias al TLCAN, México se convirtió en el octavo 

productor de automóviles y en el quinto exportador en el 

mismo ámbito, sin embargo, la evidencia empírica de estudios 

económicos regionales y sectoriales sobre el particular sugiere 

que esos indicadores de bonanza se encuentran focalizados, 

poco diversificados y son poco coparticipativos con las 

pequeñas y medianas empresas. La responsabilidad de este 

hecho no es, desde luego únicamente de las empresas 

manufactureras orientadas al mercado externo, que persiguen, 

primordialmente, el beneficio económico, sino que se extiende 

a la necesidad de alcanzar unidades económicas con mayor 

composición técnica y complejidad de procesos productivos. 

En este último tenor, la orientación del perfil formativo del 

factor trabajo, fundamentada en un competitivo y actualizado 

sector educativo, es determinante. 

Lo expuesto permite anticipar una respuesta en torno a 

la importancia del T-MEC como motor de crecimiento, 

especialmente como medio para superar la etapa contractiva 

que ha traído consigo la pandemia por la COVID-19. En apego 

a la Historia Económica, el T-MEC posee las bases para 

impulsar los principales indicadores macroeconómicos como 

argumento de crecimiento económico, primordialmente dado 

el peso de las exportaciones en las cuentas nacionales. 

Capitalizar lo anterior (en el ingreso de los mexicanos) con 

fundamento en los Textos Finales del Tratado entre México, 

Estados Unidos y Canadá dados a conocer por la Secretaría de 

Economía en julio de 2020 dependerá de hacer patente lo 

postulado por los capítulos 25 y 26 de ese documento, a saber: 

fomentar la tecnificación de procesos con base en las nuevas 

tecnologías a efecto de “… ayudar a las PYMES a vincularse 

con proveedores, compradores y otros socios comerciales 

potenciales, internacionales”   y acelerar la competitividad en 

un “…entorno económico que incentive la producción, el 

comercio y las inversiones regionales…” “…. fomente la 

circulación ágil de mercancías y la prestación de servicios en 

toda la región, y responda a los desarrollos del mercado y las 

tecnologías emergentes”. 
Articular el discurso con la realidad requiere voluntades 

política y económica. Dado el argumento inicial, también requiere 

percepciones que formen expectativas alentadoras, lo que a su vez 

se logra con la confianza en los inversionistas y la formación de 

expectativas optimistas en torno a la recuperación económica. 

Requiere, en suma, concatenar el pensamiento económico 

cotidiano con su leitmotiv dado por el contexto económico 

internacional y de dinámica económica de largo plazo: la 

irreductible necesidad de producir e intercambiar. 

* El doctor Edgar David Gaytán Alfaro es Coordinador de la Maestría en Economía Aplicada-El Colegio de la Frontera Norte, A.C. e Investigador del Departamento 

de Estudios Económicos-El Colef. 

*Artículo del autor, tomado del periódico La Crónica de hoy del 4 de agosto de 2021. 



El Activista Regional 245                                                                    25                                                                                     Agosto de 2021 
 

El espionaje es una de las formas de generación de 
inteligencia: Guillermo Valdés Castellanos, jefe del 

Cisen en tiempos de Felipe Calderón 
Hacer pública la información generada por los órganos del Estado mexicano en materia de inteligencia, como propone el 

presidente Andrés Manuel López Obrador después de conocerse la trama del caso Pegasus, podría comprometer la seguridad 

nacional, alertó Guillermo Valdés Castellanos, jefe del Cisen entre los años 2006 y 2011. 
Héctor Molina, 29 de julio de 2021, 23:02 

 
Guillermo Valdés Castellanos fue director del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen). Foto: EE Archivo. 

Hacer pública la información 

generada por los órganos del Estado 

mexicano en materia de inteligencia, 

como propone el presidente Andrés 

Manuel López Obrador después de 

conocerse la trama del caso Pegasus, 

podría comprometer la seguridad 

nacional, alertó Guillermo Valdés 

Castellanos, jefe del Cisen entre los 

años 2006 y 2011. 

Guillermo Valdés Castellanos fue 

director del Centro de Investigación 

y Seguridad Nacional (Cisen), una 

dependencia reconvertida hoy en el 

Centro Nacional de Inteligencia 

(CNI). Valdés Castellanos fue una 

especie de zar del espionaje y 

contraespionaje, que además se 

desempeñó en el gobierno de Felipe 

Calderón, muy golpeado por la 

inseguridad y el narcotráfico, y pese 

a ello, el entrevistado rechaza en una 

plática con El Economista que 

durante su gestión se hiciera un uso 

indebido de los sistemas de 

espionaje. 

—¿Cómo intervenía el Cisen las 

comunicaciones en su gestión? 

—El Cisen, cuando yo estuve, se 

apegaba a lo que la ley dice (…) La 

ley establece que tú tienes que 

generar una agenda nacional de 

riesgos cada año, esa agenda la 

propone el Cisen, la elabora cada 

año, con participación de los 

expertos no sólo del Cisen sino del 

resto de las dependencias del 

gobierno federal que conforman el 

Consejo de Seguridad Nacional, son 

11 dependencias. 

Una vez que tiene ese trabajo dices 

pues ‘hay que saber que quiere este 

fulano que está vinculado en tal 

riesgo a la seguridad nacional’ y con 

la información que tienes tratas de 

demostrar que es necesario intervenir 

las telecomunicaciones privadas de 

ese sujeto y ese lo argumentas ante 

un juez, un escrito con todas las 

pruebas remitiéndote a la agenda 

nacional de riesgos (…) el juez  
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………valora esa y dice adelante o 

no está justificado y la niega. 

(En caso de que se apruebe) si tiene 

un teléfono fijo que es desde donde 

llama la persona que te interesa pides 

a la compañía de teléfono que te pase 

las grabaciones de las llamadas de tal 

número o si es un celular le pides a 

la compañía del celular (…) es el 

procedimiento. 

—Ese es el procedimiento legal, 

pero hoy sabemos que había otros 

mecanismos con Calderón y Peña 

Nieto que no pasaban por un juez. 

—No, pues no, ese es el espionaje y 

eso es lo que sucede cuando no 

tienes el control de las agencias de 

seguridad. Hay tecnologías que ya te 

permiten (…) la diferencia de 

tecnologías como la de Pegasus que 

no es la única, hay varias empresas 

en Europa y Estados Unidos que 

usan el mismo principio de infectar 

el teléfono, o sea de poder espiar sin 

la participación de las empresas 

telefónicas, pues eso facilita la 

comisión de delitos y si no tienes 

control de tus agencias de seguridad 

es muy fácil que se cometa espionaje 

político. 

Es necesario dos cosas, para evitar 

espionaje: uno que haya más 

facultades legales dadas al poder 

Legislativo para que supervise y 

exijan una verificación del uso legal 

de los instrumentos de espionaje de 

todas las agencias de seguridad del 

Estado, de todas (…) si no tienes 

esos mecanismos para que las 

agencias que tienen instrumentos de 

espionaje sean supervisadas 

eficazmente va a haber abusos y va a 

haber excesos, los hubo de manera 

excesiva en el sexenio pasado y los 

está habiendo en este sexenio, 

entonces tienes que mejorar eso. 

Y segundo tienes que controlar a las 

empresas que venden estas 

tecnologías (…) si quieres que evitar 

el problema tienes que regular esas 

dos cosas: a las empresas y las 

agencias. 

—¿Cuántos mecanismos de 

espionaje tenía el Cisen durante su 

gestión? 

—No te puedo decir eso, eso es 

cuestión de inteligencia y todo ese 

tipo de cosas. No revelas los 

instrumentos que tienes para 

combatir a la gente que afecta al 

país. Tienes la tecnología que se 

requiere y que se puede conseguir la 

que está disponible, etcétera, eso es 

lo que te puedo decir. 

—¿Podría asegurar que durante su 

gestión al frente del Cisen y la 

gestión de Calderón no se espió de 

manera indebida? 

—Cuando yo estuve en el Cisen 

puedo decir que no se usó mal, eso lo 

defiendo, lo aseguro, lo afirmo. 

Aquí hay un mal entendido y creo 

que es importante decirlo; generar 

inteligencia es una tarea necesaria 

para todas las sociedades y reducir la 

generación de inteligencia a 

espionaje es falso; el espionaje es 

una de las formas de generación de 

inteligencia, entonces el presidente 

ha dicho que todo lo que hacía el 

Cisen era espionaje es una mentira, 

eso es propaganda política, el 

presidente no sabe lo que es la 

seguridad nacional ni le interesa, 

pero en su discurso político de 

ataque y crítica a todos los 

neoliberales del pasado hace esta 

simplificaciones mentirosas de la 

realidad. 

Es importante que haya seguridad 

nacional, que haya inteligencia, una 

parte de inteligencia pequeña se hace 

a través de espionaje, el resto de la 

información para la inteligencia se 

hace de fuentes abiertas y es 

importante esto para cuidar al país, a 

la gente. 

Decir que el Cisen se ha dedicado 

solamente al espionaje es una 

mentira (…) decir que se van a 

divulgar todos los archivos de Cisen 

es una tontería, porque es afectar los 

intereses del país, además muchos de 

los archivos de lo que era la Federal 

de Seguridad ya son públicos. 

La información reciente de 

investigaciones de seguridad 

nacional que están en curso, que han 

estado en curso los últimos 10 o 12 

años es información que está 

resguardada por ley y que debe 

mantenerse secretar porque es como 

hacer pública la manera en la que 

persigues a los malosos, pues se van 

a esconder mejor, eso absurdo, 

entonces no puede pedir ni ordenar 

que se haga pública toda la 

información del Cisen. 

—¿Cómo saber entonces qué 

información transparentar y qué 

no? 

—No hay una receta universal (…) 

Cuando había demandas de 

información vía el INAI el INAI 

decía ‘yo creo que puedes publicar 

esto’, nos llegaba la solicitud yo 

decía pues se publica todo lo que se 

pueda publicar que no afecte las 

investigaciones, ni afecte a las 

personas. Se publicaba pero luego 

había inconformidad, había 

discrepancia de criterios con el INAI 

y entonces los comisionados del 

INAI iban al Cisen yo les enseñaba 

esto es lo que está pidiendo este 

señor, aquí está la información, tú 

juzga comisionado del INAI si 

publicar esto va a afectar a esta 

persona y estos procesos, 

normalmente daban la razón al 

Cisen, o sea eran los comisionados 

que veían la información que estaba 

solicitando el público y decían esto 

no se puede y entonces respaldaban 

al Cisen, en algunas otras veces esto 

denlo a conocer, tachen estos 

nombres estos cosas y se daba a 

conocer. 

—Durante la gestión de Felipe 

Calderón hubo un acercamiento 

importante con agencias de EU, a 

través de la Iniciativa Mérida. 

¿Hubo entonces capacitación para 

espionaje? 

—La Iniciativa Mérida fue un 

programa de colaboración y de 

cooperación muy grande y 

prácticamente todos los 

componentes, todos los programas 

específicos de colaboración son 

públicos (…) no había equipos de 

espionaje en la Iniciativa Mérida. 

nlb 
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Comité Cerezo México: 20 años de lucha por una vida 
digna 

Viernes 13 de agosto de 2021, por Comité Cerezo México 

Marcamos el 13 de agosto de 2001 como el inicio de nuestra organización de derechos humanos, el Comité Cerezo 

México, ese día fueron detenidos Antonio, Héctor y Alejandro Cerezo Contreras, Pablo Alvarado Flores y otro ciudadano, 

todos fueron torturados, se ensañaron más con Antonio y Héctor, y fueron enviados a la prisión de máxima seguridad de 

La Palma, hoy Centro Federal de Readaptación Social #1. 

El tiempo y sólo el tiempo le da la razón a quién la tiene, a veinte años de distancia sabemos que los “super 

policías” que detuvieron a los hermanos Cerezo eran torturadores y creadores de montajes judiciales, y su jefe, ahora es un 

preso más acusado de narcotráfico, en su momento denunciamos a dichos “super policías” y a los militares que torturaron 

a los detenidos, por estas denuncias recibimos amenazas de muerte, seguimiento, hostigamiento, agresiones. También 

fuimos víctimas de la tecnología de espionaje más avanzada: intervención de nuestros celulares, grabaciones de 

conversaciones, envío de mensajes a nuestro nombre, hasta el intento de infectarnos con el programa Pegasus. 

Nada nos detuvo, al contrario, gracias a todos y cada uno de los hombres y mujeres que, en su momento, 

participaron en el Comité Cerezo y que aguantaron estas situaciones, continuamos nuestro trabajo de defensa de los 

derechos humanos. Al inicio centrándonos en los presos por motivos políticos, pronto en las víctimas de violaciones a los 

derechos civiles y políticos, más adelante en las víctimas de violaciones a los DESCA, incluidos los derechos laborales. 

Fuimos pioneros en las relatorías de minuto a minuto de las represiones masivas allá en el 2004 en Guadalajara, 

Jalisco y de la creación de las listas de víctimas de detención arbitraria desde esa misma fecha hasta la actualidad; 

iniciadores nacionales de la impartición del taller de seguridad para defensores de DH y activistas desde el año 2006. 

Actualmente mantenemos la base de datos más grande de presos por motivos políticos desde el 2002, de 

desaparición forzada contra defensores de derechos humanos desde el 2006 y de ejecuciones extrajudiciales contra 

personas defensoras desde el 2008, llevamos ya, en conjunto con Acción Urgente para Defensores de Derechos Humanos 

A.C., 11 informes anuales sobre estos mecanismos represivos del terrorismo de Estado contra la disidencia social y la 

defensa de los derechos humanos en México; formamos parte, desde el 2010, de la Campaña Nacional Contra la 

Desaparición Forzada; somos jurado del Premio Nacional de Derechos humanos, Don Sergio Méndez Arceo. Fuimos 

galardonados con el Premio de la Paz de Aquisgrán, Alemania en el 2012. Hemos dado por lo menos dos mil talleres de 

seguridad y de Derechos Humanos en México y unos cuantos en España, Brasil, Ecuador, Costa Rica, Guatemala, El 

Salvador y a personas defensoras de EEUU, Chile, Italia, Francia, Nicaragua, Brasil, Finlandia, Suecia, etc. 

Desde el año 2002 nos hemos mantenido en permanente lucha por una ley de amnistía y por la libertad de todos los 

presos por motivos políticos en México, además de que coadyuvamos a la lucha por la libertad de presos políticos en otros 

países. No hemos cejado tampoco en la lucha por la presentación con vida de todas las víctimas de desaparición forzada, 

pero nada de lo que enumeramos, orgullosos de haberlo realizado, hubiera sido posible sin la participación de hombres y 

mujeres que fueron y de los que actualmente son miembros de nuestra organización, tampoco hubiera sido posible sin el 

acompañamiento que nos han dado las diferentes personas que han integrado a las Brigadas Internacionales de Paz, a 

quienes enviamos un saludo fraterno y nuestro agradecimiento por compartir el riesgo con nosotros, también hacemos 

extensivo este agradecimiento a las compañeras del Movimiento Sueco por la reconciliación (SweFOR) que nos han dado 

cobijo y solidaridad y a todas las organizaciones nacionales e internacionales que emitieron acciones urgentes o las 

firmaron, ya que nos permitieron continuar nuestro trabajo aún bajo condiciones de alto riesgo para nuestro Comité, así 

como a todas las personas que a título individual nos han acompañado durante este tiempo apoyándonos con donaciones 

económicas y materiales que nos mantienen trabajando a favor de la vida digna para todo el pueblo. 

Gracias, mil gracias a todos y cada uno de los que son parte del Comité y a los que nos apoyan, su solidaridad nos 

impele a seguir la ruta que nos hemos trazado para defender al pueblo que lucha por una vida digna, y así lo haremos. 

Comité Cerezo México. 

-- 

 

Comité Cerezo México 

Premio de la Paz de Aquisgrán 2012 (Aachener Friedenspreis) 

"Por que ser defensor de los derechos humanos no es sinónimo de terrorista" 

Contactos: Coordinación / Educación 

☎ (55) 56559465 / Cel. (55) 10472031 

Este mail es enviado a más de 19,000 direcciones aproximadamente 

En caso de que NO quieras recibir más mails, sólo avísanos y daremos de baja tu correo 
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EZLN: Para el Estado «somos inoportunos, 
inconvenientes e impropios», Sub Moisés 

 
Resumen Latinoamericano, 19 de julio de 2021. 

La Extemporánea Y Una Iniciativa Nacional 

Julio del 2021. 

A l@s adherentes a La Declaración por la Vida: 

A la Europa de Abajo y a la Izquierda: 

A la Sexta Nacional e Internacional: 

Al Congreso Nacional Indígena-Concejo Indígena de 

Gobierno: 

A las Redes en Resistencia y Rebeldía: 

Al Colectivo “Llegó la Hora de los Pueblos”: 

Del: Subcomandante Insurgente Moisés. 

Compañeras, compañeroas, compañeros: 

Hermanas, hermanoas, y hermanos: 

Les saludo a nombre de los niños, mujeres, otroas, ancianos y 

hombres de las comunidades zapatistas, y les comunico lo 

siguiente: 

Primero.- Ya tenemos lista una compañía zapatista 

aerotransportada fuerte en 177 zapatistas.  Está integrada en su 

totalidad por originarios de raíz maya, de las lenguas cho´ol, 

tzotzil, tzeltal, tojolabal y castilla.  Somos nacidos en la 

geografía que llaman México.  Nuestros ancestros nacieron y 

murieron en estas tierras.  Como el Estado Mexicano no 

reconoce nuestra identidad y origen, y nos dice que somos 

“extemporáneos” (así dice la Secretaría de Relaciones 

Exteriores, que somos mexicanos “extemporáneos”), hemos 

decidido bautizar a esta unidad de Escucha y Palabra como 

“La Extemporánea”. 

   Según vimos en los diccionarios, “extemporáneo” 

quiere decir “que es inoportuno, inconveniente”, o “que es 

impropio del tiempo en que sucede”.  O sea que somos 

inoportunos, inconvenientes e impropios. 

   Nunca antes nos habían definido tan adecuadamente. 

Estamos felices de que al fin el Estado Mexicano 

reconozca que así es como considera a los pueblos originarios 

de esta geografía llamada México.  Creo que así es como 

lamenta el que no nos haya aniquilado… todavía; y que 

nuestra existencia contradiga el discurso oficial sobre la 

“conquista”.  Ahora se entiende que la demanda del gobierno 

de México al de España, exigiéndole que pida perdón, es por 

no habernos exterminado. 

   De l@s 177 delegad@s, 62 de nosotr@s no tenemos 

aún el pasaporte.  La Secretaría de Relaciones Exteriores está 

trincada en la “inconveniencia” que representamos.  A pesar 

de que hemos demostrado identidad y origen, sigue exigiendo 

más y más papeles.  Sólo falta que pida que los gobiernos de 

Centroamérica digan que no somos ciudadanos de esos países. 

2.- La compañía aerotransportada “La Extemporánea”, 

conmigo al frente, ha estado preparándose desde octubre del 

2020 y llevamos casi un mes en cuarentena.  Está compuesta 

de: 

.- Varios grupos de “Escucha y Palabra”.  Zapatistas indígenas 

cuya existencia y memoria cubre la historia de nuestra lucha 

desde los años previos al alzamiento hasta el inicio de la 

Travesía por la Vida. 

.-  Un equipo femenil de fútbol. Lo conforman 36 milicianas 

(que también son “Escucha y Palabra”) que han tomado el 

nombre y ejemplo de la finada Comandanta Ramona, la  
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…….primera zapatista en salir de Chiapas, y se identifican 

como “Ixchel Ramona” y así saldrán a los campos deportivos 

de Europa. 

.- El autodenominado “Comando Palomitas”.  Son 6 niñas y 

niños que son del grupo “Juego y Travesura”.  Como tod@s 

nosotr@s, se han estado preparando. 

.-  El grupo coordinador de la invasión.  Son quienes se 

encargarán de organizar y, en su caso, reforzar los grupos de 

“Escucha y Palabra” que se distribuirán en las 5 zonas en las 

que hemos dividido el continente Europeo.  Además atenderán 

a los medios de comunicación libres y de paga, participarán en 

mesas redondas, conferencias y actos públicos; y evaluarán el 

desarrollo de la invasión. 

  Con el Escuadrón 421 completaremos la primera oleada 

zapatista e iniciaremos las visitas a quienes nos invitaron y, 

con atención y respeto, les escucharemos.  Si así lo piden, les 

platicaremos de nuestra pequeña historia de resistencia y 

rebeldía. 

3.- Con nosotr@s viajará una delegación del Congreso 

Nacional Indígena-CIG, fuerte en 10 indígenas de las lenguas: 

Maya originaria, Popoluca, Binizá, Purhépecha, Raramuri, 

Otomí, Naayeri/Wixarika y Nahua; así como 3 herman@s del 

Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y el Agua de 

Tlaxcala, Puebla y Morelos.  En total 13. 

4.- En razón de que a mí me toca lo de la Travesía por la Vida-

Capítulo Europa, he encomendado al Subcomandante 

Insurgente Galeano que tome el mando en México y que 

inicie, a la brevedad posible, contactos con el Congreso 

Nacional Indígena-CIG, con la Sexta Nacional, con las Redes 

en Resistencia y Rebeldía, con Organizaciones No 

Gubernamentales de defensa de los Derechos Humanos, con 

colectivos de Víctimas de la violencia, familiares de 

desaparecid@s y afines, así como con artistas, científicos e 

intelectuales, con el objetivo de hacerles saber de una nueva 

iniciativa nacional e invitarles a organizarse para ella.  Y así 

abrir un frente de lucha por la Vida en nuestro país. 

5.- En unos días más, que les comunicaremos en su 

oportunidad, iniciaremos nuestro viaje.  Ahora estamos 

tratando de vacunarnos tod@s para no llevarles problemas de 

salud, y esperando a que baje un poco la llamada “tercera ola” 

de contagios en México. 

  Después iremos al caracol Jacinto Canek, en San Cristóbal de 

Las Casas, y ahí nos concentraremos.  De ahí nos 

trasladaremos a la Ciudad de México donde iremos l@s 177 

delegad@s a las oficinas de la SRE a que nos diga, de frente y 

en público, que no tenemos derechos por ser “extemporáneos”, 

y que su “aspiracionismo” le obliga a delegar su 

responsabilidad en burócratas racistas e ignorantes.  Después, 

tal vez, París, Francia. 

  Las fechas precisas les diremos después, porque parece que, 

para el gobierno francés, también somos inoportunos; además, 

claro, de la nueva ola mundial de COVID 19.  Ni modos, debe 

ser la globalización. 

6.- Estamos un poco nerviosos pero contentos -porque no es la 

primera vez que haremos algo sin saber qué nos espera-.  

Agradecemos desde ya a la Europa de Abajo, a la Sexta 

Nacional, las Redes en Resistencia y Rebeldía, las ONG´s 

solidarias de este y el otro lado del océano, y al colectivo 

“Llegó la Hora de los Pueblos” el apoyo económico y en 

especie que permitirá realizar el viaje aéreo.  El costo del viaje 

marítimo y el de los pasaportes (entre 10 mil y 15 mil pesos 

cada uno, por los viajes continuos ida y vuelta a nuestros 

pueblos para cumplir los ridículos requisitos del Estado 

Mexicano por ser “extemporáneos”), fue cubierto íntegramente 

por el EZLN y nos dejó sin fondo de reserva.  Pero no 

representó, para ningun@ de l@s delegad@s, gasto personal 

alguno. 

7.- De la iniciativa nacional –de la que queda encargado el 

SupGaleano-, sólo les adelanto que arrancará con nuestro 

llamado a participar en la así llamada “Consulta Popular” del 1 

de agosto, y a responder “Sí” a la pregunta sobre si se debe o 

no hacer algo para cumplir con el derecho a la verdad y la 

justicia de quienes han sido víctimas por acciones y omisiones 

del Estado Mexicano (que eso, y no otra cosa, es lo que señala 

la pregunta que elaboró la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación del país que se llama México).  Quienes allá arriba, en 

los partidos de “oposición”, se resisten a la consulta, no sólo 

temen lo que de ella se siga; también les aterra que las 

víctimas recuperen sus demandas del uso ruin y perverso que 

la ultraderecha hace de su dolor.  Porque el dolor no debe ser 

negocio electoral, y menos para fines tan mierdas como que 

regresen al gobierno quienes son algunos de los principales 

responsables de la violencia y que antes sólo se dedicaron a 

acumular paga y cinismo.  Por eso el INE, que también nos 

considera a los indígenas como “extemporáneos” y nos niega 

la credencial, está haciendo lo posible para que la consulta 

fracase, porque sabe que también le toca su parte del delito por 

su política exclusiva para la piel clara y urbana. 

   Hay que entrarle, no viendo hacia arriba, sino mirando 

a las víctimas.  Hay que convertir la consulta en una consulta 

“extemporánea”.  Esto con el fin de que así arranque, 

independiente de los de arriba, una movilización por una 

Comisión por la Verdad y la Justicia para las Víctimas, o como 

quiera que se llame.  Porque no puede haber vida sin verdad y 

justicia. 

Es todo por ahora. 

Desde la Montañas del Sureste Mexicano. 

Por los zapatistas extemporáneos. 

Subcomandante Insurgente Moisés. 

Todavía en México, Julio del 2021 
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Rafael Aguilar Talamantes (1939-2016)* 
A unos días del quinto aniversario del fallecimiento del visionario dirigente político socialista, ocurrido el 17 de julio de 

2016, publicamos su intervención en la presentación del libro de Arturo Martínez Nateras: El 68 Conspiración 

comunista. 

En primerísimo lugar, quiero felicitarme yo mismo por el 

encuentro o el reencuentro que significa ver aquí caras de 

compañeros, de compañeras, que en algún tiempo 

estuvimos muy solidariamente unidos en torno a una 

causa patriótica, muy importante. Ante la imposibilidad de 

saludarlos a uno por uno o mencionarlos por su nombre, 

quiero decirles que siento un gran afecto por todos y cada 

uno de ustedes y desde luego estoy muy gratificado por la 

presencia en este evento.  

Yo soy poco partidario, mi filosofía personal no 

me lo permite, soy poco partidario de las nostalgias. No es 

que no sea bohemio, de vez en cuando también participo 

de la bohemia con compañeros nuestros.  

Pero me hice un propósito desde hace tiempo. 

Cuando me reúno con un 

grupo de compañeros, que lo 

hago con frecuencia, todos los 

viernes tengo en mis oficinas 

una tertulia. Casi siempre les 

digo que no hablemos del 

pasado, que lo importante es 

hablar del porvenir y que lo 

tenemos que hacer está por 

delante. No es que 

menosprecie la experiencia 

acumulada que el pasado nos 

puede dejar. Pero a veces 

hablar del pasado significa poner a la vista de todos, 

mezquindades, pleitos, conflictos, malas interpretaciones y 

hasta cierto punto, envilecimiento de las relaciones. 

Yo había preparado un pequeño escrito, porque 

cuando recibo sorpresivamente la invitación para hacer 

comentarios del libro, pues, obviamente me pareció una 

distinción importante.  

Lo leí apresuradamente, el libro. En algunos 

capítulos, particularmente en los antecedentes pude de 

inmediato apreciar lo que ahí se dice, porque a mí me tocó 

participar, más o menos en relación con lo que se dice en 

el libro, del 62 al 66 que caí preso en la Penitenciaría de 

Morelia. Fue para mí muy importante conocer algo que 

desconocía: qué pasó en 67 y qué pasó en 68, Porque 

desafortunadamente yo estuve preso 67, 68, 69, 70 y hasta 

71. Entonces es a través de lo que dice aquí mi amigo 

Arturo Martínez Nateras que me informo de lo que 

hicieron. 

Debo decir, con toda franqueza que yo tenía la 

impresión, estando preso, de que en los años posteriores, 

es decir, después de las grandes luchas de 63, 64, 65, 66, 

obviamente 62, no habían hecho mucho los compañeros 

que habíamos dejado al frente de la CNED, desconocía lo 

que habían mucho. Estaba yo incomunicado en la cárcel, 

aquí creo que vi a Joel Caro por ahí. Capíz 

desafortunadamente ya no está con nosotros. 

Compartimos la mayor parte del tiempo en la cárcel, 

Capíz Efrén, Caro y yo, Pancho Chávez, Dimas Quiroz, y 

nosotros estábamos incomunicados con guardia de vista, 

con derecho a media hora de sol, solamente, con visitas 

restringidas, muy restringidas, entonces estábamos 

aislados del mundo, aislados del movimiento estudiantil. Y 

entonces no sabíamos lo que pasaba fuera durante estos 

años 67, 68 y 69. 

No teníamos derecho a recibir un periódico, 

mucho menos a tener un radio o una televisión, 

estábamos francamente incomunicados. Así vivíamos en 

la Penitenciaría de Morelia. De tal manera, que para mí 

fue muy importante leer el libro e informarme de lo que 

ahí nos dice Arturo, lo que 

hicieron. 

Me dio mucho gusto 

comprobar que siguieron hacia 

adelante, que lucharon y que 

lograron continuar con los 

trabajos de la CNED hasta 

culminar, de alguna manera, con 

el movimiento del 68. 

Yo había preparado un 

pequeño escritito de dos páginitas 

para la presentación y voy a darle 

lectura. Dice: 

SEÑORAS Y SEÑORES: 

Con un saludo fraternal permítame destacar la distinción 

que ha tenido a bien otorgarme Arturo Martínez Nateras, 

como uno de los presentadores del libro de su autoría: “EL 

68, CONSPIRACION COMUNISTA”. 

Tal distinción no ha sido la única lo cierto es que en 

el curso de su narración me distingue al señalar mi 

participación como miembro de la Dirección Nacional de la 

Juventud Comunista de México e integrante del Comité 

Ejecutivo de la Central Nacional de Estudiantes 

Democráticos. 

A 50 años de distancia Arturo me ha invitado a 

recordar aquello que parece tan distante y, sin embargo, hoy 

es más presente que nunca. 

El primer capítulo: Brillo de Memoria, al narrar los 

antecedentes, me hizo recrear mi participación en el Comité 

de Huelga del Instituto Técnico Industrial de Agua Caliente, 

la famosa “Poli” de Tijuana, Internado de Segunda 

Enseñanza donde tuve el privilegio de estudiar en la 

preparatoria Lázaro Cárdenas’.  

Un pequeño paréntesis: Agua Caliente el gran Casino del 

noroeste allá de la década de los treinta. No existían 

entonces Las Vegas. Yo soy de El Sauzal, Baja California, 

la hacienda de Plutarco Elías Calles. Ahí me crie. Allí 

había con cierta frecuencia reunión de políticos  
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…….mexicanos. Tijuana era un centro receptor de divisas 

a través del Casino de Agua Caliente. Las Vegas no 

existían entonces, Al Capone, es decir, de todos lados de 

los Estados Unidos iban a Tijuana a jugar. Los famosos 

casinos. Algo sorprendente, los políticos mexicanos de ahí 

recibían dólares, de Agua Caliente. 

Por eso es algo que quiero recordar aquí. El primer acto, 

a los cinco días de tomar posesión como Presidente de la 

República, el general Lázaro Cárdenas expropió el Casino 

de Agua Caliente y lo convirtió en escuela. Eso es algo 

muy importante mencionarlo. 

En esa escuela donde había compañeros de toda la 

república, me toco estudiar. 

Y pertenecimos al ala de la enseñanza técnica. Hay una 

polémica con los politécnicos, siempre ha habido. 

Qué fue primero: el Instituto Técnico Industrial de Agua 

Caliente o el Politécnico, Nosotros decimos que el ITI de 

Tijuana. De ahí surgió la idea de crear el Instituto 

Politécnico Nacional. Un internado de segunda enseñanza 

donde teníamos las características de la educación 

popular. Lo recuerdo porque en 1956, nos pusimos en 

huelga cuando, como aquí lo digo, pude terminar de 

estudiar la preparatoria. 

Corría el año 56 y los 

estudiantes del Instituto 

Politécnico Nacional habían 

declarado la huelga estudiantil 

contra el punto IV del Plan 

Truman. 

Los compañeros del Instituto 

Politécnico Nacional pusieron 

fin a la huelga y nosotros nos 

seguimos de frente una vez 

más, un mes más. Y es que 

estábamos muy incomunicados. 

En aquellos tiempos no era 

fácil la comunicación entre México y Tijuana. 

Nosotros nunca supimos que había acabado la huelga y 

nos seguimos. 

Ello significó la expulsión del internado junto con tres 

compañeros más. Lo que implicó terminar la preparatoria 

en condiciones sumamente difíciles. 

Aquí también quisiera hacer otro breve paréntesis. 

Éramos estudiantes muy pobres, proletarios. El que nos 

hayan expulsado del internado significaba muchos 

problemas. 

Quiero recordar esto porque es un primer ejemplo. Un 

segundo fue la penitenciaría de Morelia. 

Ahí conocí lo que es la solidaridad. Nos fuimos a vivir los 

tres en un callejón famoso en Tijuana que se llama el 

Callejón Coahuila. La característica del Callejón 

Coahuila es que era el Callejón de las putas, es decir, de 

las prostitutas. 

Y allá en el fondo de la herradura, de los cuartos de 

madera, ahí nos dieron el apoyo y la solidaridad las 

prostitutas. Allí vivimos hasta terminar el año final de la 

Preparatoria. Ahí sentí yo el calor de la solidaridad 

humana. Cómo las prostitutas nos daban de comer, nos 

alentaban, nos apoyaban incluso con recursos. 

Obviamente ninguna relación de tipo sexual. Una 

relación humana bellísima, hermosísima. Unos 

sentimientos cálidos extraordinarios que nos permitieron 

terminar nuestros estudios.  

Y es que los estudiantes de Agua Caliente teníamos mucha 

muy buena fama. Éramos el núcleo estudiantil más 

combativo del noroeste. Siempre a favor de las causas 

populares. Eso era Agua Caliente. Ahí hice mi 

preparatoria y ahí nos fuimos a la huelga. Y hacía 

referencia nuestro compañero en el sentido de la huelga 

del 56, cuando aprendieron a Nicandro y a Molina. Pero 

hubo otro compañero ahí miembro del Comité de Huelga, 

Arturo Gámiz. 

Fíjense ustedes como hay cierta continuidad y cierta 

significación de fechas. Arturo Gámiz, era miembro del 

Comité de Huelga pero no lo aprehendieron, se escapó, ya 

la veía venir, se escapó y no lo aprehendieron, 

aprehendieron a Nicandro, a Molina, etcétera. Pero 

fíjense ustedes, cuando Arturo Gámiz organiza su 

movimiento, decide asaltar el Cuarte Madera el 23 de 

septiembre (1965). Precisamente, ahí hubo un agravió 

muy fuerte cuando entra la tropa 

al internado del Politécnico y lo 

clausuraron. Arturo se sintió 

agraviado, muy agraviado. Y 

digo porque yo lo conocí de 

manera personal, por lo que voy 

a decir en seguida. 

Llegar a México el 1o de 

enero de 1958 e inscribirme en 

la Escuela Nacional de 

Economía me permitió enfrentar 

de inmediato el deber de 

participar en la lucha estudiantil 

contra el pulpo camionero e incorporarme a las actividades 

más diversas en solidaridad con los ferrocarrileros, los 

petroleros, los telegrafistas, los electricistas y los maestros 

que marchaban en las calles de la Ciudad de México 

planteando sus reivindicaciones. Ingrese a la Juventud 

Comunista haciéndome responsable del Club “César 

Augusto Sandino” de la Escuela Nacional de Economía. 

Siempre en contacto con la Federación Estatal de 

Estudiantes Bajacalifornianos, organización estudiantil 

integrada a la Confederación de Jóvenes Mexicanos de la 

cual tenía el cargo de Vicepresidente, participé en el VIII 

Congreso Nacional celebrado en Guadalajara en el mes de 

Noviembre de 1962 y al cuestionar el Informe de la 

Dirección Nacional y oponerme a su política de 

entreguismo y colaboración con el Gobierno en turno surgió 

la necesidad de iniciar un movimiento nacional por la 

democratización y la independencia del movimiento 

estudiantil. 

La FECSM se había dividido: por una parte, 

Lucio Cabañas desde Tiripetío dirigía una parte de las 

escuelas con el membrete de la FECSM y, por otra parte,  
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Eusebio Mata dirigía el Consejo Nacional Permanente de 

las Escuelas Normales Rurales con 11 escuelas: 18 con 

Lucio y 11 con Eusebio Mata de El Mexe. Pero ahí estaba 

Arturo Gámiz, ahí estaba Miguel Quiñones. Ahí estaba el 

Doctor Pablo Gómez, ahí estaba Guadalupe Yajot. La 

mayor parte dirigente del norte, aunque la sede del 

Consejo Nacional Permanente estaba en el Mexe. Roque 

no recuerdo por qué lado andaba.  

Hay un dato que maneja por ahí Arturo (Martínez 

Nateras). Habla de que la FECSM se reunifico en Cañada 

Honda. No. A mí me tocó dirigir personalmente el proceso 

de unificación de la FECSM y la FECSM la unificamos 

en Roque. Es decir, la reunión principal para ponernos de 

acuerdo y unificar a la FECSM la hicimos en Roque, 

Guanajuato. Seguramente después en Aguascalientes 

hubo alguna ratificación del proceso (El Congreso de 

Unidad), pero a la FECSM la unificamos en Roque, 

Guanajuato. 

En fin, el hecho de que toda esta pléyade de 

jóvenes hayan estado presentes en esos tiempos a mi si me 

tocó vivirlo de manera personal. Insisto hasta 66 que caí 

preso, el 8 de octubre. Por cierto, estaba viendo hace rato 

el salón ahí. Fui el último que salí de San Nicolás con las 

puntas de los fusiles en la 

espalda y con las manos en alto 

a las 8 y media de la noche del 8 

de octubre. Y fue accidental. 

Estaba yo en un salón, aquí 

arriba, donde estaban los 

mesabancos, así amontonados 

en una esquina. Y cuando sentí 

el traqueteo de la tropa que 

entraban al salón y que 

empezaron a desalojarlo, pues 

lo que hice fue descomponer la 

madre esa de la luz, y luego me 

metí debajo de las sillas, entraron tres veces al salón y 

nunca me vieron, nunca me vieron. En una de esas entran 

los soldados acompañados de policía judicial. Y entonces 

un policía judicial agarra un cigarro y prende el cigarro y 

con la pura, el relumbre ahí, ya me dijeron aquí estás hijo 

de tu chingada madre y ya me sacaron, solamente así me 

encontraron y ya me sacaron, pero fui el último que salí 

de San Nicolás, ese es un (le preguntan del auditorio, que 

si fue un mérito) pues yo siento muy bonito. 

Y nos fuimos y nos metieron 11 días en la guardia 

del cuartel, ahí estuvimos varios. Arturo (Martínez 

Nateras) maneja 600 y tantos, en aquel tiempo se manejó 

que eran como 800 y tantos entre maestros y estudiantes.  

Nuestra iniciativa fue apoyada por los Delegados de 

la Federación de Estudiantes Universitarios de Michoacán y 

el Consejo Estudiantil Nicolaita encabezada entonces 

por Genovevo Figueroa, Oscar Trasviña y algunos otros 

compañeros; además del Consejo Nacional Permanente de 

las Escuelas Normales Rurales, encabezada por Eusebio 

Mata; la Federación Estudiantil Universitaria de Guerrero 

(La característica es que acababan de hacer un 

movimiento muy importante y tumbar un gobernador); el 

Directorio Estudiantil Universitario de Puebla (que también 

acababa de dar una batalla muy dura contra el FUA en 

Puebla, en defensa de El Carolino), las Normales Rurales 

de El Quinto, Sonora y de Moctezuma, Chiapas, ambas de 

la FECSM. 

De todo ello da cuenta Arturo en su documentado 

libro y hace referencia a las condiciones en que se llevó a 

cabo la Conferencia Nacional de Estudiantes Democráticos 

que aprobó la Declaración de Morelia, documento histórico 

en el que se denuncia la ofensiva contra la educación 

popular y se trazan las líneas de acción para luchar por la 

educación científica democrática y popular, dándole 

contenido a la Reforma Universitaria. 

Entre el mes de noviembre de 1962 y marzo de 

1963, se produce la contraofensiva de las fuerzas 

conservadoras y clericales que, con el respaldo del 

Gobierno de Agustín Arriaga Rivera, derogaron la avanzada 

Ley Orgánica de la Universidad Michoacana, obligando a la 

renuncia del Rector Elí de Gortari. La intervención del 

Ejército y el asesinato del compañero Nicolaita Manuel 

Oropeza García, provocaron la indignación de la 

comunidad universitaria y marcaron el inicio de la 

insurgencia organizada del 

movimiento estudiantil democrático 

a lo largo y ancho del país. 

(Esto que afirmó desde 

luego es polémico. Algunos piensan 

que Eli de Gortarí no tuvo la 

flexibilidad para tratar las 

discrepancias y por ello el 

movimiento se dio en los términos 

que se dio, en fin, es cuestión de 

criterios) 

La investigación llevada a 

cabo por Arturo, las fuentes 

consultadas, la participación directa y, sobre todo, la 

memoria puntual y lúcida que le permite recrear los 

momentos en que se va forjando la organización que 

culmina en su primera etapa con la realización del Congreso 

Constituyente de la Central Nacional de Estudiantes 

Democráticos (CNED), del 26 al 29 de Abril de 1966, es 

admirable; la aportación que hace al reconocer la limpieza, 

la honradez, la combatividad y la convicción con que 

cientos primero y miles después de jóvenes comunistas 

enfrentamos las tareas, al frente y al lado de los estudiantes 

democráticos, explica y justifica el por qué decenas de 

miles de estudiantes y centenares de miles después se 

dispusieron a participar en la lucha no sólo por sus propias 

reivindicaciones estudiantiles sino por las libertades 

democráticas y la transformación del país. 

La CNED fue una gran escuela. Sus dirigentes, 

miembros de la Juventud Comunista, pero también aquellos 

que marcharon junto con nosotros compartiendo nuestros 

anhelos, han dejado testimonio de su participación en la 

lucha por la reconstrucción democrática de la vida nacional. 
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Si la intención del libro: El 68 Conspiración 

Comunista, está orientada a exculparnos de la 

responsabilidad por los resultados obtenidos, que algunos 

consideran marcados por la derrota provocada por la 

represión, esa intención queda desmentida por los 

acontecimientos posteriores. Los mismos que participamos 

en 1966 y en 1968, sin arriar nuestras banderas, 

continuamos nuestra lucha con nuevos bríos una vez que 

abandonamos la prisión en 1971. 

 (Y aquí quiero hacer una mención que me parece 

importante que la conozca Arturo pues estaba preso. Yo 

salí en mayo del 71. Por cierto, salí en mayo de la 

penitenciaría de Morelia después de haber organizado un 

movimiento para crear la república de presos aquí. 

Trabajamos clandestinamente durante tres años y fuimos 

formando las células al interior del penal. Decidiendo un 

día poder paralizar el penal por los malos tratos y por 

todas las corrupciones que 

había en el penal. Un día a las 7 

de la mañana cuando llegaba el 

toro los presos salieron 

voltearon todo, empezaron a 

salir de las crujías con las 

mantas, los cartelones, pidiendo 

la salida del director del penal. 

Fue una huelga de presos muy 

interesante, afortunadamente 

triunfamos. No sé si ustedes han 

visto actualmente cuanto 

movimiento de presos hay, hay 

represión y muerte) 

Quisiera hacer una 

breve referencia por que vale la pena que la conozca 

Arturo: 

Yo salí de la cárcel el 11 de mayo del 71. La 

condición que me puso el gobierno de Echeverría fue que 

no me regresara de inmediato a México, que me fuera 15 

días cuando menos a mi tierra. Y me fui a mi tierra 15 

días y luego regresé, regresé por allá a fines de mayo de 

71 a la ciudad de México Y quiero decirles, aquí está 

Álvaro Mejía, y quiero decirles que los primero que hice 

llegando a México fue presentarme a las oficinas de la 

revista Oposición a entrevistarme con Arnoldo Martínez 

Verdugo y a decirle. Arnoldo, vengo a reintegrarme a mi 

partido. Y Arnoldo me dice: Rafael, descansa unos tres 

meses, porque no la piensas y luego ya vienes. Le menté la 

madre y se la menté porque yo tenía 5 años preso, 

pensando, y mi primer acto al salir de la cárcel fue 

reintegrarme a mi partido, el Partido Comunista. 

Entonces ese suceso me permitió darme cuenta de 

lo siguiente: que el Partido Comunista que yo había 

dejado cuando fui a la cárcel, donde yo había contribuido 

a organizar la Juventud Comunista, porque debo decirles 

que cuando yo ingresé a la juventud comunista no 

pasábamos de 150 en todo el país. Cuando yo entro a la 

cárcel éramos cerca de 5 mil jóvenes comunistas. Y hay 

personajes muy distinguidos que yo recluté a la Juventud 

Comunista, que no lo quieran reconocer, por cierto, Pepe 

Carreño Carlon, yo lo recluté a la Juventud Comunista y 

a muchos otros. Bueno, hasta Genovevo (Figueroa), 

aunque no lo crean era de la Juventud Comunista. Alanís, 

ya no sé dónde anda el carajo. Aquí teníamos muy bueno 

jóvenes comunistas. 

A partir de 71, que yo salí de la cárcel, me integré, 

en vista de lo que me pasó en el Partido Comunista y 

dándome cuenta de que ya no había un solo Partido sino 

tres: el de Manuel Terrazas, el del compañero Cortés y el 

oficial. Este no es el partido no es el que yo dejé. Entonces 

yo que hice, fui y me inscribí en la Facultad de Derecho 

de la UNAM. Y empezamos a hacer un trabajo. 

Yo conocí a Heberto desde el Movimiento de 

Liberación Nacional y me integré con Heberto Castillo y 

Demetrio Vallejo y formamos el Comité Nacional de 

Auscultación y Coordinación para la formación de un 

partido político 

Y finalmente también 

tuvimos que separarnos de Heberto 

porque yo me di cuenta que no tenía 

ni idea de lo que era un partido 

político. 

Y formamos el PST y 

Heberto formó el PMT. Con un 

grupo de jóvenes, es increíble, pero 

hay que decirlo, siete jóvenes 

reunidos en el Monumento a la 

Revolución, junto a la Tumba de 

Cárdenas, porque no teníamos un 

lugar donde reunirnos, una silla 

donde sentarnos, ni un centavo en el 

bolsillo. 

Nos teníamos que ir a reunir en las piedras frías 

del Monumento, siete compañeros, y ahí decidimos iniciar 

los trabajos para formar lo que luego fue el Partido 

Socialista de los Trabajadores, que tuvo mucho éxito 

porque nos vinculamos estrechamente con el pueblo y 

batallamos y luchamos muy fuerte.  

Y este Partido Socialista de los Trabajadores, en 

1987, lo convertimos en el Partido del Frente Cardenista 

de Reconstrucción Nacional, que presidí yo. 

Lo digo porque Arturo salió creo que, en 

noviembre del 71, en diciembre, de la cárcel y tuvimos 

encuentros muy esporádicos. Y yo no sé por qué razón, el 

caso es que toda esa pléyade de jóvenes comunistas. 

Incluyendo a Enciso y a otros más, ya no nos volvimos a 

ver, agarramos caminos diferentes, yo no digo que por ser 

comunistas estos camaradas eran medio sectarios, y medio 

cabrones así de aislar a la gente. 

Ah, porque ahí lo dice en su libro Arturo: nos 

empezaron a llamar a nosotros los aperturos, famosa 

frase, ahí la menciona, de alguna manera, la explica 

Arturo. No queremos apertura queremos revolución 

decían los compañeros comunistas. Y nosotros dijimos no 

ni madres, queremos apertura, si nos acaban de dar una 

paliza tremenda, si lo que queremos es apertura para que  



El Activista Regional 245                                                                    34                                                                                     Agosto de 2021 

 

……..reestablezcamos las libertades y garantías 

individuales y podamos trabajar y luchar expresarnos, 

reunirnos, asociarnos. 

Y Echeverría nos está ofreciendo la apertura y 

nosotros nos asomamos por el portillito y dijimos no. 

Algunos se asomaron nomás y nosotros no, nos metimos. 

Y por eso empezamos a trabajar fuerte, muy 

fuerte, y construimos una poderosa organización política 

que fue el PST. Medina fue diputado en eso, por cierto, a 

mucho orgullo. Y abrimos brecha en la vida política 

nacional 

O sea, yo quiero decir esto porque aquí lo manejo, 

como una tesis: nosotros continuamos luchando. A 

nosotros no nos apaciguó el 2 de octubre, la represión del 

2 de octubre. La paliza que nos arrimaron en Tlatelolco a 

nosotros no nos inhibió, nos encabronó y nos permitió 

decir, cómo le hacemos: aquí lo digo: 

Tras varios años de trabajo y de esfuerzos abrimos 

brecha y despejamos el camino hacia la democratización de 

la vida nacional. 

Por lo que a mí respecta, y quiero dejarlo bien 

sentado, después de que me informan, estando preso en la 

Penitenciaría de Morelia, que la Marcha Nacional 

Estudiantil por la Ruta de la Libertad había sido reprimida 

por el Ejército, me sentí no sólo profundamente agraviado 

en lo personal, sino que mi reacción fue en el sentido de que 

el Movimiento Estudiantil Democrático había sido 

agraviado. Por ello en mi carácter de presidente de la 

Central Nacional de Estudiantes Democráticos, propuse se 

realizara el Mitin Nacional por las Libertades Democráticas 

el 26 de Julio de 1968 en el Hemiciclo a Juárez, inicio del 

68. 

Veinte años después, en 1988, al elaborar la táctica 

del Frente Cardenista, al transformar el Partido Socialista de 

los Trabajadores en el Partido del Frente Cardenista de 

Reconstrucción Nacional logramos agrupar en el Frente 

Democrático Nacional una fuerza política que sacudió al 

país sustentando importantes cambios en la vida política 

nacional. Coloquialmente he dicho a mis compañeros 

socialistas que aprendan la lección: en 1988 le echamos 

montón al PRI, le dimos descontón porque lo agarramos de 

sorpresa, y le ganamos la elección, aunque no pudimos 

documentarla. De alguna manera, el agravio del 7 de 

febrero de 1968 contra el Movimiento Estudiantil 

Democrático, fue en un acto de justicia, compensado por el 

gran movimiento político electoral de 1988. Para mí el 88 

es la continuidad del 68. Como se observa, no nos 

quedamos con los brazos cruzados.  

Y todavía falta. Hoy estamos construyendo el 

Partido Socialista de México, cuyo registro como partido 

político nacional vamos a conquistar en el año 2014 que se 

abre la convocatoria. 

Felicidades Arturo, los socialistas te agradecemos 

tu magnifico esfuerzo y ten la seguridad de que el 

socialismo democrático y humanista por el que luchamos 

será toda una realidad. La nueva revolución que está en 

marcha será una revolución pacífica, patriótica y 

constructiva que se dará en las urnas y no con las armas. 

Salud y un abrazo fraternal. 

Rafael Ignacio Aguilar Talamantes. 

             8 de octubre de 2011 

 

 
*La presente ponencia, fue publicada en la anterior edición de El Activista Regional, el número 244, con sólo la parte 

inicial de la intervención comentada fuera del texto. Hoy publicamos completa la ponencia, poniendo en cursivas y 

negrillas, los comentarios hechos por el autor, complementando lo leído en el evento. 
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Talamantes constructor revolucionario de tiempo y 
responsabilidad completos 

César Humberto González Magallón 

Muy queridas y queridos compañeros “sobrevivientes” que 

un día que parece hoy formamos en el entrañable e 

irrepetible PARTIDO SOCIALISTA DE LOS 

TRABAJADORES: 

Va por adelantado un breve encomió respetuoso al 

gran dirigente político y fraternal compañero RAFAEL 

IGNACIO AGUILAR TALAMANTES, que el próximo día 

sábado 17 de Julio de este año 2021 CUMPLIRÁ 5 CINCO 

AÑOS DE HABER FALLECIDO. 

Un “clan” muy reducido 

de esos “longevos” nos hemos 

atrevido a escudriñar en la 

esencia del PST y exponerla, 

porque sobre él, lo que ahora más 

se conoce es la Historiografía de 

los injuriadores, incluso dentro 

de nuestras filas a través de los 

malagradecidos que yo señalo 

como “pesetistas de derecha de 

gran calado”, propagadores del 

anti socialismo de cara al ascenso 

del capitalismo salvaje 

incrustado en la autollamada 

“4T”. 

Dicho “clan” inserto en 

“Círculo de Estudios Rafael 

Aguilar Talamantes” estamos ya 

metidos en el laberinto de lo que 

pueden ser Tareas 

Historiográficas provenientes de 

propios militantes que permitan 

situar el árbol genealógico del 

origen, cuyo ancestro es el 

compañero Talamantes partiendo 

del año 1962, tiempo en el que 

emerge la configuración del 

proceso histórico “pesetista”, lo 

que por tanto es inconcluso que 

nuestra línea de sangre es el 

movimiento estudiantil que cuajó en la Central Nacional de 

Estudiantes Democráticos (CNED), de la cual Talamantes a 

partir de 1962 fue el encabezador y principal líder, luego 

creador del PST a partir del 27/febrero/1973. Esfuerzo 

fundacional que data desde hace 48 años. Siempre en su 

génesis estuvo orientado para lograr su desarrollo, 

consolidación y anclamiento, privilegiando en sus cuadros y 

militantes el concepto “desde la profunda retaguardia del 

pueblo” a efecto de vigorizar el cambio político social 

buscado, imposibilitando retroceso alguno, lo que significó, 

no ir a lo más atrasado del pueblo, sino a su esencia de vida, 

a sus necesidades, cultura, costumbres y sus tradiciones, y 

esos terrenos los pisamos y los degustamos y se quedaron 

para siempre en los interiores de nuestros corazones y en las 

retinas de nuestro mirar. 

Talamantes fue un personaje singular por cimentar 

precedentes, siendo específico en talento, fuerza de 

voluntad, dinamismo, capacidad de trabajo, carisma y 

liderazgo, cualidades no abundantes en la vida, y menos en 

los rincones mediocres de la izquierda pequeña burguesía 

nativa. Talamantes tenía otra particularidad: enaltecía la 

autocrítica transparentando sus defectos, sus debilidades, y 

en ese contexto aceptaba y 

reconocía sus errores. Sus atributos 

políticos se elevaron encima de sus 

desatinos, lo que no desmerecieron 

lo emblemático de su perfil de 

líder socialista formador de 

cuadros políticos de izquierda. 

Hoy los agradecidos 

seguimos reteniendo en lo mejor 

de nosotros lo que una vez se 

llamó “Partido Socialista de los 

Trabajadores” y a su creador 

Rafael Aguilar Talamantes. “Eso” 

está en la membrana de nuestra 

singular memoria cincelada en 

ensueñes de blanco y negro, como 

la recia fotografía de Gabriel 

Figueroa, salvaje en su naturaleza, 

con sus destellos luminosos que le 

nacieron y se proyectaron, e igual 

sus defectos, desaciertos y errores 

que lo complementan, adjuntados 

en aquellos sueños que traspasaron 

nubarrones para rasgar el cielo de 

lo posible. 

Durante casi 60 años el 

compañero Talamantes, líder 

socialista de nuevo tipo, adoptó 

ininterrumpidamente la actividad 

política de izquierda, siendo 

sobresaliente por todo aquello que en la praxis construyó, lo 

que existe plasmado en el testimonio de los hechos 

tangibles, grabados e imborrables, que se imponen a los 

ocultadores de la verdad; veracidad que debe decirse con la 

franqueza de la certidumbre y la puntualización con 

certidumbre de causa: la izquierda socialista debe mucho a 

quien dedicó la mayor parte de su valiosa existencia a la 

lucha política a favor del pueblo trabajador, orientada 

siempre a la defensa de la soberanía nacional. 

El PST existió protagonista. Lo sigue ahora en el 

recuerdo de los agradecidos. Existen los actos-hechos. 

Algunos son imprescindibles con fuerza de valiosos porque 

contribuyen a atar el hilo de los acontecimientos que  
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……..repercuten trascendentes, que solo pueden explicarse 

si se reconoce en ellos que les adviene una larga y difícil 

gestación previa, lapso en el cual los cimientos que 

permiten construir una labor política a veces yacen ocultos, 

ignorados o semi ignorados, siendo más difíciles de apreciar 

por las avalanchas de desinformación inducida, no así el 

parto, donde quien funda a veces no aparece en el 

alumbramiento. 

Desde muy joven Talamantes caminó trazos 

ásperos acumulando experiencia vital e hizo senda con su 

andar. Algunos simuladores, oportunistas con distintivo de 

provocadores nunca hicieron camino y se “montaron” en 

ese derrotero; malagradecidos de antes y de ahora que 

injuriaron e injurian al PST, viven muy bien siguiendo 

como “críticos”: trabajaron o trabajan para el gobierno de 

turno. Pretenden desaparecer a Talamantes en el gran parto 

del cambio democrático que mucho se debe a él, pero que 

tramposamente se lo 

atribuyen a Clouthier, 

Heberto Castillo y a 

Cuauhtémoc Cárdenas, el 

primero de claro 

abolengo reaccionario, 

los restantes dos de 

marcado signo 

“echeverrista”. Y no solo 

eso, distorsionan hechos 

e insisten en enlodar la 

imagen de Talamantes. 

Algunos, provocadores 

profesionales al fin, cuyo 

mérito consiste en la 

sobrevivencia y 

continuidad, en su 

capacidad de dañar 

manteniéndose siempre a la sombra de lo furtivo. Agentes 

delatores al servicio de la derecha que siguen infiltrados en 

el PRD o están en Morena. 

Fue Talamantes quien sedujo nuestra autoestima al 

enardecer la conducta militante en la base y la dirección del 

PST convenciéndonos de ser “parte de una generación 

llamada a la victoria”, de la que nos correspondió 

conquistar un fragmento que fue relevante, al edificar 

nuestro Partido y al concretar la Táctica Electoral del Frente 

Cardenista en el proceso político del 6 de Julio de 1988, 

verdadero parteaguas en la vida democrática de Mexico. 

Constructor de estructuras políticas significativas de 

izquierda en la dura lucha de clases de esos momentos, 

preso político por más de un lustro, Talamantes fue uno de 

los factores determinantes con contribución personal para 

impulsar los avances democráticos que revolucionaron la 

vida política nacional, cuyo referente inmediato fue su 

participación en el desarrollo del Movimiento Estudiantil de 

1962-1968 donde, dirigiendo al frente, se construyó la 

CNED, luego en el logro de la Apertura Democrática de 

principios de los años 70s, espacio donde surge el PST, 

hasta arribar a producir la fractura irreversible del PRI 

como partido de estado, hegemónico, en el proceso político-

electoral del 6 de Julio de 88 con la formulación de la 

Táctica del Frente Cardenista, que hizo posible la formación 

del Frente Democrático Nacional, lo que al paso del tiempo 

posibilitó el triunfo electoral de AMLO, donde una gran 

parte del esfuerzo y de los votos fue de orientación 

socialista. 

VERDAD: en la fase de construcción de la CNED, y los 

años 70s, 80s, y 90s, no hay cuadro político socialista de la 

envergadura de Talamantes, que se le equipare en 

creatividad teórica y práctica política exitosa… se insiste, 

Talamantes fue un constructor revolucionario 

antiimperialista de tiempo y responsabilidad completos 

formador-forjador de importantes cuadros, siendo su 

principal Obra el entrañable e irrepetible PARTIDO 

SOCIALISTA DE LOS TRABAJADORES y la 

fundamentación de la VÍA CONSTITUCIONAL AL 

SOCIALISMO, que se 

advierte vigente en las 

actuales condiciones del país, 

donde el pueblo trabajador 

requiere una verdadera 

transformación que sea 

favorable a sus intereses y no 

a los de la oligarquía que ha 

elevado su papel gobernante 

en las entrañas de la 

autonombrada “4T”. 

VERACIDAD es cuando el 

axioma de los hechos 

demuestra la realidad de los 

sucesos producidos en su 

esencia por quienes los 

germinaron, con las 

consecuencias al caso. LA 

VERDAD EXISTE, a veces encriptada en el sótano de un 

fango de falsificaciones, en tergiversaciones o injurias 

sembradas en artificios. No obstante ello, LA VERDAD 

EXISTE. El PST y su creador RAFAEL IGNACIO 

AGUILAR TALAMANTES fueron certidumbres y así 

perviven a tantos años de aquellos lances marcados por la 

juventud que englobó a viejos y a niños, y TODOS los 

“pesetistas” vivientes, de una forma u otra en el otoño 

reconocemos que fue veraz ese segmento de primavera, y 

que fue nuestra, y por propia tenemos nuestro derecho a 

aprisionarla en nuestro particular anhelo de seguir viviendo 

“aquello” que el viento no se ha llevado, porque como se 

reitera hasta más de una vez: LA VERDAD EXISTE Y NO 

PERECE. 

Es así que en la distancia del tiempo ya huido y en 

lo aún no lejano de las edades, evocando al gran amigo y 

camarada, al fraternal líder socialista RAFAEL AGUILAR 

TALAMANTES, comprendí la simbiosis entre lo ya 

extinto: CNED y PST. 

 

Compañero Talamantes, ahora más que nunca: 

¡¡¡PRESENTE, AHORA Y SIEMPRE!!! 
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La historia, trata de los hombres en su tiempo. No es el estudio del pasado, como si este se hubiera ido sin más. Y volvemos a la 

historia desde las preguntas que hacen ruido e incomodan en el presente. La historia no trata de la memoria, sino del olvido. Qué 

es y cómo se recuerda en la historiografía y qué es lo que se impone como olvido. De allí, que la memoria colectiva es más 

fuerte que incluso la historiografía. Aquí, va un texto para los que imponen olvido. Este será mi último escrito en esta página de 

vergonzantes pesetistas. Saludos a los que, aún no olvidan su pasado.  

LA DERECHA COMO ANTES, EN LOS 70S, CON LAS ARGUCIAS 
DE LAS DESCALIFICACIONES, como si las historias se repitieran 

Luisa Álvarez Cervantes 

Marx tuvo razón, en cuanto asignó que el origen de clase, 

condiciona el modo ver y de situarse en el mundo. Al fijar 

en sus análisis sobre el capital y el capitalismo, el punto de 

vista del proletariado. Está postura, no ha perdido su 

vigencia y más bien habrá que radicalizarla. En tu modo de 

ver el mundo, interviene tu origen de clase y con ella, tu 

posición social y el modo, respecto de tu situación y papel 

que juegas en relación con el ejercicio del poder político. 

Con el origen de la formación social del capitalismo se 

instituyó una nueva sociedad, claramente sostenida en la 

esclavitud y en el despojo. 
¿La pregunta es, sí hoy, ha cambiado 

esta forma de acumulación primaria del capital? 

Asunto en el que no entraré.  

Y aunque, el origen de la acumulación 

del capital está en la esclavitud y el despojo, el 

capitalismo, en el discurso, nació bajo con otro 

rostro. Este sí, relumbrante y actuante hasta hoy. 

El capitalismo surgió bajo el coherente discurso 

de la ilustración; quienes enarbolaban la bandera 

de nueva ciencia, la que, con su desarrollo, se 

prometía el dominio de la naturaleza para el 

servicio de la humanidad. También, auguraron, 

que el cultivo de la razón ilustrada y civilizada en cada una de 

las nacientes sociedades industrializadas, encaminaría 

universalmente a un nuevo orden social justo y humano; y que, 

con la normalización de los pasos certeros del método 

científico bajo los principios de la objetividad y neutralidad se 

develaría la verdad de todas las cosas, de la naturaleza y del 

hombre en la sociedad. Con el uso de la ciencia y de la razón 

todo era posible.  

En la política, la promesa de libertad como fin último 

de la historia y bajo esta premisa, esta nueva sociedad quedaría 

ordenarla bajo el principio de una soberanía que descansaba ya 

no en la decisión sucesoria de las monarquías, absolutas o 

constitucionales, sino en la voluntad soberana del pueblo y en 

la democracia representativa, según Rousseau. 

Pero atrás de ese discurso y sobre los escombros de la 

vieja sociedad y con el surgimiento del capitalismo, también 

quedaron arruinadas todas las anteriores clases sociales. La 

burguesía se levantó triunfante y apareció, su contradicción 

social, la clase obrera. Marx desarrollo su teoría bajo este 

supuesto histórico y sociológico. Una sociedad en donde 

únicamente terminarían enfrentadas dos clases sociales: la 
burguesía y el proletariado. Este supuesto crítico, lo desarrolla 

Rosa Luxemburgo. En el que tampoco abundare. 

Por otro lado, el capitalismo no desarrolla la 

acumulación, más que a costa del despojo, la necesidad y la 

miseria; y ello da por resultado, la aparición de un sector tan 

empobrecido, que Marx lo denomino lumpen-proletariado. 

Esto en razón o, a causa de que, por unos cuantos pesos, se 

coloca del lado del burgués y este sector social es usado para 

romper huelgas, delatar, venderse, prostituye, incluso asesinar. 

Se convierte en mercenario. Este afán individualista e 

hipócrita, espíritu del capitalismo, el de acumular capital o 

dinero, a costa de cualquier cosa y de todo, produce al 

desclasado, el que no tiene asidero social, ni limites morales. 

Arendt, agrega una noción adicional, puesto que dice que, no 

solo queda una pedacera social en el ámbito de los 

necesitados, sino que las viejas clases que en otro tiempo 

gozaban de privilegios, al perderlos, también se trasforman en 

padecería social y a esto, ella les llamó el 

populacho. Al lumpen-proletario y el populacho 

es resultado también del desarrollo del 

capitalismo. 

El populacho y el lumpen tienen el 

papel social y político de someter mediante la 

violencia o la guerra, desprestigiar, descalificar a 

las rebeldías o resistencias, que inician 

demandas reivindicaciones muy concretas. 

Tienen en común que son minoría y 

regularmente locales o regionales y carecen de 

historias escritas, son más bien, de memoria 

colectiva y que se trasmite de boca en boca, algo 

así como fue el PST. La historiografía tradicional los olvida, 

porque en política, únicamente se escribe la historia política de 

los vencedores. Los que han ganado e instituido a los Estados 

nacionales.  

El Partido Socialista de los Trabajadores (1973-1987) 

fue de esas novedades que no tienen paradigma. Fue una 

novedad social y política, tanto por sus dirigentes, militantes, 

simpatizantes y pueblo trabajador del campo y la ciudad que se 

sumó a sus filas desde diversas trincheras y en diversos 

momentos, a este gran esfuerzo histórico, de cuyos efectos de 

lucha social y política, aun somos testigos. Cientos de 

organizaciones sociales y políticas, con todo y sus problemas y 

aciertos tienen en PST su origen. El PST fue mayor esfuerzo 

político (la política en los términos de Hannah Arendt) de la 

mitad de siglo XX.  

Pero, desde su fundación y precisamente por sus 

novedades en cuanto a formas de organización política y 

social, programa de lucha y línea política. Y debido a una 

pujante juventud que le dio coraje, audacia y rebeldía, porque 

no encontró en ningún otro agrupamiento político lugar. Fue 

objeto de la más ruda descalificación del resto de la izquierda 

y la derecha. Y quedo apartado de la izquierda de su tiempo, 

una izquierda intelectual, que se asumía a sí misma, como 

vanguardia de cualquier grupo, movimiento, que apareciese, al 

cual le exigía, como en los viejos tiempos de la monarquía; 

sometimiento, tributo y vasallaje. El PST nunca se  
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…… subordinó al PCM y más bien emergió como su feroz 

crítico. El Partido Comunista Mexicano, era no solo un partido 

viejo, sino tradicional, anquilosado, que no actuaba sino bajo 

consigna de la internacional comunista. Desconfiaba de la 

juventud y los movimientos sociales. Del grupo fundacional 

del PST, es preciso hacer una historia aparte. Que sigue están 

pendiente. 

Pero es preciso destacar que uno de los fundadores del 

PST, Rafael Aguilar Talamantes, emergió de las filas del 

PCM, creando un nuevo estilo de lucha social y política, 

distinta a la lucha tradicional que estiló el hegemónico Partido 

Comunista Mexicano, desde su fundación en 1919. La elite 

dirigente del PCM y sus incondicionales; los intelectuales de 

izquierda de ese tiempo, no perdonaron, ni perdona ese desafío 

de Aguilar Talamantes. Ese desafío de la izquierda que se 

denominó PST y que carecía de intelectuales orgánicos, 

señalando que, en todo caso, los intelectuales del PST “eran 

los que sabían leer y escribir”. Y, se abocarán a lo que en sus 

filas se llamó “critica material”. Hacer no decir. Los 

intelectuales que giraban al derredor del PCM y dueños de una 

historiografía de la izquierda, fueron creando un escenario 

historiográfico contra el PST y contra Rafael Aguilar 

Talamantes, difícil de remontar.  

¿Qué es lo que no perdonan? Y aquí, es en donde, 

queda situado el origen de clase. A RAT, no le perdonaron, ni 

le perdonaran su origen de clase. Ni su destacada 

participación, organización y la lucha en y desde la juventud 

en la década de los 60s. Aguilar Talamantes rompió con todo 

lo imaginado y los paradigmas intelectuales y de clase de su 

tiempo. En cuanto a su origen de clase, ni obrero, ni 

intelectual, tenía por origen en el mar. No era, ni del centro del 

país y más bien del norte. Era más negro que blanco y su 

intelecto no fue formado ni en las universidades, ni en los 

institutos de probado prestigio académico. Solo era un gran 

organizador en las Juventudes del Partido Comunista que 

rebaso por su estilo de lucha y organización al propio Partido. 

Eso era imperdonable. Y, además fue el centro y seno del 

movimiento juvenil estudiantil más importante del siglo XX 

(op.cit, Alonso, Barry Carr). En las décadas de los años 50s y 

60s, y esa experiencia fue coronado con la fundación del PST 

en la década de los 70s.  

Quienes son los intelectuales críticos del PST, de ese 

tiempo  

Comenzando con Barry Carr, en su obra La izquierda 

mexicana a través del siglo XX, se ocupa de la izquierda 

comunista y socialista, pero omite al PST. Y al tratar lo 

relativo a la Juventud del PCM, ni siquiera indaga el nombre 

completo de Aguilar Talamantes. Esta la obra del poblano, 

Enrique Condes Lara, sobre Los Últimos años del Partido 

Comunista Mexicano (1969-1981). El autor omite hablar sobre 

las diferencias entre la JCM y la dirección del PCM. Y 

respecto al PST, lo aborda únicamente para defenestrarlo, ya 

que, en sus filas se incorporan vándalos. Ello en razón de la 

toma del Carolino de la Universidad Autónoma de Puebla por 

la FEP, Frente Estudiantil Popular, grupo que se incorporaría 

al PST, y que Condes, afirma era un grupo que usaba la 

violencia como forma de lucha. También está la obra del Dr. 

Alonso (Jorge Alonso), La tendencia al enmascaramiento de 

los movimientos políticos: el caso del Partido Socialista de los 

Trabajadores. La única obra, que vale la pena su lectura, en 

tanto que tiene como propósito: “el desenmarañamiento de 

calificativos y encajonamientos que se han adjudicado” al PST 

y lo sitúa como un partido con pies de tierra. Precisamente por 

sus grandes vínculos sociales y organizativos en el campo 

mexicano. Y luego están las obras que tocan al PST de modo 

tangencial. Pero, previa y predeterminada descalificación, 

siendo las obras: La reforma política y los partidos en México, 

de Octavio Rodríguez Araujo y Enrique Semo con su obra: La 

búsqueda. La izquierda mexicana en los albores del siglo XXI. 
Aborda al PST en los términos de un grupo que salió a fin de 

incorporarse primero al PMS, y luego al FDN, finalmente al 

PRD. La última obra, de su servidora: La militancia ejemplar 

en el partido socialista de los Trabajadores (1973-1987), 

publicada en 2009. En donde se pretende situar, la forma de 

militancia histórica del PST. Ahora, entraré a ir señalando las 

calificaciones emitidas contra el PST y contra su dirección. 

Alonso, Barry Carr, sitúan a la reforma política de 

1977, como condición de aparición de una izquierda 

legalizada. Carr, señala sobre el PST. Cito: “Además de tres 

partidos independientes (PSUM, PRT, PMT) había dos 

miembros de oposición leal, el PPS y el PST, que se 

identificaban con el nacionalismo revolucionario del partido 

oficial”. O de inclinación priista. Y más adelante afirma y 

resumo la tesis del autor, con el registro de más partidos de 

izquierda se debilita el dominio del PSUM. La descalificación 

de oposición leal, es en razón de la línea política adoptada por 

el PST, pero en ningún momento, se sitúa, en razón de qué, se 

adoptó esta línea estratégica. Ni argumenta ni debate. Sino que 

se aboca a realizar una la defensa de una imaginada hegemonía 

de la izquierda que descansaba en el PSUM, antes Partido 

Comunista Mexicano.  

Y a partir de esta idea sostenida por una escasa y 

pobre historiografía satélite del PCM, se construyó una 

historiografía contra el PST, bajo puras descalificaciones: 

paraestatal, partido satélite, oposición leal, palero del PRI, etc. 

A la distancia, ninguna de estas descalificaciones tiene sentido 

y se desploman ante la realidad. A fin de cuentas, una vez 

reconocidos, todos los partidos incluyendo al PCM, 

terminaron siendo paraestatales, partido financiados por el 

Estado. Las alianzas hoy carecen de programa político, su 

imaginada pureza quedo derrumbada. Seguramente porque 

también la imaginación creo una idea de pureza y virginidad 

en la izquierda que en ninguna realidad social o política se 

sostiene.  

Bien, estos, que nos descalificaron, son los mismos 

que hoy descalifican a Obrador (Andrés Manuel López 

Obrador). Los intelectuales de alcurnia, incapaces de ir al ras 

del suelo y visitar un hogar obrero o campesino. Más que 

como Anaya (Ricardo Anaya ex candidato presidencial del 

PAN) descubrir lo que todo mundo sabe. Una derecha, que 

sigue en su mundo de burbuja, y que supone que todo mundo 

gana cincuenta mil pesos mensuales. Una derecha que 

tampoco a Obrador, le perdonan su origen de clase, su tonito 

lento de voz, su color prieto, y peor aún, su religión. Que no es 

la católica romana. No quedo obligado al vasallaje, no obedece 

al papado romano. 
 

*Documento de la autora, tomado de la página de Facebook: Pesetistas con la cabeza al cielo y los pies en el suelo, el 5 de agosto de 2021. 
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Muere el ex guerrillero Mario Álvarez Cartagena ‘El Guaymas’ 

 
Resumen Latinoamericano, 13 de julio de 2021. 

El Comité 68 señaló que Mario Álvaro Cartagena López, ‘El Guaymas’, iba a todos partes «con su par de muletas, llevando el 

compromiso, testimonio y voluntad de cambiar este mundo y barrer con todas las injusticias”. Foto Marco Peláez / Archivo 

El ex guerrillero Mario Álvaro Cartagena López, mejor 

conocido como El Guaymas, falleció hoy alrededor de las 10 

de la mañana, informó el Comité 68 Pro Libertades 

Democráticas, del que fue miembro activo en sus últimos 

años. 

Cartagena fue militante del Frente Estudiantil 

Revolucionario y de la organización armada Liga Comunista 

23 de Septiembre. 

“Sufrió la persecución, prisión, 

torturas y la desaparición forzada por 

parte del Estado mexicano. En más de una 

ocasión burló la muerte. En la memoria 

de resistencia y rebeldía del pueblo se le 

reconoce ser parte de la histórica fuga del 

penal de Oblatos, en Jalisco”, en 1976, 

destacó. 

El Comité 68 señaló que 

Cartagena López “murió a los 69 años 

de edad en una operación de 

emergencia y alto riesgo ocasionada 

por una hemorragia interna. Las 

secuelas de la violencia de Estado 

hicieron mella. Pero tan sólo unas horas antes de ser 

internado le vimos manifestándose en la embajada Cubana 

en apoyo a la revolución y contra la agresión imperialista”. 

De igual manera, resaltó su compromiso “con todas 

las luchas del pueblo mexicano por su liberación”, por lo que 

fue parte de “un sin fin de iniciativas revolucionarias. Siempre 

solidario con las causas justas, apoyó movimientos obreros, 

estudiantiles, de familiares víctimas de la violencia. Con el 

alzamiento zapatista se volcó por completo a acompañarle. A 

todas partes iba, con su par de muletas, llevando el 

compromiso, testimonio y voluntad de cambiar este mundo y 

barrer con todas las injusticias”, indicó. 

“Sus bromas, cantos y alegría, junto al amor profundo 

con el que vivió la lucha, compartió la vida con Martha 

Rivero, su compañera, y crio a su 

hijos e hijas, son también parte del 

legado que deja”, añadió. 

“Como El Guaymas gritó en 

más de una ocasión, junto con sus 

camaradas revolucionarios, ¡La lucha 

sigue! ¡Y en la lucha nos veremos!”, 

expresó el Comité 68. 

Por su parte, el Centro de 

Derechos Humanos Miguel Agustín 

Pro Juárez también lamentó 

“profundamente” el fallecimiento de 

Cartagena López. “Recordamos su 

legado en la lucha por la verdad, 

justicia y memoria por los crímenes de la ‘Guerra Sucia’”, 

expuso a través de redes sociales. 

El hijo de Cartagena López resaltó que «murió 

luchando como solo él lo supo hacer. Ahora acompañará a 

Fidel y al Tenebras en el cielo de eso estoy seguro». 

 

Celebra la vida del ex guerrillero El Guaymas 
La alegría y el cariño con la que Mario Cartagena El 

Guaymas recordaba sus vivencias junto a sus compañeros fue 

uno de sus signos distintivos. Incluso en situaciones muy 

difíciles contagiaba el sentido del humor con el que enfrentaba 

la adversidad. 

Para muchas de las hijas e hijos de los que cayeron en la 

lucha o fueron víctimas de la desaparición forzada, él ha sido y 

seguirá siendo un referente que les fortalece su identidad como 

herederos de combatientes dispuestas y dispuestos a darlo todo 

por la causa de la justicia social. Los costos que pagó por la 

fidelidad a sus ideales fueron muy grandes, nunca renegó de su 

militancia y tuvo la satisfacción de actuar conforme a ellos. 

Quizá eso explique su inquebrantable optimismo, su gozo y su 

amor a la vida. Él y su esposa, Marta, siempre compartieron 

cuanto tenían (y hasta lo que no), encontraban la manera de 

darse tiempo para cultivar la amistad, para atender y cuidar de 

sus compañeros y seres queridos cuando ellos lo requerían. 

Sus hijos e hijas se forjaron en esa escuela familiar de 

solidaridad, de compromiso social, de inalterable disposición a 

participar en las luchas populares. Con ellos y Marta nos 

quedamos. 

Carolina Verduzco 
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Murió ‘El Guaymas’ Cartagena, testigo clave de 
la guerra sucia 

Blanche Petrich.  
Auto-Lectura 

Mario Cartagena López, El Guaymas, sostuvo siempre, 

contra viento y marea, a pesar de amenazas, torturas y 

encarcelamiento, que vio a Alicia de los Ríos viva y sana en 

el Campo Militar 1, en abril de 1978. Ese testimonio ha sido 

clave, a lo largo de las décadas, para la confirmación de que 

decenas de personas, jóvenes en su mayoría, militantes de 

las organizaciones guerrilleras de la época, estuvieron 

recluidas ilegalmente en esas instalaciones castrenses. Y 

que de ahí fueron desaparecidas. 

Cartagena falleció ayer cerca de las 10 de la 

mañana durante una riesgosa operación de urgencia en el 

Instituto Nacional de Cardiología. Horas antes había sufrido 

un aneurisma. Tenía 69 años, ocho hijos, nietos, una 

guitarra, una historia fuera de lo común y muchos planes, 

sobre todo para avanzar en las investigaciones judiciales y 

demostrar los crímenes de lesa humanidad que se 

cometieron en los sótanos del Campo Militar en los tiempos 

de la represión contrainsurgente. 

Su nombre pudo haber quedado en la lista de los 

cientos de detenidos-desaparecidos de los 70 si no hubiera 

sido por la rápida acción de su madre, Chela López de 

Cartagena, y Rosario Ibarra de Piedra, madre de otro 

desaparecido, que lanzaron una campaña internacional para 

la presentación con vida del guerrillero de la Liga 23 de 

Septiembre. Se sabía que había sido atacado a tiros el 5 de 

abril de 1978 y, después de ser atendido en la Cruz Roja, a 

punto de ser intervenido quirúrgicamente, fue secuestrado 

por elementos de la Brigada Blanca y llevado al Campo 

Militar. 

En cuestión de días, más de 3 mil 500 telegramas 

aterrizaron sobre el escritorio del entonces Presidente, 

exigiendo la presentación con vida del detenido. 

Dos años antes fue uno de los seis guerrilleros que 

lograron fugarse del penal de Oblatos, en Jalisco, en un 

espectacular operativo que quedó registrado recientemente 

en el documental El vuelo que surcó la noche. 

Apenas el lunes por la tarde tomó sus muletas y 

salió una vez más a una manifestación, esta vez para 

patentar su respaldo a la revolución cubana. Dos de sus 

hijos se graduaron como médicos en la isla. 

Alicia de los Ríos, abogada, catedrática en la 

Universidad Autónoma de Chihuahua, hija de la detenida-

desaparecida en 1978, expresa: “Mi familia y yo jamás 

vamos a terminar de agradecer la enorme valentía de El 

Guaymas. Desde el primer momento, y a pesar de que ya 

había sufrido en carne propia la tortura más salvaje y que 

sabía que se iba a repetir, aseguró haber visto a mi mamá, 

viva y bien. La Susan era su nombre en la L-23”. A lo largo 

de los años repitió su testimonio, incluso en declaraciones 

judiciales. 

“La justicia le quedó a deber”, dice Alicia. Sus 

torturadores, comandados por Salomón Tanús, jefe de la 

policía secreta del Distrito Federal, nunca fueron juzgados. 

Se levantó un acta por “abuso de autoridad”. 

Apenas el año pasado, por sentir confianza de que 

con la nueva administración se podía lograr reclasificar el 

delito demandado como tortura e intento de desaparición 

forzada –y por tanto crimen de lesa humanidad– presentó 

un nuevo testimonio ante la Fiscalía General de la 

República. 

En este nuevo proceso de investigación quedaron 

pendientes los peritajes donde él iba a participar como 

testigo principal dentro de las instalaciones del Campo 

Militar. La intención era identificar el sótano y las celdas 

donde lo tuvieron de manera ilegal, al igual que muchos 

otros que nunca aparecieron. 

Eso ya no va a poder ser. 

“Para nosotros, las hijas e hijos de los 

desaparecidos de esa generación, Cartagena fue mucho más 

que un ejemplo de congruencia. Fue el testigo que nunca 

tuvo miedo a decir la verdad. Nunca se quiso definir como 

víctima, siempre como combatiente. Pero además cercano y 

solidario. Fue un pedacito de nuestros papás y mamás”, 

expresa Alicia. 

Mario Cartagena nació en Guaymas, Sonora, pero 

su familia se mudó a Guadalajara cuando él era adolescente. 

De joven se integró al Frente Estudiantil Revolucionario 

que le hacía contrapeso a la poderosa FEG de la universidad 

tapatía. Poco después pasó a la clandestinidad y se integró a 

la Liga 23 de Septiembre. 

En febrero de 1974 cayó su célula y seis fueron 

recluidos en el penal de Oblatos. Dos años después, en 

1976, planearon y realizaron una espectacular fuga, con el 

apoyo de una célula externa en la que participaron Alicia de 

los Ríos y Enrique Pérez Mora, El Tenebras, padres de 

Alicia. Muchos libros y documentales han narrado este 

episodio. 

Cartagena tuvo una primera compañera, también de 

la L-23, Lorena, quien fue asesinada. 

En 1978, por una delación, cayó la casa que 

compartían Alicia de los Ríos y Cartagena. “Ahí El 

Guaymas había construido un polígono de tiro para 

entrenar. A mi mamá la detienen el 5 de enero. A Mario lo 

balacean en la calle un mes después”. 

Cuando en 1982 Cartagena salió del Reclusorio 

Norte, amnistiado, en una entrevista con el periodista José 

Reveles narró cómo era torturado por Tanús, que le removía 

las heridas de bala y le decía: “Soy quien te puede dar o 

quitar la vida”. 

Como consecuencia de la tortura, la pierna herida 

de El Guaymas se gangrenó y fue amputada. Él, que era un  
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…….. joven robusto, de más de 80 kilos, ingresó 

con 40 kilos al reclusorio. 

Apenas salió de la cárcel dedicó su vida a denunciar 

lo que vio en el Campo Militar. Esa historia aún no recibe 

justicia. Es un pendiente con el cual, hace apenas un mes, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador se comprometió, 

cuando un grupo de víctimas de la guerra sucia se reunió 

con él en Palacio Nacional. Cuando a Cartagena le tocó el 

uso de la palabra no habló de su caso. Habló de todos los 

demás. “Así fue él”, concluye Alicia. 
 

El legado de El Guaymas 
Por: Rubén Martín.  

17 de julio de 2021.  
El legado de El Guaymas.  

Apenas se dio a conocer el martes 13 

de julio la muerte de Mario Álvaro 

Cartagena López, su noticia se 

convirtió en una onda expansiva de 

llanto y dolor entre toda su familia, 

amigos y conocidos. Sin ser el único, 

probablemente El Guaymas era el ex 

guerrillero mexicano más conocido y 

querido. Era inevitable no querer a 

una persona tan buena, decente, 

honesta, congruente y que siempre 

provocaba risas y alegría por su 

modo jubiloso de encarar la vida, así 

fuera contando episodios dolorosos y 

desgarradores, como las veces que 

padeció la tortura en las mazmorras 

de la policía política y en los 

cuarteles militares. 

Mario Álvaro Cartagena 

López nació en una ranchería de 

Guaymas Sonora el 19 de febrero de 

1952. A los doce años sus padres, 

Manuel Cartagena y doña Graciela 

López, lo mandaron aquí a 

Guadalajara a estudiar la secundaria. 

Llegó sólo a un internado que estaba 

en la plaza del Carmen, en el centro 

de la capital de Jalisco. 

Desde joven se inclinó por la 

rebeldía. Romeo, el hijo mayor de El 

Guaymas, me contó que estando aquí 

en Guadalajara le impactó mucho ver 

la película “La batalla de Argel” (del 

director Gillo Pontecorvo de 1966), 

un filme que cuenta las luchas del 

Frente de Liberación Nacional de 

Argelia en contra de las fuerzas de 

ocupación francesas. Pero su 

inclinación por la rebeldía venía de 

atrás. Su padre Manuel Cartagena, 

fue uno de los miles de trabajadores 

que participaron en el movimiento 

ferrocarrilero dirigido por Demetrio 

Vallejo y Valentín Campa en contra 

del “charrismo” sindical y el 

gobierno priista en 1958.  

Año y medio después de que 

El Guaymas fue enviado para 

estudiar en Guadalajara, la familia 

completa llegó a instalarse en la calle 

50 y Edison en la colonia Hernández 

Romo, entre Medrano y la avenida 

Revolución.  

Estudió el bachillerato en la 

Escuela Vocacional en la 

Universidad de Guadalajara y la 

rebeldía propia de El Guaymas se 

encontró con otras rebeldías que 

querían democratizar la autoritaria y 

represiva Federación de Estudiantes 

de Guadalajara (FEG) que no era 

más que un apéndice del Estado para 

controlar a la juventud tapatía.  

La FEG impidió a los grupos 

estudiantiles donde militaba El 

Guaymas dentro de esa organización 

por lo que crearon el Frente 

Estudiantil Revolucionario (FER) 

que se presentó públicamente el 23 

de septiembre de 1970 tomando la 

Casa del Estudiante que estaba 

convertido en guarida de golpeadores 

de la FEG. 

El gobierno y la FEG 

respondieron a la creación del FER 

con saña y represión lo que los 

obligó a vivir en clandestinidad. 

Desde este contexto de persecución, 

El Guaymas junto con cientos de 

jóvenes “valientes y conscientes” 

decidieron crear la Liga Comunista 

23 de Septiembre, uno de los grupos 

más importantes de la constelación 

guerrillera que se propuso cambiar 

las injusticias en México, incluso con 

armas en la mano. 

En su militancia en la Liga, 

El Guaymas fue detenido dos veces. 

La primera en 1974 que lo llevó a la 

Penal de Oblatos. De esa penal El 

Guaymas y cinco compañeros más se 

escaparon el 22 de enero de 1976 en 

uno de las acciones más épicas de la 

guerrilla mexicana. 

Tras el escape de Oblatos, al 

Guaymas se le asigna trabajo 

clandestino en la Ciudad de México. 

En la capital es perseguido y 

capturado nuevamente en abril de 

1978. En la acción, El Guaymas fue 

baleado y tratado médicamente de 

modo negligente lo que lo llevó a 

perder la pierna izquierda.  

En ambas detenciones 

soportó los peores métodos de 

tortura por parte de los policías 

políticos más sanguinarios. La 

tortura en 1978 ocurrió al seno del 

Campo Militar Nº 1 del ejército, que 

actuaba en conjunto con la Brigada 

Blanca para perseguir y exterminar a 

los disidentes.  

Obligado por presión 

nacional e internacional, el gobierno 

debió sacarlo del Campo Militar y 

enviarlo a prisión. De ahí salió en 

1982 y desde el Frente Nacional 

Contra la Represión, El Guaymas se 

convirtió en uno de los testigos más 

importantes para denunciar que el 

Estado reprimía, torturaba, 

desaparecía y asesinaba a disidentes 

en instalaciones militares y cárceles 

clandestinas. 

A pesar de las torturas y de 

que nunca dejó de ser vigilado, El 

Guaymas nunca dejó de luchar por 

un país y un mundo mejor. No se 

convirtió, como otros guerrilleros en 

un político profesional que se 

convirtieron en todo contra lo que 

luchaban. Siempre se mantuvo 

congruente y coherente con sus 

principios y siempre irradiando esa 

jubilosa rebeldía que animaba su 

vida y su entorno. Hasta siempre 

Guaymas.  

rubenmartinmartin@gmail.com 

https://www.informador.mx/staff/rmartin
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Mario “El Guaymas”, una historia de convicción, 
sobreviviente de la liga 23 de septiembre 

Por Rosario Ibarra de Piedra 

Mario Cartagena Álvarez apodado “El Guaymas”, único 

sobreviviente de la Liga que salió con vida del Campo Militar, 
donde fue brutalmente torturado durante 25 días 

|LA HISTORIA ya resulta añeja si tomemos en cuenta que 

data de casi cinco lustros, pero está fresca, está viva en la 

memoria de todos nosotros los familiares de los desaparecidos 

que tanto queremos y respetamos a quien la vivió: El 

Guaymas. 

| Se llama Mario Álvaro Cartagena López, es un 

muchacho bondadoso, fuerte, llanote, valiente, pero sobre todo 

leal a más no poder. Su relato comienza 

invariablemente con la descripción del 

momento y la forma en que fue detenido 

aquella mañana del 5 de abril de 1978 en 

Obrero Mundial y Anaxágoras, después 

de que su captor le incrustó siete balas 

por la espalda, que afortunadamente no 

le quitaron la vida. 

Maltrecho, tirado sobre el 

pavimento y sangrando profusamente, 

tuvo que soportar todavía la pisada en 

pleno rostro del “agente” que le disparó 

“porque lo vio sospechoso”. 

El era integrante (¡y a mucho 

orgullo!) de la Liga Comunista 23 de 

septiembre. Allí, desangrándose, mintió 

y le creyeron un delincuente común, un 

raterillo. Llegó a la Cruz Roja y junto a 

ella la prensa y hubo fotografías que le 

dieron enorme alegría pues pensaba (y 

con razón), que sus compañeros, sus 

familiares y amigos de alguna manera las 

verían. 

La ambulancia se lo llevó y cuando estaban a punto de 

iniciar curaciones, llegó la tristemente célebre “Brigada 

Blanca” y metralletas en mano se lo arrebataron a los valientes 

médicos que trataron inútilmente de hacer razonar a los 

judiciales… ¡Y hasta el Campo Militar Número Uno se 

llevaron a El Guaymas y lo tiraron al piso en uno de aquellos 

antros destinados a la tortura y cada vez más débil, pudo 

escuchar a Salomón Tanús que le decía su nombre y que se 

proclamaba dueño de su existencia. 

“Soy Salomón Tanús, quien puedo darte o quitarte la 

vida”… Ya para entonces sabían quién era, porque llevaron 

ante él a una joven que había sido detenida desde el 5 de enero 

y cuyo paradero se desconocía. 

Era Alicia de los Ríos Merino (La Susan ), como la 

llamaban sus compañeros de la Liga. Ella lo identificó y Mario 

Álvaro la vio con gusto porque estaba con vida. Durante la 
sesión de tortura, El Guaymas perdió el conocimiento y 

despertó en el Hospital Central Militar, adonde lo llevaron los 

torturadores y en donde le amputaron una pierna 

El pobre hecho pedazos por las siete balas que se 

alojaron en su cuerpo, pero su conciencia era de una pieza, 

pues lo primero que dijo al volver de la anestesia fue “¡La 

Susan ! ¡La Susan !…” Su madre ya estaba en el hospital a su 

lado, aunque sólo pudiese ser por unos minutos. 

Las fotografías que le tomaron al momento de caer 

herido fueron publicadas y ella lo reconoció y llegó desde 

Guadalajara en su búsqueda, acompañada del licenciado 

Guillermo Andrade Gressler. Quien esto escribe estaba en San 

Francisco, California, como invitada a una reunión de 

Amnistía Internacional, hasta donde me llamó mi hija María 

del Rosario para decirme que había caído El Guaymas. 

Pedí a todos los presentes una “acción urgente” y pude 

constatar que enviaron al gobierno 

mexicano 3 mil 500 cartas pidiéndole que 

Mario Álvaro fuera presentado… ¡por eso 

lo llevaron al Hospital Militar!… Y allí, a 

unos cuantos días de las tremendas torturas 

sufridas, con el cuerpo maltrecho, pero con 

la conciencia fuerte, Mario Álvaro declaró 

que había visto con vida a Alicia de los 

Ríos. 

Tiempo después, ya preso, cuando 

creía que los tormentos cesarían, que ya no 

habría peligro de ser maltratado, un 

periodista amigo, José Reveles, le hizo una 

entrevista y narró lo de Alicia, de cómo lo 

vio, de dónde lo tuvieron, de cómo Alicia, 

si bien se veía delgada, parecía sana y que 

era importante seguirla reclamando… y 

“los tormentos fueron mayores después de 

la sentencia”, porque lo sacaron del 

reclusorio y de nueva cuenta lo llevaron al 

Campo Militar Número Uno para 

amenazarlo por hablar de lo que vio, pero 

para entonces, Mario Álvaro era conocido en todos los países 

que tienen secciones de Amnistía Internacional y el mal 

gobierno lo pensó dos veces… Lo regresaron al reclusorio, de 

donde salió amnistiado en 1982. Desde 1978 hasta hoy, Mario 

Álvaro ha dado testimonio de que vio con vida a Alicia de los 

Ríos Merino. 

Rindió declaración ante el procurador Álvarez del 

Castillo y también ante Morales Lechuga. Fue como integrante 

de ¡Eureka! a una entrevista con Miguel de la Madrid y le 

contó todo lo que sufrió, pero sobre todo, que vio a Alicia con 

vida. 

Lo ha declarado en innumerables ocasiones en la radio 

y en la televisión y se lo dijo también al presidente Fox, 

cuando éste nos recibió en audiencia, acompañado del 

secretario de Gobernación, del director del CISEN y de otros 

funcionarios que escucharon. 

Quiero a El Guaymas como si fuera parte de mi 
familia y lo respeto por su integridad y su congruencia. Por él 

nadie cayó en las garras del mal gobierno y se ha mantenido 

leal a sus convicciones a pesar de todos los altibajos de su 

vida. Quiero a su señora madre, a su esposa, a sus hijos y a sus 

nietos y los felicito por ser poseedores de este tesoro al que le 

dicen El Guaymas. 



El Activista Regional 245                                                                    43                                                                                     Agosto de 2021 
 

“El Guaymas”, de ex guerrillero de la Liga 23 de 
Septiembre a héroe popular* 

Por Ignacio Pérez Vega  

 
Captura de pantalla 

El auditorio Salvador Allende de la 

Universidad de Guadalajara (UdeG) 

se ocupó en su totalidad, para 

rendirle un homenaje póstumo a 

Álvaro Mario Cartagena López, ex 

guerrillero de la Liga Comunista 23 

de Septiembre, quien falleció el 13 

de julio, a los 69 años de edad.  

En las butacas estuvo 

presente su familia, amigos de la 

infancia del barrio de Medrano y la 

calle 50, compañeros de lucha y 

normalistas rurales de Mactumaczá, 

Chiapas.  

El Guaymas era quizás el ex

 guerrillero mexicano más 

conocido y querido.  

Mario Álvaro Cartagena 

nació el 19 de febrero de 1952 en 

una ranchería de Guaymas, Sonora. 

En la adolescencia llegó a 

Guadalajara para estudiar la 

secundaria y cursó la preparatoria en 

la Escuela Vocacional, donde militó 

en el Frente Estudiantil 

Revolucionario (FER) que buscaba 

democratizar a la UdeG, dominada 

por la Federación de Estudiantes de 

Guadalajara (FEG).   

Años después, mientras 

estudiaba en la Escuela de 

Agricultura de la UdeG, participó 

junto con cientos de jóvenes en la 

creación de la Liga Comunista 23 de 

Septiembre.  

Alejandra Cartagena López, abogada 

y hermana del Guaymas, explicó que 

Mario Álvaro fue un hombre 

sencillo, pero en realidad fue un “ser 

de otra galaxia”.  

“Creo indudablemente 

que El Guaymas era un ser de otra 

galaxia, congruente siempre, sin 

protagonismos, fuerte y valiente. Él 

estuvo en cada sitio al que se le 

invitó, sin fobias sin filias, sin 

protagonismos. Era necio, sí, pero 

tenía que contar la verdad. ¿Y cuál 

era la verdad?, que fue detenido, 

torturado, que estuvo en el Campo 

Militar número 1, que creo que es el 

único que sobrevivió, pero además, 

que vio a sus compañeras 

desaparecidas ahí. Desde que salió, 

con apenas 40 kilos, tomó sus 

muletas y siguió marchando y siguió 

visibilizando y siguió denunciando, 

sabiendo que probablemente podía 

morir”, relató.   

Armando Rentería, 

compañero del Guaymas en la 

guerrilla y quien fue su compadre, 

habló de las detenciones que vivió 

Cartagena, su fuga del Penal de 

Oblatos, en 1976 y de las torturas 

que recibió en el Campo Militar 

número 1 de la ciudad de México.  

“Hay puntos de referencia 

sobre su vida, muy difundidos. 

Capturado y torturado en febrero de 

1974, preso en la cárcel de Oblatos, 

hasta que se fugó junto con otros 

cinco militantes de la Liga 

Comunista 23 de Septiembre, en 

enero de 1976. De nuevo en la lucha 

clandestina, destacó en la militancia, 

fue parte del Comité militar, fue 

instructor, diseñador de polígonos de 

tiro. Participó en incontables 

acciones armadas y ante todo, en el 

reparto de propaganda y del 

periódico Madera”, manifestó.   

En los años recientes, Mario 

Álvaro Cartagena se dedicó a contar 

su historia y la del grupo subversivo 

del decenio de los años 70, con la 

convicción de dejar un legado a las 

actuales generaciones sobre el 

testimonio de un sobreviviente de los 

crímenes del Estado mexicano.  

Al Guaymas le quedó 

pendiente recibir justicia tras su 

detención clandestina en el Campo 

Militar número 1 donde perdió una 

pierna, un asunto del cual el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador, se comprometió a llegar al 

fondo del caso.  

Ahora, tras su deceso el 13 

de julio, uno de sus hijos dijo al 

micrófono que ese día su padre dejó 

de ser Mario Álvaro Cartagena 

López para convertirse en un “héroe 

popular”. 

*Nota del autor, tomada del periódico La Crónica de hoy del 24 de julio de 2021. 
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Medidas para evitar el contagio de COVID-19* 
 por Centros Conacyt (Dr. José Luis Morán López y Dr. Alipio Calles Martínez) 

El último día de 2019, la Organización Mundial de la Salud 

(OMS) reportó el primer caso de una persona infectada por el 

virus SARS-CoV-2. A sólo 18 meses y medio, el número total 

de infectados en el mundo asciende a 188.2 millones, y de ésos 

han fallecido 4 millones; en nuestro país se han registrado 2.6 

millones que han contraído el virus y la contabilidad de 

fallecidos es de al menos 235 mil casos.  

En un tiempo récord el virus ha sido propagado por 

viajeros y mercancías que son transportadas por todo el 

mundo, debido a la gran comunicación global. Esto llevó a que 

varios países restringieran el ingreso de personas y 

suministros, en una acción sin precedente y con consecuencias 

económicas desastrosas. 

El SARS-CoV-2, es un virus esférico con 

protuberancias en su superficie que le da una apariencia de 

corona y con un diámetro de 0.12 micras (ó 120 nanómetros). 

Gracias a los avances científicos en genética, su código fue 

dado a conocer solo unas semanas después de su 

descubrimiento. Además, en un período muy corto, se 

desarrollaron varias vacunas, que están siendo producidas por 

los países más avanzados como, Inglaterra, 

Estados Unidos, China y Rusia. 

Para tratar de detener la 

diseminación del virus y proteger a la 

población, la OMS estableció varias 

medidas sanitarias: 

1. Mantenerse en casa y salir solo en 

caso necesario. 

2. Tratar de mantener una distancia 

de al menos 1.5 metros entre individuos. 

3. Lavado de manos lo más 

frecuentemente posible. 

4. Si se estornuda o tose hay que hacerlo cubriéndose la 

nariz y boca con el antebrazo. 

5. No celebrar reuniones masivas, principalmente en 

lugares cerrados y ventilar los recintos. 

6. Más recientemente se recomendó el uso mascarillas 

que protejan nariz y boca.  

Estas medidas se basan en la siguiente observación: 

una de las vías más importantes de propagación del virus es a 

través de las gotas de saliva que emite una persona infectada 

en cualquier actividad respiratoria, hablar, toser o estornudar. 

En estas acciones, el infectado emite millones de gotas de 

saliva de diferentes tamaños que contienen el virus y puede 

infectar a personas sanas a su alrededor o depositar el virus 

sobre la superficie en su entorno. 

Desde el punto de vista de la física, las gotas de saliva 

poseen una masa que depende de su volumen y densidad, al 

ser expulsadas desde la altura de la boca y con determinada 

velocidad, se mueven en el aire se acuerdo a las fuerzas que 

actúan sobre ellas. Las más importantes son las fuerzas de 
gravedad y de fricción. La de gravedad las atrae hacia el piso y 

la de fricción se opone a su movimiento con una fuerza que 

está dirigida en dirección opuesta a su velocidad. La expresión 

de la fuerza de gravedad es simple y es proporcional a su masa 

y atracción de la gravedad; la de fricción no tiene una 

expresión sencilla y es aproximada por dos términos, lineal y 

cuadrático en la velocidad. Aunque no es un dato exacto las 

velocidades con las que son expulsadas las gotas de saliva, son 

de aproximadamente de 120 km/hr, 60 km/hr, y 30 km/hr al 

estornudar, toser o hablar.  

Con esta información, se puede calcular 

numéricamente que tan lejos viajan las gotas y cuánto tiempo 

permanecen en el aire antes de llegar al suelo. 

Así por ejemplo, de los resultados teóricos, se 

encuentra que una gota con un diámetro de 0.4 micras tarda en 

caer al piso 3.8 días y una de 5 micras más de media hora. A 

las gotas con ese rango de tamaños se les llama aerosoles. 

Estas son frenadas  inmediatamente por la fuerza de fricción y 

caen muy lentamente cerca del emisor.  Gotas aún mayores, de 

10, 100 y 450 micras, permanecen en el aire 8.82 minutos, 

3.28 segundos y 0.68 segundos, cuando una persona estornuda 

la distancia que viajan estas gotas es de 1.41 cm, medio metro 

a 3.75 metros, respectivamente. 

¿De qué tamaño son las gotas que emite un enfermo y 

en qué cantidades?  

Expertos en epidemiología han hecho desde hace 

muchas décadas experimentos para obtener 

esa información. Se han reportado 

resultados diversos y en ocasiones 

contradictorios, pero existe el consenso de 

que el rango de tamaños de las gotas va de 

0.4 a 450 micras con un máximo alrededor 

de 10 micras. En la Figura 1 se muestra el 

ajuste matemático en una escala 

logarítmica, del número de gotas que se 

expulsan cuando se estornuda, tose o habla. 

El máximo en la emisión de gotas de saliva 

es de 400 mil cuando se estornuda, 2 mil cuando se tose y 80 

cuando se habla.  

El otro aspecto tiene que ver con la cantidad de virus 

que contiene cada gota. Experimentos recientes han 

demostrado que cada mililitro de saliva contiene 

aproximadamente 7 millones de virus. Entonces, si conocemos 

el tamaño y la cantidad de las gotas de saliva que expulsa un 

enfermo, se puede calcular que cantidad de virus deposita en el 

ambiente.  

Para mayor claridad, dividimos el rango de 0.4 a 450 

micras en cuatro secciones, los aerosoles (0.4 a 5 micras), las 

gotas pequeñas (5 a 10 micras), las gotas medianas (10 a 100 

micras) y las gotas grandes (100 a 450 micras). El cálculo 

arroja que, en un estornudo, las gotas medianas llevan una 

carga viral de 46 millones de unidades y luego le siguen las 

pequeñas con una cantidad de 16 millones. Por otro lado, los 

aerosoles contribuyen con 5.8 millones y las gotas grandes con 

120 mil. 

De acuerdo con los cálculos de aerodinámica, las 

gotas medianas (con la mayor carga viral) permanecen en el 
aire de 8 minutos y medio a 3 segundos y viajan una distancia 

máxima de 1 metro. Las gotas pequeñas permanecen en el aire 

de 33 a 8 minutos y medio, y se desplazan solo unos 

milímetros de la fuente emisora. En la ausencia de corrientes 

de aire, los aerosoles pueden mantenerse suspendidos en el 

aire hasta 4 días y caer a distancias despreciables de la persona  
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…….que estornuda. 

Recomendaciones de la Organización Mundial de la Salud  

A la luz de los resultados de la física y la epidemiología, 

revisemos las justificaciones de las recomendaciones de la 

OMS. 

1. Dado que se ha observado que el contagio es a través 

de los eventos respiratorios, es importante mantenerse aislado 

el mayor tiempo posible para evitar el contacto con personas 

infectadas. 

2. La distancia que viajan la mayoría de las gotas 

producidas al estornudar, cae dentro de un radio de 1.5 metros; 

aunque algunas de las gotas más grandes pueden alcanzar 

hasta 3.5 metros. De aquí la sugerencia de la sana 

distancia.  Sin embargo, dado que los aerosoles permanecen 

suspendidos en el aire por tiempos muy largos, esas gotas 

diminutas pueden ser acarreadas por corrientes de aire, 

distancias mucho mayores. 

3. Las gotas producidas por una persona enferma caen 

en un área de 1.5 metros de radio e infectan los objetos dentro 

de ella. Si, por accidente tocamos esos objetos y nos llevamos 

las manos a la nariz, boca u ojos, nos podemos auto-infectar. 

Así que hay que lavarnos las manos con jabón constantemente, 

o desinfectarnos con gel con al menos 70 % de alcohol. 

4. Para evitar dispersar los virus, es importante que 

estornudemos o tosamos sobre nuestro antebrazo. De esta 

manera las gotas de saliva quedan atrapadas en nuestra ropa. 

5. Para reducir el contagio, es importante evitar 

aglomeraciones, principalmente en lugares cerrados o poco 

ventilados. Evitar actividades que no garanticen la sana 

distancia, como asistir al cine, a partidos de futbol, etc. En el 

caso de viajar en transporte público, se debe de reducir el 

número de pasajeros. 

6. Recientemente la OMS recomendó el uso de 

mascarillas que protejan nariz y boca.  Esto tiene dos grandes 

ventajas. La persona sana no inhala aire contaminado por 

enfermos y a éstos no les permite expulsar virus al entorno. Se 

ha demostrado que esta medida es una de las más eficaces y 

algunos países la han adoptado como obligatoria. 

Estas son las justificaciones científicas en las que se 

basan algunas de las recomendaciones sanitarias de la OMS 

para frenar el contagio y debemos de seguirlas estrictamente. 

*El Dr. José Luis Morán López, División de Materiales Avanzados y Centro Nacional de Supercómputo, IPICYT, joseluis.moran@ipicyt.edu.mx y 

el Dr. Alipio Calles Martínez pertenece a la Facultad de Ciencias de la UNAM. 

*Artículo de los autores, tomado del periódico La Crónica de hoy, del 21 de julio de 2021. 

Vacunas anti-COVID en la vida real* 
 por Gerardo Gamba 

Los ensayos clínicos controlados han mostrado que las 

vacunas son útiles para prevenir la infección por SARS-CoV-

2. El ensayo clínico, sin embargo, es un proceso altamente 

controlado, con población escogida que cumple una serie de 

criterios de inclusión, no tiene ninguno de exclusión y son 

seguidos en forma muy cuidadosa. Por esto, cuando un ensayo 

clínico muestra que un medicamento es útil, lo que sigue y que 

representa la demostración definitiva, son los datos que se 

obtengan de la población abierta que recibe el medicamento 

aprobado. Lo que llamamos datos de la vida real. Como los 

programas de vacunación anti-COVID iniciaron en diciembre, 

ahora estamos empezando a ver estos esperados trabajos. Dos 

de ellos, con buenas noticias, vienen en la publicación del New 

England Journal of Medicine de la semana pasada. 

Un trabajo realizado en Estados Unidos (DOI: 

10.1056/NEJMoa2107058) presenta el seguimiento de 3,975 

trabajadores de la salud, estudiados entre diciembre y abril con 

una prueba semanal de PCR, para detectar SARS-CoV-2, por 

lo que se tiene la evidencia de quienes tuvieron COVID, con o 

sin síntomas. 3,179 habían recibido vacunación (Pfizer o 

Moderna); completa en 2,686 y parcial en 493, mientras que 

796 no habían sido vacunados o tenían menos de 15 días de la 

primera dosis. Se detectó SARS-CoV-2 en 204 participantes: 

cinco tenían vacunación completa (dos dosis) y once parciales 

(una dosis), mientras que 32 tenían menos de 14 días de la 

primera dosis y 156 no estaban vacunados. Es decir, 16 casos 

en 3,179 con al menos una dosis (0.5%) contra 188 de 796 sin 
vacuna (23.6%). Con estos datos, la eficiencia fue de 91% para 

la vacunación total y 81% para la parcial. De los vacunados el 

25% reportó algún síntoma, contra el 58% de los no 

vacunados. 

El otro estudio hecho en Inglaterra (DOI: 

10.1056/NEJMoa2108891) compara la eficiencia de las 

vacunas de Pfizer y de AstraZenca para prevenir COVID por 

las variantes alfa y delta. El estudio fue hecho entre abril 5 y 

mayo 16, justo cuando la variante delta se fue volviendo 

predominante. De los pacientes que fueran positivos para 

SARS-Cov-2 se analizó cuál era su estatus de vacunación (0, 1 

o 2 dosis) y con qué variante fueron infectados. Este tipo de 

estudios solo es posible en países en los que tienen una 

trazabilidad cuasi perfecta en la que pueden identificar 

vacunas, pruebas de PCR y visitas clínicas de toda la 

población. Después de 14 días de aplicada la segunda dosis, la 

efectividad para prevenir COVID de la vacuna Pfizer fue 

93.7% para la variante alfa y 88% para la delta. Como 

sabemos, la efectividad de AstraZeneca es un poco menor, 

pero fue también similar para la variante alfa (74.5%) que para 

la delta (68.4%). Por lo tanto, con las dos dosis de vacuna la 

efectividad es similar para ambas variantes. Con una sola dosis 

es claramente mejor la protección para la variante alfa, que 

para la delta. 

Estos trabajos y otros que están apareciendo muestran 

resultados de la vida real con la aplicación masiva de vacunas. 

Son de las de Moderna, Pfizer y AstraZeneca, porque son las 

primeras y las más utilizadas en esos países, pero es muy 

probable que los resultados sean similares con las otras 

vacunas que se están aplicando. En la vida real las vacunas 

sirven y no hacen daño. Todavía no hemos visto publicaciones 

con efectos negativos en forma masiva después de más de 

centenas de millones de dosis aplicadas en el mundo a 

personas de diversas edades, razas y condiciones sociales. 

Como dicen en inglés:  You do the math….. 
Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador 

Zubirán e Instituto de Investigaciones Biomédicas, UNAM 

*Artículo del autor tomado del periódico La Crónica de hoy 

del 26 de julio de 2021. 
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Así fracasó la plataforma COVAX, que prometía 
vacunas para todo el mundo* 

 por Marcel Sanromà 

Cuando la mayoría de los países europeos, y parte de los 

americanos, se encontraban encerrados, guardando cuarentena, 

y poco después de que se completaran las primeras 

secuenciaciones del ADN del SARS-CoV-2, el virus causante 

de la COVID-19, la Organización Mundial de la Salud (OMS) 

se dio cuenta de que la carrera por encontrar una vacuna contra 

la enfermedad ya había comenzado. 

Por ello, el 20 de ese mes de 2020 se fundó el 

programa COVAX, destinado a garantizar el acceso a las 

vacunas a los países pobres o que atravesaran dificultades, y 

en el que la OMS colaboró con 

fuentes de financiamiento 

público y privado. Por ejemplo, 

la Fundación Bill y Melinda 

Gates, uno de los principales 

donantes de la OMS participó en 

la plataforma a través de Gavi, la 

Alianza para la Vacunación (así 

se llama), una iniciativa en la 

que son socios mayoritarios. El 

famoso fundador de Microsoft y 

su ahora ex esposa también 

intervinieron en COVAX a 

través de la CEPI, la Coalición para las Innovaciones en 

Preparación para Epidemias, fundada en el Foro de Davos de 

2017. 

El mundo se había preparado durante décadas para un 

evento así; por ejemplo, George W. Bush creó un manual para 

enfrentar epidemias en 2005 tras quedar traumatizando 

viendo Estallido, la película de ficción sobre una epidemia de 

ébola en Estados Unidos. La creación del CEPI es buena 

muestra de ello también, y el ahora famoso Instituto de 

Virología de Wuhan se especializó en investigar coronavirus 

de murciélagos precisamente para saber más sobre su alto 

poder de contagio. 

Inicialmente, la ambición de los dirigentes de la OMS, 

entre ellos y de manera más relevante su jefe, el doctor etíope 

Tedros Adhanom Ghebreyesus, los llevó a prometer que 

COVAX distribuiría 2 mil millones de vacunas antes de final 

del año 2021. Estos servían para aplicar al menos una dosis a 

más de uno de cada cuatro de los 7 mil 800 millones de 

habitantes del planeta y para inmunizar completamente a más 

de uno de cada ocho. O más, puesto que vacunas como la de la 

firma china CanSino Biogenics o la de Janssen, histórica 

farmacéutica afiliada ahora a Johnson & Johnson prometían 

una alta eficacia con una sola dosis en lugar de las dos que 

requiere la mayoría de vacunas, como las de Pfizer/BioNTech, 

Moderna o AstraZeneca. 

“FRACASO MORAL CATASTRÓFICO” 

Desde que las campañas de vacunación comenzaron en 

diciembre de 2020 en los países ricos, el doctor Tedros ha 

denunciado un “fracaso moral catastrófico” y ha criticado el 

“nacionalismo de vacunas”, pero todo ello ha caído en saco 

roto: Con los datos que había disponibles a finales de mayo, la 

plataforma COVAX apenas ha distribuido 90 millones de 

dosis. 

¿Cómo puede ser? Porque mientras COVAX llegó a 

un acuerdo con AstraZeneca para comprar 300 millones de 

dosis de forma anticipada, los demás países ricos, desde 

Estados Unidos hasta Japón, pasando por Reino Unido, 

Alemania y Canadá, llegaron a acuerdos similares con esta y 

otras farmacéuticas. Como señalaba un reportaje del portal 

Vox en abril de 2021, el 96 por ciento de las dosis que Pfizer 

preveía fabricar hasta finales de año, y el 100 por ciento de las 

de Moderna, ya estaban compradas, 

y no por COVAX. Este patrón se 

repitió con la mayoría de vacunas: 

En esas mismas fechas, países que 

representan el 16 por ciento de la 

población mundial acumulaban más 

de la mitad de dosis disponibles. 

Este fiasco ha permitido que 

las variantes más potentes que 

conocemos hoy, como, sobre todo, 

la delta, hayan surgido en países 

pobres o en vías de desarrollo, como 

India, Sudáfrica o Brasil, donde las 

campañas de vacunación están a las antípodas de las de EU, 

Israel, Reino Unido o España. 

En América Latina, según lamentó este miércoles la 

Organización Panamericana de la Salud, solo el 18 por ciento 

está vacunado por completo, y en África la situación es peor. 

Según dijo la OMS el miércoles, allí apenas se ha llegado al 5 

por ciento de población vacunada con una dosis, y del 1.58 por 

ciento inmunizada de manera completa. 

TERCERAS DOSIS, VAN SÍ O SÍ 

Esto se podría haber evitado, pero una vez estando donde 

estamos, tanto las farmacéuticas –parte interesada— como los 

países ricos comenzaron a plantearse aplicar terceras dosis, e 

Israel ya ha comenzado a hacerlo. Esto sitúa al mundo ante el 

abismo de una mayor desigualdad, pues quienes pueden 

aplicarla son los mismos que compraron dosis para vacunar 

hasta cuatro veces a su población, como los países de la Unión 

Europea, y luego se negaron a entregar las que les sobraban a 

la COVAX. 

Por ello, la OMS reclamó este mismo miércoles a los 

países ricos esperarse dos meses para comenzar a aplicar estos 

pinchazos, y confió que esto sirviera para lograr vacunar a al 

menos el 10 por ciento de la población en todos los países del 

mundo. Sin embargo, este jueves Francia, Alemania y Reino 

Unido reiteraron su intención de comenzar con las dosis de 

refuerzo después del verano, lo que augura que la súplica de la 

OMS terminará ignorada. 

MÁQUINA DE GENERAR DINERO 

Moderna se sumó también este jueves a Pfizer y Sinovac en su 

sugerencia de que será necesaria la tercera dosis, debido al 

auge de la agresiva variante delta y la “fatiga” por las 

restricciones sanitarias provocarán un aumento de contagios. 
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Moderna, Pfizer, AstraZeneca y Johnson & Johnson 

ganaron en los primeros seis meses de 2021 de manera 

conjunta 24 mil 522 millones de euros, un 66 por ciento más 

que en 2020. Considerando que es justamente la desatención 

de los países pobres y superpoblados lo que genera el caldo de 

cultivo perfecto para la aparición de nuevas variantes del 

coronavirus, hace pensar que para la industria es más 

provechoso explotar este ciclo que vacunar a todo el mundo. 

ERRORES CORREGIBLES 

Sin embargo, aun con todo, COVAX ha tenido sus propios 

fracasos. Por ejemplo, su estrategia se basó en repartir las 

vacunas según la población de cada país, y no en función de 

dónde había los peores brotes que las hicieran más necesarias. 

A la vez, tampoco tuvo en cuenta la capacidad de los sistemas 

de salud locales de aplicarlas. Según señaló el Peterson 

Institute for International Economics (PIIE), Malaui tuvo que 

destruir 20 mil dosis de AstraZeneca 18 días después de 

recibirlas porque iban a caducar. Sudán del Sur decidió 

devolver otras 72 mil dosis por la misma razón. También The 

New York Times documentó que Chad recibió 100 mil dosis 

del suero de Pfizer a inicios de junio, y que cinco semanas 

después, solo había podido aplicar 6 mil de ellas. En Benín, 

agregó, solo se estaban aplicando 267 dosis al día, y le 

vencieron 110 mil dosis. 

Los responsables de la plataforma COVAX, 

incluyendo a la Fundación y Melinda Gates han asegurado que 

están trabajando en mejorar sus criterios y mecanismos de 

distribución. No es demasiado tarde para evitar que a la 

variante delta le suceda una variante épsilon surgida en vaya 

usted a saber dónde, pero hay que actuar deprisa.

*Artículo del autor, tomado del periódico La Crónica de hoy del 6 de agosto de 2021. 
Foto: Un militar descarga vacunas donadas bajo el mecanismo COVAX en una base aérea de Tegucigalpa, Honduras, el 16 de marzo de 2021 (EFE / Gustavo Amador). 

Las vacunas reducen la mortalidad por COVID 
 por Gerardo Gamba 

Ninguna vacuna es 100 % eficaz. Lo que pasa con muchas 

enfermedades, como la tosferina u otras, es que ya es tan alto 

el porcentaje de la población que se ha vacunado que, con la 

inmunidad de rebaño alcanzada, la probabilidad de que un 

niño tenga contacto con alguien con tosferina es casi nulo. Así 

se erradicó la viruela del planeta, por lo que hoy en día ya no 

se usa vacuna. Las vacunas contra COVID protegen, pero 

mientras siga habiendo muchos casos y gente no vacunada, 

seguiremos viendo contagios, 

algunos en personas vacunadas, 

en quienes la mayor parte de las 

veces, el caso será leve. Estamos 

viendo en el Instituto, sin 

embargo, algunos pacientes 

graves con COVID, que ya habían 

sido vacunados. Para poner esto 

en la dimensión apropiada, 

veamos los datos que publica en 

línea el Center for Disease and 

Control (CDC) de Atlanta. 

Según el CDC 

(www.cdc.gov/vaccines/covid-

19/health-

departments/breakthrough-cases.html), al 19 de julio en los 

Estados Unidos se habían vacunado, con esquema completo, 

más de 161 millones de personas. Esquema completo significa, 

14 días después de recibir la vacuna, en aquellas de una sola 

dosis, o 14 días después de la segunda dosis. Al mismo día se 

habían reportado 5,601 casos de hospitalización en pacientes 

con esquema completo de vacunación. De estos, la mitad eran 

mujeres (2,881) y el 74% eran mayores de 65 años (4,392). De 

los 5,601 casos, en 1,529 la hospitalización no fue relacionada 

con COVID; es decir, tenían COVID, con o sin síntomas, pero 

la hospitalización fue por otra razón, lo que reduce a 4,072 

casos hospitalizados por COVID. Hasta ese mismo día, se 

habían registrado 1,141 muertes en personas con vacunación 

completa, de los cuales, en 292 la muerte no fue relacionada 

con COVID; es decir, tenían COVID, con o sin síntomas, pero 

la muerte fue por otra razón, lo que deja un total de 849 

muertes relacionadas con COVID en personas completamente 

vacunadas. 

Como mencioné arriba mientras más gente se vacune, 

esto va a disminuir, porque se va a reducir la probabilidad de 

tener contacto con pacientes con COVID. 

La mortalidad entonces por COVID en este momento 

en sujetos vacunados es de 849/161,000,000, que es el 

0.000005 %. Por comparación, si 

tomamos en cuenta que la población 

de USA en 2020 era de 331 millones 

y que el 20 % son menores a los 14 

años (que aún no entran en el 

programa de vacunación y que es 

excepcional que mueran por 

COVID), eso nos deja, más o menos, 

con 265 millones de habitantes 

mayores de 14 años, de los cuales 

han muerto alrededor de 610,000 por 

COVID, para una tasa de mortalidad 

de 0.002%. Es decir, la mortalidad 

por COVID pasó, de 

aproximadamente 2,301 por cada 

millón de habitantes, en población 

no vacunada, a 5 por millón en población vacunada. 

En México quizá tengamos unos 20 millones de 

personas con esquema completo. Con la tasa de 5 muertes por 

millón de vacunados, en estos 20 millones esperamos 

alrededor de 100 defunciones por COVID. Este número es 

mucho menor que nuestros 238 mil muertos en 96 millones de 

habitantes mayores de 14 años, que nos da un aproximado de 

2,479 muertos por millón. El problema es que al día de hoy, 

todavía hay unos 76 millones de adultos no vacunados o con 

esquema incompleto. Quien no se vacune por decisión propia, 

obtendrá eventualmente protección por la inmunidad de 

rebaño, pero es irresponsable, porque representa un riesgo para 

su entorno y para sí mismo. ¿De qué grupo quieres ser, del de 

2,479 o del de 5 muertes por millón? 

*Artículo del autor, tomado del periódico La Crónica de hoy del 1 de agosto de 2021. 
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El presagio del nuevo orden mundial y la integración Latinoamericana 
Desde hace años se ha estado discutiendo la decadencia de 

EEUU, sobre todo después del “gran crac” en la Bolsa de 

Valores de Nueva York en septiembre del 2008, que se 

impregnó a todas las Bolsas del mundo. La quiebra bursátil 

provoca la gran recesión del 2009, y desata la crisis mundial 

que enloquece al imperialismo provocando la guerra 

bacteriológica con las pandemias del coronavirus, y ha 

llegado al Covid 19. La anterior estrategia, amenaza no sólo 

la economía mundial, sino que pone en peligro a la 

humanidad, debido a las mutaciones del coronavirus, que 

serán cada día más masivas, prolongadas y mortíferas. 

EEUU se encuentra en crisis que se ha agudizando 

con la pandemia, aunado a la lucha entre el Partido 

Repúblicano y el Demócrata, que presagian el fin del 

modelo neoliberal y la pérdida de su hegemonía mundial. 

La causa del debacle, es la desigualdad económica-social 

mundial provocada por el sistema neoliberal, que llevó a 

una desigualdad alarmante: el 1% de los poderosos 

acaparan el 80% de la riqueza y el 99% de la poblaciónón 

con el 20%. Esta desigualdad apoyada por EEUU, gracias al 

sistema-petrodólar que fue rechazado por la UE, que indujo 

a Irak y a Líbano a oponerse al petrodólar, desatando la 

guerra imperialista. Sin embargo hoy, China y Rusia 

proponen que la moneda sea amparada con el patrón oro. 

El sistema del petrodólar, ha convertido a EEUU en 

una economíaía ficticia, donde el dólar es impreso a 

discreción, sin un valor real, por carecer de reservas de oro, 

o de un valor material respaldado por su PIB. La emisión 

del dólar sin respaldo, ha generado más de 300 billones que 

EEUU ha utilizado en guerras para apoderarse de las 

riquezas de los pueblos más débiles. Las potencias 

nucleares están conscientes de que el petrodólar, no se 

puede cambiar por la fuerza, por el peligro de una 3era. 

Guerra Mundial (nuclear). No obstante, EEUU ya no puede 

seguir controlando al mundo en base a guerras, sus ejércitos 

están siendo retirados de Irak, Líbano, Siria y Afganistán, 

ya no soportan tantos muertos de su ejército y mercenarios. 
El Nuevo Orden Mundial, puede realizarse en un 

escenario como en 1944, donde las potencias económicas-

militares se reunieron a discutir el nuevo Orden, quedando 

como líder EEUU. Hoy es diferente ya que EEUU perdió la 

hegemonía, y surgen China y Rusia. Esto a partir de qué, 

EEUU en su último ataque a Siria, comprobó que las defensas 

antiaéreas rusas proporcionadas a Siria, fueron impenetrables. 

Además China y Rusia en el 2018, acuerdan aumentar la 

coordinación entre sus fuerzas armadas, y trabajar para ayudar 

a mantener la estabilidad global, trabajando conjuntamente 

para impedir que EEUU siga realizando guerras 

convencionales a su antojo, con una ONU dócil y sometida a 

Norteamérica. 

EEUU imposibilitado para seguir realizando guerras. 

No obstante se resiste a reconocerlo. China durante más de 

medio siglo se ha dedicado a impulsar su desarrollo científico 

y tecnológico: “China domina el 12.2% del mercado de 

exportaciones y servicios a nivel mundial, en cambio EEUU 

solo lo hace en 9.5%; ahora si consideramos que en 1990, 

China tenía el 1.3% y EEUU era del 12.4%, había una 

diferencia abismal. Sin embargo, si la actual tendencia de las 

últimas tres décadas se mantuviera, y no hay nada que legal o 

legítimamente pueda impedirlo, en otros 30 años, para el 2051, 

China tendría el dominio del 64.8% del mercado mundial y 

EEUU tendría entre el 4 y 10%;” lo cual representa un cambio 

de poder. 

La Integración Latinoamericana y del Caribe: 

En América Latina, se respiran nuevos aires democráticos que 

no están de acuerdo con la política injerencista de EEUU, que 

después de dos siglos de intervenir en la vida de los países de 

la région utilizando sus armas y organismos como la OEA, y 

grupos sub-regionales que ha formado para agredir o bloquear 

a los pueblos más débiles, como es el “Grupo de Lima”, que se 

formó para crear las condiciones de apoyo para que EEUU 

invadiera a Venezuela. No obstante seguramente no sucederá, 

ya que Bolivia, México, Argentina y Perú que formaban parte 

de este grupo se han salido y no están de acuerdo en que sus 

países se presten para la política imperialista de EEUU y por el 

contrario se pronuncia por ingresar a la CELAC.  

Considerando la ola progresista que recorre América 

Latina, es probable que el próximo Noviembre que el pueblo 

chileno elija un gobierno popular, se desprende de que la 

indígena mapuche Elisa Loncón, está coordinando los trabajos 

de la Nueva Constitución. Existe la posibilidad de que también 

en noviembre, en Honduras ascienda un gobernante popular. 

En Octubre de 1922, en las elecciones de Brasil, todo apunta a 

que la victoria sea para Lula da Silva. De cumplirse nuestros 

pronósticos, seguramente Chile, Brasil y Honduras ingresarían 

a la CELAC, que sumados a Cuba, Venezuela, Nicaragua, 

Argentina, México, Bolivia y Perú, arrastrarían a los demás 

países de la América Central, del Sur y del Caribe.    

El 24 de Julio pasado se realizó la cumbre de la 

Comunidad de los Estados Latinoamericanos y del Caribe 

(CELAC) con la asistencia de 32 países, durante la cumbre, la 

mayoría de las participaciones plantearon el rechazo a la OEA, 

por ser un organismo que no respeta la soberanía de sus 

integrantes, y por el contrario siempre ha estado a favor de 

EEUU, promoviendo o justificando golpes de Estado. A su 

vez, se pronunciaron por un organismo que respete la 

democracia e independencia de sus integrantes, es probable 

que en la próxima reunión de la CELAC, con la asistencia de 

los jefes de Estado de la región, se haga un pronunciamiento 

de rechazo con respecto a la OEA y a favor de la CELAC.  

El discurso del Presidente López Obrador, 

pronunciado en el 238 aniversario del natalicio de Simón 

Bolívar, despuésés de declarar en mantener vivo el sueño del 

Libertador, pasó a, señalar que es inhumano el bloqueo contra 

Cuba y llamó a los pueblos a enviar ayuda a los cubanos cosa 

que hizo México, Rusia, China, Bolivia, Venezuela, Vietnam, 

Nicaragua, 

Argentina y algunos caribeños y africanos. AMLO 

hizo a su vez un llamado a EEUU para terminar con un 

bloqueo que lleva ya 62 años, y que la ONU cada vez que se 

discute el fin del Bloqueo, votan todos los países miembros 

por concluir con el bloqueo a excepción de EEUU e Israel. 

Consideramos que la CELAC puede ser la alternativa 

en contra de la espuria OEA, y para promover la consolidación 

de la nueva organización regional, debe empezar por actuar  
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……por terminar con el Bloqueo contra Cuba y Venezuela, y 

además deberán apoyar con vacunas y material médicos para 

la vacunación de todos los países de la région lo anterior 

seguramente abonará para que EEUU comprenda que hay una 

nueva realidad y que debe de  sumarse al Nuevo Orden 

Mundial, donde prive la paz, la solidaridad entre los pueblos, 

para que juntos construyan un mundo con equidad, Fraternidad 

y Esperanza de larga vida, cuidando a nuestra Madre Tierra, 

que no la destruyamos por que al hacerlo, se destruye la 

humanidad. 
FRATERNALMENTE 

Culiacán, Sinaloa Agosto a 8 de Agosto de 2021 

CÍRCULO TINTO MORENA SINALOA 

 

Utopía 

Obrador, integración regional y Estados Unidos 
Eduardo Ibarra Aguirre (26-07-2021) 

A pesar del vacío del trinomio de la televisión y el 

oligopolio radiofónico a las propuestas formuladas en el 

Castillo de Chapultepec por el presidente Andrés Manuel 

para que América Latina y el Caribe marchen mejor en su 

integración subcontinental, como lo propuso Simón 

Bolívar, resulta evidente que levantaron ámpula entre los 

círculos del poder conservador o francamente reaccionario 

de la mayoría de los 33 países del subcontinente. Y lo que 

falta por parte de su destinataria principal, la Casa Blanca. 

Integración latinoamericana y caribeña que en la 

novedosa visión de López Obrador, pasa por mantener vivo 

el espíritu del libertador y construir en América un proyecto 

económico semejante a lo que es la unión Europea, “pero 

apegado a nuestra historia e identidades”, lo que implica no 

descartar la sustitución de la Organización de los Estados 

Americanos “por un organismo autónomo, no lacayo de 

nadie”. Tema éste que privilegiaron varios medios y 

Milenio –“Mi Liébano” en el sexenio de Ernesto Zedillo–, 

optó por el rechazo de Colombia. 

Un organismo que sea mediador en conflictos entre 

naciones sobre asuntos de derechos humanos y democracia, 

pero sólo “a petición y aceptación de las partes”, precisó 

Obrador, el Ejecutivo más ninguneado por los intelectuales 

orgánicos por “encerrarse” en el país y “desconocer” el 

entorno global. Los escuchará usted a partir del lunes sin la 

menor capacidad autocrítica y en defensa de la geopolítica 

estadunidense, sobre todo al trío Los Aguilar, los anexos del 

Club de Tobi y el sexteto que moderaba Leopoldo Gómez, 

caído en desgracia por el montaje que condujo Carlos Loret 

y no reconoce como propio. 

AMLO explicó ante ministros y embajadores de la 

Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños que 

la cercanía con Estados Unidos obliga a México a buscar 

acuerdos, pues sería un grave error “ponernos con Sansón a 

las patadas”, a la luz del despojo de la mitad del territorio 

mexicano que mencionó en forma explícita, pero “al mismo 

tiempo tenemos poderosas razones para hacer valer nuestra 

soberanía y demostrar con argumentos, sin balandronadas, 

que no somos un protectorado, una colonia o su patio 

trasero”. 

Lo cual no obstó para que resaltara que desde que 

los países del continente se independizaron de España, EU 

“nunca ha dejado de realizar operaciones abiertas y 

encubiertas en contra de las naciones” de AL. Sólo Cuba, 

reconoció, “durante más de medio siglo ha hecho valer su 

independencia, enfrentando políticamente al vecino del 

norte”. 

Se puede “estar de acuerdo o no con la Revolución 

cubana y con su gobierno, pero haber resistido 62 años sin 

sometimiento es toda una hazaña”. Por ello propuso sin 

rodeos: “Creo que, por su lucha en defensa de la soberanía 

de su país, el pueblo de Cuba merece el premio de la 

dignidad y esa isla debe ser considerada como la nueva 

Numancia por su ejemplo de resistencia… debiera ser 

declarada patrimonio de la humanidad”, remató. 

Y para que se oiga bien y lejos, como acostumbra 

decir, “es ya inaceptable la política de los últimos dos 

siglos” seguida por Washington y “caracterizada por 

invasiones para poner o quitar gobernantes al antojo de las 

superpotencias (sic). Digamos adiós a las imposiciones, las 

injerencias, las sanciones y los bloqueos”. 

            La premisa de George Washington, según la cual, 

“las naciones no deben aprovecharse del infortunio de otros 

pueblos”, adquirió una nueva dimensión precisamente 

donde los invasores fueron enfrentados con mucha valentía 

y honor juveniles. 
Acuse de recibo 

El jueves se cumplen tres meses del fallecimiento del general y 

posdoctor José Francisco Gallardo por SARS-CoV-2, por una 

atención tardía por decisión propia muy respetable… Ese día 

la triste noticia la difundió Juan Veledíaz. Y al ser entrevistado 

por Julio Hernández López y a pregunta expresa, me dio por 

muerto el colega y amigo… Llamó el doctor Víctor Ramos 

Plascencia “por si las dudas, no fuera a ser cierto, Eduardo, 

aunque hablé contigo un día antes”, me explicó… Lecturas 

globales para comenzar la semana 

en www.forumenlinea.com: El viaje secreto de Kissinger a 

China que sentó las bases para cambiar la geopolítica mundial 

(La Redacción). RPDC y China refuerzan lazos de amistad (La 

Redacción). A cien años de la fundación del PC de China 

(Sergio Rodríguez Gelfesntein). Once claves del éxito de la 

República Popular China (Julio Yao). Nueva ola de repudio al 

modelo capitalista en América Latina: Fernando Buen Abad 

(Geraldina Colotti). Pedro A. Aguirre: “La apuesta de Biden es 

que el Estado reactive la economía” (Genaro Rodríguez 

Navarrete). 150 millones de niñas han sido víctimas de 
violencia sexual (Aline Espinosa Gutierrez). Sufrir con quien 

sufre: La actualidad de la compasión (Leonardo Boff). “Vivimos 

la gran aventura humana”, expresa Edgar Morin en homenaje por 

su centenario (Reyes Martínez Torrijos)… Apoye a Forum 

aquí: BBVA 04 44 05 27 81; Oxxo y Walmart: 4152 3135 0925 

7205, a mi nombre. 
http://www.forumenlinea.com/  https://www.facebook.com/forumenlinea  forum@forumenlinea.com  Twitter@IbarraAg 

http://www.forumenlinea.com/
http://www.forumenlinea.com/
https://www.facebook.com/forumenlinea
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Algunas reflexiones desde esta trinchera 
Por Sergio Rodríguez Gelfenstein, Resumen Latinoamericano, 14 de julio de 2021. 

Semana tras semana llega el momento de escribir estas líneas 

para tratar de contribuir al debate de ideas y a un proceso de 

formación que mejore las facultades de comprensión de los 

fenómenos políticos y sociales, a fin que redunde en la 

elevación de la capacidad de resistencia de nuestros pueblos. 

Hace unos días fui invitado a Telesur para comentar acerca de 

la retirada de Estados Unidos de Afganistán, las causas y 

probables consecuencias regionales y globales de tal hecho. 

Indudablemente un tema de superlativa relevancia, manejado 

con infinito esmero, rigurosidad y profesionalismo por la 

conductora del programa a tal punto que me sentí tácitamente 

exigido a estar a la altura de la periodista, sobre todo porque 

además, había que hacer un esfuerzo de abstracción superior 

para “escapar” de la realidad circundante que genera el 

imperativo de dar respuesta a la coyuntura, dejando poco 

tiempo para el análisis estructural que exigía 

en ese momento el tema planteado. 

En el fondo, daban vuelta en mi cabeza, los 

hechos recientes en Venezuela y en la región, 

especialmente en Haití y Cuba cuya alineación 

en el tiempo y el espacio, no podían ser 

casualidad. Además, pareciera que estas 

acciones van configurando un nuevo modelo 

de actuación imperial dentro de las tradiciones 

intervencionistas y agresivas que son tan 

antiguas como la propia existencia de Estados Unidos como 

nación. 

¿Alguien puede ser tan inocente como para pensar que es 

casualidad que después de la visita del director de la CIA a 

Colombia, mercenarios paramilitares de ese país, estén 

involucrados en el asesinato del presidente de Haití y en la 

realización de guarimbas militares en Caracas? ¿Alguien 

puede creer que estos hechos no tienen relación con los 

intentos de desestabilización contra revolucionaria en 

Nicaragua y Cuba?. 
Amiga lectora, la esencia del análisis político correcto está en ser 

capaz de enlazar hechos aparentemente aislados, proyectarlos 

hacia el futuro, mirarlos a la luz de intereses de clases, de 

sectores, de grupos y de países y con ello determinar los cursos 

más probables y los planes de acción del enemigo. 

En tanto Estados Unidos ha asumido a los pueblos 

latinoamericanos en esa condición (la de enemigo) y 

considerando que desde el inicio de su expansión hacia el sur y el 

oeste a comienzos del siglo XIX, la historia de su relación con 

América Latina y el Caribe exhibe una larga lista de invasiones, 

ocupaciones, asesinatos de dirigentes y golpes de Estado, entre 

otros instrumentos que conforman su amplio catálogo agresivo, 

hemos ido aprendiendo y hoy, es fácil deducir que la “misión 

delicada” del director de la CIA William Burns en Colombia, su 

principal aliado en la región, está asociada a nuevos planes de 

agresión contra países que han decidido ser autónomos de las 

políticas dictadas por Washington. 

El hecho de que haya sectores de izquierda que se creen con la 

potestad de determinar que hay países con gobiernos progresistas 

buenos mientras que otros no lo son, no cambia que Estados 

Unidos los quiera agredir y destruir por igual haciendo 

desaparecer sus Estados e instituciones para someter a los pueblos 

a la miseria, la pobreza, la guerra y la muerte. Los ejemplos de 

Libia, Siria, Irak y Haití entre otros están muy frescos aún. En 

todos ellos hubo críticas de esos sectores de izquierda a los 

gobiernos que había previamente a las intervenciones 

“salvadoras” de Estados Unidos y la OTAN. 

No es habitual que realice reflexiones personales en este espacio, 

pero ante los fraternales reclamos de algunos lectores que me 

preguntan porque no intento teorizar o sistematizar la experiencia 

de lo que está ocurriendo, quiero responderles muy fraternalmente 

también, que para mi pesar, no me encuentro en el cómodo 

escritorio de la academia sino en la nada placentera -aunque 

reconfortante- trinchera de la lucha anti imperialista. No me 

puedo desprender –aunque quisiera- de esa realidad que me cobija 

con la inclemencia de los tiempos y con el calor de los pueblos. 

Mi pluma –modesta en realidad- está al servicio de esa causa, de 

la misma manera que en tiempos pasados, 

otros instrumentos fueron los de uso cotidiano 

para la búsqueda del mismo objetivo de hoy. 

La urgencia y la angustia de colaborar en la 

búsqueda de respuestas a la confrontación 

cotidiana que el imperialismo nos ha 

impuesto, son los móviles que impulsan mi 

trabajo y así será mientras la situación no 

cambie. Creo que –a pesar de las victorias que 

se avecinan- no habrá cambios estructurales 

en el corto plazo, porque no cambiará la esencia agresiva del 

imperialismo lo cual es consustancial con su ADN 

intervencionista. 

La lucha por la liberación de los pueblos es permanente y 

continua. En América Latina y el Caribe, la resistencia de Cuba, 

Nicaragua y Venezuela seguirá siendo la proa que indica el 

camino a seguir. No por azar, es hacia ellos adonde el imperio 

apunta sus dardos más agudos. 

Los gobiernos de México, Argentina y Bolivia, se han sumado al 

sentir mayoritario de los pueblos que claman por paz, justicia e 

independencia y pronto llegará Perú. Entre los paladines que 

enarbolan la democracia representativa neoliberal sustentada en 

las doctrinas de seguridad nacional y del enemigo interno: Chile y 

Colombia, sus pueblos dan muestras de sentimiento nacionalista, 

patriótico y democrático en los que desde el gobierno o desde la 

oposición continuaran dando batalla por su emancipación. 

Los pueblos del Caribe, con la dignidad de sus pequeños 

territorios y la grandeza de su orgullo, dan ejemplos de resistencia 

a las presiones neocoloniales. Los uruguayos le acaban de 

propinar un contundente golpe al gobierno de derecha, recogiendo 

más de 800 mil firmas para manifestar su rechazo a las prácticas 

neoliberales que pretenden retrotraer importantes conquistas 

obtenidas por décadas de lucha de la clase obrera y el pueblo. El 

próximo año, el regreso de Lula al gobierno de Brasil, dará un 

impulso decisivo a los esfuerzos de la región por recuperar su 

concurrencia en la historia en el camino de su necesaria 

integración. 

“Si el presente es de lucha, el futuro es nuestro” enunció el Che 

Guevara. Para conquistar ese futuro, hay que continuar la lucha. 

No habrá Biden ni imperio alguno que pueda impedirlo. Nos 

espera un futuro luminoso. Los líderes pueden equivocarse, los 

pueblos siempre tienen la razón. 
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Cuba. Guerra híbrida en tiempos de pandemia 
Por Geraldina Colotti, Resumen Latinoamericano, 14 de julio de 2021. 

Guerra asimétrica contra la revolución cubana. Según un 

guión ya visto en Venezuela, y continuado ahora en 

aquellos países que, como Nicaragua, representan, de 

diversas formas, algún tipo de obstáculo para la extensión 

de la nueva Doctrina Monroe, el imperialismo ha tratado 

de golpear al corazón de la isla rebelde.  El corazón de la 

revolución es la conciencia política del pueblo, organizado 

en su partido, el Partido 

Comunista de Cuba. 

Un elemento contra el que 

siempre ha fracasado el 

imperialismo, acostumbrado a 

concebir intereses, pero no 

ideales. Un elemento, sin 

embargo, sobre el que los 

aparatos ideológico de control, 

bien establecidos en los países 

capitalistas, están trabajando 

intensamente y con la intención 

de permear sutilmente el tejido 

en transición de la revolución 

cubana, aprovechando la 

pandemia que exacerba los efectos del criminal bloqueo. 

Que la pequeña isla haya podido resistir incluso después de la 

caída de la Unión Soviética, inervándose a otros procesos de 

cambio en América Latina y proyectando su mensaje más allá 

del continente latinoamericano, es tanto un milagro de 

resistencia como una demostración de la necesidad de el 

socialismo, como única alternativa a la barbarie de un sistema 

en lucha contra el sujeto histórico que cavará su tumba. Y esto, 

evidentemente, es insoportable para quienes deben demostrar 

que no hay alternativas al capitalismo, y por eso están ansiosos 

por buscar la paja en el ojo ajeno, y no la viga en los propios. 

Como en el caso de las «guarimbas» en Venezuela, el guión es 

lo mismo: hemos visto ataques a embajadas en el exterior, 

también en esta ocasión, y nuevamente estamos asistiendo a la 

contaminación de ciertas áreas de la izquierda “crítico-crítica”, 

que se sirven de fuentes manipuladas: olvidando que, en los 

últimos años, Estados Unidos ha gastado más de 20 millones 

de dólares para» exportar «la democracia a Cuba. 

Para los estrategas de la guerra asimétrica en tiempos de 

globalización, actuar sobre el descontento popular, que ellos 

mismos provocan a través de medidas coercitivas unilaterales 

criminales, sigue siendo una prioridad, para crear el «caos 

controlado» en el que justificar la intervención externa. Se 
empieza por “proteger” un supuesto «Estado fallido» con el 

establecimiento de «corredores humanitarios», y así allanar el 

camino para una verdadera intervención militar para «restaurar 

la democracia». 

Por ello, desde hace meses la propaganda internacional 

amplifica la existencia de una supuesta disidencia, que crecería 

en torno a la «protesta de los artistas» de San Isidro. Desde 

entonces, la etiqueta creada por la CIA (# SOSCuba, similar a 

la anterior #SOSVenezuela) que empezó a pedir «ayuda 

humanitaria» con el apoyo de estos «artistas», ha creado miles 

de cuentas y millones de tuits para desacreditar las políticas de 

la isla: comenzando por las muertes por Covid, presentadas 

como dato absoluto y no en relación al desastre de los países 

capitalistas en América Latina, que muestran a Cuba y 

Venezuela a la vanguardia de la 

lucha contra el coronavirus. 

Una campaña que culminó el 

domingo con manifestaciones 

esporádicas pero violentas en varios 

lugares de la isla, desencadenadas 

por agentes externos y algunos 

marginales, y a las que el pueblo 

cubano reaccionó saliendo a las 

calle, en respuesta al llamado de su 

presidente. 

«Cuanto más avanza el gobierno 

cubano en salud y conciencia, más 

choca con la desinformación y el 

ataque extranjero», resumió 

efectivamente el presidente de Bolivia, Luis Arce. Su voz se 

ha sumado a la de los presidentes latinoamericanos que, 

empezando por Nicolás Maduro, han salido en defensa de 

Cuba, oponiéndose a los megáfonos del imperialismo como el 

del secretario general de la OEA, Luis Almagro. 

Resulta totalmente adecuado el análisis del ex embajador de 

Cuba en Venezuela, Rogelio Polanco Fuentes, miembro del 

Secretariado del Comité Central del PCC, ahora titular del 

Departamento Ideológico, sobre la guerra híbrida, como parte 

de las «revoluciones de color» puestas en marcha en la era de 

la ex Yugoslavia. Una estrategia -explicó durante la rueda de 

prensa del lunes, tras los atentados del domingo- similar a la 

que se intentó en Venezuela con la violencia denominada 

«guarimbas». 

“Tuve el privilegio de vivir varios años en Venezuela – dijo 

Polanco -. El comandante Chávez definió esa estrategia 

golpista como una combinación de acciones económicas, 

políticas, mediáticas y de sabotaje. Lo comparó con el efecto 

de una mecha lenta que avanza en el polvo hasta llegar al 

detonador”. En el caso de las guarimbas (aquellos disturbios 

de calle que involucran cortes de ruta, trampas, destrucción de 

edificios públicos para provocar un estallido social), han 

producido daños humanos y materiales de grandes 
proporciones, pero han sido rechazados por el poder popular 

en unión cívico-militar. 

La estrategia del golpe suave -agregó Polanco- se alimenta de 

medidas coercitivas unilaterales de carácter económico, 

comercial y financiero, encaminadas a provocar escasez y 

limitar el acceso a recursos, medicinas y alimentos. «Este es 

un manual aplicado en varios países, desde el Medio Oriente a  
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……Europa, a América Latina. Una estrategia intervencionista 

para llegar al llamado cambio de régimen”. Para generar caos e 

inestabilidad, «se utilizan tácticas de lucha aparentemente no 

violentas, que sirven para provocar a la policía e inducirla a 

acciones represivas que, a su vez, generan la percepción de la 

violación de los derechos humanos, y nuevas acciones 

mediáticas útiles para promover movilizar a quienes son parte 

de las acciones desestabilizadoras”. 

Una estrategia potenciada por los medios internacionales, y 

ahora amplificada «por la existencia de un espacio público 

digital, que replica compulsiva y violentamente todas estas 

narrativas para provocar la ingobernabilidad». La irrupción del 

espacio digital, «facilita la producción de noticias falsas, la 

manipulación de los hechos, el descrédito de las autoridades e 

intenta, a través de la emocionalidad, provocar este tipo de 

acciones, obtener hegemonía en los flujos de información a 

través de los algoritmos». 

El objetivo es «romper la voluntad del ser humano, socavar las 

instituciones y la unidad nacional de los países». Para ello “se 

dedican recursos considerables, no se improvisa nada. Es algo 

bien diseñado por las instalaciones y agencias de EE. UU. con 

laboratorios». Sin embargo, agregó Polanco, “se ha 

demostrado que es posible derrotar estas estrategias. No hay 

tecnología o plan de este tipo que pueda vencer en presencia 

de la unidad de un pueblo, que pueda contra una población 

organizada, movilizada y consciente de sus objetivos como 

nación y de su historia. Venezuela ha demostrado que es 

posible vencerlos, como lo está demostrando Cuba, como lo 

demostró ayer nuestro valiente y heroico pueblo”. 

No en vano, concluyó el dirigente cubano, el comandante 

Chávez, sobre esta forma de guerra, dijo que solo podría 

funcionar donde hubiera gobiernos con poco apoyo popular, 

ya que «el verdadero antídoto» contra la guerra híbrida, es 

precisamente el apoyo popular. 

 

Cuba en la mira 
Por Gustavo Espinoza M., Resumen Latinoamericano, 13 de julio de 2021. 

Lo que viene ocurriendo en Cuba no es, en absoluto, un hecho 

casual. Expresa la desesperación del Imperio y de los grupos 

contra revolucionarios que operan en la isla y fuera de ella; 

ante las contundentes derrotas sufridas por ellos en las últimas 

semanas. 

La votación de Naciones Unidas de condena al bloqueo que 

mantiene los Estados Unidos contra Cuba, la decisión de la 

Organización Mundial de la Salud que coloca 

a las vacunas cubanas anti COVID en el 

núcleo de las 5 más eficaces producidas en la 

lucha contra la pandemia, y los avances 

logrados por Cuba en cada una de las esferas 

del progreso no obstante los inmensos daños 

que ocasiona el bloqueo; configuran golpes 

que no están dispuestos a aceptar. 

No es la primera vez que urden acciones de 

este tipo. Lo hicieron desde el inicio mismo 

de la Revolución, cuando hablaron de los llamados “alzados 

del Escambray”, bandas armadas desde los Estados Unidos 

que idearon una sucia campaña contra Fidel y sus compañeros. 

Y siguieron con esa cantaleta reviviendo temas cada vez que 

les fue posible. Fracasaron siempre. 

En 1994, en los más duros años del “periodo especial”, y 

cuando el bloqueo yanqui se hizo sentir con fuerza por el 

aislamiento sufrido por Cuba, se vivió una circunstancia 

parecida, que fue apagada por la participación personal de 

  Fidel, en las calles de La Habana. 

Se valen los enemigos de la Revolución para actuar, de 

dificultades reales. Pero ellas no son consecuencia de la 

política de las autoridades cubanas, ni culpa de su pueblo. 

Constituyen el reflejo del bloqueo ignominioso que mantiene 

Washington sobre Cuba, un pequeño país que no puede 

importar productos, ni venderlos; que no puede recibir barcos 

en sus muelles;  que no tiene flujo turístico;  que en el contexto 

de la crisis pandémica no puede adquirir medicamentos, ni 

jeringuillas para colocar a sus habitantes inyecciones que la 

misma ciencia cubana ha creado. ¿Cuántos países del mundo 

podrían haber resistido un bloqueo de esa consistencia? 

¿Cuántos años, o meses, habría resistido un pueblo como el 

nuestro, un accionar genocida, como el que aplica la Casa 

Blanca contra Cuba? 

En la historia humana, desde el origen de las 

especies hasta nuestros días, en todos los 

extremos del planeta ¿Qué experiencia 

existe de un país que haya sido bloqueado 

por otro más grande y poderosos durante 

más de sesenta años?  Ni en la mitología, se 

registra caso alguno. Pero Cuba viene 

resistiendo y resistirá, porque su pueblo es 

sacrificado y heroico. 

Uno de los cercos más abyectos y 

repudiables que conoce la humanidad, fue el cerco a 

Leningrado, ejecutado por la Alemania Nazi contra la Rusia 

Soviética en los años de la II Guerra Mundial. Aun ese, duro 

alrededor de 900 días, pero éste sobre pasa largamente los 

20,000 

El heroísmo y el sacrificio de Cuba y de su pueblo, no pueden 

ser motivo de escarnio, como lo pretende la “prensa grande” 

en el Perú, que ha publicado en la primera página de algunos 

diarios fotos de los activistas revolucionarios cubanos con su 

bandera, presentándolos como si fueran los “manifestantes” 

que actuaron ayer en tan sólo tres puntos del país. O como han 

hecho en otros países: insertar fotos de disturbios acontecidos 

en Egipto hace varios años, pretendiendo que fueran “tomas 

exclusivas” de los sucesos “ocurridos” en las calles de La 

Habana. 

En nuestra patria hay mucho más de tres conflictos pendientes, 

pero ellos no ameritan las “primeras planas” de la prensa  
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…….reaccionaria que hoy se muestra jubilosa por los retos 

que afronta la Revolución Cubana, y de los que saldrá 

cohesionada y fortalecida. 

No debiera sorprender a nadie en nuestro país, que esa prensa 

envilecida nos hable ahora de “decenas de muertos” y, de 

“cruel represión”, para referirse a las vivencias en la Cuba de 

Hoy. Cuando Playa Girón, los diarios limeños dieron por 

“derribado” a Fidel e inventaron el mito de Raúl y El Che 

“suicidados” ante el supuesto  “fracaso” de su experiencia 

revolucionaria. 

La actitud del pueblo de Cuba es clara y definida. Es la hora de 

luchar por defender las conquistas de un proceso sin igual en 

nuestro continente. Es la hora de enfrentar la aborrecible 

política del Imperio. Y es la hora, también, de aplastar la 

acción sediciosa interna que busca una agresión militar 

extranjera contra su patria. 

Lo de hoy en Cuba no extraño a lo que sucede en nuestro 

continente.  El anticomunismo, es la carta desesperada de los 

opresores. Y sirve para asesinar al Presidente de Haití, 

mantener en el Poder a Iván Duque, proteger a Bolsonaro, 

derribar a Evo Morales, calumniar a la Nicaragua Sandinista, 

atacar alevosamente a la Venezuela Bolivariana, y denigrar en 

el Perú a Pedro Castillo, en el siniestro juego de Keiko 

Fujimori. 

Pero es hora que todos sepan que Cuba y su pueblo, no luchan 

solos En el mundo, millones de personas están listas para 

actuar en todos los terrenos para defenderla, como la manera 

más concreta de preservar el sacrificado, pero heroico mensaje 

de futuro que encarna la victoriosa gesta de El  Moncada. 

 

Partido Revolucionario 

de las y los Trabajadores 

 
Contra la intervención imperialista en Cuba 

Contra la intervención imperialista en Cuba. ¡Abajo el Bloqueo! ¡Por la profundización de la democracia socialista en Cuba! 

El 2021 ha sido un año especialmente duro para el pueblo de Cuba. Los impactos del agravamiento de las sanciones económicas de la 

administración Trump (que Biden mantiene) en especial en cuanto a la recepción de reservas, junto con la drástica pérdida de ingresos 

provenientes del turismo, producto de la pandemia y los confinamientos mundiales, le plantean dificultades a la economía cubana ya 

de por sí golpeada por el criminal e ilegal bloqueo comercial impuesto por los Estados Unidos. Dicha condición sumada a los 

impactos de corto plazo del plan de ordenamiento económico, que entró en vigor el 1 de enero de este año, ha generado inflación, 

desabasto y, finalmente dificultades económicas para miles de cubanas y cubanos para la obtención de bienes básicos. El descontento 

social es esperable y el deseo de solución de las dificultades diarias es un reclamo legítimo. 

Sin embargo, por sobre estas dificultades, las principales fuerzas políticas responsables de la difícil situación económica y sanitaria (el 

imperialismo norteamericano y la derecha internacional que mantienen el bloqueo a pesar de la condena mundial), hoy lanzan una 

campaña de acoso político y mediático hacia el pueblo cubano. Hipócritamente, quienes mantienen el bloqueo en pie llaman desde a 

instalar “corredores humanitarios” hasta abierta y cínicamente al bombardeo e intervención militar en la Isla. 

El PRT reafirma su convicción antiimperialista y anticolonial. Rechaza cualquier intento de intervención abierta o encubierta en Cuba. 

Condenamos, sin lugar a dudas, la hipocresía mediática del imperialismo y sus sirvientes. Reafirmamos que la defensa antiimperialista 

de Cuba, su independencia y soberanía es una cuestión de principio, ético, político y socialista. Entendemos al bloqueo como una 

ofensiva no sólo al pueblo y soberanía cubana sino de todos los pueblos del mundo.  

Para nosotras, como internacionalistas y socialistas, la lucha contra el imperialismo y la derecha internacional pasa por derrotar 

políticamente la campaña mundial contra el pueblo de Cuba. Para lograrlo es central tanto la profundización de la democracia 

socialista como la garantía y ampliación de todos los derechos políticos y el protagonismo de los pueblos en la definición de su futuro. 

Así como avanzar en cambios políticos en nuestros países que permitan sacar del aislamiento político y económico que por décadas ha 

sufrido Cuba. Cambios que no dependen nada más de la voluntad de los gobiernos, sino sobre todo de la fuerza de un fuerte 

movimiento de solidaridad con Cuba con base popular. 

Es cierto que la inconformidad social por la crisis actual busca ser aprovechada por los agentes imperialistas, como se evidenció en la 

campaña mediática, buena parte originada desde Miami de días recientes, pero esta inconfomidad y reclamo tiene también un 

componente legítimo, que debe ser atendido con diálogo y respeto a los derechos humanos de libertad de expresión y manifestación, 

profundizando la democracia socialista, precisamente para impedir que la derecha y el imperialismo la canalicen a su favor. Exigimos 

el cese al bloqueo y al ataque imperial contra Cuba. Solo el pueblo cubano, en pleno ejercicio de su soberanía popular y democrática 

es quien puede definir su presente y futuro, no la burguesía de Miami, no la derecha internacional, no es Washington. Más de una vez, 

el pueblo cubano ha demostrado creatividad, coraje y determinación para encontrar caminos para definir su propia historia. No nos 

cabe duda de que, sin la presión imperial, éste sería el resultado para sortear las dificultades actuales para que, tanto Cuba como toda 

Latinoamérica podamos conquistar un futuro soberano, solidario, justo, digno y sin imperialismo.  

Partido Revolucionario de las y los Trabajadores. 

México 17 de julio de 2021 
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COMUNICADO DE PRENSA 
 

PARA PUBLICACIÓN INMEDIATA 

Persona de Contacto: Dr. Francisco Jordán, Ministro de Comunicaciones 

Teléfono: 787.299.6998 

e-mail: franjordangarcia@yahoo.com 

EL ESTADO NACIONAL SOBERANO DE BORINKEN 
RADICA PETICIÓN DE ADMISIÓN A LA ONU 

2 de agosto de 2021 a las 2:00 pm, en San Juan Puerto Rico, el Presidente del Estado Nacional Soberano de Borinken (ENSB) el 

Dr. Ramón Nenadich Deglan’s, anunció que el 6 de julio de 2021 radicó en una misiva por correo certificado al Secretario 

General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) el Honorable António Guterres una petición al Consejo de Seguridad 

de la ONU para que el ENSB sea admitido como otro miembro más de la Asamblea General de este organismo.   

Esta solicitud oficial del ENSB fue remitida a través de correo certificado y con acuse de recibo a nombre del señor 

Gutierres en calidad de Secretario General de la ONU en el Estado de Nueva York, estado cede de la ONU. Para el 12 de julio 

de 2021 la tarjeta de acuse de recibo enviado fue recibida con la firma de un funcionario de la Oficina del Secretario General de 

la ONU.  

El Presidente del ENSB el Dr. Nenadich Deglan’s manifestó optimismo con esta gestión puesto que la misma abre las 

posibilidades de que el ENSB ser admitido como otro miembro más de las naciones soberanas de la Asamblea General de la 

ONU, se abrirán las puertas para un proceso de negociación y tratados por la descolonización y transferencia de poderes 

soberanos e independencia de nuestra Nación Boricua de forma diferente; una negociación entre Naciones Soberanas (el ENSB) 

y el Congreso de los Estados Unidos de América y, no entre entidades políticas (del territorio colonial) encaminadas a buscar un 

consenso entre las partes para someter al pueblo boricua a otro referéndum más, que hasta ahora no ha logrado el objetivo 

descolonizador, ni mucho menos hacer valer el derecho de autodeterminación que corresponde a países libres y soberanos de 

regir sus destinos sin intervención de terceros, como ha sido nuestro caso por más de 130 años con el Congreso de los Estado 

Unidos de América.  

El Dr. Nenadich Deglan’s señaló con respecto al próximo paso a seguir: “De acuerdo con el Reglamento del Consejo de 

Seguridad de la ONU, el Secretario General está obligado a enviar al Consejo de Seguridad, cualquier petición que reciba de 

algún nuevo Estado para ser considerado por ese cuerpo para su admisión como otro miembro más de la Asamblea General.  El 

Artículo 58 del reglamento es específico a estos efectos y citó: “Cualquier Estado que desee convertirse en miembro de las 

Naciones Unidas deberá someter una Petición al Secretario General. Esta Petición deberá contener una declaración hecha en un 

instrumento formal de que acepta las obligaciones contenidas en la Carta.” 

Además añadió que el Artículo 59, por su parte, señala que el Secretario General deberá depositar inmediatamente la 

petición en el Consejo de Seguridad. “Como puede verse, según el citado reglamento, el Secretario General no tiene discreción 

para decidir si envía o nuestra petición como nuevo Estado al Consejo de Seguridad para ser acreditado como miembro de la 

ONU. El Secretario General de la ONU está obligado a hacerlo.”   

El Dr. Nenadich Deglan’s citó también del Artículo 60 del Reglamento del Consejo de Seguridad de la ONU que; “El 

Consejo de Seguridad decidirá si, a su juicio, el Estado solicitante es un Estado amante de la paz, si está capacitado para cumplir 

las obligaciones consignadas en la Carta y dispuesto a hacerlo, y si el Consejo debe, en consecuencia, recomendar la admisión 

del Estado solicitante en las Naciones Unidas.” 

 “Quedamos a la espera de la contestación del secretario Guterres a nuestra solicitud.  De no recibir respuesta en los 

próximo 30 días tomaremos otras medidas sobre este particular, concluyó el Dr. Nenadich Deglan’s. 

El Estado Nacional Soberano de Borinquen es un gobierno provisional heredero del gobierno autóctono taíno que 

existió en nuestro territorio desde siglos antes de la invasión española. El ENSB es el representante de la soberanía boricua que 

aún posee nuestra nación y que nos fue conculcada por la Corona Española mediante Las Capitulaciones de Santa Fe del 17 de 

abril de 1492, y su eventual traspaso ilegal del territorio boricua a los Estados Unidos de América a través del Tratado de Paris 

del 10 de diciembre de 1898. 
 

ESTADO NACIONAL SOBERANO DE BORINKEN 

GOBIERNO PROVISIONAL 

HC 5, Box 52874, Aguadilla, P.R. 00603 

Tel. 787.955.3386 
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COMITÉ AMIGOS DE PUERTO RICO 

La importancia de la fundación del Estado Nacional y Soberano de Borinken 
“Querer ser libre, es comenzar serlo” 

Betances 

Por Dr. Ramón O’Neill Santos 

La fundación del Estado Libre y Soberano de Borinken 

(ENSB) y de su Gobierno Provisional es un serio cambio de 

forma y contenido en la historia política de Puerto Rico o 

Borinken en los últimos casi setenta años. Es un cambio en 

estrategia y tácticas que se ajusta al derecho internacional 

vigente con irrefutables asideros histórico que se remontan 

al siglo XV. Producto de serias y profesionales 

investigaciones que tuvieron como resultado la 

reivindicación de nuestros antecesores tainos.  

Es un cambio que pasa de  solicitarle a Estado 

Unidos de América (EU) - Estado imperial que detenta 

ilegalmente la soberanía de Borinken desde su invasión 

armada del 25 de julio de 1898 - que reconozca el derecho 

inalienable de Borinken a su independencia y 

autodeterminación; y a los organismo internacionales 

políticos como: la Organización de las Naciones Unidas 

(ONU), Organización de Estados Americanos, 

Organización de Países No Alineados y la Comunidad de 

Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), que se le 

solicitaba lo mismo. A que reconozcan los derechos 

inalienables a la soberanía, la independencia y a la libertad 

patria que nos corresponden como nacionales de la nación 

de Borinken y como únicos y legítimos herederos de 

nuestros ancestros tainos. Que nunca le reconocieron al 

imperio español soberanía sobre su patria Borinken y 

quienes los combatieron por más de 100 años. 

Lo que antecede, tiene que ver con la tesis de 

derecho internacional en que se fundamenta los fundadores 

del ENSB, de que cuando un país está invadido la soberanía 

patria reside en sus nacionales. Que refuerza la tesis de 

derecho internacional del patricio Pedro Albizu Campos y 

del Partido Nacionalista de Puerto Rico sobre la Nulidad 

del Tratado de Paz de París del 10 de diciembre de 1898 

que dio por finalizada la Guerra Hispanoamericana. Que 

expresa que España no podía ceder como botín de guerra lo 

que ya no le pertenecía ni EU recibir lo cedido. Porque 

Puerto Rico había advenido como nación soberana a partir 

de la Carta Autonómica del 25 de noviembre de 1897 

negociada entre España y las autoridades del Gobierno 

Autonómico de Puerto Rico. Y porque los boricuas no 

participaron en las negociaciones que dieron lugar al 

Tratado. Ni dieron su anuencia. Por lo que ese Tratado era 

(y es) nulo ab initio y no es subsanable. Quedando Puerto 

Rico totalmente independiente de jure al romper España el 

único vínculo real con Puerto Rico. Independencia que 

había que hacer de facto. 

Tesis que a su vez reforzó la del patricio José de 

Diego Martínez de principio del siglo XX. Que expresa 

que: Puerto Rico es una nación por derecho natural, con 

perfiles propios, asentada en un territorio definido al cual se 

sentían pertenecer y ser parte. Con conciencia propia y 

aspiraciones comunes. Nacionalidad que el propio EU 

reconoció al darle en su documentación y trato político 

oficial el término de Pueblo de Puerto Rico.  

Es un cambio estratégico porque ya se le solicitó al 

Comité de Seguridad de la ONU y a la Asamblea General 

de la ONU la admisión del ENSB como miembro con 

plenos derechos, en vez de estar solicitándole que le ordene 

a EU que reconozca el derecho a la autodeterminación de 

Puerto Rico como se ha hizo por décadas. Son 37 

resoluciones consecutivas del Comité de Descolonización 

de la ONU que le ordena lo anterior a EU, desacatadas por 

dicho Estado. Y otras tantas resoluciones de organismos 

internacionales que le solicitan lo mismo. Ignoradas con el 

mayor desdén por EU lo que le convierte en un Estado 

terrorista y delincuente internacional. 

Es un cambio de estrategia porque el ENSB 

reivindica a los tainos y al “Precursor de la independencia 

Patria” al Gral. Antonio Valero Bernabé - uno de los 

libertadores de América. General del Ejército 

Independentista de México, Redactor de los reglamentos 

del Ejército Mexicano, Jefe militar del Istmo de Panamá, 

Gobernador militar de Puerto Cabello, Héroe del Callao, 

Jefe del Estado Mayor de Simón Bolívar – quien en su plan 

independentista propuso que se llamara República de 

Borinken. También, porque emula a México que rescató su 

nombre originario y se ajusta a los procesos reivindicativos 

étnicos actuales como el de la República Plurinacional de 

Bolivia.  

Es un cambio estratégico porque en el presente y 

futuro inmediato se va a ir a los organismos internacionales 

a solicitarles que se admita a Borinken como un Estado 

soberano con pleno derechos. Y porque los Estados 

miembros de esos organismos no podrán rechazar la 

solicitud bajo el fundamento anterior de que no existía un 

Estado en Puerto Rico, porque el Estado existe y se llama 

Estado Nacional Soberanos de Borinken. Tampoco 

podrán recurrir a excusas de hermenéutica, como aconteció 

en la IX Conferencia Internacional Americana de Bogotá, 

Colombia (1948) en donde se excluyó a Borinken como 

colonia de su Resolución XXXIII por una coma en la 

convocatoria.  

Ya es de conocimiento internacional que el 

Gobierno Provisional del ENSB le solicitó al Comité de 

Seguridad de la ONU y a la Asamblea General de la ONU 

el ingreso como Estado soberano. Esto tomará tiempo pues 

lo que está sobre el tapete con el caso de Borinken es la 

supremacía del derecho internacional o la supremacía de la 

barbarie del imperialismo estadounidense. 
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Entendemos que con la CELAC el proceso de la 

admisión del ENSB no debe de encontrar impedimento si 

dicho organismo es congruente con el derecho 

internacional, con sus fundamentos y con la historia común 

compartida. ¿Por qué? Porque la mayoría de los Estados 

latinos que la componen recibieron el apoyo de los boricuas 

en sus procesos independentistas del S. XIX y en el proceso 

de la consolidación de sus nacionalidades en igual siglo. 

Saben de la participación militar y política del Gral. Valero 

en la independencia de México cuando éste incluía los 

actuales Estados de Guatemala. Honduras, El Salvador, 

Nicaragua y Costa Rica. Y en la independencia de 

Venezuela, Colombia (cuando incluía a Panamá), Ecuador, 

Perú y Bolivia. Saben del ínclito Eugenio María Hostos 

Bonilla aportando su sapiencia en la formación de sistemas 

escolares en República Dominicana y en Chile y como 

promovente del Tren Trasandino entre Argentina y Chile, 

así como su apoyo político/militar a la independencia de 

Cuba. Saben del Gral. Juan Ríus Rivera aportando su 

valentía militar en la Guerra de Independencia de Cuba y 

sus conocimientos legales al desarrollo mercantil y bancario 

de Honduras. Conocen del egregio revolucionario Dr. 

Ramón Emeterio Betances Alacán apoyando 

incondicionalmente el derecho de Cuba a la independencia 

y evitando la anexión de Haití y de la República 

Dominicana a EU; de su magno proyecto anti imperial: la 

Confederación de las Antillas y de su doctrina 

internacional contestaría a la imperial doctrina Monroe: Las 

Antillas para los antillanos. También, porque quienes 

podrían cabildear abiertamente para impedirlo, EU y 

Canadá, no son miembros de la CELAC.  

Considero que la admisión a la CELAC debe de 

acompañarse con el reconocimiento político como Estado 

nacional por parte de los Estados que componen la CELAC. 

Comenzando por los Estados que han sido consecuentes 

respaldando la libertad e independencia de Borinken. Los 

que han expresado mediante resoluciones de la CELAC, 

que esta está incompleta sin Puerto Rico. Es decir: 

Nicaragua, Cuba, Venezuela, Ecuador, Bolivia y Argentina.  

Esto tiene su precedente en el siglo XIX en Cuba 

durante la Guerra de Independencia en los periodos 1868-

78 y 1895-98. En ambos hubo un gobierno civil cubano 

funcionando en territorio cubano y en el exterior. En el 

primero fue México - bajo la presidencia de don Benito 

Juárez García - quien primero reconoció al Gobierno 

Cubano. En el segundo fue el Gobierno de Ecuador –bajo la 

presidencia de Eloy Alfaro - quien reconoció al Gobierno 

Cubano. Otro proceso similar en las últimas décadas del 

S.XX y del presente es el de Palestina. Sería cuestión de 

reconocimientos mutuos como Estados nacionales, 

intercambio de credenciales diplomáticas y aperturas de 

embajadas ejerciendo las soberanías. 

¿Qué en Puerto Rico hay un gobierno llamado 

Estado Libre y Asociado de Puerto Rico? Eso no debe de 

ser impedimento porque es un gobierno colonial clasificado 

así por la propia ONU y por el propio Gobierno de EU, que 

no representa a los boricuas. Tan colonial que desde hace 6 

años quien gobierna realmente en Puerto Rico es la Junta 

Fiscal Federal compuesta de 7 miembro nombrado por el 

gobierno imperial para aprobar y distribuir el presupuesto 

de Puerto Rico dándole prioridad al pago de 70 mil 

millones de deudas de bonistas buitres gringos.  Tampoco 

debe ser impedimento el que EU ocupe ilegalmente a 

Puerto Rico porque ninguna ocupación ilegal de un 

territorio ajeno por parte de otra potencia da derecho a la 

potencia invasora de acuerdo al derecho internacional, 

prodúzcase durante un día o durante 122 años. 

En el ámbito nacional el ENSB también aporta 

cambios en la estrategia y tácticas. Porque al fundarse 

rompió con el largo proceso hasta ahora improductivo de 

realizar una asamblea de status autorizada y refrendada por 

EU.  A su vez elimina como posibilidad el considerar la 

anexión al imperio como una alternativa de terminar con el 

coloniaje. Posición congruente con la posición política de 

Albizu Campos de que “la anexión es la culminación del 

coloniaje”. Mientras simultáneamente les abre las puertas al 

sector timorato soberanista del ELA por facilitarle el puerto 

que por décadas el sector colonizado del Partido Popular 

Democrático que lo creó le ha impedido. Quedando los 

bandos definidos. En un lado los patriotas, independentistas 

y soberanistas boricuas. Y en el otro los que quieren dejar 

de ser lo que naturalmente son para convertirse en parte de 

otra nacionalidad, la de EU, si es que los aceptan. Anexión 

que vemos muy remota porque por más de 122 años se le ha 

aplicado a los imperialistas yanquis el dicho popular 

boricua: “Cada Guaraguao tiene su Pitirre”. Y ahora más 

que nunca pues la soberanía del ENSB es una soberanía 

originaria de acuerdo al derecho internacional. Soberanía 

que se remonta al tiempo de nuestros ancestros tainos. 

Los anexionistas tienen dos alternativas, 

reencontrarse con su natural nacionalidad e ingresar como 

buenos patriotas al ENSB o mudarse para los 50 estados de 

EU. A los cuales deben de ir restando a Hawái y Alaska en 

donde se están dando procesos independentistas. Resta en la 

que deben de incluir los Estados que están en el territorio 

que le arrebataron por las armas a México (1846-1847), 

cuando los descendientes de aquellos que se vieron 

obligados a firmar se decidan a impugnar el Tratado 

Guadalupe Hidalgo como uno nulo ab initio y no 

subsanable por razones parecidas a las de Borinken. 

El haber creado soberanamente un Gobierno 

Provisional es un gran acierto táctico porque refleja 

ausencia de egoísmo y alta visión de mira de sus 

fundadores, ya que en el proceso puede democráticamente 

surgir de cualquier organización patriótica o patriotas 

individuales que ingresen formalmente al ENSB las futuras 

direcciones del Estado en sus respectivos poderes.  

Otro gran acierto táctico es el juramento de 

fidelidad de los que fundaron y de los que ingresan al 

ENSB, así como la legislación que están aprobando, el 

otorgamiento de la ciudadanía boricua y los Tratados de 

Paz, Amistad y Cooperación ya negociados con otras 

nacionalidades y organizaciones con personalidad jurídica 

internacional.   
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Recomendamos, desde corazón adentro, a todas las 

organizaciones patrióticas puertorriqueñas que consideren 

ingresar al ENSB aportando democráticamente a su 

crecimiento en forma y contenido. Al fin y al cabo, todos 

tienen, de acuerdo a sus tácticas y estrategias, desde sus 

respectivas trincheras y barricadas un objetivo supremo 

común: la libertad, independencia y soberanía de la Patria. 

Que tiene que ser sin tutelaje y sin protectorado. 

Unamos voluntades, esfuerzos e inteligencias. 

Sumemos en un inventario común patriótico las respectivas 

propiedades muebles e inmuebles en territorio nacional y en 

el exterior para amacizar el ENSB. Hay que emular a los 

que nos dieron Patria, dándonos para los demás. Demos por 

terminadas las viejas rencillas organizativas y de 

personalidades. Nadie podrá desmerecer las aportaciones a 

la libertad de la Patria de tantos que están presentes. Porque 

son imperecederas por derecho propio. Están escritas en la 

historia boricua y universal con letras de sangre.  Que el 

carimbo de la ciudadanía gringa sea masivamente 

renunciada y masivamente sustituido por la ciudadanía 

natural que nos corresponde; la boricua. Que los futuros 

cuerpos diplomáticos del ENSB estén formados y dirigidos 

por miembros de todas las organizaciones patrióticas. 

Hay que tener presente que las elecciones 

coloniales las permiten los imperios porque les conviene 

para tratar de legalizar su intervención y ocupación militar 

bajo el disfraz de gobiernos civiles. Que las mismas están 

amañadas para favorecer a los partidos vasallos coloniales.  

Considero que nuestra pequeña burguesía debe de 

ser el elemento que vaya sustituyendo a la burguesía 

intermediaria colonial que careció de la potencialidad de 

dirigir la lucha por la independencia. Esto hay que 

vincularlo con el modernizado Canal de Panamá, con el 

futuro Canal de Nicaragua y con la posibilidad de la 

creación del superpuerto de trasbordo en Ponce, Puerto 

Rico que tanto anhela y necesita la Unión Europea, 

Mercosur y los boricuas. 

Y como expresara el Dr.  Enrique González Ruiz, 

catedrático de la Universidad Nacional Autónoma de 

México y de la Universidad Autónoma de la Ciudad de 

México, ex rector de la Universidad Autónoma de Guerrero 

y Director del Seminario de Derechos Humanos de la 

UACM: “Desde ahora se va a saber quiénes están de veras 

con la independencia de Puerto Rico y quienes están en 

simulación.” 

Termino con el apotegma del Padre de la Patria de 

Borinken. Dr. Ramón Emeterio Betances Alacán: “Querer 

ser libre es comenzarlo a serlo.” 

En la Ciudad de México, México, a 16 de mayo de 2021. 

 

Independencia o muerte 
Dr. Ramón O´Neill Santos 

Saludos.  

Es de mandatorio cumplimiento para 

mí como patriota boricua recordar 

que una fecha como hoy (25 de julio) 

hace 123 años las fuerzas militares 

imperiales gringas invadieron sin 

causa bélica y sin previo aviso al 

territorio nacional de Borinken o de 

Puerto Rico. Usaron para la invasión 

su recién modernizada flota de 

guerra y decenas de miles de marinos 

y soldados. Invadieron a Puerto Rico 

por los litorales de sur, oeste y este. 

Por Guanica, Ponce, Arroyo, 

Peñuela, Guayana, Cabo Rojo, 

Rincon, Mayagüez y Fajardo. Y en 

todos los pueblos mencionados las 

milicias boricuas los enfrentaron 

militarmente. Y en la altura del 

Asomante, en el pueblo de Aibonito 

y en la altura de Guamani de 

Guayana se les paro en seco y 

tuvieron que retroceder. 

Especialmente en Guamani en donde 

tuvieron que llegar hasta el Mar 

Caribe en busca de sus buques de 

guerra que bombardearon a las 

milicias boricuas que los perseguían. 

Hay que mencionar que 

durante su invasión sólo pudieron 

conquistar 23 municipios de 72 del 

archipiélago boricua. Y que en plena 

invasión el municipio de Ciales 900 

campesinos declararon la República 

de Puerto Rico. 

No se prosiguió la lucha 

porque vilmente España colaboró en 

contra de los boricuas. Y Puerto Rico 

pasó a dominio gringo por el infame 

Tratado de París del 10 de diciembre 

de 1898 en donde España cedió 

ilegalmente a PUERTO RICO a 

gringolandia. Y desde el 25 de julio 

del 1898 hasta el presente desde 

diferentes trincheras y barricadas los 

patriotas boricuas combaten 

consistentemente a las fuerzas 

invasoras gringas. Muchas veces 

solos, traicionados y recibiendo 

fuego amigo. 

Y combaten por su sagrada 

independencia patria bajo el 

entendido de que de tanto navegar 

los mares tienen las frentes 

acostumbradas a las tempestades. Y 

bajo el axioma de que "Queremos 

que Puerto Rico sea libre y Soberano 

porque la estrella de la bandera de 

Puerto Rico no cabe en la americana" 

Gloria eterna a todas 

aquellas y aquellos patriotas que 

combatieron y combaten por la 

independencia y soberanía de 

Borinken libre de todo tipo de 

protectorado y custodia. 

Bajo el lema de Ramón 

Emeterio Betances Alacan, (Padre de 

la Patria) : INDEPENDENCIA O 

MUERTE
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Pedro Castillo presidente del Perú profundo 
Por: Julian Lacacta / lacacta.wordpress.com 

I 

Los resultados de las elecciones son 

irreversibles ha ganado Pedro 

Castillo, por más que la derecha y la 

ultraderecha peruana, tenga a los 

mejores abogados corporativos, 

medios de comunicación y a los 

dirigentes de los Partidos de derecha, 

no podrán cambiar la voluntad del 

pueblo. 

Keiko Fujimori de Fuerza 

Popular, perdió las elecciones, fue 

derrotado por el pueblo que está 

cansado de la clase política peruana 

y asqueado con la corrupción que se 

ha impregnado en todas las esferas 

de la sociedad, producto de la 

implementación de un sistema 

neoliberal que empodera y beneficia 

económicamente a un puñado de 

empresarios a costa del pueblo. José 

Pedro Castillo Terrones, profesor y 

dirigente sindical, sintonizo 

naturalmente con la población y 

puedo llegar al corazón de las 

familias, con propuestas de 

transformación para construir una 

Patria digna, ni el “terruqueo”, ni los 

miedos creados por la derecha con 

apoyo de los medios de 

comunicación pudieron, ni podrán 

frenar el avance de los pueblos que 

van por la construcción de un Perú 

nuevo. 

II 

En la primera vuelta de las 

elecciones generales de Perú de 

2021, se presenta una polarización de 

la sociedad y de las organizaciones 

políticas, con la presencia de 

dieciocho candidatos a la 

presidencia, todos los partidos con 

crisis organizacional, “cascaron”, sin 

representación en sus bases, disputas 

de poder al interior de cada uno de 

ellos, con sospecha que los partidos 

políticos vendieron al mejor postor 

los espacios para la candidatura al 

congreso. El panorama de la primera 

vuelta, donde la población ya venía 

de experiencias de traición y más aún 

de haber pasado y palpado una crisis 

pandémica donde ha desnudado la 

grave situación de salud, económica, 

educativa, etc. Que está sumergida 

nuestro país. 

  En la segunda vuelta, 

la polarización se acrecentó, entre 

dos posiciones, que los medios de 

comunicación lograron imponer a 

base de titulares e información falsa, 

la prensa denomino “democrático” la 

opción de Keiko Fujimori y el 

“comunismo” al Partido Político 

Perú Libre. Todos los espacios que 

controla la derecha se juntaron para 

aplastar al candidato Pedro Castillo, 

más de dos meses “demolieron” a la 

opción de cambio, el “terruqueo” a 

todos los dirigentes, profesionales, 

políticos y a las masas que apoyan la 

candidatura del profesor. La 

ultraderecha arengó en mítines 

“muerte” al secretario general de 

Perú Libre y al candidato Castillo. 

  Los resultados del proceso 

electoral datos de la Oficina 

Nacional de Procesos Electorales 

(ONPE), da ganador al profesor 

Pedro Castillo con el 50.125% de los 

votos válidos y Keiko Fujimori 

(Fuerza Popular) el 49.875%, la 

diferencia es de 44,058 votos. La 

derecha peruana, no acepta los  
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…….resultados y han empezado a 

utilizar la estrategia del “Golpe 

Blanco”, empezaron a desprestigiar 

el proceso electoral, desconociendo 

el voto popular y lo segundo es 

utilizar todos los medios legales para 

retrasar la proclamación del 

presidente electo por parte del Jurado 

Nacional de Elecciones (JNE). 

              III 

La crisis de los partidos políticos es 

producto de la profundización del 

neoliberalismo en Perú, 

implementado por la dictadura 

“fujimontesinista” en la década de 

los noventa y la carta magna que 

lo avala es la Constitución 

Política del año 1993, que nace 

producto del autogolpe del 05 de 

abril de 1992, creada y 

acomodada para controlar y 

enquistarse en el poder por 

décadas. Quienes fueron los 

continuadores, Valentín Paniagua 

Corazao, Alejandro Celestino 

Toledo Manrique, Segundo Gobierno 

de Alan García Pérez, Ollanta 

Moisés Humala Tasso, Pedro Pablo 

Kuczynski Godard, Martín Alberto 

Vizcarra Cornejo, Manuel Arturo 

Merino de Lama y Francisco Rafael 

Sagasti Hochhausler, simplemente 

jugaron un rol que el sistema y el 

empresariado desea. Tres décadas de 

despolitización, la práctica de la 

política en la actualidad es negocio y 

el actor político simplemente es un 

individuo que busca su beneficio 

personal, por la escasa formación 

ideológica, política y profesional que 

tiene, en la campaña electoral la 

derecha y sus medios de 

comunicación, no podían refutar el 

ideario de Perú Libre y lo único que 

hicieron fue insultar y causar miedo 

sin ningún argumento, ni propuesta 

contra el marxismo – leninismo que 

lo plantea Perú Libre en su ideario. 

La pandemia ha desnudado, 

las falsedades del sistema capitalista 

en el Perú, la vigencia de lucha de 

clases es evidente entre los 

explotadores y los explotados, las 

posiciones antagónicas, entre los de 

arriba y los de abajo, entre el 

centralismo limeño y las regiones. El 

proceso electoral demostró en la 

práctica, las falsedades del discurso y 

de su programa de los partidos de 

derecha, que se unieron para 

defender el modelo neoliberal de 

explotación y miseria, Fuerza 

Popular, Alianza para el Progreso 

Perú, Avanza País, Perú Nación, 

Perú Patria, Partido Popular 

Cristiano, Renovación Popular, 

Victoria Nacional, Acción Popular y 

el Partido Aprista Peruano. 

Las apelaciones por 

solicitudes de nulidad planteadas por 

Fuerza Popular y la impugnación a 

cinco proclamaciones de los Jurados 

Electorales Especiales de 

Huancavelica, Cajamarca, San 

Román, Huamanga y Chota, son las 

que están retrasando la proclamación 

del presidente Pedro Castillo por el 

JNE. En esta última etapa Keiko 

Fujimori y sus alisados quieren 

retrasar la proclamación para crear 

una inestabilidad en el país, al no ser 

proclamado el nuevo presidente 

antes del 28 de julio, se generaría 

un “guerra civil”, el pueblo contra 

los que están propiciando el “Golpe 

Blando”. 

IV 

En la actual coyuntura y con la 

llegada del nuevo gobierno, se debe 

priorizar y fortalecer las 

organizaciones naturales del campo y 

la ciudad, para sentar las bases de 

una Patria Nueva gobernada por 

todas las sangres, que nos permita 

ser dueños de nuestro propio destino, 

para tal fin, debemos organizarnos 

desde las bases, recuperar y 

fortalecer las estructuras partidarias, 

sindicales, federaciones, etc., crear 

un movimiento del pueblo que sea 

capaz de garantizar la continuidad 

del proceso, la formación de cuadros 

políticos debe ser prioritaria, 

combatir, desenmascarar a los 

oportunistas y corruptos que están en 

las filas del campo popular. 

Derrotar a la ultraderecha 

fascista nacional e internacional, en 

todos los campos, más de 30 años 

han utilizado a nuestro país, para 

beneficiar a una minoría con nuestros 

recursos, un puñado de familias han 

manejado a su gusto los poderes del 

estado, poder judicial, poder 

legislativo y el poder ejecutivo, a 

base de corrupción y 

prebendas, acomodando leyes 

para favorecerse y seguir 

enriqueciéndose a costa de las 

necesidades del pueblo. 

La defensa del voto 

popular es una tarea inmediata, 

la proclamación del presidente 

se debe dar antes del 28 de 

julio, son 200 años de que una 

casta nos gobernó a su antojo, 

es hora de que el pueblo sea 

gobernado por un representante 

auténtico, si el fascismo no quiere 

soltar el gobierno, debemos 

responder con la insurgencia popular, 

amparados en la constitución política 

vigente, el derecho de insurgencia 

consagrado en el segundo párrafo del 

Artículo 46°, Nadie debe obediencia 

a un gobierno 

usurpador, ni a quienes asumen 

funciones públicas en violación de la 

Constitución y de las leyes. La 

población civil tiene el derecho de 

insurgencia en defensa del orden 

constitucional. Son nulos los actos de 

quienes usurpan funciones públicas. 

El pueblo debe garantizar el 

cumplimiento de las promesas del 

nuevo presidente Pedro Castillo así 

mismo debe defender y acompañar 

en el proceso de cambio y si este es 

amenazado como está acostumbrado 

Fuerza Popular con su lideresa Keiko 

Fujimori, sus aliados a desestabilizar, 

conspirar y derrocar gobiernos el 

campo popular debe organizar las 

“autodefensas del pueblo” para 

defender el proceso de cambio del 

pueblo. 

Julian 

Lacacta <lacacta@autistici.org> 
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El país de los más humildes festeja: asumió como 
presidente el profesor Pedro Castillo 

 
Resumen Latinoamericano, 28 de julio de 2021. 

Castillo anunció la posibilidad de renovar la 

constitución, dentro del marco de la ley y con la 

consulta al Congreso. 
Tras la juramentación por la titular del Congreso Peruano, 

María del Carmen Alva, el presidente peruano, Pedro Castillo 

Terrones, ofreció este miércoles 28 de julio su primer mensaje 

a la nación. 

Castillo comenzó su discurso con un recorrido 

histórico por los sucesos de la nación, la formación del país y 

la conquista de sus derechos. En este sentido, recordó sus 

orígenes humildes y la falta de oportunidades de peruanos 

como él que provienen de una familia rural 

“Esta vez un Gobierno del pueblo ha llegado para 

gobernar con el pueblo y para el pueblo. Para construir desde 

abajo. Es la primera vez que un partido político formado en el 

interior del país gana las elecciones democráticamente y que 

un maestro, más precisamente un maestro rural es elegido para 

ser presidente de la República”, dijo. 

  “La historia de Perú tanto tiempo silenciado es 
también mi historia”. Estoy aquí para que esta historia no sea 

más la excepción, sentenció. 

    Sobre las directrices que regirán su política hasta 

2026, el presidente peruano indicó que trabajaría en la lucha 

contra la pandemia de la Covid-19, buscará preservar la salud 

y la vida, y que escuchará a la ciencia, entre otras líneas. 

  “Nos toca gobernar en un momento de gran gravedad 

para el Perú. Debemos maximizar nuestro esfuerzo para lograr 

la vacunación masiva”, dijo Catillo al tiempo que aseguró que 

la salud en su Gobierno será un derecho fundamental que el 

Estado debe garantizar 

Al respecto, enfatizó en que trabajaría para concretar 

un sistema de salud universal. Para ello trabajará en la creación 

de hospitales especializados, desde los de atención materna 

hasta los de salud bucal. 

Reactivación económica 
Sobre la reactivación económica del país durante su mandato, 

se refirió a lo dañino que resultó el modelo económico 

impuesto en el país en los años 90. Para cambiar eso 

implementará cambios “con responsabilidad, respetando la 

propiedad privada, pero poniendo por delante los intereses de 

la nación. Queremos construir un país más próspero, más 

justo”, apuntó. 

Asimismo, manifestó confianza en una economía 

ordenada y predictiva.  “La propiedad de las personas 

obtenidas con esfuerzos propios y en el marco de la legalidad 

está garantizada por el estado”, subrayó. 

Sobre la banca nacional, indicó que esta deberá 

proveer a todos los ciudadanos todos los servicios disponibles. 

“No pretendemos estatizar la economía ni hacer políticas de 

control de cambios”, agregó. 
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Dijo que mejoraría el nivel de empleo y salario e 

implementará el criterio de rentabilidad para dinamizar la 

economía local y nacional. “Si un proyecto no tiene 

rentabilidad social, no va”, sentenció. 

Corrupción 
Sobre el tema de la corrupción, el presidente hizo un aparte y 

la mencionó en reiteradas ocasiones. “Tenemos que desterrar 

la corrupción y sancionar con dureza y firmeza a todos los que 

participen en ellas”, resaltó, al referirse a este gran flagelo que 

ha golpeado fuertemente al Perú, incluso, con varios jefes del 

Ejecutivo vinculados y procesados por ello. 

Para lograr desterrar la corrupción, anunció el 

fortalecimiento de marcos legales y regulatorios a nacionales y 

extranjeros, así como a empresas, para que no quede impune 

ningún crimen en este sentido. 

Empleo 
Sobre el tema laboral, Castillo prometió crear un millón de 

empleos en un año a través de un Programa Público de 

Creación de Empleo, y la construcción de obras 3.000.000.000 

de soles para los gobiernos locales, 700 millones de soles para 

el programa Trabaja Perú y la transferencia directa de 700 

soles a cada familia vulnerable. 

El jefe de Estado Peruano habló de ampliar los plazos 

de las deudas y del lanzamiento de un nuevo programa de 

créditos. “Le daremos especial atención y prioridad a los 

sectores más afectados por la pandemia”, aseveró. 

Educación 
Sobre el sector educacional, el mandatario declaró la 

educación pública en “estado de emergencia” para recuperar 

los aprendizajes y evitar que la falta de equidad siga creciendo. 

“Garantizaremos el mejoramiento del aprendizaje de 

los niños y jóvenes. Garantizaremos que los currículos 

nacionales y planes escolares sean 

promovidos por los propios 

maestros”. 

Asimismo, manifestó la 

necesidad de conectividad a 

internet e innovación como 

prioridad para los centros 

educativos. 

“Impulsaremos una política de 

ingreso libre a la universidad y a la 

educación superior”, dijo el 

gobernante, quien reafirmó el 

interés de impulsar también las 

escuelas de superación técnica. 

Vivienda, Construcción y 

Saneamiento 
El presidente habló también sobre la cobertura de agua y 

saneamiento en los entornos urbanos y rurales, este último 

muy desfavorecido respecto al primero. “La brecha es de 

49.000.000.000 de soles”, informó. 
En este sentido, prometió en su Administración 

“cerrar la brecha de saneamiento y servicio de agua al 100 por 

ciento”, para lo cual dispuso ejecutar obras de saneamiento en 

los primeros 100 días. 

Igualmente, se comprometió a facilitar el acceso a un 

techo propio con la formalización de predios rurales y urbanos 

como una de las medidas, en las que trabajaré Gobiernos 

locales y flexibilizará las medias relacionadas con el tema de 

la vivienda. 

Producción 
Pedro Castillo reiteró que las industrias que tengan 

rentabilidad social son las que promovería su Gobierno. 

“Aseguraremos sostenibilidad en los recursos pesqueros y 

capturas de especies marinas realizadas por las pequeñas y las 

grandes empresas”, manifestó. 

A su vez, indicó fortalecer las medianas y pequeñas 

empresas, en especial del sector acuícola para las que creará 

fondos de créditos preferenciales. Además, establecerá 

alianzas estratégicas para el desarrollo productivo, 

fundamentalmente vinculando a la universidad con las 

empresas. 

Alimentación 
Sobre la alimentación del pueblo, anunció que busca reducirá a 

cero el hambre y la desnutrición. Asimismo, prometió la 

creación de un Plan Nacional de Industrialización desde el 

campo y otro de repoblamiento ganadero que “devolverá 

productividad a millones de familias ganaderas”. 

Por otra parte, insistió en priorizar proyectos de 

irrigación, siembra y cosecha para el mercado nacional e 

internacional.https://www.youtube.com/embed/USXQqQ9Udq

Q 

Mujer y poblaciones vulnerables 
En este acápite, comentó que su Gobierno crearía el Programa 

Nacional Mujer Emprendedora, en especial para las mujeres 

que perdieron el trabajo durante la pandemia, mientras que 

fortalecerá el Sistema Nacional de Cuidado de Personas 

dependientes, pues producto de la crisis sanitaria, muchas 

personas quedaron sin protección. 

“El estado asumirá el financiamiento de la 

rehabilitación integral de las víctimas 

de violencia sexual”, dijo, al tiempo 

que anunció que se fortalecería el 

corpus legislativo que condene la 

violencia sexual. 

Ministerio de Ciencia y 

Tecnología 
El presidente peruano anunció la 

creación del Ministerio de Ciencia, 

Tecnología e Innovación Tecnológica 

para potenciar la generación de 

conocimiento necesario para “el 

desarrollo y la innovación tecnológica 

en Perú”. 

También anunció la creación 

de la carrera de investigador tecnológico para fortalecer la 

investigación en la nación. 

Nueva Carta Magna 
Finalmente, Castillo anunció la necesidad una nueva 

Constitución que deberá conciliar con el Congreso de la 

República para poder reformar la actual Carta Magna. 

“Ejecutaremos y respetaremos con energía lo que el 

pueblo decida”, reiteró el mandatario, quien anunció que 

cederá el Palacio Presidencial como local al nuevo ministerio 

de las Culturas para que sea usado como un museo que 

muestre las diversas culturas peruanas, originarias y 

afroperuanas. 
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Palabras e imágenes de un día esperanzador para el pueblo peruano 
Resumen Latinoamericano, 28 de julio de 2021. 

Pedro Castillo y fragmento de un discurso surgido desde las entrañas de un país que ha despertado: 

Comienzo saludando a mis hermanos descendientes de los 

pueblos originarios del Perú prehispánico, a mis hermanos 
quechuas, aimaras y amazónicos, a los afroperuanos y a las 

distintas comunidades descendientes de migrantes, así como a 

todas las minorías desposeídas del campo y la ciudad. Juntos, 
decimos hoy, ¡KASHKANIRACMI! ¡SEGUIMOS 

EXISTIENDO! 
Me dirijo a ustedes este simbólico día en el que se 

cumplen 200 años de la declaratoria de la independencia del 

Perú, dos siglos de vida republicana. Es un inmenso orgullo 

para mí estar aquí hoy. 

Pero a pesar de que 

conmemoramos una fecha tan 
simbólica, nuestra historia en este 

territorio viene de mucho más atrás. 
Somos cuna desde hace cinco mil 

años de civilizaciones y culturas 

trascendentales. En nuestras tierras 
florecieron importantes y extensos 

estados como el Wari y, luego, el 
Tawantinsuyo. Durante cuatro 

milenios y medio, nuestros 

antepasados encontraron maneras 
de resolver sus problemas y de 

convivir en armonía con la rica naturaleza que la providencia 

les ofrecía. 
Fue así hasta que llegaron los hombres de Castilla, 

que con la ayuda de múltiples felipillos y aprovechando un 
momento de caos y desunión, lograron conquistar al estado 

que hasta ese momento dominaba gran parte de los Andes 

centrales. 
La derrota del incanato, dio inicio a la era colonial. 

Fue entonces, y con la fundación del virreinato, que se 
establecieron las castas y diferencias que hasta hoy persisten. 

Los tres siglos en los que este territorio perteneció a la corona 

española le permitieron explotar los minerales que 
sostuvieron el desarrollo de Europa, en gran parte con la 

mano de obra de los abuelos de muchos de nosotros. 

La represión a la justa revuelta de Tupac Amaru y 
Micaela Bastidas terminó de consolidar el régimen racial 

impuesto por el virreinato: acabó con las élites andinas y 
subordinó aún más a la mayoría de los habitantes indígenas 

de este rico país. 

Cuarenta años después, la independencia del 
Virreinato del Perú de España en 1821 no trajo consigo una 

mejora real para la mayoría de los peruanos; los 
denominados aborígenes continuaron siendo explotados como 

ciudadanos de segunda categoría para el erario de la 

flamante República del Perú. Con el tiempo a la antigua 
comunidad afroperuana traída a la fuerza, se agregó la 

proveniente de China y luego del Japón, sangre que 

enriqueció nuestras venas, pero lleva también consigo el 

dolor. Estas no son historias de un pasado remoto: hasta muy 

avanzado el siglo XX, quienes eran señalados como “indios” 
seguían aportando al estado una contribución en trabajo 

conocida como conscripción vial, mientras en la Amazonía 

muchos pueblos se aislaron voluntariamente ante el avance 
feroz de los caucheros que impusieron regímenes de esclavitud 

y violencia, los que fueron ampliamente registrados en el 
famoso informe inglés llamado el Libro Azul. 

Hasta los pasados años sesenta, muchas haciendas se 

vendían con campesinos adentro. Incontables peruanos 

seguíamos viviendo en servidumbre. 

Recién con la constitución 

de 1979, todos los adultos pudimos 
ejercer el derecho a voto. 

La organización popular 
logró avances en el acceso a 

derechos, proceso que se vio 

truncado por el golpe de estado de 
1992, que sentó las bases para un 

recorte de derechos, un 
debilitamiento del Estado y para las 

reglas que rigen hasta hoy. 

Desde entonces, nuestro 
país ha creído en diversos gobiernos 

que accedieron al poder gracias al voto popular, que sin 

embargo defraudaron. 
Esta vez un gobierno del pueblo ha llegado para 

gobernar con el pueblo y para el pueblo, para construir de 
abajo hacia arriba. Es la primera vez que nuestro país será 

gobernado por un campesino, una persona que pertenece 

como muchos de los peruanos a los sectores oprimidos por 
tantos siglos. También es la primera vez que un partido 

político formado en el interior del país, gana las elecciones 
democráticamente y que un maestro, más precisamente un 

maestro rural, es elegido para ser presidente Constitucional 

de la República. Es difícil expresar el altísimo honor que esto 
significa para mí. 

Quiero que sepan que el orgullo y el dolor del Perú 

profundo corren por mis venas. Que yo también soy hijo de 
este país fundado sobre el sudor de mis antepasados, erguido 

sobre la falta de oportunidades de mis padres y que a pesar de 
eso yo también los vi resistir. Que mi vida se hizo en el frío de 

las madrugadas en el campo y que fueron también estas 

manos de campo las que cargaron y mecieron a mis hijos 
cuando eran pequeños. Que la historia de ese Perú tanto 

tiempo silenciado es también mi historia. Que yo fui ese niño 
de Chota que estudió en la escuela rural N10475 del caserío 

de Chugur. Que hoy estoy aquí para que esta historia no sea 

más la excepción. 
Quiero que sepan que tienen mi palabra: 

No los defraudaremos. Yo no los defraudaré. 
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Chávez, el Imprescindible 
--- Elevar su pensamiento hasta convertirlo en una bandera para defender nuestros ideales de soberanía debe ser la tarea que 

toda revolucionaria y todo revolucionario debe tener como prioridad. 

por Adán Chávez Frías 

Hugo Chávez, el gran «hombre de acción e ideas», como 

definió el Comandante Fidel Castro a quien además se 

refirió como el mejor amigo de Cuba, ha devenido, con el 

palpitar del inconmensurable corazón de nuestros Pueblos, 

en la esencia ideológica de un proyecto político destinado a 

la construcción de una nación libre, soberana, independiente 

y forjadora de la mayor suma de felicidad posible para sus 

habitantes. Y es que, sin duda, cuando el Comandante 

Eterno se asumió como parte de toda una vorágine humana 

con aquella frase: «Yo ya no soy Chávez, yo soy un 

Pueblo»; estaba dejando testimonio de su entrega total a la 

causa de las más necesitadas y los más necesitados. Se 

había convertido, inevitablemente, en un sentimiento 

popular. 

De allí que hoy, en el marco del 67 aniversario del 

natalicio del líder histórico de la Revolución Bolivariana, 

resulte necesario hablar de nuestra historia contemporánea, 

del tiempo transcurrido hace casi setenta años, de ese 

instante en que el corazón de la tierra  

venezolana palpitó en un lugar remoto, desconocido para la 

mayoría: Sabaneta de Barinas; en ese llano nuestro que el 

propio Chávez  

describió como un espacio de misterios, de naturaleza 

«auténtica y a veces tan cruel», contra el cual deben luchar 

las mujeres y los  

hombres para domarlo y vencerlo, pero también para 

terminar siendo parte de él, de su sabana infinita. Allí nació 

el gran revolucionario de esto siglo, una madrugada de 

invierno, de mucha lluvia formando lagunas en las calles. 

«No había luna, no había gallo, era una noche oscura»; 

relató el Comandante Eterno en sus conversaciones con 

el compañero Ignacio Ramonet. 

Hugo nació el 28 de julio de aquel año en el que, 

por cosas del destino, también llegaban al Panteón Nacional 

los restos del gran ideólogo de la guerra de independencia, 

el hombre que entregó las luces del conocimiento y la 

rebeldía a nuestro Padre Libertador Simón Bolívar, y que el 

acaecer del tiempo convirtió también en inspiración para el 

propio Chávez: Simón Rodríguez. 

De modo que los azares de la vida y de la historia 

se confabularon de nuevo, y en 1954 la Patria amparaba a 

dos seres para la posteridad, en dos tiempos distintos pero 

complementarios: el pasado perenne, la llama inapagable 

representada por Samuel Robinson, y el futuro 

apenas incipiente representado por un niño que empezaba a 

abrir sus ojos a la vida. 

En el mundo ocurrían hechos que, en lo político, 

serían relevantes para la historia de los Pueblos oprimidos. 

El asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de 

Céspedes, un año antes, a cargo del movimiento 26 de Julio 

comandado por Fidel Castro, marca el inicio de ese tiempo. 

El golpe de Estado al presidente progresista Jacobo Árbenz, 

en Guatemala; y las imposiciones de dictaduras en Brasil 

y Paraguay, en 1954, definen la política imperialista de 

establecer sus dominios en la América Latinocaribeña a 

través de los militares formados bajo los intereses 

norteamericanos y su Escuela de las Américas. Pero es el 

año también de la Batalla de Die Bien Phu, que significó la 

victoria del Pueblo vietnamita sobre el 

colonialismo francés. «Los brazos de la historia me 

envolvieron, el huracán de la historia me aspiró», dijo el 

Comandante Chávez, refiriéndose al turbulento escenario 

mundial de su nacimiento. 

Y es que el ser humano está hecho a la medida de 

sus circunstancias. Son estas las que forman su espíritu y 

acuñan su personalidad. Así ocurrió con Chávez, el niño, 

cuya innata curiosidad lo llevó a hacerse preguntas en un 

contexto plagado de contradicciones. En la Patria 

de Bolívar, cientos de presos políticos colmaban las 

cárceles del régimen perezjimenista, que no permitía 

libertades de pensamiento político y enviaba a sus 

mazmorras a quienes opinaban distinto. Las luchas 

contra Pérez Jiménez desembocaron en su derrocamiento, 

comenzando el año 1958. Para entonces, Hugo aún no 

cumplía los cuatro años. 

La esperanza sobrevoló los cielos, como un viento 

que traía buenos augurios para el país, pero no fue más que 

una ilusión breve. Una vez más, las clases poderosas 

maniobraron y lograron apartar a las fuerzas populares y 

revolucionarias, convirtiendo la victoria colectiva sobre la 

dictadura, en un pacto de la burguesía nacional para 

eternizarse en el poder. El puntofijismo era la continuidad 

del viejo dominio capitalista, amparado por Washington. 

Fue este tiempo, sin duda, el que más influyó en la visión 

del líder bolivariano. 

La lucha armada, consecuencia del malestar popular 

contra la seudodemocracia entreguista, fue un hecho 

histórico que se reflejó no solo en Caracas, sino en casi todo 

el interior del país. Barinas fue uno de los tantos espacios 

guerrilleros en la geografía nacional. Las historias del 

Bachiller Rodríguez, del Tuco Gómez, eran 

de conocimiento público y se hicieron parte del ideario 

sabanetense. El mismo Chávez narra una visión de aquellos 

momentos de su vida: 

«Yo recuerdo haber visto a Rómulo Betancourt con 

un liquiliqui blanco, que cruzó el puente Páez, el río 

Boconó; nos llevaron en un camión de estaca a los niños 

que éramos, bueno, a mirar al presidente que pasaba a 

entregar tierras de la Reforma Agraria. Si mal no recuerdo, 

iba con John Kennedy, que vino aquí, tú sabes, a entregar 

tierras, era la Alianza para el Progreso. Yo recuerdo a unos 

jóvenes norteamericanos que llegaron a Sabaneta (por esos 

años yo era monaguillo, te estoy hablando de hace 50 años)  
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……y nos enseñaron algunas palabras de inglés y repartían 

avena Quaker; era la Alianza para el Progreso. 

Pero también recuerdo en los montes de San 

Hipólito, por el Caño e´ Raya, que había unos señores que 

los llamaban los guerrilleros… ¿Ves? Donde uno nació, y 

donde va creciendo…». 

Esta mirada de dos contrapuestos antagónicos, es 

decir, la llamada «democracia», por un lado (en la que 

subsistían la pobreza, el analfabetismo, la ausencia de 

atención médica y otras calamidades), y la rebelión de un 

sector, por el otro (los factores revolucionarios), influyeron 

decididamente en la personalidad de Hugo; pero también 

en la forja de su gran sensibilidad, su constante 

preocupación por las injusticias y las desigualdades 

sociales. 

En ese contexto histórico, los afectos y enseñanzas 

en el seno familiar fueron determinantes para ir moldeando 

su espiritualidad. Si bien Chávez creció bajo el cuidado de 

la abuela Rosa Inés, no es menos importante la influencia 

de mamá y papá. Ambos maestros, ambos luchadores en un 

mundo entonces distante y olvidado: el llano venezolano. 

La vida austera de la familia dio firmeza a valores 

esenciales como la honradez, la humildad, el sacrificio y la 

identidad con las marginadas y los marginados; e hizo que 

éstos prevalecieran como ejemplos a seguir, 

independientemente de las duras condiciones a las que 

nos enfrentábamos. 

En una de sus tantas remembranzas, el Comandante 

recordaba cuando cursó el cuarto grado de primaria y papá 

fue su maestro de aula; subrayando que tenía con él una 

exigencia mayor, por el hecho de ser su hijo. «Cuando yo 

no sacaba veinte, no iba al cine», relataba Chávez, en 

referencia a las grandes exigencias del viejo Hugo de los 

Reyes. 

Mamá Elena fue igualmente de mucha influencia 

para el futuro líder histórico de la Revolución Bolivariana. 

«Se graduó de maestra ya cuando nos había parido a casi 

todos nosotros. Yo recuerdo haber ido a ver a mi madre en 

un salón de clases… Sobre todo, ella alfabetizaba, se 

dedicaba a la educación de los adultos… Yo participé, junto 

a mi madre, en la campaña de alfabetización por allá por los 

años sesenta, ella era mi guía con un libro que se llamaba 

Abajo Cadenas… Así que mi madre me enseñó a enseñar a 

otros: cosa bonita esa». 

Pero sin duda, el rol desempeñado por mamá Rosa, 

con sus innumerables lecturas y lecciones, fue determinante 

en nuestra formación. Fue ella quien nos enseñó a leer, 

antes de ir a la escuela, y en ese poderoso lazo se fue 

tejiendo una relación que va más allá del 

vínculo consanguíneo y afectivo. La figura de la abuela 

Rosa Inés, con sus relatos sobre la independencia, la Guerra 

Federal y la lucha antigomecista, representó la proximidad a 

las primeras ideas emancipadoras y de rebeldía de aquellos 

escolares que éramos, cuando comenzábamos a escudriñar 

las complejidades de la vida. 

Etapa dura y a la vez mágica aquella, en el 

misterioso llano cuyo influjo marcó decididamente al futuro 

visionario y, sobre todo, al hombre perceptivo y sensitivo, 

al hacedor de sueños, al poeta Chávez: 

«Quizás algún día, mi vieja querida, dirija mis 

pasos hasta tu recinto, con los brazos en alto y con 

alborozo, coloque en tu tumba una gran corona de verdes 

laureles: sería mi victoria y sería tu victoria y la de tu 

Pueblo, y la de tu historia…»; escribió Hugo en su poema a 

mamá Rosa. 

Todos esos primeros años posteriores a su 

nacimiento, incidieron resueltamente en el pensamiento del 

hombre que, tomando las banderas de Bolívar, Rodríguez y 

Zamora; emprendió la conquista del poder popular, la 

construcción de una nación libre y de justicia social. 

Hoy, bajo circunstancias complejas para el proyecto 

bolivariano que él impulsó, las venezolanas y los 

venezolanos, y otros Pueblos de este continente y del 

mundo, conmemoramos un año más de su natalicio. Y 

la mejor forma de homenajearlo y demostrar el amor que le 

profesamos, es manteniéndonos en pie de lucha contra las 

intenciones de hacer desaparecer su legado, planificadas por 

los grandes poderes hegemónicos imperialistas y ejecutadas 

por sus lacayos. 

La humanidad entera sufre los golpes terribles de la 

crisis mundial y la pandemia del Covid-19, que hace más 

precaria todavía la situación de las y los habitantes del 

planeta. Es una verdad a todas luces, que el sistema 

capitalista neoliberal y salvaje no ha podido, con todos sus 

recursos, controlar la emergencia sanitaria, y cada vez deja 

ver con más claridad su rostro real. 

Es también una verdad innegable, que las riquezas 

se concentran cada vez más en poquísimas manos, en 

detrimento de un creciente número de trabajadoras y 

trabajadores, y de personas en situación de pobreza. Chávez 

lo dijo, en el año 2012: «La humanidad está al borde de 

una catástrofe inimaginable», haciendo énfasis en la 

imperiosa necesidad de acabar con el depredador 

capitalismo. 

De modo que, elevar su pensamiento hasta 

convertirlo en una bandera para defender nuestros ideales 

de soberanía, debe ser la tarea que toda revolucionaria y 

todo revolucionario debe tener como prioridad, si 

anhelamos el sueño que él dejó pendiente por hacer. Es 

imposible avanzar en la batalla contra los enemigos de 

nuestra Patria, si no asumimos el ideario del Comandante 

Chávez como guía revolucionaria. Por él estamos 

construyendo una verdadera Independencia. 

¡Un año más, querido Hugo! Permítenos tomar el 

verso siempre vigente de Bertold Bretch, para decirte de 

nuevo: «…hay los que luchan toda la vida, ¡esos son los 

imprescindibles!». 

¡Siempre juntos, hermano, camarada! 

 

Artículo del autor, tomado de: https://www.alainet.org/es/articulo/213257 
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El declive de los Juegos Olímpicos: de motor de 
cambio a juguete para ricos 

 por Marcel Sanromà  2021-07-31 (La Crónica de hoy)

 
Brasileños se manifiestan contra los Juegos de Río en la ciudad 

carioca en agosto de 2016 (The New York Times). 

En Barcelona todavía se recuerda el momento en que el 17 de 

octubre de 1986, el entonces presidente del Comité Olímpico 

Internacional (COI, o IOC, en inglés), Juan Antonio 

Samaranch, quien ocupó 21 años el cargo, pronunció las 

palabras “À la ville de… Barcelona”, en el anuncio de quién 

organizaría los Juegos Olímpicos de 1992. La concesión del 

evento a la capital catalana fue un momento histórico para la 

ciudad, que llevó a una enorme inversión no solo en 

infraestructura para los Juegos, sino también para 

reacondicionar una ciudad que más allá de su actividad 

portuaria, vivía de espaldas al mar. 

Todo el litoral se reconstruyó, se hicieron vías de tren 

subterráneos para crear nuevos barrios y se crearon nuevas 

avenidas para conectar la ciudad. La Villa Olímpica pervive 

hoy como un barrio moderno de playa. El evento proyectó la 

ciudad al mundo y todos estos cambios contribuyeron a 

convertir a la ciudad en uno de los principales destinos 

turísticos de Europa, aunque eso luego trajera otra serie de 

problemas. 

No en vano, en Barcelona, los JO de 1992 se 

recuerdan como un evento transformador de enorme 

importancia, como había ocurrido históricamente en otras 

ciudades. En un mundo lejos de la híperconectividad que 

conocemos hoy, esto es a lo que aspiraba cualquier ciudad que 

se postulara para albergar los Juegos: Que el mundo la ubicara 

en el mapa y encontrar el impulso necesario –es decir, 

financiamiento— para modernizar sus infraestructuras y 

servicios. 

LA CRISIS GRIEGA Y LOS JUEGOS 

Sin embargo, esos tiempos quedan cada vez más lejanos. Las 

quejas comenzaron en Atenas, tras los juegos de 2004, que el 

gobierno heleno admitió pocos meses después de finalizar, en 

agosto de ese año, que costaron al erario público 9 mil 

millones de euros (135 mil millones de pesos al cambio de la 

época). Esto era el doble de los 4 mil 600 millones de euros 

que inicialmente el gobierno habría previsto que le tocaría 

pagar de su bolsillo por los Juegos, y no incluye el costo de las 

obras que se terminaron a toda prisa, en el último momento, 
con los trabajos funcionando las 24 horas del día. Solo en 

concepto de seguridad, el gobierno se gastó más de mil 

millones de euros. 

Sin embargo, en aquel momento, el gobierno conservador que 

tomó el relevo al anterior ejecutivo progresista cinco meses 

antes del evento, cerró filas: La vicesecretaria de Cultura, Fany 

Petralia, admitió que "los Juegos fueron un gran trabajo y la 

seguridad fue un gran éxito, pero fueron muy caros", pero 

según escribía entonces el diario El País, el primer ministro, y 

secretario de Cultura griego, Kostas Karamanlis, justificó que 

“fue una inversión que valió la pena”. 

 
El Canal olímpico de la ciudad griega de Schinias, en estado de 

abandono en 2014 (EFE / EPA). 

Seis años más tardes, en el peor momento en el sur de 

Europa por la Gran Recesión, cuando Grecia empezaba a sufrir 

el estrangulamiento por el rescate financiero acordado en abril 

de 2010 con lo que entonces se conoció despectivamente como 

la “troika” (la Comisión Europea de la Unión Europea, el 

Banco Central Europeo y el Fondo Monetario Internacional), 

muchos vieron en el país el exceso de gasto por los Juegos 

Olímpicos como una grosería. 

Decenas de instalaciones olímpicas que habían 

costado cientos de millones de euros permanecían cerradas, sin 

uso alguno y con la única presencia de aburridos guardas de 

seguridad. Una cancha de béisbol –deporte que en Europa 

despierta un interés prácticamente nulo—, el canal olímpico, 

arenas, pistas de hockey, etcétera. Stella Alfieri, exdiputada 

izquierdista y quien lideró una campaña contra los JO en 

Atenas, aseguraba hace once años a Expansión: "Siento que 

esto me da la razón, pero es una tragedia para el país... 

Explotaron los sentimientos de orgullo del pueblo griego y 

hubo quien lucró con ellos". "Se derrocharon fondos de 

manera irresponsable", lamentaba. 

 
Una pista de atletismo cerca de la Villa Olímpica de Atenas, 

abandonada diez años después de los Juegos (EFE / EPA). 

Desde luego que el despilfarro en los Juegos de 2004 jugó un 

rol pequeño en comparación con los montos que se manejaron 

en los rescates de la “troika” (el primero, de 110 mil millones 

de euros; el segundo, de 135 mil millones y el tercero, en2012, 

de 86 mil millones), pero se convirtió en un símbolo de las 

cosas mal hechas y de las malas decisiones que hundieron al 

país mediterráneo en una crisis de la que, más de diez años 

después, no ha logrado salir del todo.  
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EXCESOS SIN CONSECUENCIAS 

Los juegos de Pekín 2008 mantienen aún el dudoso honor de 

ser los más caros de la historia, con un costo estimado de más 

de 41 mil millones de dólares para el gobierno central chino. 

Solo 12 mil millones de estos se destinaron a combatir la 

contaminación en la capital, que en esa época era tan 

estratosférica que preocupaba a los atletas y a autoridades de 

los países participantes. Sin embargo, para una economía tan 

grande, el costo fue asumible y nunca más se habló de ello. 

Algo similar sucedió en Londres con los JO de 2012, 

que según un informe del parlamento británico publicado ese 

mismo año costaron 15 mil millones de euros. Esto era siete 

veces más de lo que se había presupuestado inicialmente, 

considerando que Reino Unido ya contaba con buenas 

infraestructuras tanto de alojamiento como de conectividad e 

instalaciones deportivas. Aún así, para una economía potente 

resultó ser un costo asumible, sea o no cierto lo que dijo 

entonces el primer ministro, David Cameron, para justificarlo: 

Que los Juegos generarían 16 mil millones en ingresos. Con 

suerte, Londres habría ganado mil millones de euros, y esto es 

mucho suponer. Pese a todo, la polémica no pasó a mayores, y 

los problemas, desde luego, son ahora mucho más grandes tras 

consumarse el Brexit. 

EL PARADIGMA DEL DESPILFARRO 

Muy distintas fueron las cosas en Río, que pidió los Juegos de 

2016 con la esperanza de lograr ese catalizador urbanístico y 

social que despojara a la ciudad de su halo de inseguridad y 

lograra reforzarla como destino turístico global. Pero fue 

demasiado. El país todavía no se sobreponía a ver cómo el 

Mundial de futbol masculino de 2014 llevaba al gobierno de 

Dilma Rousseff a gastarse 270 millones de dólares en 

construir, literalmente, un monumental estadio en medio de la 

selva de Manaos… que se usó en solo 4 juegos. El comediante 

y presentador televisivo británico John Oliver pronosticó 

entonces en su programa de sátira política en HBO que el 

estadio se convertiría en “el retrete para pájaros más caro del 

mundo”. 

 
Un hombre quema una bandera con las anillas olímpicas en una 

protesta contra los Juegos de 2016 en Río de Janeiro (EFE). 

El mundial costó al gobierno brasileño 11 mil millones de 

dólares, lo que ya desató numerosas protestas e incluso 

disturbios en varias ciudades. Dos años después, las escenas de 

manifestaciones y enfrentamientos con la policía se repetían. 

En 2009, cuando Río consiguió los Juegos, el expresidente 

Luiz Inácio Lula da Silva celebraba que “Brasil dejó de ser un 
país de segunda clase y entró en el nivel de primera clase”, en 

un momento, además, de pujanza económica. 

En 2016, sin embargo, todo había cambiado: Lula iba 

a juicio tras estallar el escándalo de corrupción más grande de 

la historia de América Latina: La trama de desvío de dinero de 

Petrobras (caso Lava Jato) y la red de sobornos de Odebrecht. 

Rousseff había sido destituida en un impeachment con un 

fundamento más que dudoso, y el espurio Michel Temer había 

llegado al poder gracias a ello. “La simbología de los Juegos 

está bien, pero la situación política de Brasil… Es medio 

complicado hacer esta Olimpiada ahora", resumía en 2016 a la 

BBC Yasmin Machado, una profesora de historia de 22 años. 

Los Juegos de Río, que costaron 13 mil millones de 

dólares entre fondos privados y públicos según una 

investigación de la agencia AP, incrementaron la represión y 

los asesinatos policiales en las favelas, que trataron de 

“limpiarse” para dar buena imagen al mundo. Tres años 

después, el incremento de la violencia, con Lula en la cárcel, 

llevó a la elección del ultra Jair Bolsonaro como presidente, 

mientras que Brasil no ha logrado salir del espiral de violencia 

y corrupción. 

LOS RICOS GANAN DE NUEVO 

De regreso en un país rico, los Juegos de Tokio 2020, 

pospuestos hasta este año por la pandemia, no han dejado tanta 

polémica, pues las únicas protestas, en semanas recientes, 

fueron por culpa de la nueva ola de contagios por la COVID-

19. Siempre habrá detractores, pero como ocurrió en 2008 y 

2012, las quejas no pasaron a mayores. 

 
El presidente del COI, Thomas Bach, junto a la alcaldesa de París, Anne 

Hidalgo, y el alcalde de Los Ángeles, Eric Garcetti, en el anuncio de las 

sedes de 2024 y 2028, el 13 de septiembre de 2017 (EFE). 

Este pasado 21 de julio, dos días antes de la ceremonia 

inaugural en la capital nipona, el COI anunció que Brisbane 
albergará los Juegos Olímpicos de 2032, con lo que la Olimpiada 

volverá a Australia 32 años después de celebrarse en Sidney. 

Lejos de los procesos de antaño en que las votaciones se 

retransmitían prácticamente en vivo en televisión y las polémicas 

y disputas eran públicas, la elección se celebró de forma rápida y 

tranquila, pues solo había una candidata. 

En realidad, el Comité Olímpico ha tomado nota de los 

desbarajustes de las últimas dos décadas y está optando por un 

proceso de elección más pragmático y menos democrático: Ver 

quien quiere celebrar los Juegos y no va a tener demasiados 

problemas, y de plano descartar al resto. De hecho, Brisbane se ha 

postulado como una sede para unos JO “económicos, sostenibles 

y seguros”, en palabras del primer ministro australiano, Scott 

Morrison, recogidas por Forbes. 

Pero 2032 queda aún lejos; los próximos juegos se 

celebrarán en 2024 en París, mientras que los de 2028 están 

programados en Los Ángeles. Si echamos cuentas, esto significa 

que serán al menos cuatro Olimpiadas seguidas celebradas en 

países ricos. Esto deja muy claro que los Juegos Olímpicos están 

ya totalmente despojados de su aura de transformación para las 

ciudades y sus habitantes y han pasado a convertirse solo en 

costosos proyectos al alcance de muy pocos. 
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Re…cuento Político 
Y así, como no queriendo estamos ya 

en el octavo mes del año, el segundo 

año de la devastadora pandemia que 

afecta severamente al mundo y a 

México, sin olvidar la crisis económica 

y de seguridad, entre otras, que 

afectan a nuestro país, por nuestra 

parte a pesar de las difíciles 

condiciones que enfrentamos, 

continuamos con la labor editorial y 

ya con el número 245 de El Activista 

Regional, Revista de Información y 

Educación Política del Comité 

Regional Primer Centenario, con su 

tradicional sección Re…cuento 

Político, que pasa lista de presente en 

sus páginas. Y bueno, el compromiso 

seguirá adelante mientras sea 

posible… 

En relación a la pandemia del Covid-19, 

el 15 de julio, el doctor José Ernesto 

Ramírez González, jefe de la Unidad 

de Investigación y Desarrollo 

Molecular del Instituto de Diagnóstico 

y Referencia Epidemiológicos (InDre), 

informó que a partir de la semana 

epidemiológica 22 (30 de mayo al 5 de 

junio), 3 de las 4 variantes de 

preocupación del virus del SARS-

CoV-2 (alfa, beta, gamma y delta) 

comenzaron a incrementar su presencia 

en México. El 20, el subsecretario de 

Promoción y Prevención de la Salud, 

Hugo López Gatell, informó que se 

modificaron aspectos del Semáforo de 

Riesgos y aún en el color más alto –

irresponsablemente afirmó- ya no 

habrá cierres absolutos de actividades 

públicas, en especial de las educativas, 

porque la sociedad está cansada y 

fatigada de esos largos meses de 

pandemia y el confinamiento no puede 

ser tan severo, como lo fue al inicio de la 

propagación del Covid-19, en 2020. Por 

cierto, el nuevo semáforo 

epidemiológico, implementado desde 

el gobierno federal, ya no contempla 

aplicar las mismas medidas ante el 

aumento de casos. Por lo que el 

confinamiento y el cierre de actividades 

ya no se aplican. Y finalmente, el 30, se 

registró el cuarto escenario 

catastrófico por Covid-19, al llegar -

oficialmente- a las 240 mil 456 

defunciones, 459 más que la víspera. No 

olvidamos que fue López Gatell el que 

dijo que en México un escenario 

catastrófico serían 60 mil fallecimientos. 

El 9 de agosto, la Secretaría de Salud 

(Ssa) actualizó el reporte sobre exceso 

de mortalidad e indicó que durante 

2020 y lo que va de 2021 se registraron 

501 mil 917 defunciones (44.2%) más 

de las previstas para el mismo 

periodo. De las muertes en exceso 

mencionadas, 71.7% (360 mil 34) se 

asocian con el Covid-19… El 12 de 

agosto, por segundo día consecutivo, 

México alcanzó una nueva cifra 

récord de contagios, con 24 mil 975, la 

cifra más alta reportada en 24 horas 

desde el 28 de febrero de 2020, cuando 

se registró el primer caso, para un 

acumulado de 3 millones 45 mil 571. Y 

finalmente, al 14 de agosto, el número 

oficial de fallecimientos se disparó a 

248 mil 167 y el de contagios a 3 

millones 91 mil 971. Y 

desafortunadamente seguirá la mata 

dando…  

En materia económica: 

El peso que el 14 de julio se cotizaba 

en 20.34 unidades por dólar en el 

mercado de divisas, al 13 de agosto 

estaba ya estaba en bancos en 

promedio en 20.32 pesos por dólar… 

Mientras, la mezcla mexicana de 

petróleo que el 14 de julio se cotizaba 

en 70.22 dólares por barril en los 

mercados internacionales de 

hidrocarburos, al 13 de agosto estaba 

ya en 64.59 dólares por barril… Y el 2 

de agosto, la petrolera italiana Eni 

anunció el hallazgo de un nuevo 

yacimiento de petróleo en México que 

según sus estimaciones preliminares 

puede tener reservas de entre 150 y 

200 millones de barriles… La 

operación de la empresa estatal Gas 

Bienestar y la venta del combustible a 

bajos precios comenzará en la Ciudad 

de México, particularmente en la 

alcaldía Iztapalapa, informó el 26 de 

julio el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. Ya se están arreglando las 

instalaciones en la capital del país para 

atender todo el valle de México, y 

también habrá en las grandes ciudades, 

anunció… Respecto al crecimiento 

económico: la Secretaría de Hacienda 

y Crédito Público (SHCP) espera que 

este año, el producto interno bruto 

crezca a una tasa de 6.5%, mientras el 

Banco de México (BdeM), en su 

escenario central, espera que el avance 

sea de 6%. Por su parte, el 27, el Fondo 

Monetario Internacional (FMI) ajustó 

al alza los pronósticos de crecimiento 

para México en 2021 a 6.3% y 2022 en 

4.2%; ya no sólo por el arrastre de la 

expansión en Estados Unidos, sino 

porque la recuperación ha sido más 

fuerte de lo que se esperaba, debido a 

una mayor demanda interna y al avance 

en la tasa de vacunación. Las nuevas 

proyecciones del FMI para la economía 

mexicana superan las de cualquier otro 

organismo internacional, así como las 

del Banco de México, que mantiene una 

media de crecimiento de 6% para este 

año y de 3% para 2022; también son las 

que más se acercan al 6.5% que, según la 

Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público, se incrementará la economía en 

2021. Mientras, el mismo día, la 

calificadora de riesgo crediticio 

Moody’s mantuvo su estimado de 

incremento del producto interno bruto 

de México en 5.6% para 2021, 

mientras para 2022 lo ubicó en 2.9%. El 

2 de agosto, analistas del sector 

privado elevaron a 6.06% el 

pronóstico de crecimiento del PIB 

para 2021, reveló la encuesta mensual 

del Banco de México hecha en julio 

entre expertos privados. Esta 

estimación es superior a la prevista en 

junio, cuando calculaban un aumento del 

5.8% de la economía para este año. Los 

analistas no fueron tan optimistas en sus 

previsiones para 2022, año en el que 

pronosticaron un crecimiento de 2.83 %, 

por encima de la proyección previa del 

2.8 %. Y el 5, especialistas consultados 

por Citibanamex mejoraron su 

pronóstico de crecimiento económico 

para este año, que pasó de 6 a 6.2%. 

Sin embargo, también incrementaron su 

estimado para la inflación de 5.8 a 6% 

para el cierre de 2021. Los especialistas 

también incrementaron su estimado para 

el crecimiento del siguiente año, que 

pasó de 2.9 a 3%... El 13 de agosto, la 

Secretaría de Economía (SE), informó 

que en el primer semestre del año la  
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…….inversión extranjera directa 

(IED) captada por México fue de 18 

mil 433.5 millones de dólares, el monto 

más alto desde 2013. El dato se tradujo 

en un crecimiento de 2.6% con respecto 

a los 17 mil 969.3 millones de dólares 

registrados, también según datos 

preliminares, en el mismo periodo del 

año pasado... 

El 3 de agosto, el Estado tiene la 

responsabilidad de promover y 

encauzar el desarrollo económico 

nacional, definió Rogelio Ramírez de 

la O durante su comparecencia ante el 

Congreso de la Unión donde fue 

aceptado en el cargo -con 319 votos de 

Morena, PRI, PT, MC, PVEM y PES 

en favor, y 53 en contra de PAN y 

PRD-. Antes de ser ratificado como el 

tercer secretario de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP) de la actual 

administración. Ante los legisladores 

ratificó que con el Paquete Económico 

2022 se presentarán ajustes al marco 

tributario del país, pero no habrá alza de 

impuestos; que se realizará un 

manejo escrúpulo, milimétrico de la 

deuda para que no rebase los límites 

fijados por el Congreso ni aumente 

respecto del producto interno bruto (PIB) 

y que el gasto seguirá bajo los cauces de 

austeridad. Anunció que la SHCP estima 

un crecimiento para 2021 de 6%, por 

debajo de la estimación anterior de 6.5 e 

incluso más cauto que el 6.3% reportado 

por el FMI. Lo mismo para el siguiente 

año, mientras el Fondo prevé un 

crecimiento de 4.2%, la secretaría a 

cargo de Ramírez de la O proyecta 3.6… 

Y el 11 de agosto, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador informó que 

México abrió la posibilidad de 

emplear una línea de crédito ofrecida 

por el Fondo Monetario Internacional 

(FMI) para hacer pagos anticipados a 

la deuda externa, la cual creció 

marcadamente en los 2 sexenios 

anteriores. Sin embargo, la posibilidad 

esbozada por AMLO fue zanjada por 

Gerardo Esquivel, uno de los 

subgobernadores del Banco de 

México, quien afirmó que, por 

mandato de ley, en el país los activos 

de reserva internacional, como lo son 

los DEG del FMI, no pueden usarse 

para el pago de deuda. No son una 

moneda, abundó en un mensaje de redes 

sociales… El 2 de agosto, se informó 

que las remesas familiares sumaron en 

el primer semestre de este año 23 mil 

618 millones de dólares, el monto más 

alto desde 1993 –año en el que 

comienzan los registros– para un 

periodo similar, reveló el Banco de 

México (BdeM), el flujo de divisas que 

ingresó al país entre enero y junio 

pasados fue superior en 22% 

comparado con los 19 mil 289 millones 

de dólares en igual periodo de 2020. 

Los 23 mil 618 millones de dólares en 

remesas del primer semestre superan en 

86% a los 12 mil 678 millones de 

dólares que obtuvo el país en el mismo 

periodo por concepto de exportaciones 

petroleras y 120% mayores a los 10 mil 

743 millones de dólares registrados por 

las ventas al exterior de productos 

agropecuarios… El 4 de agosto, el 

Consejo Nacional de Evaluación de la 

Política de Desarrollo Social 

(Coneval), organismo encargado de la 

cifra oficial de pobreza en México, 

reveló que la cifra de mexicanos en 

pobreza pasó de 51.9 millones en 2018 

a 55.7 millones en 2020, y la 

proporción de pobres creció hasta el 

43.9 % desde un 41.9 %. Según esos 

datos, también se sumaron 2.1 

millones de personas más en pobreza 

extrema hasta un total de 10.8 

millones, el 8.5 % de la población total. 

Y para no variar, el 6, el presidente 

López Obrador, expresó: “No acepto el 

resultado de esa encuesta, tengo otros 

datos, y creo que la gente está recibiendo 

más apoyo… El 22 de julio, la 

consultora británica Oxford Business 

Group (OBG) destacó el "impacto 

económico positivo" de las mayores 

obras de infraestructura del Gobierno 

mexicano: la refinería Dos Bocas en 

Tabasco, el nuevo aeropuerto Santa 

Lucía de Ciudad de México y el Tren 

Maya. Aunque la refinería, el aeropuerto 

y el Tren Maya han despertado críticas 

de políticos opositores y activistas por su 

impacto ambiental y concentración 

desproporcionada del presupuesto 

público, OBG destacó su potencial. Por 

cierto, el 12 de agosto, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador 

subrayó que a finales de 2023 deberán 

estar concluidas todas las obras 

iniciadas en su gobierno: el Tren Maya, 

el corredor del Istmo de Tehuantepec, 

presas en Sinaloa y canales de riego en 

Nayarit, el tren Toluca-CDMX y el 

aeropuerto Felipe Ángeles, entre otras...  

El 23 de julio, un grupo de servidores 

de la nación de diversos estados de la 

República llevó a cabo una protesta en 

el Zócalo capitalino, en el contexto de 

un paro nacional de estos empleados, 

para denunciar la existencia de 

supuestos actos de corrupción en los 

programas federales a cargo de la 

Secretaría del Bienestar (SB), así 

como despidos injustificados y mal 

manejo de fondos operativos. Y el 24, 

se dijo que los servidores de la nación, 

encargados de ayudar a la población más 

vulnerable a acceder a programas para 

superar sus condiciones de pobreza, 

tienen contratos eventuales de 3 meses 

que les impiden generar antigüedad, 

además de laborar 7 días a la semana, 

con jornadas que pueden superar 12 

horas, por un sueldo mensual que no 

rebasa 10 mil pesos… 

En otra importante notal 10 de agosto, 

el periódico La Crónica de hoy, 

informó que el sistema de 

Universidades del Bienestar Benito 

Juárez está realizando un recorte 

masivo de profesores, sin explicación 

clara de por medio y recurriendo a un 

método laboral peor que el más 

maligno de los outsourcing: los 

académicos, incluyendo a los 

fundadores de estas instituciones, 

nunca tuvieron contrato laboral, se les  
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…….hizo firmar un “convenio”, una 

suerte de acuerdo entre privados en el 

que, contra la ley laboral, se pretende 

que el empleado decline de sus 

derechos constitucionales. El 12 de 

agosto, la directora general del 

organismo coordinador de las 

Universidades del Bienestar Benito 

Juárez García (Ubbjg), Raquel Sosa 

Elízaga, señaló que dichas casas de 

estudio funcionan como un programa 

de subsidios, por lo que no contempla 

la contratación de profesores, ya que 

en la retribución económica, los 

docentes son considerados beneficiarios 

sociales, por lo que sus ingresos no están 

sujetos a retención de recursos. “El 13, 

se informó que los despidos de 

docentes y asistentes académicos en 

las universidades de la 4T que se han 

registrado de forma masiva en 

semanas recientes, son respuesta a una 

orden de Raquel Sosa Elízaga, quien 

comunicó en una reunión con los 

coordinadores de las 140 sedes, que se 

tomarían medidas contra quienes 

tuvieran carreras como Pedagogía, 

Psicología y Comunicación, ya que, a 

su decir, tienen una formación 

neoliberal que no tiene cabida en este 

proyecto educativo… 

En referencia al combate a la 

delincuencia organizada, de acuerdo 

con el informe diario del Gabinete de 

Seguridad federal, el mes de julio se 

colocó como el tercero más violento 

del 2021 al registrar un total de 2 mil 

381 homicidios dolosos, un promedio de 

76 asesinatos al día. Las cifras 

representan un aumento del 5.7% 

respecto al junio, cuando el total de estos 

crímenes fue de 2 mil 251 casos. 

Durante el presente año, mayo ha sido el 

mes más violento, con 2 mil 462 

víctimas, seguido de marzo con 2 mil 

444… Por su parte, el 27, en cifras 

preliminares, el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi), la tasa 

de homicidios en México se mantuvo 

en su nivel más alto en 2020 a pesar de 

la pandemia con 29 por cada 100 

mil habitantes, el mismo índice que en 

2018 y 2019. El Inegi documentó 36 

mil 579 homicidios en todo 2020, un 

número apenas menor a los 36 mil 661 

de 2019 y los 36 mil 685 de 2018 que 

contabiliza el organismo con base en un 

análisis de las defunciones registradas… 

Y finalmente, el 11 de agosto, a partir 

de las pruebas contundentes que 

presentó la Fiscalía General de 

Justicia de la Ciudad de México 

(FGJCDMX) para demostrar el 

enriquecimiento ilícito de Mauricio 

Alonso Toledo Gutiérrez (PT), el 

pleno de la Cámara de Diputados 

aprobó el desafuero del legislador 

federal y ex delegado en Coyoacán, 

quien huyó a Chile desde el 26 de julio. 

En la misma sesión, con la definición 

de que Benjamín Saúl Huerta Corona 

cometió una atrocidad al violar a un 

menor de edad y a un joven de 18 

años, el pleno de la Cámara de 

Diputados le retiró el fuero al 

legislador –que llegó a San Lázaro bajo 

las siglas de Morena– y declaró que se 

puede proceder en su contra por los 

delitos de abuso sexual agravada y 

violación equiparada agravada. La 

FGJCDMX informó que solicitó órdenes 

de aprehensión contra Toledo y Saúl 

Huerta… Y el 4 de agosto, México 

presentó ante una corte federal de 

Estados Unidos una demanda en 

contra del comercio negligente e ilícito 

de armas en aquel país. Los 

denunciados son los fabricantes de 

armamento, a quienes México reclama 

una compensación económica para 

reparar los daños sufridos por sus 

prácticas negligentes, pero la principal 

motivación radica en que las empresas 

asuman una responsabilidad y adopten 

estrictas medidas de autorregulación 

para evitar el tráfico ilícito…  

El 18 de julio, respaldados por más de 

un centenar de hombres armados del 

grupo Autodefensas del Pueblo El 

Machete, que se presentó ante los 

medios de comunicación, alrededor de 

3 mil habitantes de las 86 

comunidades del municipio de 

Pantelhó, exigieron la anulación de las 

elecciones locales del pasado 6 de 

junio, en las que ganó Raquel Trujillo 

Morales, del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD). Y el 9, habitantes 

de las 86 comunidades indígenas y 18 

barrios de Pantelhó eligieron en 

asamblea a los integrantes de un 

concejo municipal, elegido a mano 

alzada, eligieron como presidente del 

concejo municipal a Pedro Cortez 

López. El 10, el fiscal de Justicia 

Indígena de la región Altos de 

Chiapas, Gregorio Pérez Gómez, 

quien estaba a cargo de las 

investigaciones sobre los recientes 

hechos de violencia en el municipio de 

Pantelhó, fue asesinado a balazos en 

San Cristóbal de las Casas, informó la 

Fiscalía General del Estado (FGE)… El 

18 de julio, la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) de la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público informó 

que presentó formalmente una sexta 

denuncia por corrupción en contra de 

Emilio Lozoya, ex director de la 

petrolera estatal Pemex, implicado en 

el caso de Odebrecht. La denuncia 

implica a 11 personas físicas más, 

además de 33 morales por los delitos de 

corrupción política y desvío de recursos 

públicos mientras fue director de la 

estatal… El 19 de julio, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador dijo 

que en este gobierno ya no se espía a 

nadie, ni existen instancias como el 

Centro de Investigación y Seguridad 

Nacional (Cisen) o la policía 

secreta (Dirección Federal de 

Seguridad) y refrendó que tampoco se 

aplica la represión de sexenios 

pasados a opositores, a quienes ejercen 

periodismo de denuncia o a líderes 

sociales y políticos. El mismo día, el 

diario británico The Guardian informó 

que el círculo cercano de López 

Obrador, así como periodistas y 

políticos, fueron objetivos potenciales 

de vigilancia por parte de un cliente 

gubernamental de la empresa de 

espionaje israelí NSO Group. Al 

menos 50 personas cercanas a López 

Obrador, incluidos su esposa, hijos y 

hermanos, fueron eventualmente 

seguidas entre 2016 y 2017, antes de que 

se realizara la elección en la cual resultó 

ganador. Y el 23, el presidente López 

Obrador anunció que se abrirán y 

desclasificarán todos los archivos de lo 

que fue el Cisen para que los 

ciudadanos tengan acceso a la 

información sobre el espionaje político 

que por décadas se llevó a cabo en 

contra de la oposición en el país… 

Resulta que el 14 de julio, la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos 

(CNDH), sostuvo que de 2000 hasta el  
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…….4 de julio de 2021, ha registrado 

171 homicidios de periodistas, así 

como la desaparición de 23 

comunicadores. En tanto que de 2006 

a la fecha se reportan 72 asesinatos de 

defensores de derechos humanos y 9 

más que están con paradero 

desconocido. Ante este panorama, hizo 

un enérgico llamado a las autoridades de 

los 3 órdenes de gobierno para que se 

refuercen los trabajos de prevención y 

protección para las personas que se 

dedican a estas actividades. El 7 de 

agosto, colectivos feministas y de la 

diversidad sexual, así como 

organizaciones defensoras de la 

libertad de expresión colocaron una 

placa en la banqueta de las calles 

Libertad y Carranza, afuera del 

palacio de gobierno de Chihuahua, 

para recordar a Miroslava Breach 

Velducea. Esperan que lo anterior se 

convierta en un antimonumento en 

memoria de los crímenes contra 

comunicadores en la entidad. Además de 

la placa en memoria de la corresponsal, 

colocaron otras por 23 periodistas más. 

Explicaron que decidieron crear un 

espacio de duelo público y memoria 

colectiva para exigir justicia por los 

crímenes contra periodistas… El 20, se 

informó que el periodista Abraham 

Mendoza Mendoza fue asesinado a 

balazos el 19, por un grupo de 

hombres que lo atacaron cuando 

manejaba su vehículo en el poniente 

de Morelia. La Fiscalía General de 

Michoacán reportó la detención de 3 

hombres como presuntos responsables 

del homicidio. Por su parte, tras 

condenar el homicidio de Abraham 

Mendoza, la Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos (CNDH) 

consideró apremiante revisar y 

construir políticas públicas y 

estrategias oficiales más eficaces para 

prevenir agresiones, incidentes y 

riesgos, así como para garantizar la 

vida, seguridad e integridad de los 

comunicadores y quienes colaboran en 

los espacios informativos. El 22, se 

informó que Ricardo López, reportero 

de información policiaca y director del 

portal Infoguaymas, fue ultimado por 

hombres armados a 200 metros de la 

comandancia municipal en Guaymas, 

Sonora.. Y el 24, la Asociación 

Mexicana de Periodistas Desplazados 

y Agredidos solicitó medidas 

extraordinarias a la coordinación 

nacional del Mecanismo de Protección 

para Personas Defensoras de Derechos 

Humanos y Periodistas para el 

comunicador yucateco Erick 

Manzanilla, quien el 30 de marzo 

pasado fue amenazado de muerte y a 

la fecha continúa siendo acosado y 

agredido por su labor en un medio local. 

Y el 10 de agosto, luego de que el 

Cártel Jalisco Nueva Generación 

(CJNG) amenazara directamente a la 

periodista Azucena Uresti, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador se solidarizó con la 

comunicadora y ordenó protegerla… 

Y el 25 de julio, AMLO anunció que 

continuará el plan de consolidar la 

Guardia Nacional (GN), y de ahora a 

fines del año 2023 se destinarán 50 mil 

millones de pesos adicionales para 

hacer de ésta un cuerpo de seguridad 

pública incorruptible y resaltó la 

relevancia de las fuerzas armadas en su 

estrategia de paz. La GN está integrada 

actualmente por 100 mil mujeres y 

hombres, distribuidos en 180 cuarteles. 

El 13 de agosto, negando 

reiteradamente el presidente López 

Obrador la militarización del país, el 

Campo Militar Marte fue el escenario 

para dar a conocer oficialmente la 

puesta en marcha de una 

restructuración histórica en la 

Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena) y durante la ceremonia se dio 

a conocer la designación del general 

de división Eufemio Alberto Ibarra 

Flores como comandante del Ejército 

mexicano… El 15 de julio, al publicar 

la sentencia de la declaratoria general 

de inconstitucionalidad para permitir 

el uso lúdico de la mariguana, la 

Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) señaló que las 

autoridades sanitarias deberán 

expedir los permisos correspondientes 

a los consumidores, y que no se 

autorizó la importación, venta ni 

cualquier lucro con la yerba… Al cabo 

de varios días de tensión, el Congreso 

del estado de Veracruz despenalizó el 

aborto hasta las 12 semanas de 

gestación. Esta entidad se suma a la 

CDMX, Oaxaca e Hidalgo como los 

estados que garantizan este derecho a 

las mujeres. Esto detonó el júbilo de los 

grupos feministas, que ya antes había 

fracaso en el intento, y la furia de los 

grupos contrarios que amagaron con 

llevar el tema hasta la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación… El 6 de agosto, 

el ministro Arturo Zaldívar anunció 

que concluirá su mandato como 

presidente de la SCJN el 31 de 

diciembre de 2022, fecha en la que 

termina el periodo para el cual fue electo 

por sus compañeros, rechazando así la 

posibilidad de extender su mandato, 

independientemente de la resolución a la 

que se llegue sobre el caso…  

Y el 29 de julio, en un reconocimiento 

a su trayectoria, un homenaje a su 

papel en la transición democrática 

desde que decidió romper con el 

Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) al fundar la Corriente 

Democrática. Cuauhtémoc Cárdenas 

recibió el doctorado honoris causa del 

Instituto Nacional de Administración 

Pública (INAP). El ingeniero expuso 

una apretada síntesis de su larga 

trayectoria como funcionario, desde 

aquellos tiempos en que participó en la 

planeación del desarrollo de las cuencas 

del Balsas y de las costas de Oaxaca, en 

las regiones más pobres del país, hasta 

su desempeño como jefe de Gobierno 

capitalino y como coordinador de 

Asuntos Internacionales de la Ciudad de 

México, en el sexenio pasado… El 10 de 

agosto, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador reprochó al Congreso 

de la Unión no haber incluido la ley 

reglamentaria relativa a la revocación 

de mandato en el periodo 

extraordinario de sesiones. Advirtió 

que con tal actitud deliberada, propia de 

antidemócratas, no se podría realizar la 

consulta –programada para el primer 

semestre de 2022–, aun cuando la 

posibilidad se encuentre en la 

Constitución. También hace falta la 

norma secundaria en materia de fuero. 

En respuesta, senadores del PAN y del  
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PRI respondieron que no legislarán al 

vapor la ley reglamentaria de la 

reforma constitucional, sino que 

esperarán al periodo ordinario, que 

empieza el primero de septiembre, a 

fin de analizar el tema con la 

profundidad que requiere… Finalmente, 

el 11 de agosto, se informó 

que Kenneth Lee Salazar fue 

aprobado como nuevo embajador de 

Estados Unidos en México. El mismo 

día, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, dijo que invitó a su 

homólogo estadounidense, Joe Biden, 

a visitar México a finales de 

septiembre, si bien no dio detalles sobre 

los temas a tratar. A finales de 

septiembre están previstos los festejos 

por los 200 años de la independencia de 

México y es habitual que López Obrador 

invite a mandatarios extranjeros a este 

tipo de conmemoraciones… 

Respecto al partido Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), 

resulta que el 15 de julio, su grupo 

parlamentario en la Cámara de 

Diputados definió como prioridad 

presidir la mesa directiva de este 

órgano en su primer año, es decir, de 

septiembre próximo hasta agosto de 

2022, por lo que dejará la Junta de 

Coordinación Política para la 

oposición. Obviamente, porque en 

marzo del año próximo se realiza la 

consulta para la revocación de mandato 

de López Obrador. Además, los 

legisladores electos ratificaron a Ignacio 

Mier Velazco para repetir como 

coordinador de la bancada… 

En el Partido Acción Nacional (PAN), 

el 28 de julio, se informó que los 

aspirantes a la dirigencia nacional del 

PAN (la diputada Adriana Dávila; el 

gobernador de Querétaro, Francisco 

Domínguez, y el ex legislador Gerardo 

Priego) acordaron trabajar para que haya 

piso parejo en la elección del próximo 

presidente del blanquiazul. La decisión 

se tomó en una reunión que tuvieron el 

27 pasado en un restaurante, en donde, a 

2 mesas de distancia, también se 

encontraba el actual dirigente del 

panismo y su eventual adversario, Marko 

Cortés Mendoza. Y el 7 de agosto, la 

contienda por la dirigencia nacional 

arrancó luego de que el Consejo 

Nacional aprobó la integración de la 

Comisión Organizadora Nacional de 

la Elección del Comité Ejecutivo 

Nacional (Conecen), presidida por 

Gonzalo Altamirano Dimas y entró en 

funciones el 12… 

Respecto al Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), el 20 de julio, ex 

funcionarios, ex legisladores y 

militantes priístas anunciaron el 

surgimiento de Plataforma de 

Refundación del PRI, como corriente 

nacional de opinión y expresión 

política dentro del tricolor, para evitar 

la entrega de ese instituto político al 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador y a Morena y convocaron a 

una Asamblea Nacional 

Refundacional a efectuarse este año. Y 

el 26, tras confirmarse la noticia del 

fallecimiento de René Juárez Cisneros, 

quien padeció el virus SARS-CoV-2, 

sus compañeros de la bancada del 

tricolor en la Cámara de Diputados 

expresaron sus condolencias. También 

diputados de otras bancadas lamentaron 

el fallecimiento del ex gobernador de 

Guerrero de 1999 a 2005. El 10 de 

agosto, el dirigente del PRI, Alejandro 

Moreno, convocó a la militancia a 

debatir el futuro del partido en la 

próxima asamblea nacional en 

febrero, tras lamentar que haya quienes 

añoran etapas del pasado… Respecto a 

la Consulta Ciudadana, el 2 de agosto, 

el Instituto Nacional Electoral (INE) 

difundió los resultados definitivos de 

la consulta popular sobre el 

desempeño de los políticos del pasado: 

se registraron 6 millones 663 mil 208 

opiniones, lo que significó una 

participación ciudadana de 7.11%. Por 

su parte, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador consideró como un 

triunfo la consulta popular y que, 

independientemente de que el 

resultado no será vinculatorio, sí hay 

elementos indicativos de que se pueden 

iniciar procesos contra políticos del 

pasado. La participación de 6.6 millones 

de ciudadanos representó apenas 39% 

de los votos emitidos en favor de 

Morena durante las elecciones 

intermedias del 6 de junio en todo el 

país… Por otra parte, el 12 de agosto, 

por unanimidad, el pleno del 

Congreso capitalino aprobó la 

relección de Nashieli Ramírez 

Hernández como presidenta de la 

Comisión de Derechos Humanos 

(CDH) de la Ciudad de México para el 

periodo 2021-2025…  

El 20 de julio, se informó que a finales 

de agosto se espera contar con 

información preliminar de las 

investigaciones que se llevan a cabo 

por el colapso en el intertramo Olivo-

Tezonco de la línea 12. En estos 

momentos se avanzan en los trabajos 

periciales y, con base en los resultados 

que obtengan los especialistas se 

procederá a la parte jurídica, a fin de 

hacer las imputaciones correspondientes. 

El 2 de agosto, AMLO informó que 

Grupo Carso, de Carlos Slim, se hará 

cargo de la rehabilitación de todo el 

tramo elevado de la línea 12 del Metro 

sin cargo al erario. El Presidente se 

comprometió a que en un año estará de 

nuevo en funcionamiento la línea 12. Y 

en eso estoy... es en lo que estoy 

ayudando más, destacó… 

El 12, la Jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum Pardo, realizó el 

encendido del alumbrado decorativo  
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……que adorna los edificios de 

gobierno, esto como parte del 

programa 500 años de Resistencia 

Indígena México-Tenochtitlan. El 

alumbrado decorativo recuerda 500 años 

de la resistencia indígena y a la 

civilización mexica son orgullo de todas 

y todos los mexicanos. 

Y el 13, el presidente López Obrador, 

pidió perdón por la "catástrofe" 

provocada por la conquista española, 

al conmemorar los 500 años de la 

toma de Tenochtitlan por las tropas de 

Hernán Cortés: “Recordamos la caída 

de la gran Tenochtitlán y ofrecemos 

perdón a las víctimas de la catástrofe 

originada por la ocupación militar 

española de Mesoamérica y del resto del 

territorio de la actual República 

mexicana". AMLO celebró 5 siglos de 

"resistencia indígena", como su 

Gobierno ha rebautizado a la conquista 

del 13 de agosto de 1521, para 

cuestionar los efectos de las "matanzas 

de los conquistadores" y de los 3 siglos 

de la colonización. Resaltó que la 

conquista fue un rotundo fracaso a la luz 

de los datos históricos que refieren la 

muerte de millones de personas y que la 

acumulación de capital para los 

propietarios de la nueva España y la 

corona no fue abundante o 

significativa… En materia educativa: 

El 12 de agosto, después de insistir un 

día sí y otro también, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, 

ratificó que el regreso a clases 

presenciales es fundamental, pero 

aseguró que se actuará de forma 

responsable, con medidas de 

protección para los estudiantes y con 

respuesta rápida en caso de contagios.  

En respuesta, el 14, después de 

lamentar que López Obrador y el 

secretario general del Sindicato 

Nacional de Trabajadores de la 

Educación, Alfonso 

Cepeda, descalifiquen el trabajo que 

hemos realizado durante la pandemia, 

y no se quieran reconocer experiencias 

exitosas, profesores y directores de 

primaria rechazaron que deban 

presentarse a las escuelas para 

justificar su salario y 

prestaciones, porque nunca hemos 

dejado de trabajar, e incluso hemos 

laborado en condiciones mucho más 

difíciles que las presenciales. Francisco 

Bravo, director de la escuela primaria 

Leonardo Bravo, consideró que la 

modalidad del regreso a la escuela para 

el ciclo escolar 2021-2022 la deben 

determinar las propias comunidades 

escolares, que son quienes tienen el 

pulso de lo que ocurre con los 

estudiantes y padres de familia, y no 

autoridades locales y federales que 

toman decisiones desde un escritorio…  

El 29 de julio, la Universidad 

 Nacional Autónoma de México 

(UNAM) informó que "Las escuelas y 

facultades podrán solicitar la 

presencia del alumnado de los 

diferentes años escolares, en grupos 

reducidos y en forma escalonada, una 

vez que hayan transcurrido 3 semanas 

consecutivas de permanecer el 

semáforo sanitario en color verde tal y 

como se informó en el comunicado del 

20 de mayo del presente año". Apuntó 

que el 9 de agosto dará inicio el ciclo 

escolar 2021-2022, de acuerdo al 

calendario escolar aprobado. 

El 16 de julio, integrantes de la 

Federación de Estudiantes 

Campesinos Socialistas de México 

(FECSM) realizaron su marcha anual 

para exigir a las autoridades de los 3 

niveles de gobierno que les otorguen 

mayores recursos a las normales 

rurales que se encuentran en una 

situación crítica, al grado que muchas 

de éstas podrían sufrir un cierre total. La 

movilización se realizó de la columna 

del Ángel de la Independencia a la 

Dirección General de Educación 

Superior para Profesionales de la 

Educación (DGESPE), de la Secretaría 

de Educación Pública, donde alumnos de 

17 normales lamentaron que hasta ahora 

no han recibido el respaldo que 

esperaban por parte del actual 

gobierno… Por su parte, el 24 de julio, 

en Francisco I. Madero, Hidalgo, la 

FECSM y otras agrupaciones 

realizaron un encuentro sociopolítico 

y cultural en demanda de la 

reapertura de la Escuela Normal 

Rural Luis Villareal, El Mexe, con el 

sistema de internado y la totalidad de 

sus antiguas instalaciones, donde 

actualmente se ubican la Universidad 

Politécnica de Francisco I. Madero 

(UPFIM) y un plantel del Colegio de 

Estudios Científicos y Tecnológicos del 

Estado (Cecyte), este último instalado 

en lo que fueron los dormitorios de los 

normalistas. El 31 de julio, durante el 

tercer conversatorio La importancia de 

las normales rurales y la lucha por su 

defensa, convocado por la Asamblea 

de Coordinación de las secciones 10 y 

11 del magisterio disidente en la 

Ciudad de México, especialistas 

advirtieron que la preservación de las 

escuelas normales rurales debe ser 

una prioridad de todos los que 

defienden la educación pública en 

México… En materia laboral: El 22 de 

julio, se informó que un total de 232 

organizaciones sindicales tendrán una 

nueva prórroga para realizar el 

cambio previsto de sus directivas, toda 

vez que la Secretaría de Trabajo y 

Previsión Social (STPS) otorgó un 

nuevo aplazamiento hasta el 30 de 

septiembre próximo para que las 

constancias o tomas de nota que 

hubieran vencido, continúen 

vigentes… El 23 de julio, integrantes 

de la Unión Nacional de Técnicos y 

Profesionistas Petroleros (UNTPP) se 

manifestaron frente a Palacio 

Nacional en rechazo al aumento en la 

edad para jubilación de 55 a 65 años, 

que Petróleos Mexicanos 

(Pemex) quiere imponer a partir del 1º 

de agosto. Y resulta que el 14 de agosto, 

la senadora de Morena Cecilia 

Sánchez se destapó como posible 

candidata a la dirigencia nacional del 

Sindicato de Trabajadores Petroleros 

de la República Mexicana (STPRM) y 

presentó un proyecto para terminar 

con el charrismo en el gremio. Ante 

trabajadores de las secciones 34 y 45 del 

STPRM –quienes le expresaron su 

apoyo para postularse–, la senadora por 

Campeche presentó su proyecto  
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……sindical cimentado en 6 ejes, el cual 

consiste en cero tolerancia a la 

corrupción y la impunidad, transparencia 

sindical, rendición de cuentas, buen uso 

de las finanzas y revocación de mandato 

para los representantes sindicales que no 

cumplan con su encargo, se corrompan o 

extorsionen a sus agremiados… El 4 de 

agosto, en el contexto del 63 

aniversario de la Asociación Sindical 

de Pilotos Aviadores de México 

(ASPA), Humberto Gual Ángeles 

rindió protesta como nuevo secretario 

general del gremio, y destacó los 

esfuerzos realizados por los pilotos en 

una de las etapas más difíciles y 

turbulentas, debido a la pandemia… Y 

resulta que el 27 de julio, el presidente 

López Obrador dijo que continúan las 

gestiones para relanzar la compañía 

aérea Mexicana de Aviación, la cual 

suspendió operaciones hace más de 

una década, en agosto de 2010… En 

tanto, el 30 de julio, integrantes del 

grupo disidente Renovación 

Democrática de Telefonistas (RDT) se 

manifestaron frente a Palacio 

Nacional para exigir la renuncia del 

dirigente vitalicio Francisco 

Hernández Juárez, toda vez que ha 

permitido la mutilación del contrato 

colectivo de trabajo (CCT) para eliminar 

derechos laborales fundamentales, 

durante los 45 años que lleva al frente 

del Sindicato de Telefonistas de la 

República Mexicana (STRM)…  

 
El 3 de agosto, estudiantes de la 

Escuela Normal Rural de 

Mactumactzá, advirtieron: vamos a 

insistir hasta que el gobierno federal 

escuche nuestra demanda y deje libre 

de toda causa penal a nuestros 95 

compañeros, detenidos el pasado 18 de 

mayo durante una protesta para exigir la 

aplicación de un examen de ingreso 

presencial. Los jóvenes también 

rechazaron que existan malos manejos 

de los recursos públicos en sus 

escuelas. Es otra de las estrategias del 

gobierno para intentar cerrar las 

normales rurales. El 4, alumnos de la 

Escuela Normal Rural Mactumactzá, 

aseguraron que la propuesta del 

presidente López Obrador de entregar 

becas directas a jóvenes de escuelas 

normales y con ello desaparecer los 

comedores e internados no es más que 

otra estrategia para aniquilar a las 

normales rurales, “lo que no vamos a 

permitir”… Y el 14 de agosto, maestros 

con más de 30 años de servicio que 

participaron activamente en las 

protestas contra la reforma educativa 

del sexenio pasado, exigieron al 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador cumplir su promesa de 

reinstalación, pues al menos 20 

compañeros llevan un viacrucis de casi 4 

años peleando con la Secretaría de 

Educación Pública (SEP) para ser 

reinstalados en nuestras plazas… 

En relación a la justa lucha de los 

familiares de los 43 estudiantes de la 

Escuela Normal Rural Raúl Isidro 

Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, 

desaparecidos el 26 de septiembre de 

2014 en calles de la ciudad de Iguala, 

el 16 de julio, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, recordó que 

de los 100 compromisos que hizo al 

tomar posesión, le falta encontrar a 

los jóvenes de Ayotzinapa y la 

descentralización de las sedes de las 

dependencias federales. El 26, en la 82 

Acción Global por Ayotzinapa, el 

abogado de los padres de los 43 

estudiantes desaparecidos en Iguala, 

Vidulfo Rosales, afirmó que la muerte 

en prisión de Mario Casarrubias 

Salgado, alias El Sapo Guapo, 

(ocurrida un día antes y dada a 

conocer este día) afectará 

negativamente las investigaciones del 

Caso Ayotzinapa, pues se trataba de una 

persona clave en Guerreros Unidos, 

grupo delincuencial que lideraba, junto 

con sus hermanos Adán, Sidronio y José 

Ángel, a quienes se ha señalado como 

responsables directos del caso de los 

normalistas… En otra importante 

nota, el 29 de julio, el Congreso 

Nacional Indígena (CNI) y el Concejo 

Indígena de Gobierno informaron 

que, invitados por el EZLN, 

nombraron y comisionaron a 13 

compañeros del CNI y del Frente de 

Pueblos en Defensa de la Tierra y el 

Agua, para participar en la gira por la 

vida en su primera etapa por Europa… 

El 18 de julio, la Comisión Nacional de 

los Derechos Humanos (CNDH) 

condenó el asesinato de Aranza 

Ramos, quien, de acuerdo con el 

Frente Nacional Ni una Menos, fue 

privada de su libertad y luego 

ejecutada el pasado 15 de julio en su 

domicilio de Guaymas, Sonora. En un 

comunicado donde manifestó su 

indignación y lamentó el crimen, la 

CNDH señaló que Aranza Ramos fue 

víctima indirecta de la desaparición de 

su esposo, Bryan Omar Celaya 

Alvarado; razón por la que se unió a las 

Madres Buscadoras de Sonora en 

diciembre pasado, con estos hechos se 

atenta contra una agraviada indirecta 

más y dejan a un niño de dos años en 

orfandad… 

El 29 de julio, la Organización de 

Naciones Unidas (ONU) exigió a las 

autoridades mexicanas garantizar el 

pleno esclarecimiento de las 

agresiones contra la periodista y 

activista Lydia Cacho. La Entidad de 

las Naciones Unidas para la Igualdad y 

el Empoderamiento de las 

Mujeres (ONU Mujeres) y la Oficina del 

Alto Comisionado de las Naciones 

Unidas para los Derechos Humanos 

(ONU-DH) en México resaltaron que la 

obligación de las instituciones del Estado 

mexicano de garantizar una 

investigación efectiva de los delitos y las 

violaciones a los derechos humanos que 

sufrió. "La impunidad en el caso de 

Lydia Cacho no solo afecta a la 

periodista y a sus familiares y favorece 

la repetición de los delitos y las 

violaciones a derechos humanos e 

impacta negativamente a todas las 

mujeres en México que ejercen el 

periodismo y la defensa de los derechos 

humanos", manifestó la ONU…  

 CLARIVIDENCIA ELECTORAL: 

El 9 de agosto, al participar en la 

inauguración del Foro Virtual 

“Evaluación y prospectiva de las 

acciones afirmativas en los procesos 

electorales federales”, el presidente 

consejero del Instituto Nacional  



El Activista Regional 245                                                                    74                                                                                     Agosto de 2021 

 

…….Electoral (INE),  Lorenzo 

Córdova Vianello, aseguró que el 

modelo electoral en México garantiza 

la imparcialidad, la inclusión y la 

paridad en las elecciones federales y 

locales, y subrayó que los criterios 

aprobados para los comicios 2020-

2021 representan un paso más a la 

democracia inclusiva y paritaria, pero 

también pueden experimentar un 

proceso regresivo. En consecuencia, 

hizo un llamado a las fuerzas políticas, 

sociedad y especialistas a involucrarse, 

conocer y analizar las propuestas de 

reformas electorales…  

El 23, al concluir con la fiscalización 

del proceso electoral 2020-2021, el 

consejero presidente del INE, Lorenzo 

Córdova, aseguró que ésta fue una de 

las más exhaustivas, y si bien el 

modelo es perfectible ha resultado ser 

viable. El consejero Ciro Murayama 

destacó que las sanciones de campaña 

ascienden a mil 203 millones de pesos, 

del cual 91% está concentrado en 

partidos políticos nacionales, 8% en 

locales y sólo medio punto porcentual en 

los candidatos independientes. Las 

irregularidades detectadas a Morena 

en sus informes de gastos e ingresos 

representarán una multa de 373 

millones, 110 mil 094 pesos, 

equivalente a 30% del total aplicado. 

De acuerdo con estas irregularidades, 

las sanciones por partido de campañas 

federales y locales serán: Fuerza por 

México, 102 millones 975 mil 261 

pesos; Redes Sociales Progresistas, 

100 millones 913 mil 235 pesos; el 

Partido Revolucionario Institucional 

(PRI) recibió una multa de 93 millones 

728 mil 049 pesos; mientras que al 

Partido Acción Nacional (PAN) 

corresponden 93 millones 728 mil 049 

pesos; al Partido del Trabajo (PT) 85 

millones 955 mil 098 pesos. Al Partido 

Verde Ecologista de México (PVEM) 

se impuso una multa de 84 millones 

538 mil 581 pesos; Movimiento 

Ciudadano 73 millones 198 mil 112 

pesos; Partido Encuentro Solidario 

(PES) 55 millones 086 mil 626 pesos; 

Partido de la Revolución Democrática 

(PRD) con 42 millones 843 mil 638 

pesos. A los partidos políticos locales se 

les impuso una multa por 96 millones 

832 mil 989 pesos, mientras que a los 

candidatos independientes se les impuso 

una sanción por 6 millones 4 mil 413 

pesos. Como coalición Juntos Hacemos 

Historia, Morena, PT y Verde 

acumularon infracciones por 543 

millones de pesos, equivalentes a 45% 

del total. Por lo que hace a Va por 

México (PRI, PAN y PRD), las multas 

acumuladas de los 3 partidos fueron por 

220 millones de pesos, alrededor de 

20%. Además, al confirmarse la 

responsabilidad del PVEM en la 

contratación de influencers para 

difundir su oferta política en redes 

sociales durante el periodo de veda 

electoral, la Comisión de Fiscalización 

del INE aprobó imponerle una multa 

de 40 millones de pesos, el doble del 

monto económico involucrado. Además, 

en el dictamen avalado se determinó 

suspender un año los espots del partido 

en radio y televisión. Asimismo, aprobó 

una multa de 55 de millones a 

Movimiento Ciudadano por la difusión 

en redes sociales de mensajes de 

Mariana Rodríguez, esposa del 

gobernador electo de Nuevo León, 

Samuel García, en favor de su 

candidatura, sin que fueran reportados 

como gastos de campaña. También 

determinó que al dictamen de dichos 

gastos se deben sumar 27 millones 

correspondientes al monto económico de 

esos mismos mensajes. Obviamente, 

vienen las impugnaciones a las sanciones 

ante el Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF). Y el 

25, la consejera Carla Humphrey, 

advirtió que aunque el INE aprobó las 

multas acumuladas más altas de la 

historia para un proceso electoral, con 

más de mil 300 millones de pesos, se 

quedó corto en sus alcances y 

sanciones porque tenía evidencias de 

lavado de dinero, financiamiento 

ilícito provenientes de triangulaciones 

ilegales del gobierno de Tamaulipas y 

operaciones con empresas fachada 

para esconder aportaciones 

irregulares. Cuestionó que el INE no se 

haya atrevido a ir más allá, aun cuando 

se contaba, en algunos casos, con prueba 

plena entregada por la Unidad de 

Inteligencia Financiera, para ceñirse sólo 

a sancionar faltas de forma… Y el 9 de 

agosto, la Comisión de Prerrogativas y 

Partidos Políticos del INE aprobó la 

bolsa de recursos que se destinará 

para el financiamiento de esas 

organizaciones en 2022, que asciende a 

5 mil 821 millones 851 mil 704 pesos (5 

mil 543 millones 396 mil 204 pesos 

serán para actividades ordinarias, 166 

millones 318 mil 806 pesos se destinarán 

a las específicas, 110 millones 879 mil 

204 para franquicias postales y 693 mil 

394 pesos en las telegráficas). Sin 

embargo, dado que el proceso electoral 

aún está en marcha y no hay certeza del 

porcentaje de votos alcanzados por cada 

uno hasta que concluyan los litigios 

presentados, no se desglosaron las 

partidas… Mientras, el 19 de julio, al 

acatar una resolución de la sala 

superior del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF), la sala especializada de ese 

organismo determinó que el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador incurrió en difusión de 

propaganda gubernamental y violó los 

principios de neutralidad e 

imparcialidad durante su conferencia 

matutina del pasado 23 de diciembre. 

Durante su conferencia matutina de esa 

fecha, descalificó a los partidos de 

oposición que construían una alianza 

posicionando electoralmente a Morena. 

Y el 5 de agosto, la sala especializada 

del TEPJF determinó que de forma 

irregular, el Centro de Producción de 

Programas Informativos y Especiales 

(Cepropie), la secretaría particular de 

la Presidencia de la República y su 

Unidad de Administración y Finanzas, 

así como la Coordinación General de 

Comunicación Social usaron recursos 

públicos para difundir de forma 

indebida el evento denominado Cien 

días de gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, en marzo 

pasado… Por otra parte, el 19 de julio, 

la Unidad de Inteligencia Financiera 

(UIF) presentó una denuncia por 

presunto lavado de dinero contra José 

Luis Vargas, magistrado presidente 

del TEPJF. En la nueva querella se 

involucra a 6 personas más, 2 físicas y 4 

morales. No obstante, el magistrado 

aseguró que quedó demostrado que su 

patrimonio es lícito. Y el 30, se informó 

que el caso de José Luis Vargas 

Valdez, será reabierto por orden 

judicial… Y el 4 de agosto, estalló la 

crisis que por meses se gestó en el 

TEPJF. Los 5 magistrados integrantes 

del bloque opositor a 

los despropósitos de la Presidencia, 

hartos de la discrecionalidad de José 

Luis Vargas, indignados por ser 

llamados manada, planearon la  
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…….insurrección, promovieron desde 

el inicio de la sesión evaluar su 

desempeño –objetivo que se detuvo 

inicialmente al suspenderse la sesión– 

y, más tarde, al forzar la reanudación 

de aquella, depusieron a Vargas como 

presidente y designaron a Reyes 

Rodríguez en su lugar. Después de unos 

días tormentosos, finalmente, el 10, el 

magistrado Felipe Alfredo Fuentes 

Barrera fue nombrado presidente del 

TEPJF hasta el 1 de septiembre, con el 

fin de privilegiar la continuidad a los 

trabajos jurisdiccionales relacionados 

con las impugnaciones derivadas del 

proceso electoral 2020-2021. El TEPJF 

informó que será el 1 de septiembre 

cuando se emita la convocatoria para 

designar una nueva titularidad en la 

Presidencia de la Sala Superior… Y una 

vez más, el 23, López Obrador se 

pronunció por la renovación del INE y 

del TEPJF para que haya seriedad en 

sus resoluciones, y consideró que las 

sanciones a los partidos Movimiento 

Ciudadano (MC) y Partido Verde 

(PVEM) por el uso 

de influencers durante sus campañas son 

más un asunto politiquero… Y el 31 de 

julio, la sala regional Guadalajara del 

TEPJF otorgó una diputación 

plurinominal al PAN en perjuicio del 

Partido Encuentro Solidario (PES) y 

confirmó mayoría de mujeres en la 

Legislatura de Baja California. Ahora, 

de las 25 curules locales, Morena tendrá 

13 diputados, el PT, PAN y PES 3 cada 

uno, así como una el Verde Ecologista, 

el PRI y MC. Y el 4 de agosto, la Sala 

Regional Toluca del TEPJF determinó 

anular la elección en el distrito 3 de 

Michoacán, con cabecera en 

Zitácuaro, debido a que el Partido 

Verde Ecologista de México (PVEM), 

uno de los 3 que formaban la coalición 

Juntos Haremos Historia, la cual 

postuló a Mary Carmen Bernal, 

contrató influencers para difundir 

mensajes en favor del PVEM en veda 

electoral. Por esta razón, los magistrados 

ordenaron al INE organizar una elección 

extraordinaria. Sin embargo, Bernal aún 

puede promover un recurso ante la Sala 

Superior del TEPJF. Finalmente, el 14 

de agosto se informó que la coalición 

Juntos Hacemos Historia, encabezada 

por Morena, se queda con 118 

distritos federales, luego de que la sala 

superior del TEPJF revirtió los 

triunfos que obtuvo en 3, para 

dárselos a la alianza Va por México 

integrada por el PAN, PRI y PRD. La 

sala superior confirmó, además, las 

sentencias de las regionales Monterrey y 

Guadalajara que quitaron 2 diputaciones 

federales a la alianza encabezada por 

Morena, correspondientes a los distritos 

3, con cabecera en Escobedo, Nuevo 

León, y uno, de Baja California Sur. De 

esta manera, nuestra querida compañera 

Mercedes Maciel fue despojada en la 

mesa de la diputación que ganó en la 

elección constitucional en BCS… Por 

cierto, el 5 de agosto, Lorenzo 

Córdova, consejero presidente del 

INE aclaró que el costo de la 

revocación de mandato sería mucho 

menor que los 9 mil millones de pesos 

que se habían manejado en diversos 

medios. Explicó que 9 mil millones es el 

costo aproximado de una elección 

federal. Un eventual proceso de 

Revocación de Mandato tendría una 

naturaleza distinta, por lo que sus costos 

serían significativamente menores. "El 

anteproyecto de presupuesto que 

presentará el INE a la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público y la Cámara 

de Diputados contemplará la solicitud de 

recursos necesarios para una eventual 

Revocación de Mandato con todas las 

garantías de legalidad, certeza y 

profesionalismo de nuestro sistema 

electoral", concluyó… 

INTERNACIONALES:…  

Respecto a la pandemia del SARS-

CoV2, el Covid-19, el 15 de julio, el 

comité de urgencia de la Organización 

Mundial de la Salud (OMS) advirtió 

de la fuerte probabilidad de que 

emerjan nuevas variantes del 

coronavirus, que serían más 

peligrosas, además recomendó a los 

países no exigir certificados de 

vacunación para los viajes 

internacionales y sugirió a todos los 

países del mundo tener vacunada al 

menos a 10% de su población para 

septiembre. Hasta ahora, la OMS ha 

reportado 4 variantes que se pueden 

denominar inquietantes: alfa, beta, 

gamma y delta. El 30, la OMS indicó 

que el mundo corre el riesgo de perder 

los logros alcanzados en la lucha anti-

Covid a medida que se propaga la 

variante delta, pero las vacunas 

aprobadas aún son eficaces contra la 

enfermedad. Los Centros para el 

Control y la Prevención de 

Enfermedades (CDC) de Estados Unidos 

advirtieron que la variante delta es tan 

transmisible como la varicela y que 

podría causar una enfermedad grave. El 

4 de agosto, el jefe de la OMS, pidió 

una moratoria de las dosis de refuerzo 

de la vacuna contra el Covid-19 hasta 

al menos finales de septiembre para 

ponerlas a disposición de los países 

que sólo han inmunizado a una 

pequeña parte de su población. 

Estados Unidos rechazó el llamado de la 

OMS al afirmar que tiene suficientes 

vacunas, mientras en el mundo se 

sobrepasaron los 200 millones de casos 

de acuerdo con un conteo de la agencia 

Reuters, con más de 4 millones de 

contagios reportados en la semana 

previa. El 5, se informó que Alemania, 

Francia e Israel seguirán adelante con 

sus planes de inyectar refuerzos de las 

vacunas sin tener en cuenta el llamado 

de la OMS de esperar hasta que haya 

más personas inmunizadas en el mundo. 

Y al 15 de agosto se han registrado ya 

más de 4 millones 300 mil fallecimientos 

y más de 200 millones de contagios en el 

mundo… Por su parte, el 24 de julio, 

durante una emotiva ceremonia por el 

238 aniversario del natalicio de Simón 

Bolívar, frente a los cancilleres y 

ministros de la Comunidad de Estados 

Latinoamericanos y Caribeños (Celac), 

en su 21 cumbre, sin ocultar las 

divergencias que existen con la 

Organización de Estados Americanos 

(OEA), el presidente Andrés Manuel 

López Obrador se pronunció en favor 

de que desaparezca este órgano 

continental y sea sustituido por un 

organismo “verdaderamente 

autónomo”. En el marco del 238 

aniversario del natalicio de Simón 

Bolívar, López Obrador, quien no 

comulga con las políticas de la OEA, 

destacó que “no debe descartarse la 

sustitución de la OEA, por un organismo 

verdaderamente autónomo, no lacayo de 

nadie, sino mediador a petición y 

aceptación de las partes en conflicto y 

asuntos de derechos humanos y de 

democracia, es una gran tarea para 

grandes diplomáticos y políticos como 

los que afortunadamente existen en todos 

los países de nuestro continente“, 

aseguró. AMLO formuló un 

reconocimiento a Cuba, por hacer 

valer su soberanía e independencia 

durante más de medio siglo frente a 

Estados Unidos, e insistió en que es 

necesario dialogar con el poderoso 

vecino del norte. Se puede estar de 

acuerdo o no con la Revolución Cubana 

y con su gobierno, pero haber resistido 

62 años sin sometimiento es toda una 

hazaña. En consecuencia, creo que, por 

su lucha en defensa de la soberanía de su  



El Activista Regional 245                                                                    76                                                                                     Agosto de 2021 

 

…….país, el pueblo de Cuba merece el 

premio de la dignidad y esa isla debe ser 

considerada como la nueva Numancia 

por su ejemplo de resistencia. Por esa 

misma razón, debiera ser declarada 

patrimonio de la humanidad, resaltó 

entre aplausos de los asistentes… El 19 

de julio, medios, gobiernos, la Unión 

Europea y organizaciones defensoras 

de derechos humanos expresaron su 

indignación por el espionaje mundial 

a activistas, periodistas y políticos a 

través del programa 

informático Pegasus de la empresa 

israelí NSO Group. Instalado en un 

celular a veces incluso sin necesidad de 

que el usuario oprima un enlace desde su 

teléfono, el programa Pegasus de NSO 

Group permite recuperar los mensajes de 

texto, fotografías, contactos e incluso 

escuchar y grabar las conversaciones de 

su propietario. Por su parte, el 21, la 

empresa israelí NSO, creadora del 

programa de espionaje 

celular Pegasus, emitió un ya basta a 

lo que calificó de campaña viciosa y 

difamatoria en su contra, luego de las 

revelaciones de que sus clientes en por 

lo menos 10 países usaron 

su spyware contra activistas de 

derechos humanos, periodistas, 

políticos de oposición y hasta 

mandatarios estatales. El 24, Amnistía 

Internacional (AI), señaló que las 

revelaciones sobre el programa de 

espionaje Pegasus muestran una crisis 

mundial de los derechos humanos y 

pidió una moratoria en la venta y uso 

de las tecnologías de vigilancia hasta 

que se elabore un marco 

reglamentario. Las revelaciones del 

proyecto Pegasus muestran claramente 

los peligros y los perjuicios a los cuales 

están expuestas las personas tomadas de 

manera ilegal como objetivo, declaró la 

secretaria de AI… Respecto a Cuba, el 

14 de julio, al señalar que el bloqueo 

de Estados Unidos supera los deseos 

de desarrollo y de hacer frente a las 

carencias, el gobierno de Cuba 

anunció que levantará el resto del año 

restricciones aduaneras que limitan la 

importación de medicamentos y 

alimentos, 3 días después de 

movilizaciones opositoras en la capital y 

otras ciudades de la isla. El 15, al 

calificar de inaceptable cualquier 

intento por desestabilizar a Cuba, 

Rusia exigió sólo una cosa a Estados 

Unidos y sus acólitos: que no se 

inmiscuyan en los asuntos de países 

soberanos, y demandó el cese del 

bloqueo estadunidense impuesto a la 

isla en 1962. Que sean los propios 

cubanos, el gobierno y la población, los 

que decidan su futuro, aseveró la 

portavoz del Ministerio del Exteriores de 

Rusia, María Zajárova, al comentar ante 

la prensa sobre las protestas del domingo 

en Cuba. El 15, el subsecretario de la 

Secretaría de Relaciones Exteriores 

mexicana (SRE) para América Latina 

y el Caribe, Maximiliano Reyes, 

aseguró en una reunión virtual con el 

canciller cubano, Bruno Rodríguez y 

varios líderes de la izquierda 

latinoamericana el apoyo del gobierno 

de Andrés Manuel López Obrador a 

Cuba. Y en los días siguientes hizo 

envíos de alimentos y material médico 

En Cuba, el 17, el presidente Miguel 

Díaz-Canel, en compañía del retirado 

líder Raúl Castro y otros altos 

dirigentes, encabezaron una marcha 

de decenas de miles de personas en 

apoyo a la revolución en La Habana, 

que se repitió en varias localidades de 

la isla, como una forma de la 

población de mostrar adhesión al 

gobierno. El mismo día, Alicia 

Bárcena, secretaria ejecutiva de la 

Comisión Económica para América 

Latina y el Caribe (Cepal), destacó 

que pese a que Cuba ha estado 

sometida por más de 6 décadas a la 

serie de sanciones más grandes que 

Estados Unidos ha aplicado a ningún 

país del mundo y está enfrentando la 

crisis global derivada de la pandemia 

de Covid-19, la isla ha mostrado una 

gran resiliencia. Mientras, miles de 

estadounidenses donaron más de 500 

mil dólares con el fin de enviar 6 

millones de jeringas a Cuba para su 

campaña de vacunación, iniciativa 

encabezada por Global Health 

Partners y agrupaciones que incluyen 

al sindicato de estibadores ILWU, 

Socialistas Democráticos de América, 

Código Rosa y la agrupación cubano-

estadunidense Puentes de Amor, entre 

otros. Y el 25, en México, en la víspera 

del aniversario del asalto al cuartel 

Moncada, cubanos residentes en 

México y organizaciones marcharon a 

la embajada de Estados Unidos para 

insistir en el cese al genocida bloqueo 

económico y comercial a Cuba. La 

jornada de solidaridad con la isla y su 

pueblo fue convocada por el Movimiento 

Mexicano de Solidaridad con Cuba. En 

un pronunciamiento leído frente a la 

embajada, la Asociación de Residentes 

Cubanos en México José Martí denunció 

que en Cuba se aplica “una guerra no 

convencional, de cuarta generación, en la 

que pretenden buscar el pretexto para 

una ‘intervención humanitaria’ que no es 

más que una invasión”. El mismo 25, 

Carlos Lazo, maestro de preparatoria 

cubanoestadounidense, encabezó una 

caminata de 2 mil kilómetros desde 

Miami que culminó frente a la Casa 

Blanca, donde junto con cientos de 

activistas, académicos y sindicalistas 

se exigió el levantamiento de las 

sanciones económicas impuestas sobre 

Cuba en nombre de las familias 

cubanas. El 26, el presidente Miguel 

Díaz-Canel, hizo un llamado a la paz, 

al trabajo y a la unidad del país, al 

conmemorar el asalto al cuartel 

Moncada en Santiago de Cuba, 

encabezado en 1953 por Fidel Castro, 

lo que dio inicio a la revolución contra 

el régimen de Fulgencio Batista. El 

mismo 26, el presidente de México, 

Andrés Manuel López Obrador, pidió 

a su homólogo estadounidense, Joe 

Biden, a tomar una decisión respecto 

al embargo de más de 60 años de ese 

país a Cuba. "Es un llamado respetuoso, 

desde ningún punto de vista injerencista, 

pero hay que separar lo político de lo 

humanitario, la vida es lo más 

importante, es lo principal de los 

derechos humanos". El embajador de 

Cuba en México, Pedro Núñez 

Mosquera, definió como un signo 

de vergüenza y dignidad, que nos llena 

de orgullo, el llamado que el 

presidente Andrés Manuel López hizo 

a Estados Unidos para poner fin al 

bloqueo contra la isla… El 7 de agosto, 

se informó que la noche del 6, el 

gobierno cubano aprobó el decreto de 

ley que autoriza el funcionamiento de 

las micro, pequeñas y medianas 

empresas (Pymes) privadas y estatales, 

una medida que avanza hacia las 

reformas económicas en el país 

socialista, en el que predomina la 

empresa pública. Se determinó que las 

Pymes podrán ser estatales, privadas o 

mixtas y que las microempresas podrán 

tener de uno a 10 empleados; las  
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…….pequeñas, de 11 a 35 personas, y 

las medianas, hasta 100 trabajadores… 

En relación a Venezuela, finalmente el 

13 de agosto, con la convicción de que 

no será una negociación fácil, ni a 

corto plazo, y que requerirá de que 

ambas partes hagan concesiones, el 

gobierno de Venezuela y la oposición 

firmaron en el Museo Nacional de 

Antropología de la capital mexicana la 

Ciudad de México un memorando de 

entendimiento que sienta las reglas y 

los objetivos de una mesa de diálogo 

que ha captado la atención mundial. 

Redactado por Noruega, reino que media 

el acercamiento, el memorando 

compromete al gobierno de Nicolás 

Maduro y a la oposición liderada por 

Juan Guaidó a negociar intensa, integral 

y pacíficamente para conseguir acuerdos 

que lleven a la celebración de elecciones, 

a que se levanten las sanciones 

económicas y a que se establezcan vías 

para la convivencia social y política, 

entre otros puntos. El documento 

establece que las negociaciones, para las 

que no se contemplan plazos ni fechas 

límite, serán en México, que el 

facilitador será Noruega, y que los Países 

Bajos y Rusia tendrán el papel de 

acompañantes. Además, habrá un grupo 

de países, amigos del proceso, que serán 

invitados y dados a conocer por el reino 

noruego. Son siete los puntos sobre los 

que las partes pactaron buscar acuerdos: 

derechos políticos para todos; garantías 

electorales para todos y un cronograma 

electoral para las próximas elecciones; 

levantamiento de sanciones; respeto al 

estado de derecho y a la Constitución; 

convivencia política y social con 

renuncia a la violencia y reparación a las 

víctimas de ésta. Además, protección a 

la economía nacional y medidas de 

protección social al pueblo venezolano; 

y garantías de implementación, 

seguimiento y verificación de lo 

acordado. El diálogo parte de una serie 

de principios concertados por el 

gobierno de Maduro y los opositores, 

como el respeto a la Constitución 

venezolana, la necesidad de poner el 

bienestar del pueblo de ese país en el 

centro de la negociación, el 

fortalecimiento de la democracia y el 

rechazo de cualquier forma de violencia. 

El 14, Estados Unidos, la Unión 

Europea (UE) y Canadá están 

dispuestos a revisar las políticas de 

sanciones contra Venezuela si el 

gobierno de Nicolás Maduro hace 

avances significativos en las 

negociaciones con la oposición, indicó el 

Departamento de Estado 

estadounidense… 

Y como se había anunciado, el 28 de 

julio, en el contexto de la 

conmemoración del bicentenario de la 

independencia peruana, al asumir la 

presidencia de Perú, el izquierdista 

Pedro Castillo Terrones anunció, en 

su primer discurso, que además de un 

paquete de iniciativas de salud y 

educación, enviará al Congreso un 

proyecto para reformar la 

Constitución promulgada en 1993 por 

el entonces mandatario Alberto Fujimori 

(hoy preso), en una ceremonia llevada a 

cabo en un clima de esperanza y temor 

entre la población. En tanto, la ex 

candidata a la presidencia Keiko 

Fujimori aseguró que su partido, Fuerza 

Popular, será un firme muro de 

contención frente a la amenaza latente de 

una nueva Constitución comunista. El 

30, el presidente Pedro Castillo, 

nombró a un militante radical de su 

partido, Guido Bellido, como jefe de 

su gabinete, cercano colaborador del 

fundador del partido oficialista Perú 

Libre, el médico Vladimir Cerrón, 

declarado admirador de los gobiernos de 

izquierda de Cuba, Venezuela y Bolivia. 

El 4 de agosto, el presidente Pedro 

Castillo, cesó a la cúpula de las fuerzas 

armadas y designó a nuevos jefes en 

las 3 ramas (ejército, marina y 

aviación). Por su parte, la Defensoría del 

Pueblo envió un oficio al gobernante 

solicitando que revalúe las designaciones 

de los miembros de su cuestionado 

gabinete con el fin de evitar una crisis 

política. El 12, al continuar la presión 

contra el presidente Pedro Castillo, la 

justicia ordenó otra investigación 

contra el premier Guido Bellido, y el 

líder del partido gubernamental Perú 

Libre, Vladimir Cerrón, por el delito 

de terrorismo por sus presuntos nexos 

con la organización Sendero 

Luminoso. Previamente, el 10, se abrió 

otra investigación contra ambos 

funcionarios por su presunta relación con 

la mafia Los Dinámicos del Centro, y el 

delito de lavado de activos para financiar 

la campaña del mandatario… En Chile, 

el 18 de julio, las elecciones primarias 

presidenciales concluyeron con las 

inesperadas y rotundas victorias de los 

candidatos Gabriel Boric, de la 

coalición de 5 organizaciones 

izquierdistas del Frente Amplio, y del 

independiente derechista Sebastián 

Sichel, de la oficialista coalición 

Vamos por Chile. Ambos son 

absolutamente inesperados. El 23, el 

presidente Sebastián Piñera declaró 

ante la fiscalía por presuntas 

violaciones a los derechos humanos 

ocurridas durante el estallido social de 

octubre de 2019. Rindió declaración 

ante la fiscal regional de Valparaíso, 

para explicar las acciones realizadas por 

el gobierno en el contexto de las 

protestas de hace casi 2 años –y durante 

meses posteriores– y en la causa sobre 

presuntos delitos de lesa humanidad 

ocurridos en ese periodo… En 

Colombia, el 20 de julio, en el contexto 

de las festividades por el Día de la 

Independencia, miles de personas 

protestaron otra vez contra el 

presidente Iván Duque en varias 

ciudades, en momentos en que se instaló 

una nueva legislatura en el Congreso con 

la recepción de un nuevo proyecto de 

reforma tributaria formulado por el 

gobierno para pagar programas sociales 

y gastos relacionados con la pandemia 

del Covid-19. Y el 25, se informó que 

un total de 134 personas vinculadas al 

movimiento social colombiano 

Primera Línea, surgido en las pasadas 

protestas, fueron detenidas en varias 

ciudades del país. Primera Línea es un 

colectivo de jóvenes que se creó en 

diferentes regiones para defenderse de 

las agresiones de la fuerza pública en 

medio de las manifestaciones 

antigubernamentales. En tanto, la 

Interpol de Colombia expidió una 

circular de búsqueda contra Javier 

Veloza, líder de la disidencia de las 

FARC, acusado de ordenar el 

atentado contra el presidente Iván 

Duque, reportó el director de la Policía 

Nacional. Y el 4 de agosto, las 

autoridades colombianas anunciaron 

la reactivación de 3 circulares rojas de 

Interpol contra Iván Luciano  
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……..Márquez Marín, quien abandonó 

el acuerdo de paz con el Estado y lidera 

una disidencia de la desarticulada 

guerrilla de las Fuerzas Armadas 

Revolucionarias de Colombia (FARC)… 

En Bolivia, el 23 de julio, el ex jefe del 

Estado Mayor de las fuerzas armadas, 

Pablo Arturo Guerra, fue detenido en 

el contexto de la investigación de las 

matanzas de manifestantes en Sacaba 

y Senkata de 2019, cuando fueron 

reprimidas protestas contra el 

gobierno golpista de Jeanine Añez, tras 

el derrocamiento del presidente Evo 

Morales. El 6, el presidente Luis Arce, 

afirmó en una sesión del Congreso 

bicameral que no descansará hasta 

sancionar a los responsables del golpe 

de Estado contra el ex mandatario 

Evo Morales en 2019, que contó 

con cómplices internacionales…  

Respecto a Haití, el 15 de julio, se 

informó que algunos de los ex 

militares colombianos implicados en el 

asesinato del presidente Jovenel 

Moïse, recibieron entrenamiento en 

Estados Unidos cuando formaban parte 

del ejército de Colombia. Y el 20, Ariel 

Henry fue nombrado premier de 

Haití. Henry asumió el papel de líder de 

facto del país más pobre del hemisferio 

occidental en una ceremonia en Puerto 

Príncipe, donde comenzó su discurso de 

investidura con un minuto de silencio 

por el presidente asesinado. 

Y como si Haití no tuviera suficiente 

con la serie de problemas que 

enfrenta, el 14 de agosto, fua azotada 

por un sismo de magnitud 7.2, la 

Agencia de Protección Civil informó 

que al menos 304 personas murieron, 

mil 800 están heridas y hay un 

número no determinado de 

desaparecidos a causa de un sismo de 

magnitud 7.2. A esto se suman los 

estragos de la pandemia de Covid-19 y la 

inestabilidad política causada por el 

asesinato del presidente Jovenel Moïse, 

el pasado 7 de julio … En El Salvador, 

el 28 de julio, un juzgado ordenó la 

detención preventiva del ex presidente 

Salvador Sánchez Cerén, acusado de 

enriquecimiento ilícito y lavado de 

dinero, pero como no se encuentra en 

el país, el juez solicitó a Interpol que 

sea localizado y puesto a disposición 

de la justicia. Además del ex 

mandatario, el juez solicitó la captura de 

9 ex funcionarios del gobierno de 

Mauricio Funes por los mismos delitos. 

El 30, se informó que el gobierno de 

Nicaragua otorgó la nacionalidad a 

Salvador Sánchez Cerén. También 

incluye a su esposa y a su hija. El ex 

gobernante es el segundo político 

salvadoreño que recibe la nacionalidad 

nicaragüense, luego de que le fue 

otorgada en 2019 al también ex 

mandatario Mauricio Funes, ambos del 

partido de la ex guerrilla del Frente 

Farabundo Martí para la Liberación 

(FMLN-izquierda). La Constitución de 

Nicaragua prohíbe la extradición de sus 

nacionales… 

Respecto a Guatemala, el 24 de julio, 

el destituido fiscal contra la 

impunidad, Juan Francisco Sandoval, 

abandonó el país para resguardar su 

vida tras señalar que le obstaculizaron 

investigar al presidente Alejandro 

Giammattei. El 29, miles de 

guatemaltecos protestaron para exigir 

la renuncia del presidente Alejandro 

Giammattei, y de la fiscal general, 

Consuelo Porras, por presuntos actos 

de corrupción y el mal manejo de la 

pandemia. Las protestas obedecen 

también a la falta de vacunas contra el 

Covid-19. A Porras le reprochan el 

despido del fiscal anticorrupción y por 

no investigar presuntos actos anómalos 

en el Poder Ejecutivo… Mientras, en 

Nicaragua, el 24 de julio, continúan 

las detenciones de opositores acusados 

de menoscabar la independencia, la 

soberanía, la autodeterminación del 

país e incitar a la intervención 

extranjera, informó la policía. Esto 

lleva a un total de 28. Y finalmente, el 2 

de agosto, el gobernante Frente 

Sandinista de Liberación Nacional 

(FSLN) ratificó que el presidente 

Daniel Ortega y su esposa, la 

vicepresidenta Rosario Murillo, 

buscarán un cuarto mandato sucesivo 

el 7 de noviembre, mientras sus 

principales contendientes están en 

prisión … 

En Brasil, el 24 de julio, decenas de 

miles de brasileños salieron de nuevo a 

las calles en 20 de los 26 estados para 

pedir el impeachment del presidente 

Jair Bolsonaro. Es la cuarta jornada de 

manifestaciones convocada por partidos 

políticos de izquierda, sindicatos y 

movimientos sociales contra el 

mandatario, que además es investigado 

por la fiscalía por supuestamente no 

denunciar sospechas de irregularidades 

en la negociación de vacunas anti-Covid. 

La oposición presentó el 30 de junio un 

“superpedido de impeachment”, que 

condensa un centenar de solicitudes de 

destitución ya presentadas ante la 

Cámara de Diputados con más de 20 

acusaciones diferentes contra el 

mandatario. Pero de momento, 

Bolsonaro cuenta con apoyo suficiente 

en el Congreso para bloquear estas 

iniciativas de destituirlo, incluido el 

respaldo del presidente de la Cámara de 

Diputados, que es quien debe dar curso a 

estas demandas. Y el 9, la Articulación 

de los Pueblos Indígenas de Brasil 

(APIB) pidió a la Corte Penal 

Internacional (CPI) que investigue al 

presidente Bolsonaro por su política 

antiindígena, a la cual califican 

de crímenes de lesa humanidad, 

genocidio y ecocidio… 

En Argentina, el 7 de agosto, decenas  
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…….de miles salieron a las calles de 

Buenos Aires en protesta por la 

pobreza y la falta de empleo, en un 

país que arrastra hace años una 

severa crisis económica, ahondada por 

la pandemia del coronavirus. La crisis 

dejó a 42% de la población en la pobreza 

y desempleo de 10.2%. El 13, el 

represor Jorge Tigre Acosta fue 

condenado a 24 años de prisión por 

delitos sexuales cometidos contra las 

mujeres secuestradas en el mayor 

centro clandestino de detención y 

tortura que funcionó en el país durante 

la dictadura (1976-1983), la Escuela 

Superior de Mecánica de la Armada 

(ESMA). El Tribunal Oral Federal 

número 5 de Buenos Aires también 

condenó a 20 años de cárcel al ex oficial 

de inteligencia, Alberto Eduardo 

González, alias Gato, o González 

Menotti… En Estados Unidos, el 17 de 

julio, el presidente Joe Biden, urgió al 

Congreso a aprobar "con la mayor 

urgencia" una ley que permita 

acceder a la ciudadanía a los miles de 

jóvenes indocumentados conocidos 

como "soñadores"… Resulta que el 27 

de julio, el gobierno de Ecuador 

revocó la nacionalidad a Julian 

Assange, fundador del sitio Wikileaks. 

El australiano recibió la ciudadanía 

ecuatoriana en enero de 2018. El 11 de 

agosto, el gobierno estadounidense 

consideró ante el Tribunal Superior 

de Londres que Julian Assange, no 

está "tan enfermo" como para querer 

suicidarse si es extraditado a EU, país 

que lo requiere por cargos de presunto 

espionaje. Al término de la audiencia 

judicial, el juez comunicó que el juicio 

de apelación presentado por EU se 

celebrará los días 27 y 28 de octubre 

en el Tribunal Superior de Londres… 

En Irán, el 3 de agosto, el 

ultraconservador Ebrahim Raisi 

asumió la presidencia, país cuyas 

esperanzas de sacudirse una grave 

crisis económica dependen de revivir 

el acuerdo nuclear firmado con las 

potencias de Occidente en 2015 por el 

gobernante saliente Hassan Rouhani (a la 

izquierda), pacto que fue desconocido 

por Donald Trump, ex presidente de EU. 

Y el 5, Ebrahim Raisí, urgió a EU a 

eliminar las sanciones que mantiene 

impuestas contra el país y apostó por 

la diplomacia, en un gesto que mantiene 

esperanzas de poder mantener las 

negociaciones para salvar el acuerdo 

nuclear firmado en 2015 entre Teherán y 

Occidente, principalmente 

Washington… Respecto a Palestina, el 

28 de julio, México urgió en el Consejo 

de Seguridad de ONU, a Israel a 

respetar los territorios palestinos 

ocupados incluyendo Jerusalén 

Oriental, y que adopte medidas para 

revertir las tendencias negativas en el 

terreno. Al mismo tiempo, México 

exhortó a la Autoridad Palestina a 

respetar la libertad de expresión, de 

asociación y de protesta. El 30, unos 

270 palestinos resultaron heridos en 

Cisjordania en enfrentamientos con 

soldados israelíes que se produjeron 

durante protestas contra la 

colonización israelí y en el funeral de 

un palestino de 12 años muerto la 

víspera…  

Respecto a la República Popular 

Democrática de Corea (Corea del 

Norte), el 16 de julio, el canciller de 

México, Marcelo Ebrard, afirmó que 

México busca restablecer sus 

relaciones diplomáticas con Corea del 

Norte y dijo que el gobierno mexicano 

está trabajando para reabrir la relación 

diplomática y comercial. En 2017, el 

gobierno de Enrique Peña Nieto expulsó 

al embajador de Corea del Norte, Kim 

Hyong Gil, como una medida de 

rechazo a las pruebas nucleares 

realizadas por ese país. El 27, Corea del 

Norte aceptó retomar la comunicación 

telefónica con el Sur por primera vez 

en 13 meses, lo que alimenta las 

esperanzas de mejorar las relaciones 

en la península y de que se reinicie el 

diálogo sobre desnuclearización con 

EU… En Myanmar, el 1 de agosto, el 

comandante en jefe del ejército, formó 

un gobierno provisional y reiteró su 

promesa de celebrar elecciones 

generales en 2 años. Casi 6 meses 

después del golpe de Estado, la 

Comisión Electoral anuló el resultado 

de los comicios generales del 8 de 

noviembre pasado que dieron la victoria 

a la Liga Nacional para la Democracia 

(LND), partido de Aung San Suu Kyi, 

con el argumento de que hubo un fraude 

masivo… 

Respecto a Afganistán, luego del retiro 

de las tropas estadounidenses en esa 

nación asiática, dio inició la ofensiva 

militar de los talibanes. Y en sólo unos 

cuantos días en un imparable avance 

tomaron una a una las principales 

ciudades y el 15 de agosto, 2 décadas 

después de ser expulsados del poder 

tras la invasión estadounidense, los 

talibanes reconquistaron el país y este 

día entraron en Kabul, tras conquistar en 

apenas 2 semanas el resto del país. En 

tanto, Estados Unidos aumentó a 5 mil 

los soldados que desplegará en la 

nación asiática para sacar a sus 

ciudadanos y comenzó a planear el 

cierre total de su embajada en Kabul… 

Y bueno, una vez más concluimos, 

como cada mes, el Re…cuento Político, 

con el resumen de los que 

consideramos, los principales 

acontecimientos económicos, sociales y 

políticos del diario acontecer de 

México y el extranjero. Como siempre, 

agradecemos la atención, opiniones, 

críticas y sugerencias de nuestros 

queridos lectores, compañeros y 

amigos, así como, desde luego, las 

colaboraciones y aportaciones de 

quienes nos brindan la confianza 

enviándonos sus colaboraciones 

editoriales, que nos hacen llegar 

oportunamente para incluirlas en las 

páginas de El Activista Regional. Y, 

desde ahora, invitamos a todos, a 

leernos en la edición de agosto 

próximo, claro, si no surgen 

imponderables. Abrazos fraternales. 

Fotografías de portada, contraportada e interiores, tomadas de los periódicos: La Jornada, La Crónica, Impacto el 

Diario, Milenio Diario, El Universal y archivo de El Activista Regional. 
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